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polideportivo–, dos jóvenes se aso-
maban por la barandilla de la casa. 
«Esta mañana hemos salido a correr 
y había un coche ahí, eran de la se-
creta. Nos han parado y nos han pre-
guntado el DNI y ya está. Ya lo sa-
bían», explican aún incrédulos por 
haber vivido el desenlace en prime-
ra fila. Se encuen-
tran en la vivienda 
de casualidad, de-
cían, ya que perte-
nece a la hermana  
de uno de ellos  y se 
han instalado allí 
unos días. 

«Es que esos chi-
cos no salen nun-
ca». «Iba con mi hi-
jo al colegio. Esta-
ba mal el chaval, pe-
ro para hacer esto..». 
Sus padres, expli-
caban, se divorciaron hace muchos 
años y la madre se trasladó a Madrid. 
El detenido y su hermano pequeño  
iban y venían, pasaban tiempo con 
ambos progenitores. 

Nada más conocerse  la detención, 
muchos amigos de Mateo se acerca-

ban al centro deportivo para depo-
sitar flores, velas y mensajes en su 
puerta. «Te vamos a echar mucho de 
menos»... «Nos vas a hacer mucha 
falta»... «Siempre estarás en mi co-
razón»... «Recordaremos cuando ju-
gábamos al fútbol, las risas, nunca 
te olvidaremos»,  son algunos de los 

mensajes escritos 
por los niños a ma-
no en papeles de 
colores y con mu-
chos dibujos de co-
razones. «Te quie-
ro, mateta, siempre 
te llevaré en el co-
razón, eres el me-
jor», le escribe una 
niña junto al dibu-
jo de una camiseta 
con el número 6. Va-
rios de los meno-
res lloraban mien-

ras eran consolados por su padres. 
«Era amiguito de mi hijo. Menos 

mal que lo han cogido, porque no 
podíamos ni dormir. Y los niños no 
querían ni salir de casa del miedo 
que tenían», relataba una de las ma-
dres con lágrimas en los ojos.  

OLGA R. SANMARTÍN  
Existe malestar entre los guardias 
civiles porque la primera patrulla 
que se desplazó a Mocejón para 
socorrer al pequeño Mateo tardó 
casi 40 minutos en llegar al poli-
deportivo. Se encontraba en otra 
población, a 15 kilómetros de allí, 
porque no había efectivos más 
cerca. Los agentes no habrían po-
dido salvar al niño, pero proba-
blemente sí encontrar 
antes al asesino. En el 
caso del hombre que ma-
tó a tiros a su hijastra el 
sábado en otro municipio to-
ledano, Otero,  los guardias tarda-
ron aún más en llegar. Hasta 30 
minutos pasaron entre que un ve-
cino llamó por teléfono a los ser-
vicios de emergencia alertando 
de que se estaba produciendo una 
discusión y finalmente se escu-
charon los disparos. Allí no acu-
dió nadie durante ese tiempo.  
   «Si alguien avisa a la Guardia 
Civil y antes de media hora se 
persona allí, ese hombre no hu-
biera disparado a su hijastra. Es-
tos tiempos de respuesta son ina-
ceptables. Nos duele no poder 
defender a la España vaciada. No 
podemos permitir que la distan-
cia y la falta de recursos pongan 
en riesgo la vida de los ciudada-
nos», denuncia Javier Montero, 
portavoz nacional de Jucil. Esta 
asociación, que con 15.000 afilia-
dos es la mayoritaria de la Guar-
dia Civil, pide hacer «autocríti-
ca» ante estos últimos sucesos, 
todavía con el duelo reciente por 
los dos compañeros que murie-
ron embestidos en febrero por 
una narcolancha en Algeciras. A 
bordo de una «mierda de lancha» 
de la Guardia Civil.  

Jucil cree que las «deficiencias 
estructurales en la capacidad de 
respuesta» del Instituto Armado 
han agravado los últimos críme-
nes. Sostiene que también «se ha 
puesto de manifiesto la incom-
petencia del ministro del In-
terior, que ha tenido tiempo de 
hacer una reestructuración de 
la Guardia Civil y lo ha ido dejan-
do pasar». La despoblación de las 
zonas rurales ha afectado tam-
bién al Instituto Armado. 

Cada vez hay más voces que de-
nuncian que el modelo de distri-
bución territorial de las Fuerzas 
de Seguridad del Estado, con la 
Policía Nacional en las ciudades 
y la Guardia Civil en las zonas ru-
rales, se ha quedado «obsoleto».  

Muchos cuarteles se están vacian-
do de efectivos por la paralización 
de la tasa de reposición y porque 
los agentes no encuentran incen-
tivos para ser trasladados a ellos 
(no hay turnos fijos, las condicio-
nes no son buenas) y eso lleva a 
la «desprotección del ciudadano».  

En el caso de Castilla-La Man-
cha, la situación es especialmen-
te preocupante porque unos po-

cos cubren áreas muy 
extensas. A cada agen-
te de la Guardia Civil le 
toca un territorio de 15 

kilómetros cuadrados, la peor pro-
porción de España (en Cataluña 
hay uno por cada 10 kilómetros 
cuadrados). En esta región hay 
desplegados 5.110 guardias y los 
cálculos que ha hecho Jucil apun-
tan a que harían falta 1.000 per-
sonas más porque este cuerpo da 
servicio al 90% del territorio.  

Si en toda España hay des-
tacados 75.000 guardias civiles, 
en la España rural no llegan a 
30.000. «Hay un déficit de entre 
15.000 y 18.000 efectivos», dicen 
en Jucil, que considera «funda-
mental» ampliar las plantillas, que 
además están ya muy envejeci-
das (en Castilla-La Mancha, la me-
dia de edad ronda los 50 años). 

La reforma estructural del cuer-
po debería pasar, apuntan, por 
cerrar los cuarteles pequeños y 
apostar por la creación de insta-
laciones más grandes en las ciu-
dades, de tal forma que, en vez 
de haber muchos con pocos efec-
tivos, se apostara por pocos con 
plantillas más grandes. Eso per-
mitiría sacar más patrullas por 

turnos, es decir, llevar más agen-
tes a la calle.  

Uno de los problemas que es-
tán viendo los guardias es que 
no sólo «falta seguridad», sino 
que «no hay sensación de segu-
ridad». Eso sirve igual tanto pa-
ra el vecino como para el delin-
cuente, en el que crece la sensa-
ción de impunidad si nunca ve 
patrullas de la Guardia Civil ha-
ciendo la ronda por los caminos. 

HAY QUE MEJORAR EL 
TIEMPO DE RESPUESTA  
EN LOS PUEBLOS  
Los agentes admiten «deficiencias» que 
amenazan la seguridad de la zona rural

ANÁLISIS

«Se ha puesto  
de manifiesto  
la incompetencia  
del ministro  
del Interior»

LA INVESTIGACIÓN

EL AGUJERO 
‘DELATOR’ 
POR EL QUE 
SE COLÓ

 A. M. ORTIZ   
El agujero en el vallado 
del polideportivo donde 
fue asesinado el pequeño 
Mateo en Mocejón fue la 
primera pista que hizo 
pensar a los vecinos que el 
asesino podía ser del 
pueblo: «Sólo los de aquí 
sabemos que existe». Fue 
el agujero que usó el 
atacante para acceder al 
recinto, y se encuentra en 

un pequeño muro en una 
esquina de la instalación, 
junto a un camino que se 
adentra en las tierras de 
cultivo que rodean al 
municipio toledano.  

Velas y flores, ayer en Mocejón, junto a la foto de Mateo. ALBERTO DI LOLLI
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Agentes en el canal del Jarama, junto al polideportivo, a primera hora del lunes. Intensificaron la búsqueda del arma tras la confesión. ALBERTO DI LOLLI

ANA MARÍA ORTIZ MOCEJÓN 
A las 11.20 horas del martes, dos agen-
tes de la Guardia Civil sacaban una a 
una las bolsas de basura de un con-
tenedor de la calle de la Rosa. Busca-
ban el arma blanca con el que el día 
anterior había sido asesinado el pe-
queño Mateo cuando jugaba al fút-
bol en el polideportivo de Mocejón 
(Toledo). Los agentes acababan el re-
gistro de la basura sin resultado. Otros 
dos colegas de paisano, con cuader-
nos y bolígrafos en la mano, tocaban 
uno a uno los timbres de los chalés 
de una calle cercana, la de la Alegría. 
Entraban en las viviendas, estaban 
unos minutos hablando con los veci-
nos, y salían. En otra calle aledaña, 
más agentes, esta vez conversando 
con un matrimonio mayor que esta-
ba sentado a la sombra en la puerta 
de otro adosado. Tras marcharse la 

Guardia Civil, preguntábamos a esta 
pareja, por si eran ellos los vecinos 
que, se decía, tenían cámaras en la vi-
vienda y habían grabado al atacante. 
«No sabemos nada de nada», insis-
tían visiblemente incómodos. Horas 
después, tras la detención de un jo-
ven de 20 años, sabríamos que el ma-
trimonio en cuestión eran los abue-
los del presunto autor del crimen. 
Cuando los agentes lo capturaron, el 
chico vestía una camiseta blanca con 
el dibujo de un llamativo corazón.  

Durante toda la mañana del lunes, 
la Guardia Civil fue gestando una de-
tención que se consumaría sobre las 
17.00 horas. Decenas de agentes, uni-
formados y de paisano, registraban 
distintos puntos de la localidad. 

La zona de chalés en la que la in-
vestigación parecía estar centrando 
sus pesquisas se encuentra cerca del 

Tras el crimen de Mateo comenzó la 
frenética búsqueda de su agresor y del 

arma que pudo usar: registros en el 
canal y en la basura, preguntas puerta a 
puerta y la pista falsa del Mondeo gris

ASÍ FUE EL CER-
CO AL ASESINO 

CON LA CAMISE-
TA DEL CORAZÓN

polideportivo Ángel Tardío, el lugar 
donde Mateo fue apuñalado, a unos 
500 metros, separada del centro de-
portivo por un terreno baldío. Aun-
que durante todo el domingo, el día 
de los hechos, se difundió que el ata-
cante había huido en un viejo Ford 
Mondeo gris, la hipótesis perdía ayer 
por la mañana fuerza. Los vecinos lle-
garon a publicar en sus redes socia-
les los datos del supuesto vehículo en 
cuestión, haciendo un llamamiento 
para tratar de dar con él. «Están pa-
sando la matrícula del co-
che para localizar a tan sal-
vaje asesino que ha acaba-
do con la vida de un niño. 
Es un Ford Mondeo gris y 
viejo», se divulgaba en un 
grupo de Facebook. 

«Lo del coche gris tene-
mos información de que 
no es cierto», decía a me-
dia mañana el portavoz 
de la familia, Asell Sán-
chez, primo de la madre 
del niño asesinado. «Otros 
testimonios dicen que su-
bió andando al polidepor-
tivo y que se fue por un ca-
mino», añadía. 

Para tratar de recons-
truir cómo accedió el ata-
cante al polideportivo y có-
mo logró escapar, tenemos 
que acudir primero a una 
esquina del recinto, que, 
además del campo del fút-
bol, alberga la piscina municipal –
abría a las 11.00, una hora y media 
después de producirse los hechos–, 
un par de pistas de tenis, otras dos 
de pádel y una de fútbol sala.  

Un vehículo de la Guardia Civil vi-
gilaba este córner del vallado cuan-
do acudimos a verlo. «No pueden us-
tedes entrar», nos decía uno de los 
agentes pidiendo que no pasemos al 

interior por el agujero –de 1,5 metros 
por 1,5 metros aproximadamente– 
que hay en una red metálica de la zo-
na. Es por aquí, presuntamente, por 
donde el agresor entró. Todo el com-
plejo está rodeado de una valla de 
unos tres metros de altura, la mitad 
de ladrillo y la otra de tela metálica. 
Todo ello coronado por dos hileras 
de alambre de espino. Justo debajo 
del agujero, en el suelo, hay un tablón 
de madera, probablemente usado 
para encaramarse mejor a la valla. 

EL CRIMEN DE MOCEJÓN

«Aparentemente se coló por la parte 
trasera, que la valla está rota y acce-
dió por ahí. Lo que pasa es que para 
conocer eso tienes que ser de por 
aquí», decía el portavoz de la familia 
apuntando ya a que el asesino debía 
estar familiarizado con el polidepor-
tivo municipal, como resultó ser, pues-
to que era vecino de la localidad y fre-
cuentaba las instalaciones. 

El agresor presuntamente entró 
por ese agujero y se dirigió, armado 
y con la cara cubierta por un pañue-
lo, primero a un grupo de adolescen-
tes, quienes huyeron al verlo. Al no 
poder darles alcance a ellos, fue a por 
los tres niños más pequeños. «Le to-
có a Mateo como le podía haber to-
cado a otro», explicaba Asell Sánchez. 

Tras propinar una decena de puña-
ladas al niño, abandonó el polidepor-
tivo. Un vecino de la zona, que no fue 
testigo pero al que le han contado có-
mo fue la huida, explicaba, frente a la 
entrada de las instalaciones, lo que le 
habían explicado que ocurrió. «El su-
puesto homicida salió por el agujero 
de la valla y fue corriendo por aquí», 
dice señalando con el dedo el tramo 
que hay desde el boquete (a su dere-
cha), pasando por la entrada princi-
pal del centro deportivo, hasta don-
de comienza el citado descampado, 
a su izquierda. «Y cogió el camino que 
hay ahí y que va a dar a aquellos edi-
ficios», añade señalando a una vía de 
tierra que concluye en la zona de cha-
lés donde la Guardia Civil buscaba el 
martes por la mañana. 

Entre este terreno sin edificar y los 
citados adosados circula un canal de 
riego, de unos tres metros de profun-
didad y que la Guardia Civil había or-
denado vaciar. Allí se concentraban 

a las 13.00 horas una docena de agen-
tes, justo en el punto donde conclu-
ye el camino que habría tomado el 
atacante en su huida y donde hay una 
pasarela para cruzar al otro lado del 
canal. Los agentes se marchaban pa-
ra horas después, tras la detención, 
volver y meterse en el canal a tratar 
de localizar el arma. Al cierre de esta 
edición seguían buscándola.

«PARA CONOCER LA 
VALLA ROTA TIENES 
QUE SER DE POR 
AQUÍ», APUNTÓ EL 
PORTAVOZ FAMILIAR

Guardias civiles registran los contenedores de basura en busca del arma.
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VOLVÍ ayer de Jerez en avión. 
Me costó más barato que el 
Alvia (lo saqué con tiempo) y 
el vuelo llegó con la puntuali-
dad prometida. A las 11.15 ya 
estaba fichando en el periódi-
co y escribiendo las líneas que 
ustedes están leyendo. Este 
verano no he usado ni un solo 
tren para llegar a El Puerto. En 
primavera cogí dos y el Alvia 
estuvo parado dos horas en 
algún lugar de La Mancha. Y 
un retraso en el Ave que debía 
llevarme a Sevilla hizo que perdiera el regional a Cádiz. Al 
final, el tiempo es el mayor lujo del que se dispone. Y la vida 
se le escapa a una encerrada en un vagón bajo la solana que 
quema mientras en el destino las cosas siguen pasando. 

El Ave fue un triunfo generacional. 
Inaugurado en 1992, el año de la Expo 
de Sevilla y de los Juegos de Barcelo-
na, era un tren tan puntual (nuestros 
convolutos nos costó) que si el retraso 
superaba los 10 minutos, (la) Renfe 
devolvía parte del dinero del billete. 
Eso cambió el pasado julio: en los 
trenes de Renfe se devuelve ahora el 
50% del billete si el retraso supera la 
hora y la totalidad si llegan 90 minu-
tos tarde al destino. Evidentemente, 
se debía a que ya no podía cumplir el 
compromiso de puntualidad, aunque 

también habría que decir que los operadores privados 
tampoco pueden presumir de hacerlo mejor.  

Los retrasos son percances menores si se comparan con 
esos viajeros que iban de Madrid a Valencia atrapados en 

el túnel durante dos horas sin luz ni agua y a 40 grados. 
(Al final, tuvieron que romper los cristales para saltar a la 
vía). Además de los retrasos, también están el encareci-
miento del precio de los billetes y el cargo que suponen los 
cambios de fecha y hora, cuando antes eran gratis e 
ilimitados. ¿Por qué? 

La degradación del tren coincide –a lo mejor la relación 
no es causal– con la llegada de Pedro Sánchez al poder y 
con esas declaraciones de la ministra Teresa Ribera en las 
que, alineándose con las corrientes europeas, anunció que 
se suprimirían los vuelos a esos destinos a los que se 
pudiera ir en tren. Por la contaminación y esas cosas. Pero 
seis años después, ni se han suprimido vuelos ni se han 
mejorado los trenes, que en teoría contaminan menos. 
Quizás porque  hacerlo supondría gastar de manera racio-
nal y efectiva en lugar de… [Por cierto, a Air Europa –una 
aerolínea– sí que le prestaron dinero].  

Y así con todo. Con todo. 

ESTE enojoso asunto de dios quedó casi resuelto 
en 1844 cuando Edmundo Dantés, de vuelta del 
castillo de If, fue a verle a la iglesia y le advirtió 
severamente: «Cuando te imploré ayuda, no me 
escuchaste. Que sepas que ahora soy solamente 
yo el que decidirá el castigo y el premio». 40 años 
después Nietzsche, en su habitual modo hiperbó-
lico, sentenció: «Dios ha muerto». Dumas había 
sido más sutil, proponiendo el inicio del desahu-
cio ético de dios. Y ha sido la Ciencia la que, 
básicamente, ha proseguido la tarea técnica, 
desde Darwin a Crick. Todo nuevo conocimiento 
de importancia supone la liquidación de alguna 
de las innumerables casas de la divinidad. Dios 
no ha muerto, pero ya es un homeless. 

Sin embargo, mantiene un sorprendente 
refugio principal, que es el de la política. Invocar a 
dios, desde la política, no solo no provoca ningún 
tipo de rubor, sino que se lleva a gala. La última 

exhibición de orgullo 
god la ha dado el 
Gran Sepulturero en 
su discurso de 
investidura en el 
Parlamento de 
Cataluña reivindi-
cando «el humanis-
mo cristiano», esa 
pintoresca aberra-
ción en la que 
cristiano es a huma-
nismo, lo que orgáni-
ca o popular fueron a 
democracia. Pero no 
es el único. De hecho, 

en Cataluña la anomalía sería la contraria. Los 
dirigentes de los tres partidos principales (Illa, 
Puigdemont y Junqueras) no solo son católicos 
sino también beatos, uno de ellos, siniestro. Qué 
decir de América: Obama y su sucesor eran la 
noche y el día, pero no se sacaban al mismo dios 
de la boca. Por su parte, lo primero que hizo 
Kamala Harris tras recibir el respaldo del presi-
dente Biden fue telefonear a su pastor baptista, 
un tal Brown. Y María Corina Machado dice que 
encabeza una revolución espiritual y le regalan 
rosarios como prueba máxima de solidaridad y 
militancia: aunque bien es verdad que esta 
heroína nuestra lucha contra un grotesco diablo 
criminal, ya solo carne de marines improbables. 

Es fama, a cada paso constatable, que la políti-
ca se ha emancipado del sentido. Y que la dramá-
tica novedad solo al sentido le importa. A la 
política contemporánea le son indiferentes las 
exigencias de la razón y la gramática, perfecta-
mente sustituidas por la fe y el dogma anacoluto. 
Ya convertida en una afinada manera de la su-
perstición, en el vulgar palo de escoba chesterto-
niano, la sospecha es que la política vuelve  
a dios como una postrera y patética forma de 
ennoblecerse.

PARECE que la condescendencia hispánica ha cambia-
do de bando y ahora son los periféricos los que se 
burlan de los centralistas. Yo aún tarareo inocentemen-
te aquel estribillo gamberro que Séptimo Sello aportó a 
la Movida: «Todos los paletos fuera de Madrid». Pero 
este verano un bar gallego ha sido noticia no por cerrar 
en agosto sino por la aparatosa xenofobia del motivo: 
«Si cae una bomba en Mera se quedan sin tontos en la 
Meseta». Hay paisanos míos que se han ofendido, pero 
a un verdadero madrileño –es decir, alguien venido de 
provincias que desprecia el peso del terruño en la 
conformación de su identidad y en la elección de su 
proyecto de vida– una frase como esa lo moverá mucho 
antes a la carcajada que a la indignación. Sobre todo 
porque si semejante declaración de hostilidad surtiera 
efecto y los mesetarios dejaran de veranear en aquellas 
hermosas rías, la economía gallega se vería dramática-
mente devuelta a la edad del zueco, el azadón y la 
gallina. Bien lo sabe el astuto alcalde de Vigo, que cada 

Navidad prende luces más grandes para atraer más 
carteras del resto de España. 

Cunden esforzados resentidos al servicio de una 
rancia operación para elevar la madrileñofobia a 
canción del verano. Ciertamente la fobia no es nueva: la 
Meseta lleva siendo objeto de odios periféricos más o 
menos desde 1539, cuando la capital todavía estaba en 
Valladolid y Antonio de Guevara publicó su influyente 
Menosprecio de corte y alabanza de aldea, siguiendo la 
senda bucólica abierta por el tópico horaciano del 
beatus ille. Se suponía que la descentralización operada 
por el Estado de las autonomías contribuiría a atenuar 
el resentimiento, pero el despegue económico de la 
capital ha vuelto a agigantar la sombra de Caín. «Ma-
drid se va», lamentaba Maragall años antes de lanzarse 
a la acomplejada aventura del Estatut. Ahora a Illa le han 
marcado el mismo camino fiscal: lo mío es solo mío, 
pero lo tuyo es de los dos. Y para tapar el retorno al 
egoísmo ancestral las bernardas albas de todos los 
terruños corren a señalar al demonio mesetario de 
doña Ayuso, todo fiesta, cemento y neoliberalismo. 
Acusación puramente supersticiosa contra una comu-
nidad cada vez más verde que aporta tres veces más a la 
solidaridad común que Cataluña. Hasta Borrell acaba 
de reconocer que su partido ha comprado los cuentos y 
ha enterrado las cuentas. 

Luego está la ridícula autopercepción rusoniana, esa 
presunción de buen salvaje en riesgo de extinción 
(mezclada con un repulsivo orientalismo de clase 
contra las familias trabajadoras madrileñas que no 
pueden pagarse el tour por Tailandia) desde la que 
opina un gallego de Cangas de Morrazo que se cree un 
yanomami de la Amazonía. Pobriño.

Y Ribera  
decía que iba a  
quitar el avión

¿Hay yanomamis 
en las rías 
gallegas?

Illa y la última 
exhibición del 
orgullo ‘god’

CONSIDERANDO 
EN FRÍO
JORGE 
BUSTOS

¡QUIA!
ARCADI 
ESPADA

IDÍGORAS Y PACHI

NADA 
POR ESCRITO
EMILIA 
LANDALUCE
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EL ABISMO al que se asoma Oriente Próximo 
hace imprescindible que las negociaciones en 
las que participan EEUU, Qatar y Egipto 
avancen hacia un alto el fuego en Gaza. El 
hecho de que Israel respalde la propuesta 
alumbrada el pasado viernes en la Cumbre de 
Doha, tal y como anunció ayer Antony Blin-
ken tras reunirse con Benjamin Netanyahu en 
Jerusalén, envía un moderado mensaje de 
esperanza. El jefe de la diplomacia de Joe 
Biden subrayó que las conversaciones atravie-
san un «momento decisivo».  

La presión se concentra ahora sobre 
Hamas, que hasta el momento no ha rechaza-
do rotundamente el plan, 
aunque ha afirmado que le 
resulta excesivamente 
cercano a  las condiciones 
de Israel. Sin duda, el paso 
adelante dado por el 
Gobierno de Netanyahu 
compromete a la organiza-
ción terrorista y a sus 
aliados. Mientras tanto, los 
emisarios internacionales 
expresan un cierto opti-
mismo, en un contexto en 
el que también pesa una 
múltiple conjunción de intereses que quizá 
empuje hacia una tregua.  

Los temores de Israel, pero también de Irán, 
ante el riesgo de una escalada regional de  
consecuencias devastadoras es palpable. Las 
conversaciones se producen, de hecho, tras  
las promesas del régimen de los ayatolás y de 
Hizbulá de atacar a Israel en respuesta a los 
recientes asesinatos del jefe político de 
Hamas en Teherán y de un cabecilla de la 
milicia libanesa en Beirut.  

Por otro lado, Netanyahu, hasta ahora 
inflexible en su ofensiva bélica –de la que 
también depende su futuro político–, es 
objeto de una presión interna creciente. No 
solo la oposición se muestra favorable a un 
acuerdo, sino también voces cercanas al 

mandatario, como su ministro de Defensa, 
Yoav Gallant. A ello se añade la ambiciosa 
ofensiva diplomática capitaneada por EEUU, 
que no puede desligarse del interés de la 
Casa Blanca en encarrilar el conflicto por 
razones de política interior. Con un Partido 
Demócrata convulsionado por la guerra en 
Gaza, una tregua facilitaría la carrera de 
Kamala Harris como candidata a derrotar a 
Donald Trump en noviembre.  

Las razones para un alto el fuego son 
evidentes. Los salvajes atentados que la 
organización terrorista palestina protagonizó 
el 7 de octubre legitimaron la respuesta 

defensiva de Israel, un Estado democrático 
–imperfecto, pero democrático– que, pese a 
la deriva autoritaria que ya arrastraba Ne-
tanyahu antes del ataque, encarna los valores 
occidentales que el islamismo pretende 
socavar. La ofensiva israelí concitó entonces 
el apoyo decidido de las grandes potencias 
del mundo libre, pero ha terminado superan-
do de forma dramática los límites del dere-
cho internacional.  

La crisis humanitaria es insoportable. Tras 
diez meses de guerra, los muertos se cuentan 
por miles y aún hay más de un centenar de 
rehenes capturados por Hamas. En sus ma-
nos –y en las de sus socios– está hoy detener 
la barbarie que la organización terrorista 
desató de manera consciente y deliberada. 

El momento decisivo para  
un alto el fuego esencial

7 La responsable de 
División Técnica de 
Patrimonio Inmobiliario de 
la Comunidad de Madrid es 
la impulsora del ambicioso 
proyecto de rehabilitación 
de la Finca de Vista Alegre. 
El parque, construido en 
1832 y abandonado hasta 
2018, contará con una sala 
de exposiciones y se 
renaturalizará con peces.

NURIA RUIZ

Nuevo impulso para 
un parque histórico

7 El proyecto Alhambra 
Living Labs –que impulsa 
como director del Patrona-
to de la Alhambra y 
Generalife, con el apoyo de 
la Universidad de Granada– 
utilizará réplicas digitales 
del monumento realizadas 
con inteligencia artificial 
para analizar cómo 
maximizar la afluencia y 
reducir su impacto. 

RODRIGO RUIZ-JIMÉNEZ

Inteligencia artificial 
en la Alhambra

8 Podemos, formación de 
la que es secretaria general, 
cerró 2023, según el 
Tribunal de Cuentas, con 
unas pérdidas récord en su 
historia: 4,6 millones de 
euros. El descalabro en la 
caja del partido morado es 
el resultado de haberse 
quedado en los huesos en 
el Congreso y en los 
parlamentos autonómicos. 

IONE BELARRA

Descalabro en la  
caja de Podemos

7 Un equipo de científicos, 
liderado por el investigador 
de la Universidad de 
California en San Francisco 
(EEUU), ha hallado una 
técnica de estimulación, 
basada en un marcapasos 
cerebral personalizado, 
para reducir los síntomas 
en pacientes con Parkinson. 
Es un hito para mitigar los 
efectos de esta patología.

PHILIP STARR

Un hallazgo para 
mitigar el Parkinson

La Casa Blanca redobla sus esfuerzos 
para encarrilar el conflicto mientras se 
palpa el temor a una escalada regional 

VOX POPULI

RICARDO

El apoyo de Israel al plan de paz negociado 
en Doha y tutelado por EEUU compromete 
a los terroristas de Hamas y a sus aliados 
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ÁLVARO CARVAJAL MADRID 
Sabíamos de la dimensión política de 
la quiebra de Podemos en las eleccio-
nes generales, autonómicas y muni-
cipales de 2023. Ahora, además, se 
puede cuantificar a grandes rasgos 
su impacto económico real en la or-
ganización. El partido morado cerró 
ese año con unas pérdidas récord en 
su historia: 4.687.599 euros. Números 
rojos declarados ahora oficialmente 
ante el Tribunal de Cuentas y que son 
consecuencia de haberse quedado en 
los huesos tanto en el Congreso co-
mo en los parlamentos autonómicos, 
donde los representantes morados 
quedaron reducidos a los 22 al cierre 
del año. Hoy, de hecho, son hasta seis 
menos, 16. A ellos hay que añadir las 
dos actas de eurodiputadas logradas 
por Irene Montero e Isa Serra en ma-
yo para completar el mapa político. 

Éste es el desolador estado actual 
de un Podemos embarcado ahora en 
su reconstrucción organizativa, y en 
el intento de resurgir políticamente 
aprovechando dos factores: que es 
decisivo su voto para Pedro Sánchez 
en el Congreso y la proyección que le 
brindará la entrada de Irene Monte-
ro en el Parlamento Europeo. 

No obstante, el negocio de los par-
tidos no sólo está en influir o apro-
bar medidas, también lo es rentabi-
lizar lo conseguido en votos de los 
ciudadanos para perdurar y conti-
nuar con ese trabajo. Y es lo que no 
sucedió en 2023, donde las eleccio-
nes autonómicas y municipales de 
mayo barrieron como un tsunami el 
poder territorial de los morados, que 
perdieron su presencia en cinco go-
biernos regionales –Comunidad Va-
lenciana, Aragón, Baleares, Canarias 
y La Rioja– y que sólo salvaron uno 
–Navarra–. Además, desaparecieron 
de las asambleas autonómicas de la 
Comunidad de Madrid, Comunidad 
Valenciana y Canarias o quedaron re-
ducidos a la mínima expresión en 
Aragón o Baleares, con un solo dipu-
tado. Apenas dos meses después de 
ese desastre se celebraron las gene-
rales de julio, en las que Podemos, 
primero dentro de Sumar y al final 
de año independizado del grupo par-
lamentario de Yolanda Díaz, men-
guó a los cinco escaños. Hoy son cua-
tro tras marcharse Lilith Verstrynge. 

El impacto económico de la deba-
cle de 2023 arrastró a Podemos a su-
frir el mayor agujero de sus 10 años 
de historia. Perdió 4,6 millones y gra-
cias. Porque más de la mitad del año 
contó con los ingresos procedentes 
de grupos parlamentarios que hoy 
ya no existen. Por tanto, cuando con-
cluya este 2024 y se haga la cuenta 
de resultados del año, los ingresos 

generados habrán sido mucho más 
bajos de los 8,5 millones que logró 
en 2023. Básicamente porque más de 
6,1 millones de ellos procedieron de 
las subvenciones por tener aquella 
representación institucional. En la 
que hay que incluir el extinto grupo 
de Unidas Podemos en el Congreso, 
cuya continuidad ahora son cuatro 
diputados dentro del Grupo Mixto. 

Es importante destacar que en es-
te 2024 Podemos también ha visto 
desaparecer su grupo parlamen-
tario en Euskadi. No logró ningún es-
caño en las elecciones vascas. De igual 
modo, el acta que tenía dentro del gru-
po de los comunes en el Parlament de 
Cataluña también es historia tras no 
renovarse la alianza y no presentar-
se con ellos a las catalanas.  

Las cuentas oficiales de Podemos, 
publicadas en su web, recogen el es-
fuerzo de contención que emprendió 
el partido en el gasto para frenar la 
sangría que cabía prever. Cerró el año 
con recortes. Principalmente en per-
sonal y en servicios externos. Aquí es 
importante subrayar que el partido 
que encabeza Ione Belarra tuvo que 
emprender un ERE ese verano por el 
cual despidió a un 70% de sus traba-
jadores. Un duro golpe que tuvo que 
justificar ante su plantilla por la pre-
visión de pérdidas económicas del 
90% a nivel autonómico y del 70% a 
nivel estatal, según publicó el pasa-
do agosto El Periódico de España. Aquí 
se daba otra circunstancia. Podemos 
tenía que reubicar dentro de la orga-
nización a personal de confianza que 
por entonces estaba a sueldo de los 
ministerios de los que Podemos for-
maba parte o a ex miembros de sus 
grupos parlamentarios extintos. 

Podemos ya sabía lo que era entrar 
en números rojos en otras ocasiones 
pero hasta ahora había sorteado las 
dificultades de su pérdida de mús-
culo electoral. El partido se dejó casi 
400.000 euros en 2022 y 2,6 millones 

en 2019, cuando la concatenación de 
elecciones le asestó las primeras gran-
des pérdidas de diputados en el ta-
blero institucional, dejando en evi-
dencia la crisis de agotamiento en la 
que había entrado la formación bajo 
el liderazgo de Pablo Iglesias. Pese a 
ello, la organización venía de haber 
sabido ahorrar en sus años de bonan-
za y no había hecho dispendios a la 
hora de abrir sedes o de hacer crecer 
su plantilla de trabajadores. 

Ese trabajo de gestión se refleja 
hoy mismo en su balance conso-
lidado, donde Podemos declara te-
ner 8.531.132 euros en tesorería, apar-
te de otros activos y patrimonio y a 
pesar de las pérdidas millonarias su-
fridas en 2023. Es cierto, que éstas 
han golpeado duramente las finan-
zas, ya que en 2022 el apartado de te-
sorería declaraba ser de 12.967.133 eu-
ros. No obstante, cuando declara el 
patrimonio neto, Podemos especifi-
ca que viene acarreando unos exce-
dentes que le permiten contar con un 
patrimonio de 13,7 millones. Era de 
18,4 millones un año antes. 

Un motivo de optimismo para Po-
demos está en la fidelidad de su mi-

litancia, que sigue acompañándole 
en sus momentos más difíciles, co-
mo se ha demostrado con su parti-
cipación en votaciones relevantes ce-
lebradas por la dirección de Belarra 
en los últimos tiempos. Pero también 
porque sigue gastándose el dinero 
para pagar la cuota de afiliado. Po-
demos apenas ha notado los golpes 
electorales en lo que ingresa por la 
cuota de afiliación. Lo que demues-
tra ese fuerte vínculo. Recaudó 1.162.233 
euros en 2023, que es casi lo mismo 
que los 1.221.791 de 2022.  

Esa estabilidad contrasta con los 
ingresos que recibe por las aporta-
ciones de sus cargos públicos. Una 
partida que ahora acusa la debacle 
electoral y pasa a ser unos 700.000 
euros menor que un año antes. Po-
demos baja en 2023 por primera vez 
del millón de euros en esa recauda-
ción desde que se estabilizó como 
partido en las instituciones. Atrás 
quedan los años dorados. En 2017 in-
gresaba de esta manera 3.224.784 eu-
ros en sus arcas. Claro que por enton-
ces también cerraba los años con be-
neficios extraordinarios: 11,5 millo-
nes (2016) y 5,2 millones (2017).

FUENTE: Partidos políticos. ISABEL G. /ELMUNDO

CUENTASDERESULTADOSDELOSPARTIDOSPOLÍTICOS

Ingresos

Gastos

Otros

Tesorería

80.433.133

69.284.562

-2.668.174

72.569.739

85.751.565

85.386.671

1.224.302

60.687.021

2022 2023

37.337.012

35.107.024

-1.129.490

18.366.200

46.214.937

43.541.734

-961.474

18.934.115

2022 2023

11.748.265

11.524.719

-612.282

12.967.134

2022

8.501.710

10.134.323

-3.054.986

8.531.133

2023

865.884

562.861

-312.043

457.324

2023

8.480.398

1.589.195

-388.735

-4.687.599

-9.020

15.532.406

16.692.198

3.151.310

7.242.125

2022

2022 2023 2022 2023 2022 2023 2023 2022

1.991.518

1.100.498

Cifras en euros

1.711.729

*Sin datos
de 2023

PSOE PP PODEMOS SUMAR VOX*

La debacle de Podemos le abre 
un boquete de 4,6 millones 
L El desplome en sus resultados electorales en 2023 hunde sus cuentas y anticipa una crisis de ingresos 
que será aún mayor este año por la pérdida institucional  L Es el peor balance en sus 10 años de historia

Montero y Serra, ayer en los trabajos de una fosa común en Madrid. EFE

En su año dorado 
el partido llegó a 
ganar hasta 11,5 
millones (2016)
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PSOE

PP

VOX

PODEMOS

INGRESOSDELOSPARTIDOSPORSUBVENCIONESYAFILIADOS

PSOE

En euros

PP Vox Podemos

2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023

2022 2023

9.543.037

10.389.492
10.844.428

944.534
794.316

718.024
1.331.046

272.275

1.077.751

3.889.589
4.183.205 3.625.378

2.981.805

10.621.811

5.117.041

3.321.244

1.162.234

10.208.857

5.057.379

3.533.852

1.221.792

9.837.202

3.231.721

Sin datos
de Vox

Sin datos
de Vox

Sin datos

945.061

9.971.709

4.652.521

2.797.997

PORCENTAJEDE INGRESOSPORCUOTADEAFILIADOSRESPECTOA INGRESOS TOTALES

EVOLUCIÓNDE LASCUOTASDEAFILIADOS

14,0

15,4

14,3

12,7

13,3

12,7

11,5

%

%

%

%

%

%

%

2017

2018

2019

2020

2021

2022

2023

68.080.670

67.545.315

75.951.358

78.506.043

79.365.405

80.433.133

85.751.565

% de cuota
de afiliados

Ingresos totales en euros
(privados y públicos)

43.981.820

46.297.574

37.827.433

33.888.085

33.925.811

37.337.012

46.214.937

9,5

7,8

7,9

8,3

9,8

8,7

7,6

2017

2018

2019

2020

2021

2022

2023

%

%

%

%

%

%

%

463.528

1.558.153

10.714.308

14.969.229

15.631.147

9.881.472

58,7

69,2

36,3

31,1

32,7

32,6

2017

2018

2019

2020

2021

2022

2023

%

%

%

%

%

%

SUMAR
653.200

02023 %

2017

2018

2019

2020

2021

2022

2023

%

%

%

%

%

%

%

4,1

3,5

4,2

6,5

9,3

10,4

13,7

23.312.043

22.518.814

17.076.935

14.495.491

14.288.240

11.748.265

8.501.710

EVOLUCIÓNDE LOS INGRESOSDEORIGENPÚBLICO

2017 2018 2019 2020 2021

46.101.814

37.017.712

42.339.066

46.241.219

37.351.427

40.297.664

32.115.803

27.765.877

4.160.056
9.734.661

18.844.959

18.492.391

14.309.412
11.101.101

54.564.338

30.825.861

9.881.472

6.110.675

56.197.115

38.722.107

8.829.236

En euros

46.384.017

28.184.601

9.865.450

11.740.766

FUENTE: Partidos políticos. J. AGUIRRE / ELMUNDO

Á. CARVAJAL MADRID 
Los partidos no son empresas, pero 
sus cuentas son importantes para ga-
rantizarse una salud financiera que 
les permita rentabilizar al máximo su 
actividad política en las mejores con-
diciones. Esto ha sido y es parte tam-
bién de la retórica con la que a veces 
se ataca a otras formaciones para sub-
rayar su dependencia de los créditos 
o para autoelogiarse. Este verano las 
principales fuerzas políticas del país 
han entregado en el Tribunal de Cuen-
tas el resultado de su ejercicio de 2023 
y las han ido publicando en sus pági-
nas web arrojando transparencia so-
bre su actividad en el convulso año 
pasado, con elecciones autonómicas 
y municipales y, después y por sor-
presa, generales. Pese a esos de-
safíos, el PSOE y el PP acabaron con 
beneficios. Es más, prácticamente em-
pataron en la cifra de lo ganado.  

De los dos, el PP fue el que cerró 
2023 ligeramente por encima. Ganó 
1.711.729 euros. Por su parte, el PSOE 
se embolsó 1.589.195 euros. Si el re-
sultado del ejercicio se compara con 
el que ambos tuvieron un año antes, 
los populares están estabilizados en-
tre lo que ingresan y lo que gastan, 
mientras que los socialistas han da-
do un drástico bajón respecto a 2022. 
Entonces estuvo en números verdes 
por valor de 8.480.397 euros. 

¿Por qué tanto cambio ahora? Pues 
la respuesta está en el apartado de 
«gastos». Y posiblemente justificado 
por el marcado año electoral que hu-
bo que afrontar. El PSOE pasó de gas-
tar 69,2 millones en 2022 a hacerlo 
por valor de 85,3 millones en 2023. 
Son 16,1 millones más. Una cantidad 
muy alta. Precisamente, hay una par-
tida que sube esos 16 millones de eu-
ros. La de «servicios exteriores». Es 
decir, la contratación de empresas ex-
ternas por determinados objetivos. 
Depende de los partidos, pero en es-
te apartado pueden entrar tanto las 
casas demoscópicas para hacer en-
cuestas como empresas que organi-
zan eventos o pago por asesorías... El 
montante ya era alto un año antes: 40 
millones. Pero es que se dispara a los 
56,2. Siendo el principal gasto de los 
socialistas. Muy por encima de los 
26 millones que dedica a personal.  

Aquí resulta interesante la compa-
rativa con el PP. Para empezar, los 
populares tienen unos gastos totales 
que rondan los 43,5 millones de eu-
ros. Son casi 13 millones menos de lo 
que el PSOE gasta tan solo en «servi-
cios exteriores». A ese apartado con-

creto el PP dedica unos 25 millones. 
La diferencia es más de 31 millones. 

La distancia no se explica por el he-
cho de que el PP contrate menos fue-
ra o no tenga esa voluntad de hacer-
lo. Sino que socialistas y populares se 
ajustan también a lo que ingresan pa-
ra operar. El PSOE recibió 85,7 millo-
nes y el PP obtuvo 46,2 millones. La 
diferencia es gigante.  

Tanto dinero procede en gran par-
te de las subvenciones por represen-
tación institucional, ya que por cuo-
tas de afiliados el PSOE recibe un 11,5% 
del total de sus ingresos. Es más del 
porcentaje que la militancia supone 
para las cuentas del PP, que es sólo 
de un 7,6%. Ambos partidos, por cier-
to, perdieron dinero en las cuotas que 
cobran respecto al año anterior. 

Por otra parte, el PSOE declara en 
«tesorería» 60,6 millones y el PP di-
ce 18,9 millones. Otra cosa es el im-
portante paquete de deudas con el 
que cargan, sobre todo el primero. 

Por poner de relieve las diferencias 
entre PSOE y PP y el resto de par-
tidos a la hora de ingresar dinero, Vox 
tuvo 15,5 millones en 2022 y Podemos 
8,5 en 2023. En cuanto a Sumar, la con-
tabilidad es más complicada porque 
es una coalición de partidos y cada 
uno tiene sus propios balances con 
otras muchas circunstancias par-
ticulares según su ámbito de actua-

ción. Uno de ellos es Movimiento 
Sumar, el partido que fundó Yolanda 
Díaz como motor de la alianza, que 
apenas echó a andar a mediados de 
2023. Por eso sus cifras no son com-
parables pese a la transparencia de 
sus datos. Habrá que esperar a 2024. 
En todo caso, el partido captó 865.883 
euros en ingresos, tuvo unos gastos 
de 562.861 euros y cerró el ejercicio 
con una pérdida de 9.019 euros.  

Vox no tiene sus datos publicados. 
EL MUNDO contactó ayer con el par-
tido para poder recogerlos.

El PSOE gasta 31 
millones más que 
el PP en servicios  
exteriores 
Líder en tesorería, echa el resto en el año 
electoral y cede 7 millones en beneficios

Los dos grandes 
partidos pierden 
en ingresos de  
sus militantes  

Sumar debuta con 
pérdidas de 9 mil 
euros y tiene en 
caja 457 mil euros
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MIGUEL RIAÑO MADRID 
El Partido Popular tiene fecha para 
el inicio de su ofensiva fiscal contra 
Pedro Sánchez y el cupo catalán com-
prometido con ERC para lograr la in-
vestidura de Salvador Illa como pre-
sidente de la Generalitat. Alberto Nú-
ñez Feijóo reunirá en Madrid a todos 
sus barones autonómicos el próxi-
mo viernes 6 de septiembre, según 
les comunicó este fin de semana la 
secretaria general del partido, Cuca 
Gamarra, en una carta a la que ha te-
nido acceso EL MUNDO. 

En esa misiva, Gamarra cita a to-
dos los dirigentes territoriales con 
responsabilidades de gobierno «pa-
ra abordar un tema tan importante 
y trascendente» como el privilegio 

fiscal para Cataluña pactado entre 
socialistas e independentistas. El PP 
describe ese acuerdo, que ya provo-
có críticas en federaciones socialis-
tas, como «un desafío histórico a 
nuestro marco constitucional» y «una 
reforma bilateral que rompe el siste-
ma de financiación autonómica». 

Feijóo busca armar un frente co-
mún que permita al partido enarbo-
lar unido la bandera de la solidari-
dad territorial como ariete contra 
Sánchez. Sin divisiones internas. Ac-
tualmente, todos los territorios en 
los que gobierna el PP reclaman re-
formas o mejoras del sistema de fi-
nanciación autonómica, aunque tra-
dicionalmente han diferido en los 
elementos de cálculo que deberían 

guiar los cambios en el reparto de la 
caja común del Estado. 

  Todas las comunidades coinci-
den en la necesidad de una reforma 
«justa», que excluya cualquier pac-
to «bilateral» como el que Sánchez 
pretende abordar con Cataluña y que 
evite el previsible desenlace del pac-
to con ERC: que los territorios que 
más tienen, no paguen menos. Pero 
mientras regiones como Andalucía, 
Madrid o la Comunidad Valenciana 
reclaman mayor peso de la pobla-
ción en el reparto de fondos, otras 
como Aragón, Castilla y León o Ex-
tremadura tienen entre sus exigen-
cias incluir criterios de compensa-
ción por factores como el envejeci-
miento, la superficie a cubrir en la 

prestación de servicios públicos y la 
densidad de población. 

Existen casos especiales, además, 
como el de Baleares, donde el Ejecu-
tivo que lidera Marga Prohens pide 
atender a realidades como la llega-
da masiva de turistas que consumen 
recursos públicos, el mayor coste de 
la vida en su territorio o el crecimien-
to de población. «Está bien destinar 
recursos a ayudar a la España que se 
vacía, pero también hay que tener en 
cuenta que hay una España que se 
llena y que, como consecuencia, tie-
ne más gasto en educación o sani-
dad, por ejemplo», se afirma desde 
el Govern, como ejemplo de la dis-
paridad de casuísticas que afectan a 
una negociación de este tipo y que 

Cónclave nacional el 6 de septiembre 
para lograr un «frente común» fiscal 
Feijóo cita a todos sus barones para unificar postura sobre la reforma de la financiación 

dificultan la adopción de una posi-
ción única sobre financiación en un 
mapa autonómico tan teñido de azul 
como el que resultó de las eleccio-
nes del 28-M de 2023. 

 Por eso, el PP ya admite en públi-
co que la reunión de barones del 6 
de septiembre es clave para fijar esa 
posición conjunta en un tema con 
potencial de desgaste para el Gobier-
no. Este lunes, la vicesecretaria na-
cional de Igualdad, Conciliación y 

Políticas Sociales del PP, Ana Alós, 
confirmó que se trata de «hacer un 
frente común contra esta discrimi-
nación, contra esta desigualdad de 
todos los españoles, ante un desa-
fío histórico al que se enfrenta Espa-
ña». Durante una visita a Jerez de la 
Frontera (Cádiz), Alós advirtió que 
el pacto entre el PSC y ERC para sa-
car a Cataluña del régimen común 
pone en juego «el Estado del Bienes-
tar» y supone «la ruptura y la dero-
gación de nuestra Constitución». 

«Lo que ha hecho Pedro Sánchez 
ha sido aceptar directamente el ne-
gocio de los independentistas, ellos 
se quedan con los ingresos y repar-
ten las deudas», analizó Alós.  

También ayer, en Málaga, el vice-
secretario de Coordinación Auto-
nómica del PP, Elías Bendodo, avan-
zó un inicio de curso político «in-
tenso» en el que la formación que 
lidera Alberto Núñez Feijóo, ade-
más de sobre financiación, forzará 
al Gobierno a pronunciarse «clara-
mente» sobre el resultado de las 
elecciones en Venezuela y reac-
tivará la presión por el caso de los 
ERE después de que el Tribunal 
Constitucional librara de parte de 
sus responsabilidades penales en 
los últimos meses a los ex dirigen-
tes socialistas José Antonio Griñán 
y Manuel Chaves, y a varios conse-
jeros de sus respectivas adminis-
traciones cuando estaban al frente 
de la Junta de Andalucía.

Génova trata de 
evitar divisiones 
ante un «desafío 
histórico» 

El PP prepara un 
inicio «intenso» 
del curso político 
en varios frentes

EL MUNDO 
El ex ministro socialista y actual Al-
to Representante de la Unión Euro-
pea para la Política Exterior, Josep 
Borrell, se unió ayer a las voces crí-
ticas dentro del PSOE con el pacto 
alcanzado entre el PSC y ERC para 
conceder una financiación singular 
a Cataluña a cambio de la inves-
tidura de Salvador Illa.  

En opinión de Borrell, que siem-
pre ha tenido una postura crítica con 
el independentismo, participó en las 
movilizaciones contra el 1-O y des-
pués fue ministro de Exteriores en 
el primer gobierno de Pedro Sán-
chez, las nuevas cesiones acor-
dadas ahora por el PSOE suponen 
«asumir» el relato del proceso inde-
pendentista catalán y empujar a 

España hacia un modelo «más con-
federal que federal». En una entre-
vista en El País, Borrel subraya que 
con el pacto para dotar a Cataluña 
de una financiación diferenciada de 
la del resto de España «se asume post 
mortem el relato del procés y un cam-
bio de paradigma en el sistema de 
financiación». Borrell critica abier-
tamente que la redacción del acuer-

do hace buena «de forma menos es-
tridente», la tesis del expolio fiscal 
«que tanto pregonó Junqueras y que 
yo he intentado contrarrestar». 

Borrell, que también fue secreta-
rio de Estado de Hacienda con Feli-
pe González, critica en relación al 
acuerdo que en España «seguimos 
haciendo cambios estructurales del 
modelo de Estado en función de las 

coyunturas electorales», en alusión 
a la dependencia de Pedro Sánchez 
respecto a los partidos independen-
tistas tras las elecciones del pasado 
23 de julio. «Ha sido así con unos y 
con otros. Lo propio de los sistemas 
federales es tener impuestos fede-
rales. Como el IRPF en Estados Uni-
dos», reclama el todavía alto cargo 
europeo, que subraya que por su ex-
periencia sabe «la importancia de 
tener la llave de la caja». Exactamen-
te ese era el objetivo que el indepen-
dentismo proclamó durante toda la 
negociación para investir a Illa, y que 
finalmente consiguió.

Borrell, contra el pacto: «Asume el relato del ‘procés’» 
El ex ministro se suma a las voces dentro del PSOE contra el acuerdo con ERC

Cuca Gamarra, Alberto Núñez Feijóo y Elías Bendodo, durante una Junta Directiva Nacional del PP. BERNARDO DÍAZ
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Coincidiendo con el repunte de la lle-
gada de cayucos a las Islas Canarias 
y las previsiones que apuntan a un 
«otoño caliente» por el incremento 
de la inmigración ilegal por vía ma-
rítima, el presidente del Gobierno ha-
rá una gira entre el 27 y el 29 de agos-
to por Mauritania, Senegal y Gam-
bia. La visita a los principales países 
de origen de la ruta atlántica que em-
prenden quienes tratan de huir de 
África en busca de una nueva vida es 
la primera cita prevista en la agenda 
oficial de Pedro Sánchez tras las va-
caciones de verano. 

Además, será la segunda vez en 
seis meses que el jefe del Ejecutivo 
viaje hasta la capital mauritana, Nua-
kchot, en un nuevo intento por po-
ner soluciones a esta crisis. En febre-
ro lo hizo junto a la presidenta de la 
Comisión Europea, Ursula von der 
Leyen, y allí comprometieron desem-
bolsos de 200 millones de euros por 
parte de España y otros 210 millones 
procedentes de la Unión Europa pa-
ra tratar de reducir las travesías con 
destino al archipiélago canario y ha-
cer inversiones para la generación de 
empleo en uno de los principales pun-
tos de origen de las mismas. 

Entre el 1 de enero y el 15 de agos-
to han llegado a territorio español 
31.155 extranjeros en situación irre-
gular, un 66% más que en 2023, se-
gún los datos facilitados por el Mi-
nisterio del Interior. La mayoría, 29.512 
personas, lo hicieron en embarca-
ciones y, de ellas, 22.304 a través de 
Canarias, que ha visto como se in-
crementaba su presión migratoria 
en un 126% en comparación con el 
mismo periodo del año anterior. 

La previsión en archipiélago es 
que la situación empeorará coinci-
diendo con la época de mar en cal-
ma, que facilita la navegación, por lo 
que se prevé un «otoño caliente». «Lo 
que nos viene es peor y no lo digo 
yo, lo dicen las estadísticas», expli-
ca Juan Couce, secretario general de 
la Asociación Unificada de la Guar-
dia Civil (AUGC) de Las Palmas. «Si 
están llegando así con temporal y 
mal tiempo es evidente que se van 
a incrementar las llegadas», agrega.  

También el presidente del Gobier-
no canario, Fernando Clavijo, reco-
nocía en una entrevista publicada 
en EL MUNDO el pasado 14 de julio 
que su grado de preocupación por 
lo que ocurrirá en los próximos me-
ses es «muy alto». «¿Qué va a pasar? 
Que entre agosto y noviembre se re-
petirá lo de 2023, cuando nos vinie-
ron 30.000 personas, 7.390 de ellas 
menores. La urgencia no es sólo por 
la incapacidad de mantener a los que 
tenemos: es que van a venir 4.000 
menores más este año», advertía el 
político de Coalición Canaria, que 
tiene como socio de gobierno al PP. 

No obstante, 10 días después el Gru-
po Popular en el Congreso tumbaba 
–junto a Vox y Junts– la admisión a 
trámite la propuesta de reforma de la 
Ley de Extranjería para poder repar-
tir de forma obligatoria menores in-
migrantes no acompañados de terri-
torios con una sobreocupación del 
150% acusando al Ejecutivo central 
de «falta de voluntad» para la nego-
ciación. El Ministerio de Política Te-
rritorial aseguraba a continuación que 
no tiene plan b para atenderlos y cul-
pabilizaba al principal partido de la 
oposición de las consecuencias: «Pri-

maba más una derrota de Pedro Sán-
chez que el interés de estos niños». 

Y mientras la solución política pa-
ra los que consiguen pisar a tierra sin 
haber cumplido los 18 años sigue en-
callada –los mayores de edad tienen 
que ser devueltos a sus países de ori-
gen–, el flujo migratorio no cesa. Só-
lo este fin de semana han llegado a 
las costas canarias 340 personas y 
un nuevo cayuco con 88 pasajeros 
atracó ayer por la mañana en el mue-
lle de La Restinga, en El Hierro.  

El presidente de Canarias con-
sidera «una buena noticia» el anun-

cio de la gira de Sánchez por Mauri-
tania, Senegal y Gambia para refor-
zar la colaboración con estos países 
en la lucha contra la migración irre-
gular, aunque insiste en pedirle una 
reunión en Lanzarote, donde está pa-
sando unos días de vacaciones. «Me 
costaría creer y entender que se fue-
se y no pudiésemos tener esa media 
hora o esa hora para despachar esos 
asuntos», apuntó ayer Clavijo. 

Según AUGC de Las Palmas, más 
del 90% de las llegadas a Canarias se 
concentran en El Hierro, que tiene 
una población de poco más de 11.000 

personas. Las mafias de entrada ile-
gal de inmigrantes, explican, están 
haciendo de la isla más occidental 
del archipiélago una «nueva Lampe-
dusa», en alusión a la isla del sur de 
Italia destino de una de las rutas pro-
cedentes del norte de África, porque 
dado su tamaño pequeño los extran-
jeros que llegan son trasladados a 
otros destinos del archipiélago para 
ser derivados desde allí en muchos 
casos en vuelos hacia la península.  

En 2023, El Hierro batió un récord 
al recibir a 39.910 personas en sus 
costas, superando así las cifras de la 
denominada crisis de los cayucos de 
2006, cuando a Canarias arribaron 
en patera 31.678 personas. Esta mar-
ca histórica podría volver a superar-
se este año de continuar la tenden-
cia de los primeros meses de 2024 y 
las previsiones que auguran que el 
mar en calma facilitará las travesías.  

El principal flujo migratorio del 
año pasado procedía de Senegal por 

la situación de sequía, hambruna y 
la posibilidad frustrada de un cam-
bio de signo político en el Gobierno 
del país. En el Ejecutivo canario aho-
ra preocupa particularmente Mauri-
tania, donde apuntan que, según da-
tos de la propia Unión Europea, aguar-
dan miles de personas en campos de 
refugiados que «esperan dar el sal-
to: poder pagar, coger plaza y salir». 

Hasta la que se inició en 2023, Ca-
narias había tenido tres grandes cri-
sis migratorias en las últimas tres dé-
cadas: a partir de 1995, cuando em-
pezaron a llegar pateras por primera 
vez desde Marruecos, principalmen-
te a Fuerteventura y Lanzarote; la ci-
tada de 2006, tras la que se rebaja-
ron las entradas por mar al año si-
guiente en un 60% mediante el au-
mento de los controles de fronteras y 
acuerdos de repatriación con los paí-
ses de origen; y la de finales de vera-
no de 2020, en la que las restric-
ciones por el Covid vigentes y la fal-
ta de una red de acogida derivaron en 
una situación que tuvo en el hacina-
miento en el puerto Arguineguín (Gran 
Canaria) su máximo exponente. 

«Aquí poco se puede hacer», ex-
pone con cierta impotencia el secre-
tario general de AUGC en Las Pal-
mas. «Como no lo quieran solucio-
nar poniendo coto en los países de 
origen...», añade Juan Couce, que ad-
vierte además sobre la «precariedad» 
de la situación de uno de los cuer-
pos encargados de luchar contra la 
inmigración ilegal: en la isla de El 
Hierro la plantilla no llega a 40 guar-
dias civiles y las dietas que reciben 
los agentes que podrían ser despla-
zados –78 euros al día para manu-
tención y alojamiento frente a los 145 
euros asignados a los policías auto-
nómicos– «no dan para vivir». 

Sánchez hará una gira por África ante 
un «otoño caliente» en inmigración   
Visitará Mauritania, Senegal y Gambia, origen de los cayucos que llegan a Canarias

Un total de 622 
migrantes han llegado 
de forma irregular a 
España desde el 
pasado viernes, de los 
que 428 han arribado a 
las Islas Canarias y 
otros 194 a la Península 
y las Baleares, según el 

recuento llevado a cabo 
por Europa Press. Ayer 
mismo a las 10.30 
horas llegaron 88 
migrantes al Muelle de 
La Restinga, en la isla 
de El Hierro. Fueron 
asistidos por el 
dispositivo sanitario, 

estando todos en buen 
estado de salud. 

Según el último 
balance del Ministerio 
del Interior, en lo que 
va de año, hasta el 15 de 
agosto, un total de 
31.155 migrantes han 
llegado a España de 
forma irregular, 12.410 
personas más que en el 
mismo periodo de 
2023 (18.745). Por vía 
marítima han llegado a 
España 29.512 

migrantes, un 63,3% 
más que el mismo 
periodo de 2023 
(18.069). Lo han hecho 
a través de 908 
embarcaciones, 61 más 
que el año anterior 
(847). Del total de 
migrantes que han 
llegado por vía 
marítima, 22.304 han 
entrado en Canarias, 
12.440 más que en el 
mismo periodo del año 
anterior.

LLEGAN 622 INMIGRANTES 
ILEGALES DESDE EL VIERNES,                   
428 A LAS ISLAS CANARIAS

126 
Por ciento. Es lo que ha 

aumentado la llegada de 
inmigrantes a Canarias en lo que 

va de año con respecto a 2023

Llegada de un cayuco con 85 inmigrantes, ayer, al puerto de La Restinga, en El Hierro. ANTONIO SEMPERE / AFP
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Los 10 vocales del bloque conser-
vador del Consejo General del Po-
der Judicial (CGPJ) han tratado de 
incluir un nuevo punto en el pleno 
que celebró este lunes el máximo 
órgano de gobierno de los jueces 
para que se abordara «la defensa de 
la independencia judicial frente a 
determinados ataques de miem-
bros del Poder Ejecutivo». 

Sin nombrarlo explícitamente, los 
firmantes de la propuesta censuran 
que el ministro de Transportes, Óscar 
Puente, acusara al Tribunal Supremo 
de «extralimitarse» en la interpreta-
ción de la Ley de Amnistía, al negar-
se a aplicar la medida de gracia al de-
lito de malversación que pesa sobre 
Carles Puigdemont por la organiza-
ción de la consulta ilegal del 1-O, y di-
jera que «no hay por dónde agarrar-
la». Asimismo, en una entrevista en 
RNE, señaló que «hay tribunales en 
España que se pronunciarán sobre 
esto», dando por hecho que el Cons-
titucional acabará corrigiendo esta 
decisión. Las palabras de Puente cau-
saron rechazo en ambos tribunales. 

La iniciativa ha sido rechazada tras 
mostrar su oposición varios vocales 
del sector progresista. La incorpora-
ción de un punto en el orden del día 
requiere unanimidad de los vocales, 
que no ha existido. Los dos vocales 
que han intervenido por parte del blo-
que progresista han resaltado que es-

taban ante un pleno excepcional en 
el que solo se preveía tratar asuntos 
«de urgencia» improrrogables. Lo que 
se proponía no entraba en esa cate-
goría. Entre otros motivos, porque el 
CGPJ no ha recibido ninguna pe-
tición de respaldo por parte de ma-
gistrados que se sintieran aludidos. 

El Pleno ha aprobado 112 acuerdos 
en relación con asuntos «urgentes e 
inaplazables», en su mayoría relati-
vos a licencias o permisos, solicitu-
des de compatibilidad y jubilaciones 
y prolongaciones en el servicio. No 
se ha abordado –no estaba previsto– 
la elección del presidente del Conse-
jo, que sigue pendiente y con postu-
ras alejadas entre los bloques con-
servador y progresista (cada uno cuen-
ta con 10 integrantes). Los vocales 
han acordado retomar el Pleno para 
ese nombramiento la tarde del pró-
ximo 2 de septiembre. 

«Se han producido declaraciones 
públicas de miembros del Gobierno 
de la nación que consideramos exce-
den de lo que es el legítimo uso de la 
libertad de expresión y de las críticas 
moderadas y racionales a las resolu-
ciones judiciales, siempre suscepti-
bles de impugnación por los cauces 
legales dispuestos al efecto», indica 
el texto de los conservadores defen-
dido por el magistrado del Supremo 
José Antonio Montero. 

«Afirmar que el Tribunal Supremo 
se extralimita al interpretar una ley, 
cuando ésta es la función principal 

que le atribuye la Constitución a los 
órganos judiciales, o atribuirle una 
actuación que ‘no hay por donde co-
gerla’, y anunciar que la interpreta-
ción realizada no prevalecerá sino 
que ‘lo único que van a conseguir de 
esta manera es retrasar la implanta-
ción y la implementación de una ley’ 
a la espera de que el Tribunal Cons-
titucional se pronuncie, junto con el 
resto de descalificaciones vertidas 
ante los medios de comunicación, 

son manifestaciones fuera de los lí-
mites que exige la separación de po-
deres y el respeto entre los mismos», 
añaden los 10 vocales 

«Con dichas manifestaciones solo 
se consigue el desgaste de la Justicia 
y el cuestionamiento de su indepen-
dencia», afirma el sector conser-
vador del CGPJ. «Resultan especial-
mente graves las referidas manifes-
taciones no sólo por provenir de per-
sonas con altas responsabilidades 
institucionales, sino también, y espe-
cialmente, por obviar los llamamien-
tos que tanto el pleno como la comi-
sión permanente de este órgano vie-
nen realizando y de las que se ha he-
cho eco el Informe sobre el Estado 
de Derecho en 2024 en España, de la 
Comisión Europea de 24 de julio de 
2024», prosiguen. 

Así, pretendían que se consensua-
ra una posición expresando el «más 
firme rechazo» a las palabras de Puen-
te y hacer «un nuevo llamamiento pa-
ra la contención y la prudencia en la 
crítica a las resoluciones judiciales en 
particular y al Poder Judicial en ge-
neral». En este sentido apuntan que 
«de continuar» produciéndose este 
tipo de declaraciones «podrían afec-
tar a la previsión contenida en el ar-
tículo 2 del Tratado de la Unión Euro-
pea», que señala como fundamenta-
les «los valores de respeto de la dig-
nidad humana, libertad, democracia, 
igualdad, Estado de Derecho y respe-
to de los derechos humanos».

Los vocales progresistas impiden que 
el CGPJ se pronuncie sobre Puente 
Los conservadores alertan del «cuestionamiento de la independencia» del Poder Judicial

Los vocales del Consejo General del Poder Judicial, reunidos por primera vez en Pleno el pasado julio tras la renovación del órgano. CGPJ

Puigdemont, 
contra Llarena 
por «retrasar» 
los recursos de 
la amnistía

CRISTINA RUBIO BARCELONA 
Carles Puigdemont vuelve a la 
carga contra el juez Pablo Llare-
na: su abogado Gonzalo Boye ha 
denunciado al magistrado e ins-
tructor del procés ante el Conse-
jo General del Poder Judicial 
(CGPJ) por «la desatención y el 
retraso injustificado y reiterado» 
en la tramitación y resolución de 
los recursos sobre la Ley de am-
nistía, un caso que también se 
extiende al eurodiputado Toni 
Comín. Sin que se resuelvan es-
tos recursos, el huido no puede 
acudir al Tribunal Constitucio-
nal, con mayoría de jueces afines 
al PSOE y bajo la presidencia de 
Cándido Conde-Pumpido. 

Ahora, el letrado de Puigde-
mont considera que el juez Lla-
rena «ha incurrido en una infrac-
ción disciplinaria» por haberse 
«excedido con creces» e «incum-
plido reiteradamente» el plazo 
legal previsto en la Ley de Enjui-
ciamiento Criminal para la reso-
lución de los recursos de refor-
ma, que tiene que resolver el pro-
pio juez, a quien reprocha su «pa-
sividad intencional» en el caso. 

De esta manera, Boye asegu-
ra que los recursos presentados 
se tendrían que haber resuelto 
durante la primera quincena del 
mes de julio, algo que no ha ocu-
rrido «sin que parezca existir ra-
zón alguna que lo justifique», se-
gún señala en el escrito presen-
tado ante el nuevo Consejo Ge-
neral del Poder Judicial.  

En su queja, el abogado de Puig-
demont especifica que la con-
ducta que achaca al juez –una 
«inobservancia de los tiempos» 
legalmente establecidos– corres-
pondería a una falta muy grave 
que llevaría aparejada la suspen-
sión del ejercicio. 

El pasado día 1 de julio, el ma-
gistrado del Tribunal Supremo 
declaró no amnistiado el delito 
de malversación de caudales pú-
blicos que se le atribuye al ex 
presidente catalán y mantuvo la 
orden de detención nacional 
contra él. Una semana después, 
los días 8 y 9 del pasado mes de 
julio, Boye presentó recursos 
contra la no aplicación de la am-
nistía y posteriormente contra 
las órdenes de detención. 

Cabe recordar que una vez re-
sueltos estos recursos y los pos-
teriores de apelación, el líder mo-
ral de Junts tendría abierta la 
puerta del Constitucional para 
impugnar esta decisión. Y Puig-
demont, como admitió el mismo 
en una entrevista reciente, espe-
ra que el Alto Tribunal contradi-
ga al Supremo sobre su orden de 
detención y fía su «vuelta perma-
nente» a esta vía. 

2 DE SEPTIEMBRE.  El 
CGPJ decidió este lunes 
citarse el próximo 2 de 
septiembre, tres días antes 
de la apertura del año 
judicial, para tratar de 
elegir la Presidencia del 
Tribunal Supremo tras 
haber constatado avances 
en las negociaciones. 

112 ACUERDOS.  El Pleno 
aprobó un total de 112 
acuerdos en relación con 
asuntos considerados 
urgentes e inaplazables, 
como por ejemplo las 
excedencias voluntarias 
para el cuidado de hijos.

PRÓXIMA CITA
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Juan Luis Cepa, diputado autonómico del PSOE en las Cortes de Castilla y León. PSOE

Un diputado del PSOE 
cesa por abuso a un menor 
La Justicia investiga a Juan Luis Cepa desde hace más de un mes

FELIPE RAMOS VALLADOLID 
La Sala de lo Civil y Penal del Tri-
bunal Superior de Justicia de Cas-
tilla y León mantiene abierta una 
investigación por un presunto de-
lito de agresión sexual a un menor 
–la antigua figura penal del abuso 
sexual– contra Juan Luis Cepa, pro-
curador socialista en las Cortes de 
Castilla y León por la provincia de 
Salamanca, el equivalente a un di-
putado regional. Cepa oficializó ayer 
su dimisión de todos sus cargos 
en el grupo socialista en las Cortes 
autonómicas y en el partido, don-
de, además de procurador, era miem-
bro del Comité Autonómico y con-
cejal en el Ayuntamiento salman-
tino de Aldea del Obispo. 

Fue el propio PSOE de Castilla y 
León quien, a través de un escueto 
comunicado dirigido a los medios, 
anunció ayer el cese: «El procura-
dor Juan Luis Cepa dimite de todos 
sus cargos en las Cortes de Castilla 
y León y en el PSOE. La dimisión se 
ha hecho efectiva esta mañana en 
el Registro del Parlamento autonó-
mico», señaló la nota del partido.  

Cepa milita en el PSOE desde 
1999 y era una de las personas con 
mayor trayectoria política dentro 
del socialismo salmantino. Tam-
bién es director-gerente de la Aso-
ciación para el Desarrollo de la Co-
marca de Ciudad Rodrigo (Adeco-
cir) y ha sido concejal del Ayunta-
miento de Aldea del Obispo duran-
te varias legislaturas.  

En la nota del PSOE se indicaba 
que el portavoz de Agricultura y Ga-

nadería del Grupo Socialista en las 
Cortes de Castilla y León y procu-
rador por Salamanca dimitía «por 
motivos personales».  

Ninguna explicación más que 
esos «motivos personales» se pro-
porcionó desde la dirección auto-
nómica del PSOE, con su secreta-
rio general Luis Tudanca a la cabe-
za, pese a que en el partido eran 
conocedores ya de esa presunta 
vinculación de Juan Luis Cepa  con 
un posible caso de abuso de me-
nores, porque así se lo habría co-
mentado el mismo Cepa a la direc-
ción autonómica del partido, se-
gún fuentes del partido en Cas-
tilla y León a nivel federal. 

Todo, a decir de estas mismas 
fuentes, se habría precipitado tras 
levantarse el secreto del sumario 
de la investigación judicial en la que 

aparecería el nombre del ya ex pro-
curador socialista por Salamanca. 
Esta investigación se inició en un 
juzgado de Ciudad Rodrigo y se ele-
vó hace más de un mes al Tribunal 
Superior de Justicia (TSJ) de Cas-
tilla y León por ser el órgano com-
petente para investigar a aforados. 

El Tribunal designó magistrado 
instructor, que requirió a las Cor-
tes para que acreditara la condi-
ción de diputado del investigado. 
Además, declaró secreta la causa 
mientras practicaba algunas dili-
gencias. Cumplimentadas las mis-
mas, levantó el secreto y citó a de-
clarar en calidad de investigado al 
diputado autonómico. Esa decla-
ración «no se ha producido aún», 
indica el tribunal, que, cuando ten-
ga conocimiento oficial de la re-
nuncia del investigado al acta de 
diputado, dejará de ser competen-
te y remitirá la causa al juzgado ins-
tructor que inició la investigación, 
es decir, el de Ciudad Rodrigo. 

Se da la circunstancia, según in-
dican desde las Cortes de Castilla 
y León, de que Cepa no presentó su 
escrito de dimisión en persona an-
te el Registro, sino que fue el gru-
po socialista quien lo registró, lo 
que motivó que desde las Cortes se 
llamara a Cepa para certificar que 
era así, señalan las fuentes del 
partido consultadas. Cepa rechazó 
explicar los motivos de esta deci-
sión y, en declaraciones a Europa 
Press, se remitió a la información 
difundida por el PSOE de que era 
un asunto «personal». 

MANUEL MARRACO MADRID 
El juez que investiga a Begoña Gó-
mez ha citado a declarar como tes-
tigos a los representantes de las dos 
entidades que han financiado la cá-
tedra de la esposa del presidente 
del Gobierno: la Fundación la Caixa 
y Reale Seguros. 

Juan Carlos Peinado ha citado a 
sus representantes el próximo 26 
de agosto a las 12.00 horas. Los con-
vocados en Plaza de Castilla son el 
subdirector General de Fundación 
la Caixa Marc Simón Martínez, y el 
consejero delegado de Reale, Igna-
cio Mariscal Carnicero. 

Las dos entidades financian la cá-
tedra extraordinaria en Transfor-
mación Social Competitiva creada 
por la Universidad Complutense de 
Madrid (UCM) en 2020. El juez in-
vestiga la creación de la cátedra y 
ha imputado por ello al rector de la 
UCM, Joaquín Goyache. 

La esposa de Pedro Sánchez con-
vocó a Goyache en la Moncloa en 
julio de 2020 para proponerle la 
creación de la cátedra. Begoña Gó-
mez le comunicó que ya contaba 
con la financiación necesaria por 
parte de Reale y La Caixa por un pe-
riodo de cuatro años.  

Ese fue uno de los elementos que 

llevó al rector a poner en marcha el 
procedimiento para crear la cá-
tedra extraordinaria. 

La dotación anual que los dos pa-
trocinadores han venido aportan-
do desde entonces es de 126.000 eu-
ros, según los datos del Portal de 
Transparencia de la Universidad 
Complutense. Esa financiación es-
tá, sin embargo, en el aire. Reale Se-
guros se ha desmarcado y no segui-
rá aportando fondos una vez que 
ha vencido el plazo de cuatro años 
comprometido. 

Por su parte, la Fundación la Caixa 

no aclara su postura. El pasado día 
2 de julio, en una reunión de la co-
misión de la Universidad Complu-
tense que supervisa la cátedra, Be-
goña Gómez dio por hecho que la 
entidad mantenía su respaldo. Lo 
hizo delante del subdirector de la 
fundación –Reale no asistió– aho-
ra citado como testigo, sin que Marc 
Simón hiciera objeciones. 

Así se refleja en el borrador del 
acta de la citada reunión: «Dª Bego-
ña Gómez solicita, conjuntamente 
con Marc Simón, la renovación de 
la Cátedra Extraordinaria, que ven-
ce en octubre. Indica que tiene re-
dactado el documento borrador ini-
cial. La solicitud de renovación por 
cuatro años formula [sic] conjunta-
mente por la Directora de la Cáte-
dra Extraordinaria, el Co-director 
de la Cátedra Extraordinaria, la Se-
cretaria no vocal de la Cátedra Ex-
traordinaria, la Fundación La Caixa, 
aquí presentes». 

Posteriormente, la Caixa ha pre-
cisado que eso es incorrecto y que 
no se ha comprometido a mante-
ner su apoyo. Lo estudiará si recibe 
una propuesta para ello por parte 
de la Complutense. 

Esa reunión, celebrada al día si-
guiente de que la universidad remi-

tiera al juzgado el 
resultado de su in-
vestigación, que 
apuntaba a un po-
sible delito de apro-
piación indebida, 
fue «tensa», según 
fuentes conocedo-
ras del encuentro.  

Gómez pudo 
percibir que la in-
tención de la uni-
versidad no era fa-
cilitarle las cosas, 
sino aclarar el buen 
uso de los fondos 
públicos. De he-
cho, pidió a la co-
misión que le apro-
bara las últimas 

memorias, de actuación y econó-
mica, de la cátedra. La respuesta del 
vicerrector, José María Coello, fue 
que no procedía abordar ese punto 
en las circunstancias actuales. Las 
memorias, por tanto, no se lle-
garon a examinar y su examen si-
gue pendiente. 

En la reunión, el vicerrector tam-
bién renovó verbalmente su reque-
rimiento de información a Gómez, 
que confirmó que no había respon-
dido a la petición de datos formu-
lada por escrito por la Compluten-
se tres semanas antes.

Citados patronos 
de la cátedra de 
Begoña Gómez 
El juez Peinado llama como testigos  
a la Fundación la Caixa y Reale Seguros

Begoña Gómez. JESÚS HELLÍN / EUROPA PRESS Era procurador 
por Salamanca 
en las Cortes de 
Castilla y León 

El Tribunal 
Superior lo había 
citado a declarar  
al estar aforado 
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tanas y un largo sinfín que describe 
un poco el drama que existe en nues-
tro país con la vivienda y que afecta 
en gran medida a los jóvenes.  

El Banco de España lleva años aler-
tando de esta situación de vulnera-
bilidad entre este colectivo, que su-
fren el precio desorbitado de la vi-
vienda mientras que su poder adqui-
sitivo se ha visto mermado. Según el 
último informe, el salario bruto de 
los trabajadores menores de 35 años 
ha crecido un 25% entre 2015 y 2022, 
mientras que los precios medios de 
la vivienda han aumentado un 42% 
y el coste medio del alquiler, un 28,5%.  

«Mi sueldo depende de las clases 
que dé al mes y de los bolos de dan-
za que me salgan, pero mi nómina 
nunca supera los 800 euros», señala 
Denise, que después de cinco años 
viviendo en la Ciudad Condal se tras-
ladó a Madrid. «De lo mío hay más 
trabajo, sobre todo después del Co-
vid, que muchas producciones se fue-
ron de Cataluña», relata. 

Sin embargo, la joven, que acaba 
de cumplir 24 años, vive igual de aho-
gada en la capital. Comparte piso con 
tres personas y paga por una habi-
tación 340 euros, es decir, destina 
casi la mitad de lo que ingresa en el 
alquiler. «¡Y sin contar los gastos! En 
el último año nos han subido tanto 
el alquiler que no ponemos la cale-
facción en invierno porque es carí-
sima y aun así tenemos que  pagar 
la cuota de mantenimiento de la cal-
dera, que hasta este año lo pagaba 
la comunidad». Ha pedido las ayu-
das al alquiler, sin éxito. «Sólo he con-
seguido la ayuda del verano joven. 
Es injusto que el Gobierno no nos 
ayude y que tengamos que pedirle 
dinero a nuestros padres para poder 
vivir, aun teniendo un trabajo». 

Ahí choca con la promesa que lan-
zó Pedro Sánchez durante su inves-
tidura hace un año. Señaló el presi-
dente: «Una vida depende, ante to-
do, de un techo que la cobije digna-
mente. Y, por eso, nuestra tercera prio-
ridad va a ser mejorar el acceso a la 
vivienda, porque este es, a día de hoy, 
si no el mayor problema al que se en-
frentan muchos ciudadanos en nues-
tro país y, particularmente, los jóve-
nes (...). En la pasada legislatura to-
mamos algunas medidas incipien-
tes a este respecto, pero sabemos que 
tenemos muchísimo que hacer aún, 
siguiendo una premisa muy senci-
lla, que es ayudar a los inquilinos y a 
los pequeños propietarios».  

Una de las medidas era el bono de 
alquiler joven, que se había im-
pulsado con el fin de fomentar la 
emancipación de los españoles me-
nores de 35 años mediante una ayu-
da mensual de 250 euros para afron-
tar el arrendamiento. Pero es nece-
sario cumplir con una serie de re-
quisitos como que la vivienda a al-
quilar no supere los 600 euros al mes, 
300 si se trata de una habitación, o 
que los ingresos anuales del solici-
tante sean, con carácter general, in-
feriores a 3 veces el IPREM –el Indi-
cador Público de Renta de Efectos 
Múltiples es el índice de referencia 
en España para la asignación de ayu-
das y subsidios en función de los in-
gresos–. Lo que ha ocurrido es que 
estos requisitos han dejado fuera a 

muchos, como le ocurrió a Denise. 
Y también a Araceli. «Las ayudas 

de alquiler se acabaron en menos de 
un día en mi región. No pude echar-
la, tampoco porque mi sueldo supe-
ra ligeramente el tope establecido». 
Araceli es de Lucena (Córdoba), pe-

ro vive en Málaga, donde trabaja co-
mo tester de videojuegos. «He inten-
tado irme a vivir sola y un estudio 
cuesta 800 euros. No quiero pagar la 
mitad de mi sueldo solo en alquiler, 
sin gastos. Quiero ahorrar para una 
casa», asegura la joven, que tiene que 
repartir los gastos de la casa en la que 
vive con dos personas más. «Pago 
mucho dinero y encima no tengo con-
trato, me parece indignante pagar lo 
que pago en negro», añade. 

Hay quien sí se ha beneficiado de 
esta ayuda aliviando un poco el so-
breesfuerzo que supone el pago de 
la vivienda. Sin embargo, en algu-
nos casos, la despreocupación que 
supuso la entrada de 250 euros al 
mes trajo después la angustia al ver 
alterado el borrador de la declara-
ción de la renta. «Me quedé sin ai-
re», resumen Jose, «con lo que ten-
go que pagar ahora, hubiera prefe-
rido no recibir la ayuda». 

«Es injusto que a los que 
tenemos que emancipar-
nos forzosamente porque 
donde vivimos no hay 
oportunidades laborales 
para nosotros, el Gobier-
no no nos dé ayudas o al-
gún tipo de incentivo pa-
ra poder afrontar todos 
los gastos, que son mu-
chos». Es la queja de De-
nise, que nada más cumplir los 18 
emigró de su ciudad natal, Tarrago-
na, para poder estudiar lo que siem-
pre le había llamado la atención, Tea-
tro musical. Una decisión que ha con-
dicionado y limitado su vida. Prime-
ro, por la precariedad laboral, que se 
traduce en poco trabajo y mal paga-
do; y segundo y no menos impor-
tante, la odisea que supone encon-

trar un piso asequible y en 
el que no se vaya la mitad 
del sueldo. «Me encanta 
mi trabajo, soy profesora 
de baile, además de bai-
larina, pero he llegado a 
un punto en el que sólo 
trabajo para sobrevivir». 

Denise se fue porque es-
ta titulación sólo se impar-

te en unos pocos centros 
de España, por lo que se desplazó 
hasta Barcelona donde estrenó su es-
perada independencia. El primer año, 
lo hizo en una residencia de es-
tudiantes: «Los padres prefieren gas-
tarse un pastizal para que los hijos 
estén más atendidos, antes de sol-
tarles solos a la vida». Después em-
pezó la guerra del alquiler, los com-
pañeros de piso, habitaciones sin ven-

GABRIELA 
GALARZA

PRECARIEDAD  
«Ha llegado un 
punto en el que 
solo trabajo para 
sobrevivir» 

ALTA DEMANDA 
«Las ayudas se 
acabaron en 
menos de un día 
en mi región»

«VIVIMOS DE 
NUESTROS 
PADRES Y EL 
GOBIERNO 
NO AYUDA»

PALABRA DE SÁNCHEZ: 
«ALQUILER ASEQUIBLE» 
INCUMPLIDA

3
Nuestra tercera prioridad será 
mejorar el acceso a la vivienda 
(...). Vamos a apoyar a los 
jóvenes que quieren y pueden y 
deben independizarse a edades 
más tempranas. Aumentaremos 
el bono para el alquiler y vamos 
a habilitar 183.000 viviendas 
públicas para alquiler asequible»

Precio de la vivienda disparado, 
alquileres imposibles, trabajos 
precarios... La emancipación se 
retrasa. «En mi piso compartido 
este año ni pudimos encender  
la calefacción», resume Denise
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Tras su investidura, Sánchez y la 
ministra de Vivienda, Isabel Rodrí-
guez, anunciaron una partida de 200 
millones en los Presupuestos Gene-
rales del Estado para incrementar di-
cha ayuda y que fue suspendida en 
marzo, a la espera de que se puedan 
aprobar presupuestos este año. 

En España sólo el 16,3% de los jó-
venes menores de 30 años, aproxi-
madamente siete millones, puede 
vivir de manera independiente fue-
ra del hogar familiar. Un porcenta-
je que se sitúa muy lejos del 31,9% 
que registra de media la Unión Eu-
ropea, según el último informe del 
Observatorio de Emancipación del 
Consejo de la Juventud. 

El documento señala la subida de 
los alquileres como una de las razo-
nes por la que los jóvenes no se pue-
den independizar. «Cada vez es más 
difícil poder acceder a un alquiler 
que suponga, como mucho, el 30% 

del salario mediano de una perso-
na joven». El precio mediano del 
arrendamiento fue de 944 euros al 
mes en el primer semestre de 2023, 
el más alto desde que hay registros. 
Mientras tanto, el salario mediano 
neto de una persona joven subió en 
2023 un 5% hasta alcanzar los 12.062,59 
euros netos al año, lo que significa 
que los inquilinos menores de 30 
tienen que destinar el 93,9% de su 
salario al pago de la vivienda.  

El precio se encareció un 9,3% con 
respecto a un año antes y un 63,9% 
si se compara con lo que costaba el 
alquiler de una vivienda hace diez 
años, tal como indica el estudio. «La 
juventud es, en España, el segundo 
colectivo de edad con mayor riesgo 
de pobreza y exclusión social, tan so-
lo superada por la infancia». Andrea 
González Henry, presidenta del Con-
sejo de la Juventud señala: «Siguen 
viendo cómo año tras año disminu-

ye el porcentaje de emancipación 
por una pérdida de poder adquisiti-
vo, situación que se solapa con la su-
bida ininterrumpida de los precios 
de alquiler y compra de vivienda».  

Es lo que le ha ocurrido a Laura, 
que con 31 años sigue viviendo en 

la casa de sus padres. «Es una situa-
ción que a mi me causa mucho ma-
lestar emocional. El sistema en el 
que vivimos nos ha enseñado que 
con mi edad debería tener una ca-
sa, un trabajo y un hijo. Y lo único 
que tengo a mi nombre es un coche; 
me da vergüenza decirlo. Siento que 
voy tarde a todo». Laura estudió y 
trabajó durante muchos años como 
esteticista, pero no le gustaba, cree 
que por falta de vocación y decidió 
seguir un poco en esa línea y estu-
dió tanatoestética, «aunque tampo-
co tenía muchas salidas laborales».  

Durante cinco años estuvo inten-
tando irse a vivir con su pareja de 
entonces a un piso de alquiler, pero 
finalmente fue imposible. «Entre la 
situación de mi novio, que tenía con-
tratos semanales, y mi salario, que 
era irrisorio, nadie nos alquilaba na-
da». Y después de cinco años miran-
do y encadenando rechazos de agen-
cias inmobiliarias y propietarios, se 
resignó. «Es muchísima presión y 
cada vez está peor. En las redes so-
ciales ves  todos los días a jóvenes 
buscando algo para poder irse de 
casa y te deprime ver un miserable 
piso por mínimo 800 euros».  

De España siempre se ha dicho 
que es un país de propietarios, pe-
ro comprar ya no es una opción, ni 
siquiera una idea para muchos. El 
precio de la vivienda aumenta a un 
ritmo vertiginoso en la última dé-
cada. De media, adquirir una casa 
en propiedad cuesta 40.000 euros 
más que en 2014, aunque en algu-
nas comunidades, como Baleares, 
el incremento se dispara hasta 160.000 
euros con respecto a hace 10 años. 
Así lo confirma el informe Variación 
acumulativa de la vivienda en Espa-
ña en 2024, realizado por Fotocasa. 
Las sucesivas subidas de los tipos 
de interés para contener la inflación 
desmedida que se dio, sobre todo, 
después del Covid están detrás de 
este incremento de los precios que 
han provocado una contracción en 
la firma de hipotecas. 

«Mi idea desde siempre es com-
prarme mi propia casa, pero es muy 
difícil. Después de tres años traba-
jando he ahorrado 30.000, pero es 
casi imposible. Los pisos viejos de 
dos habitaciones están por 150.000, 
estoy muy lejos de poder pagar la 
entrada», lamenta Araceli. Se queja 
de que «hay muchos pisos cerrados 
sin uso; debería hacerse algo con 
eso». La última Encuesta Financie-
ra de las Familias que publica el Ban-
co de España señala que el porcen-
taje de hogares con propietarios jó-
venes ha caído 37 puntos desde 2011, 
pasando del 69,3% al 31,8%. 

Lucas es el contrapunto. Tiene una 
casa en propiedad, con 28 años. «He 
podido gracias a que tengo una pa-
reja con una buena situación eco-
nómica como la mía y a la ayuda de 
mis padres. Yo sólo no hubiera po-
dido». Se reconoce como un afortu-
nado, esa excepción generacional.

LA HISTORIA

PROMESAS  
A MEDIO GAS  
Y  UN GRAN 
PROBLEMA   
SIN RESOLVER

 G.G.   
La vivienda ha sido uno de 
los ejes centrales de la 
política desde que Pedro 
Sánchez empezara a gober-
nar en 2018. En seis años se 
han vendido como avances 
la primera Ley de Vivienda 
estatal o el bono del alquiler 
joven. Sin embargo, la 
subida de tipos de interés, la 
pérdida de poder adquisitivo 
y la inflación impiden no ya 
elegir cómo y dónde quieren 
vivir, sino independizarse.  

 
BONO JOVEN. Nació con un 
presupuesto de 200 millones 
de euros y la intención de 
llegar a más de 70.000 
menores de 35 años. Su 
aplicación ha sido muy 
dispar según la comunidad 
autónoma que la gestionara, 
con retrasos y denuncias de 
inquilinos. A pesar de no 
incrementar la dotación de 
250 euros al mes, la ayuda se 
ha prorrogado en los si-
guientes años, aunque se 
desconocen los plazos para 
solicitarlo. 

 
AVALES ICO. Sánchez 
aprobó sacar adelante una 
línea de avales con el Institu-
to de Crédito Oficial (ICO), 
dotados con 2.500 millones 
de euros para cubrir el 20% 
de la entrada para la compra 
de la primera vivienda a 
jóvenes de hasta 35 años o 
familias con menores a 
cargo, a la que ya se han 
adherido varias entidades 
financieras.  

 
184.OOO VIVIENDAS. Otra 
de las grandes promesas era   
ampliar el parque público de 
viviendas con la incorpora-
ción de 184.000 más.  De 
todas ellas, 43.000 son una 
realidad, contando con las 
11.000 destinadas al Fondo 
Social de Vivienda; las 14.000 
de la Sareb integradas en el 
mandato social y las otras 
18.000 que el banco malo 
tiene en venta. Otras 30.730 
viviendas están en fase de 
firma y/o desarrollo y el 
resto, 105.930, se han queda-
do, por ahora, en una prome-
sa electoral. En este sentido, 
otra reforma que ha queda-
do pendiente es la de la Ley 
de Suelo, que regula aspec-
tos como la clasificación, la 
planificación urbanística o 
las valoraciones del suelo. 

Denise Gómez, en la cocina 
del piso que comparte con 
tres personas más en el 
barrio de Aluche de  
Madrid. SERGIO GONZÁLEZ

EMANCIPACIÓN  
Sólo el 16,3%  
de los menores  
de 30 están 
independizados 

SOBREESFUERZO 
Los jóvenes 
destinan el 93,9% 
de su salario  
a la vivienda
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GRAN MADRID

Madrid exige a Interior ‘mano 
dura’ contra las bandas latinas 
L La vicealcaldesa, Inma Sanz, aboga por reformar el Código Penal y recuperar las operaciones que acabaron 
con los Latin Kings en los 2000 L Los expertos defienden que «se debe empezar a actuar en los colegios»

DANIEL J. OLLERO MADRID 
Cuchilladas, tiroteos, mutilaciones… 
La actividad delictiva de las bandas 
latinas en Madrid saltó ayer al pri-
mer plano de la agenda política, tras 
el apuñalamiento y el tiroteo entre 
grupos de jóvenes durante el pasa-
do fin de semana, a partir de los cua-
les la vicealcaldesa, Inma Sanz, ca-
lificó de disfuncional la aproxima-
ción al problema por parte del Mi-
nisterio del Interior, al tiempo que 
aprovechó para pedir «endurecer las 
penas» a nivel legal y dotar de «más 
medios» a la Policía Nacional. 

«Reclamamos un plan que funcio-
ne. Tenemos la constatación de que 
por parte de la Policía Nacional se 
están poniendo muchos medios pa-
ra tratar de atajar estas situaciones, 
pero la realidad es que se están pro-
duciendo sucesos con mucha per-
sistencia en nuestra ciudad y es evi-
dente que en el Ministerio del Inte-
rior y la Delegación del Gobierno tie-
nen que tomar más medidas», indi-
có la vicealcaldesa, interpelando 
directamente al Delegado del Go-
bierno, Francisco Martín. 

Este plan especial para la Comuni-
dad de Madrid tiene en una decena 
de distritos de la capital, y en otros 
tantos municipios, su atención prio-
ritaria. Para ello, Interior destina más 
de 500 agentes que han logrado más 
de 300 detenciones, en las que se ha 
identificado a miles de personas en 
la vía pública con objetivos disuaso-
rios y para recopilar inteligencia. 

Sin embargo, a tenor del Ejecuti-
vo madrileño, estos esfuerzos resul-
tan insuficientes y aseguran que en 
la Policía Nacional «necesitan más 
medios, más policías, más presencia 
y, sobre todo, ir a las cúpulas de esas 
bandas organizadas como ya se hi-
zo en Madrid», aseguró Sanz en re-
ferencia a las operaciones del 2000, 
durante las que se consiguió «desca-
bezar» a los primeros grupos. Esta 
macrooperación contra la cúpula na-
cional de los Latin Kings a mediados 
de los 2000, vino precedida por la de-
tención por violación en 2003 del lí-
der a nivel nacional, Eric Velastegui. 

Un sonoro tanto que los expertos 
reconocen que sería difícil de reedi-
tar hoy. Por un lado, se ha producido 
una proliferación de bandas enfren-
tadas, pasando de dos grandes orga-
nizaciones (Latin Kings y Ñetas) a más 
de seis grandes grupos (DDP, Tri-
nitarios, Forty Two, Blood, más los dos 
anteriores), que luchan por territorio 
en la capital. «Para los más jóvenes 
es una cuestión de fricciones y ven-
ganzas, pero para los líderes se tra-
duce en ganar dinero de drogas o de 
cuotas», advierte el pastor Alberto Dí-

az, del Centro de Ayuda Cristiano, que 
ayuda a los jóvenes a abandonar las 
pandillas. Sin embargo, el problema 
es que los líderes de los coros –las cé-
lulas de organización territorial de las 
bandas– son cada vez más precoces. 
«Algunos tienen 15 años y llevan en 
la calle desde los 11», advierte. 

Un fenómeno que también pidió  
abordar la vicealcaldesa: «El Código 
Penal no está bien adaptado a las ne-

cesidades de las grandes ciudades. 
Necesitamos que se endurezcan las 
leyes relativas a la utilización de ar-
mas blancas en estos hechos delic-
tivos y cuando se utilizan a menores 
para cometer los delitos más graves». 

Sin embargo, Díaz, que aboga por-
que «el peso de la ley caiga sobre los 
líderes», considera que «el plan inte-
gral debe ir más allá de la mano du-
ra» y que «se debe empezar a actuar 

en los colegios ofreciendo un futuro 
a los chicos». Una clave con la que tam-
bién explica el repunte de violencia 
de este verano. «Los colegios están 
cerrados, no hay actividades ex-
traescolares, no se ofrecen alternati-
vas…», mientras que, por otro lado, los 
chicos tienen tiempo para «adoctri-
narse por TikTok y echarse a la calle 
en manos de unas bandas que les 
ofrecen dinero, fiesta, drogas y sexo».

TIROTEO Y MUTILACIÓN.  
Arganzuela se convirtió a 
principios de agosto en el 
escenario de un episodio 
durante el que un menor 
disparó con una escopeta 
contra sus rivales. En represalia, 
estos le persiguieron con 
machetes y le arrancaron una 
mano y parte del otro brazo. 

A CUCHILLADAS.  
El pasado sábado un menor 
fue apuñalado por miembros 
de una banda en San Blas que, 
tras la agresión, huyeron 
dejándole clavado un cuchillo 
en la espalda, junto al corazón 
y el pulmón izquierdo. 

DISPAROS EN LA CALLE. 
El mismo día, un adolescente 
español resultó herido de bala 
en la pierna, después de que 
un grupo rival de pandilleros  
le disparasen con una pistola. 

VIOLENCIA EXTREMA    

La vicealcaldesa de Madrid, Inmaculada Sanz, ayer durante una visita a los Equipos Lince del Samur, que han cumplido 26 años. E.M.

La vicealcaldesa de 
Madrid, Inma Sanz, se 
reunió ayer en la Plaza 
de España con los 
voluntarios de Samur-
Protección Civil que 
integran los Equipos 
Lince. Esta unidad, 
que ha cumplido 26 
años, es conocida por 
su rápida capacidad 
de respuesta, gracias 

al uso de bicicletas 
equipadas con más de 
25 kilos de material 
sanitario en las que 
portan oxígeno e, 
incluso, un 
desfibrilador. 

Sus equipos están 
formados por cerca de 
70 voluntarios que, con 
sus bicicletas, recorren 
principalmente la Casa 

de Campo, el parque 
de El Retiro y Madrid 
Río. También 
proporcionan apoyo 
en las Fiestas de la 
Paloma, la Cabalgata 
de Reyes o carreras 
populares, donde la 
accesibilidad para 
vehículos de cuatro 
ruedas es limitada.  

Durante su visita, 
Sanz subrayó la 
importancia del 
trabajo realizado por 
este grupo, destacando 
que «prestan ágil y 
rápidamente la 

primera asistencia en 
los grandes parques de 
la ciudad, en las calles 
más céntricas y en 
grandes eventos con 
importantes 
concentraciones de 
gente, al ir en 
bicicleta».  

Una circunstancia 
que, según el 
Ayuntamiento, 
permite que los 
Equipos Lince 
respondan en menos 
de cuatro minutos a 
las llamadas de 
emergencias. 

26 AÑOS ATENDIENDO 
EMERGENCIAS SOBRE LAS 
RUEDAS DE UNA BICICLETA
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GRAN MADRID

ANTONIO BLANCO MADRID 
Agentes de la Policía Nacional, en 
colaboración con Interpol, libera-
ron a una mujer, víctima de violen-
cia de género, retenida por su pare-
ja en contra de su voluntad, en el 
distrito de Puente de Vallecas, se-
gún informó ayer la Jefatura Supe-
rior de Policía de Madrid. 

Los hechos sucedieron el pasado 
12 de agosto en un piso cercano al par-
que Cerro del Tío Pío. Una llamada te-
lefónica, realizada por un familiar de 
la víctima a una comisaría de su país 
de origen, alertó de la situación y del 
riesgo inminente de una agresión 
en tiempo real. La afectada, de 34 años 
y de origen sueco, presentaba diver-

sas lesiones. Se hallaba encerrada 
en el baño con su bebé de cinco me-
ses, el cual no presentaba heridas.  

El presunto agresor, del mismo ori-

gen y de 38 años, 
ha pasado a dis-
posición del juez. 
Los agentes de la 
UFAM, especiali-
zados en delitos 
de violencia de gé-
nero, notaron al 
varón nervioso  en 
el interrogatorio. 

La mujer indi-
có a los agentes 
que llevaba un día 
sin comer y que 
ya había sido agre-
dida por su pare-
ja en numerosas 

ocasiones. La actuación terminó en 
detención por delitos de malos tra-
tos en el ámbito de la violencia de gé-
nero y de detención ilegal.

ELENA MALDONADO  MADRID 
Ubicada en el corazón de Caraban-
chel, la Finca de Vista Alegre es un tes-
timonio vivo de la evolución arqui-
tectónica y paisajística de la ciudad. 
Aunque en su día fue olvidada y se 
degradó por el imbatible paso del 
tiempo, el Gobierno regional dio co-
mienzo a su reforma el pasado 2018, 
para devolver a la vida este lugar «idí-
lico» y con mucha «tradición históri-
ca», según afirmó este lunes Rocío Al-
bert, consejera de Economía, Hacien-
da y Empleo, durante una visita al re-
cinto, una de las nueve zonas verdes 
singulares de Madrid.  

La rehabilitación del Jardín de 
Arnedo y de la Estufa Grande son 
los pasos actuales del ambicioso 
proyecto, que dan continuidad a una 
progresiva transformación del par-
que, a través de una inversión de 
tres millones de euros de fondos eu-
ropeos, provenientes del Ministe-
rio de Industria y Turismo. 

Esta regeneración integral, que es-
tá realizando el Ejecutivo auto-
nómico en este Bien de Interés Cul-
tural, ha abordado esta vez la con-
versión de la Estufa Grande. Un an-
tiguo espacio calefactado para el cul-
tivo de plantas exóticas, la gran pasión 
de la jardinería romántica, que será 
sala de exposiciones temporales, ya 
aclimatada. ¿El objetivo? «Revitali-
zar todavía más esta zona, para que 
sea aún más interesante para el dis-
trito de Carabanchel y los madrile-
ños», explicó ayer la consejera.  

En paralelo, se ha restaurado el jar-
dín de Arnedo, para que se sume a la 
composición pictórica de la Finca, en 
cuya ría renaturalizada se acaban de 
reponer sus peces. Con las obras del 
jardín, se han recuperado 6.000 me-
tros cuadrados verdes, próximos al 
centro histórico de Carabanchel. 

En el espacio de 45 hectáreas don-
de hacía siglos se esparcían reinas 
y marqueses, y que desde su aper-
tura parcial en 2021 ya ha acogido a 

más de 240.000 visitantes, descan-
sa un oasis lleno de vegetación. En 
este enclave privilegiado «puedes 
huir del ruido bullicioso de la calle 
y escuchar, por ejemplo, a los pája-
ros, cigarras o la corriente del agua 
de la ría», alabó sobre la renovación 
una vecina, mientras hacía footing 
por los caminos de tierra.  

Una vez abiertas al público, tanto 
la Estufa Grande como el jardín de Ar-
nedo    –que permite cruzar los pala-
cios de una punta a otra–, se conec-
tará el centro monumental del distri-
to con la calle General Ricardos, don-
de se ubica la Puerta Real, que fun-
ciona como entrada principal. Desde 
la Consejería, prevén que estas actua-
ciones concluyan a lo largo de 2025.  

El icónico conjunto se compone 
de varias construcciones y jar-
dines –de sombra, geométricos, de 
plantas exóticas y de propósito or-
namental–, que embellecen los Pa-
lacios Viejo y Nuevo, el espacio ar-
queológico de la Casa de los Oficios 
, el Baño de la Reina o la propia Es-
tufa Grande. «Es uno de los 19 jar-
dines históricos  [declarados BIC] 
que tenemos en la capital, además 
de ser un pulmón para todos los ma-
drileños», insistió Albert.  

También destaca el renacer de las 
fuentes, en especial el de los caba-
llos marinos del Palacio Nuevo, que 
luce resplandeciente. «Han tenido 
un proceso largo. La principal ha si-
do compleja porque reproduce el 

conjunto escultórico original y tie-
nen un equilibrio hidráulico. No só-
lo se han calculado los caudales, tam-
bién el aire», tal como apuntó Nuria 
Ruiz a GRAN MADRID, que desde su 
jefatura en la División Técnica de Pa-
trimonio Inmobiliario, dependiente 
de la Consejería de Economía, Ha-
cienda y Empleo, es la encargada del 
proyecto de regeneración. 

La Quinta, un enclave que ofrece 
un viaje al siglo XIX sin salir de uno 
de los barrios más antiguos de Ma-
drid y que se erige como parte del cas-
co histórico, se remonta a 1832. En-
tonces, la reina María Cristina de Bor-
bón adquirió la propiedad y se plan-
taron 20.000 árboles y arbustos, con 
un palacio y una ría navegable.

La Finca de Vista Alegre crece con un 
jardín renaturalizado y sala cultural 
Se han rescatado 6.000 metros cuadrados ‘verdes’ y ya se ha aclimatado la Estufa Grande 

Liberada una mujer 
retenida por su pareja, 
sin comer y con heridas 
La víctima, encerrada con su bebé, ya 
había sido agredida en ocasiones previas

ANA DEL BARRIO MADRID 
El restaurante Quintoelemento, 
ubicado en la discoteca Kapital, 
reabrió sus puertas el pasado 
viernes 16 de agosto tras haber 
sido precintado por el Ayunta-
miento de Madrid. 

El establecimiento ya ha re-
suelto los problemas de exceso 
de mobiliario, que habían provo-
cado su cierre. «No era nada gra-
ve. Los técnicos han venido a com-
probar que se había subsanado 
el exceso de sillas en el local. In-
tentamos hacerlo lo mejor posi-
ble. Nunca pensamos que nos 
fuesen a cerrar por esto», decla-
ró ayer a GRAN MADRID David 
de las Heras, director general de 
Kapital y Quintoelemento. 

A finales del mes de julio, el 
Consistorio procedió al precinto 
del establecimiento, tras una ac-
ta de los Bomberos, en la que se 
habían detectado deficiencias, 
que ya han sido corregidas. 

El restaurante Quintoelemen-
to ocupa la sexta y la séptima plan-
ta de la famosa discoteca Ka-
pital, en la calle Atocha, y es el lu-
gar de moda, al que acuden mu-
chas celebrities e influencers, de-
bido a la propuesta gastronómica 
del chef Juan Suárez de Lezo y a 
su enorme cúpula en la terraza. 

Uno de sus éxitos ha sido su 
azotea futurista con bóveda re-
tráctil, que provoca que los clien-
tes tengan la sensación de estar 
tocando las estrellas del cielo.  

El restaurante cuenta también 
con una variada oferta de sushi, 
con originales propuestas de sashi-
mis, nigiris, gunkan y maki rolls. 
 
SIN DENUNCIA 
Además, atesora una extensa car-
ta de vinos con más de 300 refe-
rencias y una selección de más de 
50 referencias entre champanes 
y cavas, elegidos para maridar con 
los platos más ligeros de la carta. 

Tras el parón y el susto por el 
cierre del establecimiento, los 
responsables de Quintoelemen-
to aspiran a volver a la normali-
dad y a retomar la actividad pa-
ra seguir siendo un oasis en la 
capital, tanto para los madrile-
ños como para los visitantes.  

De las Heras atribuye «a una 
campaña de desprestigio» algu-
nas informaciones que habla-
ban de que los vecinos habían 
presentado una denuncia ante 
la Junta de Distrito Centro, por 
la realización de unas obras pre-
suntamente ilegales.  

«No ha habido ninguna de-
nuncia. Se trata de una campa-
ña de descrédito, porque hay al-
gunos que no quieren que cum-
plamos 30 años», manifestó el 
director general de Kapital.

Reabre el 
restaurante 
Quintoelemento 
después de         
ser precintado

Un trabajador cuida del estanque de la cascada, ayer, en la Finca de Vista Alegre . ÁNGEL NAVARRETE.

Los agentes detienen al presunto agresor. P. NACIONAL
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OTRAS VOCES

PUIGDEMONT no puede venir a España sin temor a ser 
detenido porque el Tribunal Supremo entiende que la 
malversación que se le imputa no es amnistiable. Esta 
interpretación de la Ley de Amnistía resulta muy alam-
bicada, y por ello discutible, si la afeitamos con la famo-
sa navaja de Ockham, tan útil para el Derecho, que se-
ñala que normalmente la solución más simple a un pro-
blema es la mejor. Recuerden que el preámbulo de la ley 
afirma la voluntad de que no se castiguen las malversa-
ciones «en que los fondos públicos se destinaron a la 
preparación, realización y consecuencias de las consul-
tas del 9 de noviembre de 2014 y el referéndum del 1 de 
octubre de 2017, así como los que se destinaron a reivin-
dicar, promover o procurar la independencia de Catalu-
ña». Y recuerden que con un equívoco gerundio («exclu-
yendo») tal preámbulo matiza que el perdón penal no 
alcanza a los actos «que implican un enriquecimiento 
personal o beneficio patrimonial». No hay amnistía, con-
creta después la norma, si ha existido «propósito de en-
riquecimiento» (art. 1.1.a). Y especifica: «No se conside-
rará enriquecimiento la aplicación de fondos públicos 
a las finalidades previstas en los apartados a) y b) cuan-
do, independientemente de su adecuación al ordena-
miento jurídico, no haya tenido el propósito de obtener 
un beneficio personal de carácter patrimonial» (art. 1.4). 

La lectura más intuitiva de ley, y la más acorde con 
el debate parlamentario, era la de librar totalmente de 
pena a los malversadores Junqueras, Romeva, Turull 
y Bassa, cuyas penas de prisión habían sido ya indul-
tadas; y también la de permitir el regreso de Puigde-
mont a España. Esto fue precisamente lo que generó 
una reacción social mayoritaria contraria a la ley. Y 
por ello, creo, para salvar un poco el sonrojo que su-
pone amnistiar a las autoridades que desviaron fon-
dos públicos a un fin tan antipúblico como era la co-
misión de un delito, se especificó que no se estaba 
perdonando a los listillos que se hubieran podido que-
dar con dinero público en su bolsillo aprovechando 
que el Llobregat pasa por Barcelona. Torpe forma de 

tratar de adecentar lo que tan 
poco decente era. 

Pero hétenos aquí que ahora 
el Tribunal Supremo desmonta 
esta primera lectura de la ley con 
una resolución tan extensa co-
mo preocupante en su fallo. Preo-
cupante porque no resulta con-
vincente, porque es notoria la 

trascendencia social de la ley y porque esta norma que 
tan restrictivamente se interpreta es una ley des-
penalizadora, de la que al final depende que unos ciu-
dadanos vayan o no a la cárcel.  

El auto expone tres argumentos para sostener que 
los condenados actuaron con propósito de enriqueci-
miento. El primero de ellos es el de que «todos ellos in-
currieron en una responsabilidad contable» y deben 
por lo tanto indemnizar al Estado «por el importe de 
los fondos públicos malversados». Esto es tan cierto 

como poco significativo, pues este tipo de responsa-
bilidad deriva de la malversación misma, no de que se 
quedaran o no con el dinero. No depende de que la 
malversación viniera inspirada en aquel propósito que 
la ley adjetiva como «personal» y «patrimonial». 

Tampoco parece el croché al mentón que se preten-
de el segundo argumento, relativo a que los malversa-
dores se quedaron primero con el dinero público, y con 
ello habrían engrosado su patrimonio, y luego dispu-
sieron de él para montar la consulta ilegal: «El dinero 
destinado a ese objetivo fue el resultado de un doble 
acto. Uno de carácter apoderativo y otro de naturale-
za dispositiva. Entre ambos momentos el patrimonio 
de los acusados se había enriquecido con una capaci-
dad de disposición de la que carecían hasta ese 
instante». Este razonamiento no casa bien con la sen-
tencia condenatoria, que expresa con claridad cómo 
los acusados, de un modo bastante chulesco, destina-
ron de modo transparente fondos públicos a su tan ile-
gal estrategia: cómo «los miembros del Govern no so-
lo ejecutaron actos de manifiesta deslealtad en la ad-
ministración de fondos, sino que además lo anuncia-
ron públicamente mediante el decreto de 6 de septiem-
bre de 2017 y, de modo especial, mediante el Acuerdo 
del Govern de fecha 7 de septiembre. En él se autori-
zaba la utilización, en general, de los recursos huma-
nos, materiales y tecnológicos necesarios para garan-
tizar la adecuada organización y desarrollo del refe-
réndum de autodeterminación de Cataluña, así como 
aquellos de los que ya se dispone» (FD B.5.1). 

La tercera razón que trata de sostener el propósito 
de enriquecimiento per-
sonal patrimonial de los 
malversadores es el aho-
rro que les supuso dispo-
ner de fondos públicos 
frente a la financiación 
con sus propios recursos. 
Como sintetiza el propio 
auto, «los acusados coad-
yuvaron al proceso inde-
pendentista que lidera-
ban con fondos públicos 
puestos al servicio de un 
interés político, compar-
tido por muchos conciu-
dadanos, pero que hizo 
innecesaria la aportación 
de dinero propio. En eso 
consistió precisamente el 
beneficio personal de ca-
rácter patrimonial». Creo 
que tampoco aquí el toro 
embiste. No solo por lo 
que hay de contradicto-
rio en remarcar que los 
fondos eran públicos, y 
no personales, y que el 
propósito era empujar el 
proceso independentis-
ta, y no enriquecerse, si-
no por lo que el razona-
miento tiene de hipo-
tético. ¿De verdad que si 
no hubieran malversado 
fondos públicos hubie-
ran tirado de su propio 
peculio para la causa? Y, 
en todo caso, ¿es lo mismo no empobrecerse que en-
riquecerse? ¿Era el patrimonio de los condenados ma-
yor después de su delito? 

Más allá del detalle argumentativo, el fallo del Tri-
bunal Supremo produce extrañeza global. Porque fa-
lla en sentido opuesto a la que fue la voluntad del le-
gislador, en primer lugar; y porque el texto de la ley de-
ja claro que se amnistiaban algunas malversaciones. 
Pero si en la autoridad que desvía fondos a fines pri-
vados –aquí además ilícitos– hay siempre propósito 
de enriquecimiento personal por la supuesta apropia-
ción intermedia y por el supuesto ahorro que supone 
la no financiación personal, ¿qué malversación 
amnistiable queda? No se le escapa esta pregunta al 
auto, que encuentra la respuesta en los que, «sin tener 
disponibilidad de esos fondos, participaron en la eje-

cución y materialización del gasto». Pero la niebla no 
se termina de disipar, porque no parece que la volun-
tad del legislador y de la ley fuera amnistiar solo a esos 
condenados, pocos y secundarios, y porque no deja de 
resultar curioso que se subraye que en tales casos, los 
de los partícipes en la malversación, no puede afirmar-
se el propósito de enriquecimiento, cuando precisa-
mente en los mismos al legislador nada le importa el 
ánimo de lucro de los partícipes ni ningún otro que no 
sea el de ayudar a los autores. 

AUNQUE se me acaban las palabras que aseguran que 
una tribuna no sea una pesadez, no me olvido de la se-
gunda razón alternativa en la que el Tribunal Supremo 
sustenta el no a la amnistía que se rogaba: que el delito 
«afectaba a los intereses financieros de la Unión Euro-
pea», que era otro dique de la ley para el olvido penal (art. 
2.e). Y eso que es la parte más olvidable de la resolución 
judicial, que fundamentaba adicionalmente la exclusión 
en que «ese proceso de independencia, abortado por una 
decisión política que frustró su fugaz vigencia, implicó 
un riesgo potencial para los ingresos que definen la apor-
tación española a los presupuestos de la Unión Europea». 
El argumento solo resulta convincente si se cambia la 
afectación real que pide la ley por la afectación potencial 
de la que habla el auto. Y si se consideran no solo los efec-
tos de la malversación –los únicos que deberían impor-
tar–, sino los de la independencia de Cataluña que tal 
malversación pretendía impulsar y que la propia senten-
cia del procés consideró como una hipótesis que no era 
viable, como «una mera ensoñación» (FD B.3.2). 

Antipatizo, y no poco, con esta Ley de Amnistía que 
tanto está forzando los goznes del Estado de De-
recho. Pero es una ley del Parlamento democrático 
que o se impugna ante el Tribunal Constitucional o se 
aplica en sus propios términos, «según el sentido de 
sus palabras», que si es dudoso debe interpretarse 
conforme «al contexto, a los antecedentes históricos 
y legislativos, y a la realidad social del tiempo en que 
han de ser aplicadas, atendiendo fundamentalmen-
te al espíritu y finalidad de aquellas» (art. 3 del Códi-
go Civil).  

No puede escribirse derecho con renglones torci-
dos. Solo Dios, decía santa Teresa. 

 
Juan Antonio Lascuraín es catedrático de Derecho Penal de la 
Universidad Autónoma de Madrid

El Tribunal Supremo 
falla en sentido  
opuesto a la voluntad 
del legislador

RAÚL ARIAS

El fallo del TS 
que considera que la malversación que se 
le imputa a Puigdemont no es amnistiable 
no resulta convincente. Antipatizo con la 
amnistía, pero es una ley que o se impugna 
ante el TC o se aplica en sus términos

AMNISTÍATRIBUNA i

Renglones 
torcidos 
JUAN ANTONIO LASCURAÍN
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La campaña de Hillary Clinton en 2016 
duró un año, cinco meses y 26 días. 
Es un récord que la de Donald Trump 
va a batir. A día de hoy, el republica-
no lleva en la carrera un año, nueve 
meses y cinco días. Cuando se cele-
bren las elecciones, el 5 de noviem-
bre, estará a solo 10 días de cumplir 
dos años de candidato. 

Kamala Harris, sin embargo, no lle-
va ni un mes y ya se ha puesto por de-
lante en los sondeos. Cuando llegó, 
el 21 de julio, Trump no sólo era el fa-
vorito, sino que su campaña estaba 
planeando una victoria por goleada 
frente al presidente, Joe Biden, que 
habló ayer en la apertura de la Con-
vención Demócrata, con un discurso 
en el que la multitud se volcó con él 
por haber derrotado a Trump y por 
haber puesto en marcha la política 
económica más de izquierdas que ha 
visto EEUU desde la Gran Sociedad 

de Lyndon B. Johnson que se acabó, 
precisamente, en otra Convención en 
Chicago en medio de una oleada de 
protestas, detenidos y disturbios. 

El apoyo de las bases, de los líde-
res locales y de los gerifaltes demó-
cratas no ocultaba, sin embargo, un  
hecho duro de aceptar para el presi-
dente: él no es el candidato porque 
una rebelión de la dirección del par-
tido, capitaneada por la ex presiden-
ta de la Cámara de Representantes, 
Nancy Pelosi, y por el hombre a quien 
Biden sirvió fielmente durante ocho 
años –y que siempre le despreció– el 
ex presidente Barack Obama, le obli-
gó a renunciar a un puesto que había 
ganado limpiamente en las primarias 
demócratas. Incluso el hecho de que 
hable el lunes, cuando el interés me-
diático por la Convención es el más 
bajo, es una manera sutil de darle las 
gracias y pedirle que no moleste. 

El éxito de Harris en estas cuatro 
semanas es un hecho inédito en la 

política estadounidense reciente, ca-
racterizada por campañas que cada 
vez son más largas, que ponen al país 
en un estado de elecciones perma-
nente que hace casi imposible la ac-
ción de gobierno. 

La sustitución de Biden por Harris 
ha recargado las baterías de los de-
mócratas. Con Biden, el votante de 
ese partido estaba en un estado letár-
gico similar al de un oso de Asturias 
en el mes de enero. Con Harris, la ex-

citación es palpable, y se ve desde los 
mítines en los estados que Trump te-
nía perdidos y en los que ahora está 
empatado por detrás de su rival, has-
ta en las voluntarias con carteles que 
dicen Convención Demócrata que es-
peraban a los delegados en la Termi-
nal 2 el aeropuerto de O’Hare en Chi-
cago el domingo por la noche. 

A POR LA VICTORIA 
«En estas elecciones, vamos a lograr 
el mayor triunfo, la mayor victoria, 
desde Obama en 2008», decía Jill, de 
44 años, que no quería que se publi-
cara su nombre porque «es mejor que 
no hablemos con la prensa». La eu-
foria espanta a los líderes del parti-
do, que recuerdan cómo hace ocho 
años la campaña de Hillary Clinton 
empezó a abrir las cervezas cuando 
todavía no habían cerrado los cole-
gios y luego no las pudo beber por-
que ganó Trump. Y es que el republi-
cano ha resucitado tantas veces que 

Del escaso entusiasmo...  El cambio de valoración de Ka-
mala Harris por los votantes es algo para los anales de la Cien-
cia Política. Hace sólo 11 meses, una encuesta de la empresa 
YouGov para la cadena de televisión CBS revelaba que apenas 
el 14% de los estadounidenses estaban «entusiasmados» con 
ella como vicepresidenta. Hubo hasta un movimiento de do-
nantes y líderes demócratas para que Biden la reemplazara por 
alguien que tuviera una mínima popularidad. 

A arrasar. Hace dos meses,  sólo el 35% de los estadouniden-
ses tenían una imagen positiva de ella. Era más impopular que 
Biden y Trump. Ahora, gana por 8,4 puntos a Trump. / P. P.

UNA POPULARIDAD ‘MILAGROSA’ 

La candidata presidencial demócrata, Kamala Harris, habla con los periodistas, junto al autobús con el que hace campaña. ANGELA WEISS / AFP

Kamala Harris descoloca a Trump 
L La rápida subida en las encuestas de la vicepresidenta lleva a su rival republicano a radicalizar aún más su 
mensaje L La Convención Demócrata arranca con un clima de euforia entre los simpatizantes del partido

LA CANDIDATACARRERA A LA CASA BLANCA
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¿Por qué son los inmigrantes tan 
buenos creando empresas en Esta-
dos Unidos? Kim Close, la directora 
ejecutiva de la Foundation of Little 
Village (Fundación de La Villita) tie-
ne unas cuantas teorías al respecto. 
«Por un lado está el hecho de que 
tienen el ascenso en la sociedad blo-
queado, precisamente por ser inmi-
grantes. Eso les obliga a establecer 
sus propios negocios si quieren en-
trar en la clase media. Por otro, por 
convicción personal. Los inmigran-
tes son los únicos estadouniden-
ses que todavía creen en el sueño 
americano [la teoría de que, a base 
de trabajo y esfuerzo, en EEUU se 
puede llegar a donde sea. Y, final-
mente, muchos de ellos necesitan 
ser independientes económicamen-
te, porque saben que no regresarán 
a sus países de origen, y también 
son conscientes de que aquí nunca 
serán vistos como ciudadanos co-
munes y corrientes, con indepen-
dencia de lo que digan sus papeles. 
De modo que buscan la indepen-
dencia económica», explica en una 
conversación telefónica. 

La Fundación Litte Village toma 
su nombre del barrio en el que es-
tá, La Villita, a menudo denomina-
do el México del Medio Oeste, en la 
parte sur de Chicago, ciudad donde 

se celebra la Convención Nacional 
del Partido Demócrata. Con sus ca-
sitas bajas, sus puestos callejeros 
(todos ellos sin licencia municipal) 
en los que se venden desde tama-
les hasta camisas, y sus restauran-
tes de comida genuinamente mexi-
cana, parece imposible que ese re-
codo de 13 kilómetros cuadrados en 
el que viven unas 75.000 personas 
esté en medio de la tercera mayor 
ciudad de Estados Unidos, a la que 
sólo separa un lago –bien es verdad 
que se trata de un lago de 500 kiló-
metros de largo, o sea, la distancia 
de Madrid a Oviedo– de Canadá. 

La Villita es en cierto sentido un 
microcosmos de la comunidad la-
tina en Estados Unidos. Por un la-
do, y confirmando las palabras de 
Close, es un centro económico de 
primera magnitud, hasta el punto 
de que la calle 26 es la segunda ar-
teria comercial más importante de 
Chicago, sólo por detrás de la llama-
da Milla Magnífica de la Avenida Mi-
chigan en el centro de la ciudad, que 
viene a ser la versión del Medio Oes-
te de la Quinta Avenida neoyorqui-
na. Es, también, un oasis de tranqui-
lidad. Frente a la abundancia de men-
digos en los centros de las ciudades 
estadounidenses –en especial las de 
California, con San Francisco y Los 
Ángeles a la cabeza– aquí no hay 
signos de pobreza callejera. 

Pero eso no quiere decir que no 
haya crimen. Y mucho. Dos bandas 
–los Latin Kings y los Two-Six– se re-
parten, bloque a bloque, La Villita. 
Además, el barrio también tiene in-
migración ilegal, no de México, si-
no de Centroamérica. Los habitan-
tes del barrio no revelan más con-
sideración con esos recién llegados 
que los de otras partes del país. Una 
de las prácticas más comunes en La 
Villita es alquilar apartamentos a 
grupos de indocumentados, que lle-
gan a tener que repartirse una ha-
bitación entre cuatro personas. 

Y, aunque aquí ganan siempre los 
demócratas, hay una fractura polí-

tica clara. «Desde el punto de vista 
social, esta zona es muy conserva-
dora. El aborto, por ejemplo, tiene 
un rechazo tremendo», explica Co-
le, cuya organización se dedica a fa-
vorecer la creación de negocios y 
empresas en el barrio. «Sin embar-
go, los jóvenes y, en general, los in-
migrantes de segunda generación 
[es decir, nacidos en EEUU] son muy 
progresistas. A su vez, los mayores 
y los que vinieron de México ape-
nas votan, porque tienen la idea de 
que el Estado no sirve para nada, 
pero la siguiente generación está 
muy movilizada políticamente», 
concluye. 

El congresista demócrata de iz-
quierda Chuy García vive en La Vi-
llita. Sus intentos para movilizar el 
voto en favor de Joe Biden dieron 
muy pocos resultados. Pero la can-
didatura de Kamala Harris ha sido 
como una descarga de adrenalina 
entre los votantes de ese partido en 
la zona. En todo caso, da igual quién 
gane en La Villita. Illinois es un es-
tado totalmente demócrata, debi-
do al peso de Chicago que, como to-
das las ciudades de EEUU, vota por 
ese partido. Así que aquí las elec-
ciones ya están decididas. 

La Villita es, así, un ejemplo de 
la situación del voto hispano en 
EEUU. Poca gente vota, y Trump 
tiene mucha más popularidad de 
la que se le atribuye pese a su fe-
roz retórica antiinmigrante y al he-
cho de que algunos de sus segui-
dores más relevantes, como el neo-
nazi Nick Fuentes o el congresista 
republicano por Arizona Paul Go-
sar, proponen la creación de un país 
dentro de Estados Unidos sólo pa-
ra blancos. Es el voto por motivos 
culturales que, también, es lo que 
inspira a las generaciones más jó-
venes, solo que en su caso les lle-
va a apoyar a Harris.

darlo por acabado políticamente es, 
más que un pronóstico, una afirma-
ción suicida. 

Pero la campaña de Trump está 
reaccionando de manera extraña al 
alza de Harris. La candidata demó-
crata no ha logrado quitar votos al re-
publicano, sino que ha activado a quie-
nes no iban a votar o a hacerlo a ter-
ceros candidatos. La respuesta del ex 
presidente ha sido atrincherar su dis-
curso. Trump no sólo no ha hecho nin-
gún esfuerzo por moderar sus posi-
ciones, sino que las ha endurecido. El 
domingo, reenvió en su red social 
Truth un mensaje en el que se ve a un 
grupo de inmigrantes africanos con 
el texto «Si eres una mujer, puedes o 
votar por Trump o esperar a que uno 
de estos monstruos vaya a por ti o a 

por tu hija». El republicano parece es-
tar actuando para retener a su base 
de votantes, no para aumentarla. 

La semana pasada, Trump rescató 
para su campaña a Corey Lewan-
dowski, que ya fue el director de su 
operación electoral en 2016, cuando 
tuvo que dimitir por agredir a una pe-
riodista de la web trumpista Breitbart  
News y a un manifestante en un mi-
tin de Trump, y por acosar sexualmen-
te a la esposa del empresario de la 
construcción y donante del futuro pre-
sidente John Odom. Lewandowski 
también se hizo famoso por burlar-
se en una entrevista en la CNN de un 
niño con síndrome de Down.      

Lewandowski, que según el infor-
me del fiscal especial sobre la trama 
rusa Robert Mueller es «un devoto» 
de Trump, es parte del ala más ultra 
del candidato. Su llegada a la campa-
ña ha sido celebrada por Nick Fuen-
tes, un neonazi que niega el Ho-
locausto, ha propuesto ilegalizar cual-
quier tipo de inmigración a EEUU y 
ha expresado su apoyo a Putin por-
que le recuerda a Hitler. Fuentes, que 
cenó públicamente con Trump en 
Mar-a-Lago en 2022, tiene un consi-
derable peso entre sus seguidores. 

La tensión interna del trumpismo 
va más allá de líderes de opinión o de 
personajes influyentes. En las últi-
mas dos semanas, las redes se han 
llenado de mensajes de seguidores 
del ex presidente reclamando que és-
te eche a los dos líderes de su cam-
paña, Chris LaCivita y Susie Willies, 
que hasta ahora habían conseguido 
que Trump jugara la baza de la am-
bigüedad y mantuviera la disciplina 
del mensaje. Ahora, con el cambio de 
dinámica en la carrera, son cada vez 
más quienes dicen que «deben dejar 
a Trump ser Trump». El problema es 
que no está claro que eso le vaya a 
servir para ganar las elecciones. 

Coches bajo el arco de entrada al barrio Little Village en Chicago. JOHN GRESS / REUTERS

«Vamos a lograr  
el mayor triunfo 
desde Barack 
Obama en 2008» 

La dirigencia 
demócrata, más 
prudente, teme ‘el 
pinchazo Hillary’

La Villita: el microcosmos 
del complejo voto latino 
Este singular recodo de 13 kilómetros cuadrados, centro 
económico de primera magnitud, está en medio de Chicago

La candidatura  
de Harris ha sido 
aquí una descarga 
de adrenalina 

Pocos hispanos 
votan en EEUU y 
Trump gana en 
popularidad

UNA SOCIEDAD PLURAL
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«Nunca en la vida me habían paga-
do tanta plata como en esta cruza-
da contra el fascismo», confesó un 
miembro de la Guardia Nacional Bo-
livariana (GNB) a sus más cercanos. 
La satisfacción reina entre los agen-
tes revolucionarios ante las su-
culentas recompensas aplicadas por 
el Gobierno de Nicolás Maduro a 
quienes luchan contra la «secta sa-
tánica» que ha tratado de imponer 
un «ciber golpe de Estado», según la 
narrativa bolivariana.  

El chavismo ha puesto en marcha 
un sistema de dádivas 
para recompensar a la 
maquinaria de la repre-
sión que tiene como ob-
jetivo aterrorizar a la so-
ciedad venezolana para 
que deje de protestar por 
el megafraude electoral 
del 28-J, el mayor en la 
historia de América La-
tina. Todos quienes par-
ticipan en la persecución 
y detención de dirigen-
tes opositores, activistas 
de la sociedad civil y ciu-
dadanos que participa-
ron en la defensa del vo-
to tienen una diana cha-
vista sobre sus cabezas.  

Hasta el momento, el 
Foro Penal ha compro-
bado y certificado 1.500 
detenciones de las 2.500 
adelantadas por Nicolás 
Maduro, aunque dirigen-
tes y organizaciones regionales con-
sultados por EL MUNDO aseguran 
que son más. Sólo en Trujillo, em-
blemático estado de la Venezuela 
profunda, otrora revolucionario y de 
los primeros en acoger de forma mul-
titudinaria a la caravana de la liber-
tad de María Corina Machado, los 
seis centros de detención habilita-
dos para el plan terror del Gobierno 
albergan a cientos de presos, en tor-
no a 800 según distintas fuentes con-
sultadas.  

En el principio de la cadena repre-
siva aparecen los dirigentes y mili-
tantes revolucionarios, desde los je-

fes comunales hasta los 
famosos «patriotas coo-
perantes» que tanto cita 
Diosdado Cabello, núme-
ro dos de la revolución. 
Ellos son los encargados 
de transmitir la informa-
ción detallada de las víc-
timas elegidas a los cuer-
pos de seguridad: nom-
bre, domicilio, teléfono, familiares 
cercanos y los lugares habituales a 
los que acude. Se manejan listados 
con esos nombres, nada de órdenes 

de detención, que se for-
jarán después de cada cap-
tura. Si una vez transmi-
tida la información se lo-
gra secuestrar a esa per-
sona, quienes han sumi-
nistrado la información 
recibirán 100 dólares en 
efectivo. Los encargados 
de suministrar el dinero 

en el interior del país son los jefes de 
partido en cada estado.  

La detención ilegal recae en dis-
tintas fuerzas, desde la policía po-

lítica del Servicio Bolivariano de In-
teligencia (SEBIN) hasta la Direc-
ción General de Contrainteligencia 
Militar (DGCIM), que tiene al man-
do al famoso mayor general Iván 
Hernández Dala, quien también co-
manda la Guardia de Honor Presi-
dencial. Protagonismo compar-
tido con la Dirección de Investiga-
ción Penal (DIP) de la Policía Nacio-
nal Bolivariana, conformada en par-
te por los restos de las FAES, las 
«brigadas de extermino» como las 
calificó Naciones Unidas.  

Según los testimonios 
recabados por EL MUN-
DO, los delatores civiles 
del chavismo transmi-
ten su información a es-
tos cuerpos, que se po-
nen manos a la obra. En 
la DIP cuentan con alre-
dedor de una docena de 
brigadas y un comando 
central para los estados 
de la Venezuela profun-
da. Y cada brigada dis-
pone de al menos ocho 
funcionarios de opera-
ciones especiales. Ellos 
son los encargados de 
irrumpir ilegalmente en 
hogares o escondrijos 
para llevarse detenidos 
a los señalados previa-
mente. Si la captura es 
exitosa, cada miembro 
de la brigada recibirá 100 
dólares por detenido. Se 

pagan en forma de bono económi-
co directamente en la nómina del 
funcionario.  

No es el único incentivo: todos 
ellos también buscan el ascenso a 
través de un sistema de tickets: al 
llegar a 15 ascienden automática-
mente de rango. Y además si con-
siguen alcanzar la meta impuesta 
por sus jefes, se benefician con una 
semana de vacaciones.  

Parte del trabajo de los agentes 
consiste también en convencer a los 
detenidos para que graben un ví-
deo acusatorio contra dirigentes 
opositores, una costumbre arraiga-

da desde hace años en los organis-
mos de Inteligencia.  

Más allá de los pagos del Estado, 
los agentes hacen sus propios ne-
gocios y estiran sus ingresos con las 
conocidas matracas, extorsiones a 
los ciudadanos por cualquier mo-
tivo, en este caso para conseguir la 
libertad. Familiares y organismos 
de derechos humanos ya han de-
nunciado distintos casos en la cri-
sis actual. El menú es muy distinto 
en las grandes ciudades, en donde 

Como venezolana menor de 30 años no he 
conocido nada más que el chavismo. 
Crecer en un sistema que te va quitando 
todo: comida, seguridad, sanidad, educa-
ción e identidad. Desde niña he visto cómo 
mis compatriotas se iban marchando, fruto 
de la desesperación provocada por el 
socialcomunismo. 

¿Cómo hemos llegado a esto? Muy 
sencillo: Hugo Chávez se alió con el eje 
socialcomunista chino-ruso y fue vendien-
do Venezuela por partes, dejando que el 
pueblo fuera secuestrado por intereses 
ajenos a la soberanía. La llegada de Nicolás 
Maduro no vino más que a sentenciar a un 
pueblo ya maltrecho. 

Cuando el pueblo cede su soberanía, 
cede su libertad. Hemos sufrido décadas de 
violencia, persecución y miseria. Hemos 
intentado advertir a otros pueblos y hemos 
sido silenciados por los cómplices interna-
cionales del chavismo.  

Ha sido terrible ver cómo organismos 
internacionales que han sido constituidos 

para defender a los pueblos han girado la 
mirada para no querer ver la violación, el 
abuso y el atropello a los derechos huma-
nos que ha existido durante décadas en 
Venezuela. 

Ha sido terrible también ver cómo la 
política internacional, amparada en la 
ideología, ha apuntalado al chavismo en 

Miraflores. Nadie en el mundo libre puede 
llegar a entender los niveles de miseria a 
los que se ha visto sometido el pueblo 
venezolano, por eso escribí Hacia el final 
de mi camino, con toda crudeza, pero 
desde los ojos de una niña que cuenta 
desde su inocencia la realidad que vive 
cada persona que forma parte de la estruc-
tura social venezolana. Invito al lector a 
asomarse a la realidad impuesta por un 
Gobierno criminal. 

Lo que está pasando ahora es la conse-
cuencia del hartazgo de un pueblo noble 
que lo ha perdido todo. Como muchas 
dictaduras, el chavismo empezó democrá-
ticamente. Y ahora, con democracia, se irá. 

«Fuimos silenciados 
por los cómplices 
internacionales  
del chavismo» 

Hacia el final de 
nuestro camino 
MAYRA RIVAS

Cien dólares por detenido, ascensos 
y vacaciones para los represores  
El chavismo mejora la recompensa a los «patriotas cooperantes» para apuntalarse

DANIEL 
LOZANO

LA DISIDENCIAELECCIONES EN VENEZUELA

Maduro baila junto a su esposa durante una manifestación a favor del régimen EFE

El alto representante 
de la UE para 
Asuntos Exteriores, 
Josep Borrell, volvió 
ayer a reclamar la 
publicación de las 
actas electorales de 
Venezuela y advirtió 
de que, en caso de 
que Nicolás Maduro 

insista en decir que 
ha ganado sin poder 
verificarlo, este país 
«puede entrar en 
una grave crisis», 
informa Efe.  «Ya 
hubiera debido 
hacerlo, tiempo ha 
tenido», agregó en la 
presentación de un 

curso de verano que 
dirige en la 
Universidad 
Menéndez Pelayo en 
Santander. Borrell 
insistió en que «si 
no hay verificación 
de los resultados, 
éstos no pueden ser 
aceptados». 
Además, agregó que 
hay que esperar a 
ver qué ocurre en los 
próximos días, pero 
que ya hay más de 
2.000 detenidos.

LA UE ADVIERTE DE UNA 
«GRAVE CRISIS» SI NO  
SE PUBLICAN LAS ACTAS  
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Y el pueblo venezolano le demostrará al 
mundo el verdadero significado de la 
democracia: el poder del pueblo. Hemos 
despertado, ya no hay marcha atrás. 

La tiranía narcosocialista de Nicolás 
Maduro toca a su fin. Venezuela le está 
demostrando al mundo que una ideología 
no se puede justificar bajo el yugo de la 
violencia y el terror. Ahora saldrá a la luz 
todo lo que ha acontecido durante déca-
das y el mundo asistirá con horror y 
espanto al holocausto, genocidio y perse-
cución implacable que ha sufrido mi 
patria. 

Esta lucha representa la recuperación de 
lo que más les cuesta tener a los niños de 

Venezuela: infancia y futuro. Hoy se grita 
desde un estómago hambriento, desde un 
corazón en pedazos, desde un alma rota. 
Cada venezolano clama por la libertad. El 
futuro es incierto para los más pequeños, 
que desde hace mucho tiempo sufren las 
consecuencias de un gobierno que, más 
allá de hacernos miserables, nos está 
robando la vida. Un pueblo que se cansó 
ya de vivir entre muchas casas de cartón y 
muchas vidas sin valor. 

Esta vez es diferente. No sólo se ve, sino 
que también se siente. El pueblo ya no 
tiene miedo. Ha sufrido un camino tan 
aterrador que ha entendido que la liber-
tad se defiende con la vida, que no merece 

la pena ser vivida si es esclava de una 
tiranía. Cada venezolano, desde más allá 
de la profundidad de su corazón, sabe que 
nunca más dejaremos vivir a los lobos 
entre los corderos. Morir de hambre da la 
fuerza y el valor para luchar de pie por la 
libertad y el futuro, que más allá de un 
sueño, es un derecho fundamental, 
aunque eso signifique morir de rodillas a 
manos de las fuerzas armadas que un día 
juraron defender la soberanía popular. 

Hoy luchamos todos unidos: cada niño, 
cada adulto y cada abuelo, que lo único 
que desea es vivir sus últimos suspiros en 
libertad. Los millones de venezolanos que 
nos vimos forzados a salir del país volve-

remos con conocimiento, sabiduría y 
muchas ganas de recuperar lo que un día, 
puerilmente, entregamos a unos desalma-
dos que nos llevaron a la ruina colectiva. 
Volvemos con más fuerza que nunca a 
encender la llama de la libertad, que 
protegeremos con nuestras vidas para 
que nunca más se vuelva a apagar. Vene-
zuela: ya no hay marcha atrás, hasta el 
final. Hacia el final del camino, que no es 
otro que nuestro futuro en libertad. 

 
Mayra Rivas es escritora. Firmó su primera novela, 
Hacia el final de mi camino, ganadora del IV Martín 
Fierro, con el seudónimo Mar Forest para eludir la 
persecución chavista.

la extorsión varía entre 1.000 y 5.000 
dólares a los pueblos de la Venezue-
la profunda, donde ya se han paga-
do 800 y 1.000 dólares por la liber-
tad. «Si nos colabora se va», es la 
propuesta que se realiza a las ma-
dres de los presos.  

«Estamos en el momento de la 
máxima tolerancia a la extorsión de 
los funcionarios como contrapres-
tación por su silencio. El triunfo de 
Nicolás Maduro es una mentira sos-
tenida ahora por 3.3 millones de per-

sonas, que en su gran mayoría sa-
be perfectamente lo que sucedió. Si 
la extorsión contra detenidos se ha 
vuelto masiva en este momento es 
porque, entre otras cosas, el Gobier-
no está pagando de esa manera, de-
jando hacer, a los funcionarios por 
sostener una mentira de esas mag-
nitudes. Y no sólo con dinero, mu-
chas de las delaciones y las sancio-
nes consecuentes son por rencillas 
personales a nivel comunitario», de-
talla para EL MUNDO el sociólogo 

Rafael Uzcátegui, director del Labo-
ratorio de Paz.  

«Ha fracasado el odio, ha fraca-
sado el fascismo, tenemos que con-
solidar la victoria. Jamás de los ja-
mases el fascismo llegará al poder, 
que lo sepan los nacidos y los que 
están por nacer: nacimos para de-
rrotar al fascismo», animó ayer el 
«presidente pueblo» a sus huestes 
para continuar con las operaciones 
de «terrorismo de Estado», tal y co-
mo las ha definido, entre otros or-

ganismos, la Comisión Interameri-
cana de Derechos Humanos.  

Los militares también se benefi-
cian de las recompensas aplicadas 
por la revolución, a lo que suman 
además un efecto aspiracional: en la 
cadena de mando todos conocen que 
los 2.000 generales de la Fuerza Ar-
mada Nacional Bolivariana (FANB) 
y de la GNB forman parte activa del 
esquema de corrupción impuesto 
por el chavismo. Pese a las sancio-
nes, la máquina de producir dinero 

no ha parado: el desfalco del cuarto 
de siglo de la revolución boliva-
riana supera los 500.000 millones 
de dólares.  

Coroneles y tenientes coroneles 
forman parte de los tribunales mili-
tares que se están constituyendo en 
paralelo a la corte judicial antiterro-
rista de Caracas. El sueño de todos 
ellos, esa es la promesa, en pasar a 
formar parte del pequeño ejército de 
generales ascendidos por Maduro, 
más que en Europa y Estados Uni-
dos juntos.  

Las audiencias telemáticas ya han 
enviado a cientos de jóvenes a pri-
siones como Yare 3, Tocuyito y Toco-
rón. En estas dos últimas se sacaron 
a los presos en operaciones previas, 
incluso de Tocorón se escapó el fa-
moso Niño Guerrero, líder de la me-
gabanda transnacional El Tren de 
Aragua, que desde ese penal se ex-
tendió por todo el continente.  

La cifra de prisioneros políticos 
previa al 28-J llegaba a los 305, se-

gún el Foro Penal, ya incluidas las 
detenciones de la campaña, sobre 
todo dirigentes vinculados al co-
mando opositor y a María Corina 
Machado. Tras el zafarrancho de 
combate ordenado por Maduro es-
ta cifra no sólo se multiplicará, tam-
bién superará con creces a las otra 
dictaduras del continente: 1.119 en 
Cuba, según Prisoners Defenders, 
y 150 en Nicaragua tras varias ope-
raciones de destierro a Estados Uni-
dos y el Vaticano. 

Un manifestante y un oficial de 
policía intentan calmar a un 
hombre durante una protesta 
contra el régimen. GETTY

El sistema de 
dádivas del 
régimen busca 
infundir el terror 

Se disparan las 
detenciones 
ilegales y los 
presos políticos 

«Se extorsiona a 
los funcionarios 
para garantizar 
su silencio»

LA DISIDENCIA
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SAL EMERGUI TEL AVIV 
«Éste es un momento decisivo. Pro-
bablemente, la mejor y quizá la últi-
ma oportunidad para llevar a los rehe-
nes a casa, lograr un alto el fuego y 
poner a todos en un camino mejor 
hacia una paz y seguridad durade-
ras», afirmó ayer el secretario de Es-
tado estadounidense, Antony Blin-
ken, en su novena visita a Israel des-
de el inicio de la guerra tras el ataque 
de Hamas del pasado 7 de octubre. 

Antes de viajar a Egipto y Qatar, 
el jefe de la diplomacia norteame-
ricana reveló que el primer minis-
tro israelí, Benjamin Netanyahu, le 
confirmó en una reunión «muy cons-
tructiva» que acepta su propuesta 
presentada en la cumbre de Doha 
para acercar posturas. «Ahora le co-
rresponde a Hamas hacer lo mis-
mo», declaró. 

La llegada de Blinken –que coinci-
dió con la explosión de una bomba 
reivindicada por Hamas y Yihad Islá-
mica en lo que parece que fue un aten-
tado suicida frustrado en Tel Aviv– es 
parte de la renovada y desesperada 
campaña diplomática estadouniden-
se para alcanzar la tregua en Gaza y 
evitar una escalada regional ante las 
promesas de Irán y Hizbulá de atacar 
a Israel en respuesta a la muerte de 

un cabecilla de la milicia libanesa en 
Beirut y del líder de Hamas en Tehe-
rán hace tres semanas. 

Después de la cumbre de Doha y 
antes de la llegada de Blinken hoy a 
El Cairo, EEUU esperaba un mayor 
avance en la negociación indirecta en-
tre Israel y Hamas. «Es hora de que 
todos lleguemos al sí y no busque-
mos excusas para decir no», senten-
ció Blinken, expresando su frustra-
ción por una guerra que ayer llegó a 
los 318 días sin interrupción excepto 

la semana a finales de noviembre en 
la que un alto el fuego permitió la li-
beración de más de 100 de los 251 se-
cuestrados. El optimismo estadouni-
dense tras la cita de Doha se ha ido 
desvaneciendo ante filtraciones y co-
municados en ambas partes. 

Horas antes de que Blinken le ins-
tara a dar una respuesta afirmativa,  
Hamas anunció su rechazo oficial a 
la propuesta de acercamiento presen-
tada por EEUU en Doha al denunciar 
que sólo responde a «las nuevas 

condiciones de Netanyahu». «Llega-
mos una vez más a la conclusión de 
que sigue poniendo obstáculos para 
llegar a un acuerdo y nuevas condi-
ciones y exigencias con el fin de pro-
longar la guerra», indicó el grupo is-
lamista en alusión a la exigencia de 
mantener el control militar en el Co-
rredor de Filadelfia (sur de Gaza) y el 
paso de Netzarim (centro de la Fran-
ja). «Consideramos a Netanyahu ple-
namente responsable de frustrar los 
esfuerzos de los mediadores, re-

Apretón de manos entre Antony Blinken y el primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, ayer en la Oficina del Gobierno en Jerusalén. EFE

Blinken dice que Netanyahu acepta 
el pacto de Doha y presiona a Hamas 
El secretario de Estado de EEUU advierte de que es la «última oportunidad» de tregua

Irán aseguró ayer que 
apoya las negociacio-
nes entre Israel y su 
aliado Hamas para 
alcanzar un alto el 
fuego en Gaza, a pesar 
de sus diferencias con 
Estados Unidos y de 
considerar que Tel 
Aviv no quiere una 
tregua, informa Efe. 

«Irán acoge con 

satisfacción todo 
esfuerzo sincero por 
establecer un alto el 
fuego», dijo en rueda 
de prensa en Teherán 
el portavoz del 
Ministerio de 
Exteriores iraní, Naser 
Kananí. «No hay dudas 
sobre la necesidad 
porque la continua-
ción de los ataques del 

régimen sionista 
(Israel) significaría la 
continuación de los 
crímenes contra la 
humanidad y una 
amenaza a la 
seguridad global», 
afirmó el diplomático. 

Kananí dijo que 
apoya las negociacio-
nes en Doha «a pesar 
de nuestra visión del 
Gobierno de Estados 
Unidos» y del hecho 
de que Israel haya 
«continuado con sus 
ataques durante las 
negociaciones». 

«Hamas también 
anunció que el 
régimen sionista ha 
añadido nuevas 
condiciones. Esto 
significa que no quiere 
establecer una tregua. 
Ahora la pelota está en 
el tejado de Estados 
Unidos y del régimen 
sionista», añadió.  

El portavoz aseveró 
que Teherán ha 
empleado «todas sus 
capacidades 
diplomáticas» para 
lograr un alto el fuego 
en Gaza.

IRÁN RESPALDA EL PROCESO 
PARA QUE SE LOGRE UNA 
TREGUA EN LA FRANJA

trasar el acuerdo y de las vidas de sus 
prisioneros que están expuestos al 
mismo peligro que nuestro pueblo 
debido a su agresión continua y sus 
ataques en Gaza», añadió. 

DEMANDAS DE TEL AVIV 
El primer ministro israelí pidió a los 
mediadores «presionar al grupo te-
rrorista y asesino de Hamas para 
que acepte la tregua tras rechazar-
la todo este tiempo», enfatizando 

que las demandas son vitales para 
evitar el contrabando de armas des-
de Egipto (Filadelfia y Rafah) y la 
vuelta de milicianos al norte (Net-
zarim). Algo a lo que hizo referen-
cia en el breve comunicado de su 
gabinete para resumir tres horas de 
reunión con Blinken en las que «rei-
teró el compromiso de Israel con la 
última propuesta estadounidense 
sobre la liberación de nuestros se-
cuestrados, que tiene en cuenta las 
necesidades de seguridad de Israel, 
en las que se mantiene firme». Pe-
ro los jefes de los organismos de se-
guridad israelíes que negocian con 
EEUU, Qatar y Egipto dijeron a Ne-
tanyahu que pueden encontrar otras 
soluciones para permitir el acuer-
do y salvar a los secuestrados. 

Gallant cree que un acuerdo es 
necesario también para evitar el de-
terioro de la situación en los diver-
sos frentes. Precisamente este es-
cenario apocalíptico regional es el 
que ha llevado a EEUU a aumentar 
su presión para lograr un alto el fue-
go en Gaza al considerar que apla-
zaría y seguramente cancelaría el 
ataque iraní. «Estamos profunda-
mente preocupados por la posibi-
lidad de que se produzcan ataques 
procedentes de Irán, de Hizbulá y 
de otros sitios», admitió Blinken. 
Sobre el espectacular despliegue 
militar de su país en Oriente Próxi-
mo, señaló que el objetivo es «di-
suadir cualquier ataque y, si es ne-
cesario, para defenderse de cual-
quier ataque». 

El domingo por la noche, una fuer-
te explosión en el sur de Tel Aviv dio 
la bienvenida a Blinken. La Policía 
sospecha que un palestino, origi-
nario de Cisjordania, tenía previs-
to hacer explotar la bomba en una 
zona concurrida pero un fallo téc-
nico hizo que se activara de forma 
prematura provocando su muerte 
y heridas a un transeúnte cerca de 
una sinagoga. Hamas y Yihad Islá-
mica advierten con acciones suici-
das «si continúan las masacres en 
Gaza». De haber tenido éxito, hu-
biera sido el primer atentado suici-
da en Israel desde 2016.

«Es hora de que 
lleguemos al sí sin 
buscar excusas 
para decir no» 

Hamas y la  
Yihad Islámica 
amenazan con 
acciones suicidas

LA DIPLOMACIATENSIÓN EN ORIENTE PRÓXIMO 
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aplicarse a las recla-
maciones de indemni-
zación en casos de es-
terilización forzada co-
mo los tratados en es-
tas demandas. 

El año pasado, el Par-
lamento japonés pu-
blicó el mencionado informe de 1.400 
páginas que reconocía por primera 
vez que hubo niños que pasaron por 
esas esterilizaciones. Concretamen-
te, mencionaba los casos de un ni-
ño y una niña de sólo nueve años, 
las víctimas más jóvenes de la ley. 

También se cifró finalmente en 
25.000 personas en total las que fue-
ron sometidas a estas operaciones, 
de las cuales la mayoría se realiza-
ron sin consentimiento.  

Además, la investigación consta-
tó que la ley incluso había estable-
cido la esterilización como condi-
ción para que pudiesen celebrarse 
matrimonios. 

«A algunas personas se les dijo 
que se estaban sometiendo a pro-
cedimientos de rutina, como opera-
ciones de apéndice. Los gobiernos 
locales en ese momento tenían el 
poder de asignar arbitrariamente la 
cirugía», subrayaba un informe que, 
sin embargo, no respondió a la cues-
tión de cómo es posible que los su-
cesivos gobiernos mantuvieran aque-
lla legislación vigente durante tan-
tos años. 

«Me gustaría que el estado no ocul-
te el tema en la oscuridad, sino que 
se tome en serio nuestro sufrimien-

LA MIRADA DEL 
CORRESPONSAL 
POR LUCAS DE LA CAL

JAPÓN

25.000 personas con discapacidades 
físicas, mentales e intelectuales fueron 
esterilizadas en Japón por una ley que 
estuvo vigente hasta 1996. El Supremo 
declara ahora la norma inconstitucional 

to», dijo a los medios 
locales una mujer de 
80 años, identificada 
como Saburo Kita, 
quien tuvo que pasar 
por este tipo de ciru-
gía cuando sólo con-
taba con 14 años.  

Muchas de las víctimas que se vie-
ron obligadas a someterse a estas 
esterilizaciones eran adolescentes 
en el momento de la intervención. 

En 1994, una mujer japonesa dis-
capacitada planteó el tema de la es-
terilización forzada en Japón y la 
necesidad de abolir la ley en una 
Conferencia Internacional de la ONU 
sobre Población y Desarrollo que se 
celebró en Egipto. Su discurso fue 
el impulso necesario para la aboli-
ción formal de la ley dos años des-
pués de la alocución de esta mujer. 

En 2019, el difunto primer minis-
tro Shinzo Abe, fue el primer líder 
en disculparse públicamente ante 
las personas que padecieron estas 
esterilizaciones forzosas.  

A esto siguió una legislación que 
otorgaba 3,2 millones de yenes (unos 
25.000 euros al cambio actual) a ca-
da víctima, pero apenas un millar 
de personas recibieron unos pagos 
con una cuantía que para los gru-
pos defensores de derechos huma-
nos no resultaba suficiente. 

En 2022, tras las demandas de tres 
ancianos, un tribunal de Osaka or-
denó al Gobierno pagar un total de 
27,5 millones de yenes (220.000 eu-
ros) en concepto de daños.

CARTA DE LAS 
VÍCTIMAS.     

Fumio Kishida, 
primer 

ministro de 
Japón, recibe 
una carta de 

una de las 
víctimas de 
esta terrible 

práctica. GETTY

¿Cuántas páginas merece uno de los 
capítulos más oscuros del Japón de 
la posguerra? El Parlamento nipón 
decidió que 1.400 páginas es lo que 
da de sí una extensa investigación 
que detalla cómo 16.500 personas, 
incluidos niños de nueve años, fue-
ron víctimas de esterilizaciones for-
zosas, mientras que otras 8.500 die-
ron su consentimiento para pasar 
por el mismo trámite. Aunque los 
abogados siempre han cuestiona-
do la libertad que realmente tuvie-
ron estos últimos para tomar volun-
tariamente la decisión. 

En total fueron 25.000 personas 
con discapacidad, las víctimas de 

una terrible ley eugenésica que es-
tuvo vigente en Japón entre los años 
1948 y 1996.  

El propósito, escondido bajo un 
retorcido plan de planificación fami-
liar, era evitar que las personas con 
discapacidades físicas e intelectua-
les, problemas de salud mental o pa-
cientes con ciertas enfermedades co-
mo la lepra, tuvieran lo que las au-
toridades llamaron «descendencia 
de mala calidad». Todas estas perso-
nas eran consideradas «inferiores» 
al resto por lo que se intentó que no 
tuviesen descendencia. 

Quedaban muchas heridas por 
curar de esa extinta ley posterior a 

la Segunda Guerra Mundial. Pero 
después de muchos años de lucha 
de las víctimas, el Tribunal Supre-
mo de Japón declaró hace unas se-
manas inconstitucional la obso-
leta ley de eugenesia, obligando al 
Gobierno a pagar a 11 de las víc-
timas reconocidas de esta cruel nor-
ma. Estas llevaban años reclaman-
do indemnizaciones. Hasta 35 per-
sonas han llevado al Ejecutivo a los 
tribunales. 

Muchos celebran este fallo histó-
rico en el país asiático. La corte tam-
bién dictaminó que, a pesar de lo 
que alegaba el Gobierno, el plazo de 
prescripción de 20 años no podía 

La cruel ley para 
evitar hijos de 
«mala calidad»
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FUENTE: Datacomex a partir de datos de Aduanas. D. SÁNCHEZ /ELMUNDO
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ALEJANDRA OLCESE MADRID 
España ha vendido en la primera 
mitad del año un 2,4% menos de bie-
nes al extranjero que en el mismo pe-
riodo del año anterior, pero ha con-
seguido incrementar un 6,2% las ex-
portaciones de alimentos, bebidas y 
tabaco. Aún así, pese al buen compor-
tamiento del sector agroalimen-
tario, los datos publicados ayer por el 
Ministerio de Economía, Comercio y 
Empresa avalan la preocupación del 
campo: crece mucho más la importa-
ción de algunos alimentos que su ex-
portación.  

Es el caso de la fruta y la carne, mo-
tivo de inquietud entre los agriculto-
res y ganaderos, que han protagoni-
zado este año muchas protestas por 
las dificultades que atraviesan. Entre 
sus quejas figura la competencia des-
leal que hacen los productos impor-
tados de países extracomunitarios 
–que no tienen que cumplir con la 
normativa europea y que pueden, por 
tanto, producirse a menor coste y ven-
derse más baratos–. 

Lo cierto es que en la última déca-
da ha crecido mucho más la compra 

de ciertos productos al extranjero que 
la venta; algo que se mantiene en lo 
que va de año. Así, en los primeros 
seis meses, los productores españo-
les han visto cómo sus ventas al ex-
tranjero crecían un 4,6% en el caso de 
las frutas y un 0,8% en el de los pro-
ductos cárnicos; sin embargo, incre-
mentaba un 7,1% sus importaciones 

tanto de frutas como de carne.  
Si se analiza la evolución en la úl-

tima década, se observa que ahora 
importamos un 71,7% más de kilos de 
fruta que en 2014 (lo que supone un 
incremento del 120% en euros, por la 
subida global de los precios) y un 10,5% 
más de carne (un 44% más en coste); 
mientras que exportamos un 3% me-
nos de kilos de frutas al extranjero 
que en 2014 (pese a que facturamos 
un 23,9% más por ellas, por la subida 
de precios). La exportación de carne 
al extranjero sí ha subido a un ritmo 
semejante (un 47% en los últimos diez 
años), debido al auge de la demanda 
china de carne porcina.  

Ejemplos concretos permiten ob-
servar ese cambio de tendencia o esa 
sustitución en el consumo. El pláta-
no es uno de ellos: exportamos un 
0,7% más en kilos que hace diez años 
–si se compara el periodo de enero a 
junio de 2014 y de 2024–, mientras 
que importamos un 58,5% más; y lo 
mismo ocurre con los melones, san-
días y papayas, cuya exportación ha 
crecido un 10,7% por un aumento del 
71,3% en las importaciones.  

Costa Rica y Colom-
bia son nuestros prin-
cipales proveedores 
en el caso de los plá-
tanos y bananas, mien-
tras que los melones 
y sandías los compra-
mos sobre todo a Se-
negal, Marruecos y 
Brasil. En términos 
generales, las frutas 
marroquíes y las cos-
tarricenses son las que 
más compramos al 
extranjero. 

Pese a las dificulta-
des, el sector alimen-
tario es uno de los que 
más contribuye al to-
tal de exportaciones 
(con un 19%, por de-
trás de los bienes de 

equipo, que suponen un 19,3%). An-
tes de la pandemia, los alimentos, be-
bidas y tabaco representaban un 16,8%, 
con lo que su importancia ha crecido 
en el último lustro.  

En total, de enero a junio, España 
vendió productos al extranjero por 
valor de 195.105 millones de euros, un 
2,4% menos que en el mismo perio-

La compra de 
fruta y carne 
crece más 
que su venta  
L Las exportaciones caen un 2,4% hasta 
junio L El campo aguanta pero en ciertos  
productos entra más de lo que sale

108,2% DEL PIB.  La deuda pública se 
disparó en casi 25.000 millones en junio, lo que 
supone un incremento del 1,5% en un solo mes, 
hasta superar los 1,62 billones, nuevo máximo 
histórico. De esta forma, la ratio de deuda 
escala al 108,2% del PIB y ya rebasa el objetivo 
del Gobierno para todo el año (del 105,1%). 

SEGURIDAD SOCIAL.  Aunque frente a 
mayo la deuda de esta administración se 
mantuvo contenida, es la que presenta un 
mayor incremento frente al año pasado (del 
9,4%), debido a los préstamos recibidos del 
Estado para pagar las pensiones y otras cargas. 

DEUDA PÚBLICA
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CLARA ROJAS MADRID 
Los meses de verano son los de ma-
yor tráfico en los aeropuertos, pero 
también un buen termómetro de la 
evolución del sector turístico de ca-
da país. Turespaña ha hecho públi-
cos los datos recogidos por Aena en 
el mes de julio de 2024, donde brilla 
el aumento de pasajeros internacio-
nales que han pasado por nuestro 
país: 11,2 millones, lo que supone un 
incremento del 8,6% respecto al mis-
mo mes de 2023.  

Continúa una tendencia positiva 
del flujo de los aeropuertos, de acuer-
do con la evolución del primer se-
mestre del año, donde los datos ofi-
ciales señalan que nuestro país 
recibió más de 60 millones de pasa-
jeros internacionales, un incremen-
to del 12,4% respecto al mismo pe-
riodo de 2023.  

Si atendemos a las comunidades 
autónomas, la Comunidad Valencia-
na fue la protagonista de la mayor 
subida interanual, con un aumento 
del 13,1%. Sin embargo, en julio fue-
ron las Islas Baleares las que más pa-
sajeros internacionales registraron, 
con cerca de 2,6 millones. Especial-
mente llamativo es el dato del incre-
mento de más del 30% de pasajeros 
procedentes de Países Bajos en Ga-
licia y Asturias, destacado en el in-

forme de Turespaña y celebrado por 
el Ministerio de Industria y Turismo: 
«El incremento de viajeros aéreos in-
ternacionales registrado en comu-
nidades como el País Vasco y Astu-
rias muestran una tendencia hacia 
una mayor diversificación de los des-
tinos de los viajeros». 

En el turismo español se vive una 
diversificación de origen, de desti-
no, pero también de medios: la pla-
taforma Trainline, especializada en 
reservas de tren y autobús, estima 
que el 36% de los usuarios del tren 
en los meses de julio y agosto son de 
origen extranjero. De acuerdo con 
sus cifras, entre las rutas internacio-
nales más demandadas se encuen-
tran las que conectan Barcelona con 
París, Lyon y Marsella. Aunque el tra-
yecto que une Francia con la metró-
poli catalana no es el único produc-
to estrella para los viajeros: las esti-
maciones apuntan a que la ruta que 
conecta Barcelona con Sevilla este 
año multiplica por seis el número de 
viajeros respecto al año pasado. De 
acuerdo con los datos de la platafor-
ma, esta ruta fue especialmente re-
levante para los extranjeros, que fue-
ron el 63% del total de los pasajeros 
de este trayecto.  

Si continuamos en términos de 
líneas ferroviarias, Madrid-Va-

lladolid ha sido objeto de la libera-
lización del sector con el aumento 
de operadores disponibles, y ello se 
ha visto reflejado en un aumento 
del 173% en su número de pasaje-
ros durante el periodo estival. El 
mismo fenómeno afecta a la ruta 
Madrid-Murcia, que en septiembre 
también aumentará su número de 
operadoras a tres.  

LAS ‘LOW-COST’ LIDERAN 
Dentro del total de pasajeros, el 61,2% 
eligieron compañías de bajo coste 
para desplazarse, un aumento inte-
ranual del 8,9%. Aunque en menor 

proporción, también creció el núme-
ro de viajeros que optaron por las 
compañías tradicionales en un 8,1%.  

El destino principal de las aero-
líneas low-cost fue Baleares, con una 
cuota de llegadas del 25,5%. Cata-
luña fue el segundo destino prefe-

rido por este tipo de aerolíneas, re-
cibiendo el 22,7%. Por último, la Co-
munidad Valenciana recibió al 15,4% 
de los pasajeros que optaron por 
vuelos más económicos.  

Sin embargo, en el caso de las ae-
rolíneas tradicionales, la Comuni-
dad de Madrid fue la que más vue-
los recibió, con una proporción del 
40,2%. Esta es la única variación re-
gistrada frente al ranking de las low-
cost, porque, de nuevo, las Baleares 
(19,0%) y Cataluña (15,4%) se en-
contraron entre los destinos más 
populares.   

MAYORÍA EUROPEA 
El 56,6% del total de pasajeros in-
ternacionales en julio provino de 
la Unión Europea (UE), registran-
do un ascenso interanual del 9,7%. 
El resto del mundo también tuvo 
una importante presencia del 43,4% 
(un aumento del 7,2% respecto a 
2023).  

Entre los principales países emi-
sores de pasajeros, Reino Unido con 
sus 2,6 millones de internacio-
nales aglutinó el 23,2% del total del 
flujo de llegadas a España en julio, 
lo que supone un incremento del 
4,6%. Los principales destinos de 
estos pasajeros fueron Baleares y 
Canarias, acaparando el 48,8% del 
total de pasajeros de origen britá-
nico. Por otro lado, desde Alemania 
llegaron 1,6 millones de pasajeros 
(14,0% del total), con un aumento 
interanual del 7,4%, dirigiéndose 
cerca de la mitad a Baleares. La ter-
cera nacionalidad más popular, la 
italiana, aportó el 9,8% del flujo de 
pasajeros recibidos en julio (1.095.069 
de viajeros ), con un crecimiento in-
teranual del +13,8%, que benefició 
a Cataluña y a Madrid (con una cuo-
ta conjunta del 51,4%).

do del año anterior (a pesar de que 
los precios han subido frente a 2023, 
lo que infla el valor monetario de las 
exportaciones). Pese al descenso, se 
trata del segundo valor más alto de 
toda la serie histórica, sólo por detrás 
del año pasado, en que España ven-
dió bienes y mercancías al extranje-
ro por valor de 199.951 millones de eu-
ros en la primera mitad del año. 

Junto a la alimentación, repuntó 
también la venta al exterior de mate-
rias primas (+1,5%), automóviles y 
componentes (+1,2%) y manufactu-
ras de consumo (+0,2%); mientras se 
desplomó la venta de productos ener-
géticos (un 5,5% interanual en el pe-
riodo), las semifacturas no químicas 
(-7,2%), los bienes de equipo (-0,6%) 
y los de consumo duradero (-2,6%). 

Estos productos están vinculados al 
sector industrial y denotan la debili-
dad del mismo, sobre todo en los paí-
ses europeos, principales socios co-
merciales de nuestro país. «Pese a que 
observamos señales de recuperación 
en algunos meses, el contexto inter-
nacional sigue siendo muy incierto y 
desafiante, hecho que requiere redo-
blar esfuerzos para fortalecer nues-
tra competitividad en los mercados 
exteriores», señaló el director gene-
ral de la Asociación de las Empresas 
Industriales Internacionalizadas 
(Amec), Joan Tristany. 

Por su parte, el Club de Expor-
tadores e Inversores cuestionó que, 
a tenor de la ev0lución de las expor-
taciones, el sector exterior vaya a ha-
cer la aportación prevista al cre-
cimiento del Productor Interior Bru-
to en 2024; y planteó que, dado que 
la Secretaría de Estado de Comercio 
no ha publicado datos sobre el comer-
cio exterior cantidad (unidades ven-
didas), se puede «suponer que el des-
censo en volumen de nuestra expor-
tación ha sido más acusado que en 
valor». «Nuestras subidas de precios 
nos hacen menos competitivos en 
Europa», lamentan. 

De enero a junio, no sólo hemos 
vendido menos al exterior, sino que 
también hemos comprado menos 
(las importaciones han bajado un 
2,5% hasta los 210.927 millones), lo 
que deja la tasa de cobertura en el 
92,5%. Esto significa que un 92,5% de 
los productos que compramos a otros 
países los pagamos con lo que ingre-
samos por vender fuera. 

España mantiene por tanto un dé-
ficit comercial con el resto del mun-
do (de 15.822 millones de euros), aun-
que este se debe casi íntegramente 
a los productos energéticos (15.684 
millones), donde tenemos una im-
portante dependencia del exterior. 

56% 
Del total de pasajeros. Es la tasa 

procedente de países de la 
Unión Europea, un aumento  

del 9,7% respecto a 2023

Dos pasajeros en la T4 del aeropuerto Adolfo Suárez Madrid-Barajas. RICARDO RUBIO / EUROPA PRESS

La compra de fruta 
al exterior sube un 
72% en 10 años; la 
venta cae un 3% 

Marruecos y Costa 
Rica son nuestros 
principales 
proveedores

Cuatro de cada 10 plazas en 
los trenes, para extranjeros 
Los pasajeros internacionales llegados a España en avión 
alcanzan en julio los 11 millones, un 8,6% más que en 2023
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MARÍA SIERRA LONDRES 
Injusto, arcaico, complicado. Rara 
vez hay sintonía acerca de un régi-
men fiscal, pero sobre el llamado 
non-dom británico reina el consen-
so. La abreviación se refiere a los «no 
domiciliados» fiscalmente, una éli-
te internacional de millonarios que 
reside y trabaja en Reino Unido pe-
ro registra su «domicilio» permanen-
te fuera del país. El Estado reconoce 
sus privilegios desde 1799. El paraí-
so fiscal de los extranjeros afin-
cados en las islas británicas va ca-
mino de desaparecer. O, al menos, 

de perder sus más atractivos recla-
mos. En pago de una tarifa anual de 
35.000 a 70.000 euros quedan exen-
tos de tributar sobre rentas y plus-
valías generadas en el extranjero que 
no remitan a Reino Unido. Sus for-
tunas también están protegidas del 
impuesto de sucesión, fijado en el 
40% en circunstancias ordinarias. 

El número de non-doms ha caído 
en la última década, desde 116.000 
en 2013 a 74.000 en 2023, según es-
timaciones oficiales. Su contribución 
en impuestos y seguridad social ron-
dó los 10.000 millones de euros en 

el más reciente ejercicio fiscal. La re-
estructuración anunciada por el nue-
vo gobierno laborista puede acele-
rar su marcha, cuya motivación se 
atribuía hasta ahora a la inestabili-
dad económica y política experimen-
tada en el post-Brexit. Italia, Chipre 
y Emiratos Árabes se mencionan en-
tre los destinos alternativos.  

El Ejecutivo de Keir Starmer abri-
rá el año fiscal, el próximo 6 de abril, 
con un paquete de reformas dirigi-
das a poner fin a la «injusticia del sis-
tema de impuestos» y asegurar que 
«los residentes de larga duración pa-

guen impuestos aquí». Propone sus-
tituir el «desfasado concepto» de do-
miciliación fiscal por el extendido 
criterio de la ubicación geográfica 
del contribuyente. El reformado en-
granaje será «internacionalmente 
competitivo y enfocado en atraer los 
mejores talentos e inversiones a Rei-
no Unido», de acuerdo con la minis-
tra del Tesoro, Rachel Reeves. 

Abolir el sistema non-dom es un 
viejo sueño laborista. La propuesta 
anterior, de 2015, alarmó a los ejecu-
tivos de la City de Londres y al go-
bierno de Rishi Sunak, que anticipó 

la «huida de talentos y la huida de 
dinero» a países con similares privi-
legios fiscales. El temor a la espan-
tada de los forasteros adinerados 
perdura, aunque las voces de alerta 
ya no parten de la central tory, sino 
de los despachos de abogados y ase-
sores financieros. 

Los conservadores desvelaron su 
propio proyecto de abolición del ré-
gimen non-dom en marzo de 2024. 
Dieron el volantazo en pleno desplo-

me de popularidad de su gobierno, 
con la economía al borde de la rece-
sión y después de que trascendiera 
que la millonaria mujer de ex primer 
ministro Sunak se beneficiaba de las 
exenciones fiscales de los domi-
ciliados en el extranjero. Akshata 
Murty, que tiene acciones valo-
radas en unos 600 millones de eu-
ros en Infosys, empresa de tecnolo-
gía fundada por su padre en India, 
eligió la opción legal de evadir de-
clarar en Inglaterra la fortuna que 
amasa en su país natal. 

El plan laborista elimina esta 
excepcionalidad fiscal y obliga a los 
non-dom a tributar por los ingresos 
y los beneficios de capital genera-
dos dentro y fuera del Reino Unido. 
Sin embargo, Reeves no cierra el pu-
ño a los foráneos con bolsillos hol-
gados. Todo lo contrario, tienta a la 
élite internacional con una com-
petitiva fórmula libre de impuestos 
durante los cuatro primeros años 
de su traslado a Londres u otras ciu-
dades británicas. A diferencia de la 
situación en el sistema actual, que 
exime ganancias no transferidas 
del extranjero, las próximas horna-
das podrán disfrutar temporalmen-
te de su patrimonio global sin tri-
butar por las remesas remitidas a 
su nueva morada.

El ex primer ministro, Rishi Sunak, y su mujer durante el popular desfile ‘Trooping the Colour’ el pasado mes de junio. AFP

Reino Unido deja de ser un refugio 
fiscal para millonarios no residentes 
Starmer ultima una reforma para que las grandes fortunas paguen impuestos en el país

El régimen ‘non-
dom’ permite 
residir en Londres 
pero tributar fuera 

Expertos y 
asesores advierten 
del riesgo de fuga 
de capitales

 

La vida da sorpresas. Si hace unos años me 
dicen que iba a hacer una película con Paz 
Vega y Adrián Suar, no me lo creo. Pues la 
he hecho. Claro que ellos tienen papeles 
importantes –son los protagonistas– y lo 
mío ha sido  «una intervención breve de 
una persona conocida, actor o no», lo que 
se llama un cameo. O sea, lo que solía 
hacer Alfred Hitchcock, salvando las 
distancias. 

El rodaje de No puedo vivir sin ti me ha 
recordado una conversación de hace 
tiempo con uno de mis nietos, en la que el 
chaval minimizaba el papel de los compo-
nentes de un Consejo de Administración 
en el que yo estuve 15 años. Según él, la 
pertenencia al Consejo se despachaba con 
una reunión al mes, se leían unos papeles 
que se entregaban al principio de la reu-
nión, se aprobaban y a cobrar. Cuando vio 
mis archivos con toda la documentación 
muy trabajada, cambió de opinión. 

A mí me ha pasado algo parecido con la 
película. Mi papel era cortito, pero estuve 
seis horas. Y nadie perdió el tiempo. Y no es 
que se desesperasen por mi torpeza. Es 
que 40 personas tenían muchas cosas que 
hacer y, por supuesto, mi torpeza no les 
ayudaba. Pero salí con la convicción de que 

todos ellos se habían ganado el sueldo. 
He visto la película de otra manera. 

Como unos que ponen su dinero en un 
proyecto, contratan lo que se ve (Paz, 
Adrián y los demás), contratan lo que no se 
ve (los 40 que vi y los muchos que no vi) y 
rezan para que la película tenga éxito, en su 
estreno en Buenos Aires y en su visionado 
en Netflix. 

Sencillísimo. Y, además, te regalan un 
cameo. Y en los créditos, aparezco en el 
casting como ‘paciente de Adela’. 

He redescubierto el valor del trabajo. 
Bien hecho, para lo que hacen falta 
distintos enfoques, repeticiones, que los 
responsables del maquillaje te vayan 
quitando los brillos una vez y otra vez, 
que las luces iluminen como tienen que 
iluminar, que cuando tú digas tu frase la 

vuelvas a decir con la entonación adecua-
da… y cuando la vuelvas a decir te feliciten 
y te piden que la repitas, solo una vez más, 
por favor. 

Trabajo bien acabado. Porque, por si 
faltaba algo, pasadas las seis horas, el 
director diga en voz muy alta que don 
Leopoldo acabó su trabajo y Paz y los 40 
estallen en una ovación. (Adrián no aplau-
de porque está preparándose en su carava-
na para la próxima escena). Y mi familia y 
mis amigos me felicitan, sin saber que me 
están felicitando por el trabajo que han 
hecho todos los que han intervenido, 
desde el director Santi Requejo hasta el 
último, que es el que, en la cola, estaba 
delante de mí. 

Me voy feliz. 
Ellos siguen trabajando. 

De cine

LO NORMAL ES 
EXTRAORDINARIO
LEOPOLDO 
ABADÍA



29EL MUNDO. Martes, 20 de agosto 2024

ACTUALIDAD ECONÓMICA

IBEX 35Último cierre: 12,55 euros 1,62%IBERDROLA

9:00 11:00 13:00 15:00 17:00

12,6

12,5

12,4

12,3

TÍTULO                                                ÚLTIMA            VARIACIÓN DIARIA                             AYER                        VARIACIÓN AÑO %                                                           COTIZACIÓN         EUROS             %                     MIN.               MÁX.           ANTERIOR      ACTUAL

Acciona                      +3,03 
B. Sabadell                +2,72 
Grifols                        +2,57 
ArcelorMittal             +2,28 
Inditex                        +1,95 
BBVA                          +1,82 
Bankinter                   +1,80 
Solaria                        +1,62

Indra                            -0,36 
Enagás                         0,29 
Repsol                          0,39 
Redeia                          0,42 
ROVI                              0,46 
Unicaja Banco             0,50 
Fluidra                          0,55 
Naturgy                         0,61

España                             4,25 
Alemania                          4,25 
Zona euro                        4,25 
Reino Unido                     5,00 
EE.UU.                               5,50 
Japón                               0,25 
Suiza                                 1,25 
Canadá                             4,50

BOLSA

Grifols                             8,698      0,218     2,57          8,476       8,712      43,50   -43,72 
IAG                                  2,021      0,021     1,05          2,004       2,023      28,08    13,48 
Iberdrola                       12,550      0,200     1,62        12,390    12,565      18,77      5,73 
Inditex                           47,500      0,910     1,95        46,460    47,500      67,59    20,47 
Indra                              16,460     -0,060   -0,36        16,330    16,530      36,11    17,57 
Logista                         27,520      0,320     1,18        27,200    27,560      15,61    12,42 
Mapfre                            2,242      0,020     0,90          2,210       2,250      20,23    15,39 
Merlin Properties        10,700      0,080     0,75        10,610    10,740      23,66      6,36 
Naturgy                         23,000      0,140     0,61        22,820    23,000      17,57   -14,81 
Puig Brands B             24,100      0,340     1,43        23,570    24,390                              
Redeia                          16,800      0,070     0,42        16,740    16,900        3,73    12,68 
Repsol                          12,835      0,050     0,39        12,750    12,880        0,69     -4,57 
ROVI                              76,550      0,350     0,46        75,650    76,550      74,39    27,16 
Sacyr                               3,170      0,036     1,15          3,126       3,174      28,54      1,41 
Solaria                          11,260      0,180     1,62        11,020    11,280        8,70   -39,49 
Telefónica                      4,133      0,050     1,22          4,078       4,164      17,09    16,95 
Unicaja Banco               1,212      0,006     0,50          1,200       1,220       -5,39    36,18 

Acciona                      122,500      3,600     3,03      118,800  123,000    -16,55     -8,10 
Acciona Ener               20,560      0,200     0,98        20,360    20,640    -18,68   -26,78 
Acerinox                         9,240      0,135     1,48          9,125       9,280      30,36   -13,28 
ACS                               40,620      0,280     0,69        40,360    40,820      68,56      1,15 
Aena                           175,700      1,100     0,63      173,700  176,000      50,73      7,07 
Amadeus                      58,660      0,800     1,38        57,640    58,660      37,85     -9,59 
ArcelorMittal               20,680      0,460     2,27        20,410    20,800        6,83   -19,42 
B. Sabadell                     1,910      0,051     2,72          1,859       1,910      32,59    71,56 
B. Santander                  4,285      0,057     1,35          4,230       4,292      43,52    13,37 
Bankinter                        7,812      0,138     1,80          7,682       7,858        3,21    34,78 
BBVA                               9,400      0,168     1,82          9,254       9,456      62,22    14,27 
CaixaBank                      5,344      0,062     1,17          5,278       5,358      17,92    43,42 
Cellnex Telecom         34,360      0,350     1,03        34,000    34,640      15,54     -3,65 
Colonial                          5,485      0,070     1,29          5,425       5,490      19,35   -16,26 
Enagás                         13,660      0,040     0,29        13,620    13,720      17,63   -10,51 
Endesa                         18,375      0,165     0,91        18,180    18,430      19,18     -0,46 
Ferrovial Se                  36,640      0,280     0,77        36,360    36,880      14,12    10,96 
Fluidra                          21,900      0,120     0,55        21,760    21,900      37,02    16,18 

TÍTULO                                                ÚLTIMA            VARIACIÓN DIARIA                             AYER                        VARIACIÓN AÑO %                                                           COTIZACIÓN         EUROS             %                     MIN.               MÁX.           ANTERIOR      ACTUAL

MAYORES SUBIDAS DEL IBEX % MAYORES BAJADAS DEL IBEX % TIPOS OFICIALES

MARÍA SIERRA LONDRES 
El emprendedor británico del sector 
tecnológico Mike Lynch y su hija 
Hannah son dos de los desapareci-
dos en el hundimiento de un yate de 
lujo en aguas de Sicilia en la madru-
gada del lunes. Su mujer Angela Ba-
caras sobrevivió en un incidente cau-
sado cuando la tormenta sacudió el 
velero Bayesian, que se encontraba 
anclado frente a la ciudad italiana de 
Porticello, en Palermo. 

La embarcación llevaba a bordo 
22 pasajeros, la mayoría turistas bri-
tánicos, además de la tripulación. Al 
menos siete personas han fallecido 

o desaparecido y están presumible-
mente muertas a consecuencia de la 
potente tormenta, de acuerdo con la 
información emitida hasta media 
tarde del lunes. 

Lynch nació en Irlanda en junio 
de 1965 y se crio en el sur de Inglate-
rra. Estudió Física, Matemáticas y 
Bioquímica en la Universidad de 
Cambridge y se le reconoce entre los 
pioneros de Silicon Fen, como se bau-
tizó a la incipiente industria en la 
vanguardia de las tecnologías de la 
información que se concentró en la 

región en torno a la histórica insti-
tución académica. 

El gurú de las nuevas tecnologías 
de Reino Unido –le llegaron a llamar 
el Bill Gates británico– acababa de ga-
nar una rotunda y prolongada bata-
lla legal en Estados Unidos relacio-
nada, precisamente, con la empresa 
que le hizo famoso y millonario, Au-
tonomy. Fundada en 1996, con él al 
frente –ocupó el cargo de CEO– lle-
gó a ser una de las compañías más 
importantes de Reino Unido. Un ju-
rado de California le declaró inocen-
te de todos los cargos de fraude y 
malversación de la contabilidad en 
un extraordinario veredicto dictado 
el pasado 6 de junio. La unánime de-
cisión puso fin a más de 10 años de 
procedimientos judiciales, que in-
cluyeron su extradición a EEUU, au-
torizada por el anterior gobierno con-
servador británico. 

Lynch estaba acusado de inflar el 
valor de su empresa dos años antes 
de su venta a Hewlett-Packard, que 
pagó por ella 11.000 millones de dó-
lares en octubre de 2011. La firma de 
Cambridge había desarrollado un 
software para gestionar información 
al margen de las tradicionales es-
tructuras de base de datos que en su 
día se consideró una herramienta 
esencial para grandes compañías y 
entes gubernamentales. Su tec-
nología utilizaba técnicas basadas 
en una inferencia bayesiana que des-
pués dio nombre a su embarcación. 

  La absorción no dio los frutos es-
perados y el gigante informático es-
tadounidense depreció su inversión 
al año siguiente y acusó al equipo 
británico de actividades fraudulen-
tas previas a su adquisición. 

   Lynch se distanció de la gestión 
del departamento comercial de Au-

tonomy –el director financiero sí fue 
condenado en Estados Unidos por 
fraude– y argumentó que Hewlett-
Packard quiso utilizarle como chivo 
expiatorio para justificar la mala ges-
tión de la empresa adquirida, que 
hundió el negocio. El jurado le dio la 
razón hace diez semanas. 

Con la victoria judicial concluyó 
una larga batalla con el Gobierno bri-
tánico y las autoridades estadouni-
denses, que le retuvieron en prisión 
domiciliaria hasta la celebración del 
juicio. 

Lynch renun-
ció a títulos y pa-
tronajes mien-
tras defendía su 
reputación em-
presarial. Con-
serva la medalla 
de la Orden del 
Imperio Británi-
co, que le fue con-
cedida en 2006 
por servicios a la 
industria. Cinco 
años más tarde, 
la reputada revis-
ta del sector Com-
puter Weekly le 
reconoció como 
el profesional 
más influyente 
en tecnología de 
la información 
en Reino Unido. 
En 2014 fue hon-
rado como 
miembro de la 
prestigiosa Ro-
yal Society, de 
Londres. 

 Resuelta la pe-
sadilla judicial, 
Lynch declaró a 

los medios que se sentía «eufórico» 
y ansioso de regresar a Reino Unido 
y «recuperar lo que más quiero: mi 
familia e innovar en mi campo».  

Le faltó tiempo para desarrollar 
nuevas fórmulas e invertir en aven-
turas de éxito, como Darktrace, la fir-
ma especializada en cibersegu-
ridad que ayudó a financiar junto 
con su mujer y madre de sus dos hi-
jas. La familia tiene una finca rural, 
donde cuidan especies raras en el 
condado vecino a Cambridge en el 
este de Inglaterra.

Mike Lynch, el ‘Bill Gates británico’, 
desaparecido en un naufragio 
HP compró su empresa, Autonomy, por 11.000 millones de dólares en octubre de 2011

Mike Lynch, en una imagen de archivo. BEN GURR

EL MUNDO 
Las acciones de Iberdrola pulve-
rizaron ayer un nuevo máximo 
histórico en Bolsa tras apuntarse 
una subida del 1,62% en la sesión 
y cerrar a un precio de 12,55 euros 
por título, que llevaron a la ener-
gética a rozar una capitalización 
de 80.000 millones de euros. Los 
títulos del grupo presidido por Ig-
nacio Sánchez Galán coronaron 
la espiral bursátil alcista en la que 
llevan inmersos desde finales de 
julio, cuando la compañía presen-
tó unas ganancias de 4.134 millo-
nes de euros en el primer semes-
tre del año, un 64% más que en el 
mismo periodo de 2023, y apun-
tó a unas ganancias récord para 
el conjunto de 2024, y que le han 
llevado a sumar una subida des-
de el pasado 24 de julio de casi el 
5% en Bolsa, impulsado también 
por el acuerdo para la adqui-
sición de la británica Electricity 
North West (ENW) alcanzando a 
principios de agosto, recoge Eu-
ropa Press. 

Los 12,55 euros por acción de 
precio de este lunes permiten al 
grupo pulverizar su anterior má-
ximo histórico al cierre de una se-
sión, que eran los 12,505 por títu-
lo que marcó al final de la jorna-
da del 8 de enero de 2021. Con una 
capitalización de 79.871 millones 
de euros, Iberdrola se consolida 
como la empresa del sector más 
valiosa de Europa y una de las tres 
mayores del mundo y suma un 
valor mayor que todas las ener-
géticas del Ibex juntas. El pasado 
2 de agosto, Iberdrola acordó la 
compra de ENW por 5.000 millo-
nes de euros; desde entonces, el 
grupo ha impulsado su valor en 
Bolsa más de un 3,2%.

Iberdrola roza 
los 80.000 
millones en 
bolsa y bate su 
nuevo récord

HP le acusaba  
de haber inflado 
los números de 
Autonomy 

Un jurado popular 
le declaró inocente 
el 6 de junio tras 
más de 10 años
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INMA LIDÓN  
Los cromos hay que ordenarlos en el 
álbum. El Atlético se atascó en su de-
but ante el Villarreal en un duelo en 
que mostró algunas virtudes y pagó 
muy caros sus errores. Debutó Julián 
Álvarez, hizo su gol Sorloth antes de 
irse al banquillo en el descanso y la 
defensa y Oblak vivieron en un agu-
jero del que sacaron provecho los ve-
loces jugadores groguets. 

A golpes decidieron jugarse el par-
tido. El Atlético, bien apuntalado, y el 
Villarreal en reconversión. Ambos fue-
ron capaces de mostrar los talentos 
que en los que se ampararán esta tem-
porada, pero también errores grose-
ros que arrastran de su pasado recien-
te. Con el escudo de ser el estreno, los 
rojiblancos mostraron un buena tra-
za sólo eclipsada con una extrema 
fragilidad. 

El Atlético necesitaba mandar en 
La Cerámica y mostrar que los ficha-
jes son algo más que caras con los que 
engordar la ilusión colchonera. Si-
meone ha pedido, se le ha concedido 
y aún tendrá más. Era hora de que el 
equipo diera un paso al frente. Lo hi-
zo sólo a medias. Primero Lino cabe-
ceando un centro telegrafiado de Mar-
cos Llorente que salvó la mano de Die-
go Conde. Después la asistencia fue 
para Reinildo, pero en fuera de juego. 
No tuvo premio,  pero esa jugada se 
repetiría tanto a lo largo del partido 
que acabaría con mejor final.  

Si ese fue el talón de Aquiles del Vi-
llarreal en toda la primera parte, el col-
chonero estaba en la espalda de su 
defensa. Sin punta de velocidad Witsel, 
Azpilicueta y Le Normand, sufrieron 
una y otra vez persiguiendo la som-
bra de las dos balas amarillas de Mar-
celino: Danjuma y Yeremy Pino.  El 
neerlandés recogió un saque de puer-
ta larguísimo de Diego Conde, se lan-
zó a la carrera en un mano a mano 
contra Witsel hasta el área, donde le 
recortó una y dos veces antes de cru-
zar la pelota para que se colara en la 

meta de Oblak pegadita a su poste iz-
quierdo. Era el hueco que le había de-
jado el esloveno y allí la colocó. 

Puso el balón el juego el Atlético y 
lo llevó en un pispás al fondo de la 
portería amarilla. Griezmann encon-
tró el agujero en la orilla izquierda del 
debutante Cardona y lanzó a Lloren-
te, que se coló en el área y puso un de-
rechazo cruzado a la escuadra. Ac-
ción, reacción. Sin mostrar sus habi-
lidades, los dos equipos sí fueron ca-
paces de encontrar las grietas y repe-
tir el guión.  

Si Lino se estrelló en el poste, Dan-
juma hizo lo mismo en el cuerpo de 
Witsel tras el regalo que trató de ha-
cerle Jeremy Pino. La espalda de la 
zaga rojiblanca era un boquete del 
que buscaban aprovecharse, pero el 
segundo gol llegó de otro error. En 
una segunda jugada tras un córner, 
Baena centró al corazón del área pe-
queña y Oblak, en una salida grose-

ra, no pudo atajar un balón que rebo-
tó en Koke y entró en la portería.  

Lejos de caerse, el Atlético volvió a 
reaccionar.  Simeone, conscientes de 
dónde estaban las lagunas,  quería 
que sus hombres aguantaran hasta 
el descanso para enmendar el once 
y, sin embargo, Sorloth le maquilló la 
noche.  

Aislado en su pelea con Albiol y Bai-
lly, la primera pelota que le rondó fue 

gol. Llovida desde la banda derecha 
por Barrios, la remató de un salto an-
ticipándose a la defensa grogueta. De 
poco le sirvió, porque su nuevo entre-
nador le dejó en el banquillo tras el 
paso por el vestuario. Necesitaba más 
de su delantero. 

Por eso el argentino no dudó en 
apuntalar el centro de la zaga con la 
rapidez de Giménez y el ataque con 
la movilidad de Correa. Se acabó el 
correcalles y el control cayó más del 
lado visitante cuando De Paul cogió 
el mando, aunque las ocasiones cos-
taron. Cuando el entrenador llama-
ba a Julián Álvarez, Correa hizo una 
diablura que atajó Bailly.  A la pólvo-
ra de La Araña en su debut fiaron los 
atléticos la victoria que también bus-
caba Marcelino. Desde la grada, bus-
có a Ilias, Gueye, Ayoze y Pépé,   que 
estrelló una falta en la escuadra. El 
duelo había perdido electricidad. No 
quedaban fuerzas.

El Atlético se atasca 
 

FÚTBOL. Sorloth logra el empate definitivo en un primer tiempo frenético / Los rojiblancos, débiles atrás, 
fueron siempre por detrás en el marcador / Julián Álvarez sólo disputó los últimos minutos del partido

LA CERÁMICA. 21.566 ESPECTADORES
VILLARREAL

2
ATLÉTICO
2LALIGA (JORNADA 1) 

Villarreal: Diego Conde; Femenía, Albiol, Bai-lly, Cardona; Santi Comesaña, Parejo (Terrats, min. 90+1), Álex Baena (Gueye, min. 71) , Ye-remy (Pépé, min. 71); Gerard (Ilias, min. 71) y Danjuma (Ayoze, min. 78). 
Atlético: Oblak; Llorente, Azpilicueta, Witsel (Giménez, min. 46), Le Normand, Reinildo (Molina, min. 54); Koke (De Paul, min. 63), Barrios, Griezmann (J. Álvarez, min. 78), Li-no y Sorloth (Correa, min. 46). 
Árbitro: Cuadra Fernández. 
Tarjetas amarillas: Jeremy, Barrios, Le Nor-mand, Lino y Simeone. 
Goles:  1-0: Danjuma (min. 18).  1-1: Marcos Llorente (min. 20). 2-1: Koke, p.p. (min. 37). 2-2: Sorloth (min. 45+4).  

Sortloth marca el gol del empate del Atlético de Madrid, ayer, en La Cerámica, ante el Villarreal. MANUEL BRUQUE / EFE 

Danjuma y Koke, 
en propia puerta, 
tras un error de 
Oblak, hicieron  
los tantos locales

Joao Félix será historia para el 
Atlético en las próximas horas. 
A pesar de que estuvo en 
Villarreal, vio el partido desde 
la grada porque su club y el 
Chelsea alcanzaron un acuerdo 
de traspaso por 50 millones 
más 10 en variables. De hecho, 
este martes viajará a Londres 
para pasar reconocimiento 
médico. El camino de vuelta lo 
hará Connor Gallagher, que 
ficha por 40 millones. Con este 
movimiento, Simeone refuerza 
la medular y espera las 
posibles ventas de Lemar y/0 
Samu para poder intentar el 
fichaje del central zurdo 
esloveno Hancko. 

JOAO FÉLIX Se 
cierra su marcha 
al Chelsea
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ABRAHAM P. ROMERO MADRID 
«Equilibrio» y «energía» son las pa-
labras que más repite Carlo Ance-
lotti en cada rueda de prensa. Para 
bien y para mal. Si ve que a su equi-
po le ha faltado alguna de ellas, su 
ceja se suele arquear más de lo nor-
mal. Y en los pasillos de Son Moix, 
en el primer partido del Real Ma-
drid en la Liga, la cara del italiano 
explicaba su decepción. No por el 
empate, una piedra en un camino 
de 38 jornadas, pero sí por la ima-
gen de sus futbolistas. «No estoy 
contento», declaró. Las tablas fue-
ron un aviso al conjunto blanco. Un 
aviso a tiempo. 

«En el Madrid, el empate es la an-
tesala de la crisis». La temporada 
pasada, allá por el mes de marzo, el 
técnico transalpino dejó una frase 
con huella. Una sentencia que sir-
ve para explicar porqué a Carletto le 
enfadó tanto la imagen del equipo. 

Sabe que en el entorno madridis-
ta, y más en un mes de agosto sin 
mayor actualidad, lo que importa 
es el último resultado. Da igual la 
Champions, da igual la Supercopa 
de Europa. Una victoria ante el Ata-
lanta es una fiesta y un empate en 
Son Moix el final de la galaxia. 

Pero de puertas para dentro, An-
celotti quiso enviar un mensaje a 
través de los micrófonos. Evitó las 
excusas de la pretemporada o la ma-
la suerte del partido y fue directo a 

la actitud de sus futbolistas. Detec-
tó cosas que no le gustaron y no du-
dó en hacerlas públicas. «Teníamos 
que tener más actitud y este parti-
do nos puede servir para aprender 
mucho, es un partido bastante cla-
ro de dónde podemos tener proble-
mas», reflexionó, consciente como 
nadie de que el encuentro de Son 
Moix se repetirá durante toda la tem-
porada: equipos encerrados que bus-
can un contraataque 
o una jugada pun-
tual, como el gol de 
Muriqi tras un cór-
ner, para hacer da-
ño a su equipo. 

 Por esta situación 
es tan importante 
para Ancelotti el 
compromiso defen-
sivo, el llegar rápi-
do a las transicio-
nes del rival y el ser 
contundente en los 
balones aéreos, al-
go clave en el doble-
te conseguido la tem-
porada pasada. No 
fue así en Mallorca, 
donde el conjunto 
blanco sufrió en el 
tramo final, incapaz 
de hacer ocasiones 
en ataque y permi-
tiendo contras peli-
grosas del Mallor-
ca. Un desequilibrio 
constante. 

«Nos ha faltado equilibrio, hemos 
podido perder por no tener equili-
brio. Somos un equipo muy ofensi-
vo y el equilibrio defensivo es una 
parte fundamental. No es un pro-

blema físico, es mental. El equili-
brio es que todos los jugadores pien-
sen en lo mismo, es un problema 
de todos, no de los delanteros, de 
los medios o de los defensas. Es un 
problema de un equipo que no ha 
entendido que esto era un aspecto 
clave en el partido. Cuando se ha-
bla del aspecto defensivo se habla 
sobre todo del compromiso colec-
tivo», insistió, molesto y de forma 

contundente. 
El Madrid tuvo 

más posesión, pero 
tiró menos a puerta 
que el rival y se vio 
roto en muchos mo-
mentos, con dema-
siados futbolistas en 
el lado izquierdo (Vi-
nicius, Mbappé, Ro-
drygo, Bellingham...) 
y pocos en el dere-
cho, libre para las es-
casas subidas de Car-
vajal. 37 de los 52 re-
gates madridistas 
en Varsovia y Ma-
llorca fueron por ese 
sector, también pre-
dominante en los 
disparos (10 de 26). 

En el medio, 
Tchouaméni y Val-
verde para cubrirlo 
todo. Por eso en el 
descanso Belling-
ham le insistía a 
Mbappé que «tienes 

que finalizar los ataques porque co-
rrer de vuelta es muy difícil». El equi-
librio brilló por su ausencia. «La Li-
ga una maratón», declaró el inglés 
después. Un aviso a tiempo.

Un aviso (y 
un enfado) 

a tiempo 
 

FÚTBOL. Ancelotti, molesto por la imagen 
en Mallorca / «Fue mental, no físico»

Después de una primera 
semana de temporada muy 
ocupada, Carlo Ancelotti ha 
decidido dar dos días libres 
a su plantilla, que volverá al 
trabajo mañana para 
preparar el duelo del 
domingo ante el Valladolid 
(17 horas en el Santiago 
Bernabéu). Los futbolistas 
del conjunto blanco han 
enlazado dos viajes, uno de 
tres días a Varsovia y otro 
más corto a Palma de 
Mallorca, por lo que 
Ancelotti, preocupado por 
las pocas vacaciones que 
han tenido sus jugadores, 
ha decidido darles aire.

LIBRE Dos días 
de descanso 
para el grupo

Carlo Ancelotti, entrenador del Real Madrid, en un momento del partido del domingo en Mallorca. JAIME REINA / AFP 

El Madrid, partido 
y sin respuesta: 
«Hemos podido 
perder por no 
tener equilibrio»

                                J      G      E      P    GF   GC    Pt    1.   Rayo                       1        1        0        0        2        1        3 
    2.   Celta                       1        1        0        0        2        1        3 
    3.   Barcelona             1        1        0        0        2        1        3 
    4.   Valladolid              1        1        0        0        1        0        3 
    5.   At. Madrid            1        0        1        0        2        2        1 
    6.   Sevilla                     1        0        1        0        2        2        1 
    7.   Las Palmas         1        0        1        0        2        2        1 
    8.   Villarreal                1        0        1        0        2        2        1 
    9.   Athletic                  1        0        1        0        1        1        1 
 10.   Leganés                1        0        1        0        1        1        1 
 11.   Girona                    1        0        1        0        1        1        1 
 12.   Osasuna               1        0        1        0        1        1        1 
 13.   Getafe                    1        0        1        0        1        1        1 
 14.   Betis                       1        0        1        0        1        1        1 
 15.   Real Madrid         1        0        1        0        1        1        1 
 16.   Mallorca                1        0        1        0        1        1        1 
 17.   Valencia                1        0        0        1        1        2        0 
 18.   Alavés                    1        0        0        1        1        2        0 
 19.   R. Sociedad         1        0        0        1        1        2        0 
 20.   Espanyol               1        0        0        1        0        1        0

LALIGA EA SPORTRS 
JORNADA 1ª 

Athletic 1 Getafe 1. Betis 1 Girona 1.  
Celta 2 Alavés 1. Las Palmas 2 Sevilla 2.  
Osasuna 1 Leganés 1. Valencia 1 
Barcelona 2. R. Sociedad 1 Rayo 2. 
Mallorca 1 Real Madrid 1. 
Valladolid 1 Espanyo 0.  Villarreal 2-
Atlético 2.  

                                J      G      E      P    GF   GC    Pt

    1.   Zaragoza              1        1        0        0        4        0        3 
    2.   Burgos                   1        1        0        0        3        1        3 
    3.   Levante                 1        1        0        0        2        1        3 
    4.   Albacete                1        1        0        0        2        1        3 
    5.   Eldense                 1        1        0        0        2        1        3 
    6.   Huesca                  1        1        0        0        1        0        3 
    7.   Mirandés              1        1        0        0        1        0        3 
    8.   Eibar                       1        1        0        0        1        0        3 
    9.   Real Oviedo         1        1        0        0        1        0        3 
 10.   R. Ferrol                 1        0        1        0        2        2        1 
 11.   Málaga                  1        0        1        0        2        2        1 
 12.   R. Santander       1        0        1        0        2        2        1 
 13.   Almería                  1        0        1        0        2        2        1 
 14.   Granada                1        0        0        1        1        2        0 
 15.   Sporting                1        0        0        1        1        2        0 
 16.   Tenerife                 1        0        0        1        1        2        0 
 17.   Córdoba                1        0        0        1        0        1        0 
 18.   Elche                      1        0        0        1        0        1        0 
 19.   Castellón              1        0        0        1        0        1        0 
 20.   Deportivo              1        0        0        1        0        1        0 
 21.   Cartagena            1        0        0        1        1        3        0 
 22.   Cádiz                      1        0        0        1        0        4        0

LALIGA HYPERMOTION 
JORNADA 1ª 

Granada 1  Albacete 2. Cádiz 0 Real 
Zaragoza 4. Mirandés 1 Córdoba 0. Ferrol 
2 Málaga 2. Eibar 1 Castellón 0. Deportivo 
0 Real Oviedo 1. Racing 2 Almería 2. 
Sporting de Gijón 1 Levante 2. Burgos 3 
Cartagena 1. Elche 0 Huesca 1. Eldense 2 
Tenerife 1. 

VALLADOLID 
El Valladolid se llevó el triunfo ante 
el Espanyol en el Nuevo Zorrilla gra-
cias a un gol de Moro en el minuto 
23. Los castellanos tuvieron ocasio-
nes para dejar decidido en el primer 
tiempo el duelo entre dos equipos 
que han vuelto este año a la máxima 
categoría, pero sufrieron después an-
te los intentos del Espanyol, revitali-
zado con los cambios, de conseguir 
la igualada. 

Moro  
decide 

entre recién 
ascendidos   
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PABLO DE LA CALLE  
Afronta su séptima Vuelta a Espa-
ña con la incomodidad de no haber 
culminado la obra. Enric Mas (Ar-
tá, 1995) ha sido segundo en tres 
ocasiones, quinto, sexto y 71º en su 
debut (2017). A sus 29 años, el ba-
lear se encuentra en un periodo se-
reno, sin las urgencias del pasado, 
esas que le presionaban para ser el 
heredero de la generación de oro 
del ciclismo español. Se ha queda-
do en una situación intermedia en-
tre los veteranos y esos jóvenes que 
arrasan con todo. A pesar de la nu-
merosa competencia, él asegura que 
busca el podio de la Vuelta. El ma-
llorquín atiende al periodista en un 
encuentro telefónico y exprés en el 
inicio de una Vuelta que este mar-
tes presenta la primera etapa de al-
ta montaña, un oportunidad para 
mostrar sus galones de líder en el 
Movistar. 
Pregunta. ¿Qué objetivos se ha mar-
cado para esta Vuelta? 
Respuesta. Entrar en el podio y ga-
nar una etapa. 
P. El podio incluye tres plazas. ¿No 
aspira a la primera? 
R. Mi objetivo es el podio y conse-
guir una etapa. 
P.  ¿Las ausencia de los galácticos 
Pogacar, Evenepoel y Vingegaard  be-
nefician o perjudican a la organiza-

ción y al desarrollo de la Vuelta? 
R. Esas ausencias benefician a la 
Vuelta. La no presencia de ellos ge-
nera más espectáculo, porque todo 
queda más abierto. Sin ellos, todo es 
menos monótono. Cuando Tadej es-
tá presente en las carreras todo cam-
bia debido a su superioridad. Es un 
auténtico crack. 
P. ¿Las ausencia de los galácticos Po-
gacar, Evenepoel y Vingegaard be-
nefician o perjudican a Enric Mas? 
R. Sus ausencias también me bene-
fician a mí, porque sin ellos mis op-
ciones y oportunidades aumentan. 
Con sus bajas  crece el número de can-
didatos. 
P. La relación de aspirantes a con-
quistar esta edición de la Vuelta es 
amplísima, lo nunca visto en las úl-
timas temporadas. 

R. Sí, hay un grupo numeroso de co-
rredores con opciones. Para mí, el 
principal es Primoz Roglic, que ya 
ha ganado la carrera en tres ocasio-
nes. 
P. ¿Roglic es superior a Sepp Kuss, 
último ganador de la ronda? 
R. Primoz es superior.  Es un gran co-
rredor, muy bueno en todos los te-
rrenos. Yo le pongo como el gran can-
didato para el final en Madrid. 
P. ¿En esta edición de la Vuelta tie-
ne subrayadas algunas etapas? 
R. Me gustan las etapas de Lagos de 
Covadonga y las de Sierra Nevada. 
A ver si puedo hacer algo importan-
te en ellas. 
P. ¿Usted ya tiene 29 años, conside-
ra que aún le queda margen de me-
jora en este ciclismo dominado por 
unos chavales precoces y sin com-
plejos? 
R.  Claro que tengo margen de me-
jora, todavía puedo avanzar y eso lo 
sé porque cada año tengo mejores 
números, como reflejan los entrena-
mientos y los trabajos realizados. 
P. ¿Cómo son esos números? 
R. Son números. 
P. ¿Ha sido segundo de la Vuelta en 
tres ocasiones, qué le falta para ser 
primero? 
R. Pues no lo sé. 
P. ¿Le falta suerte? 
R. No lo sé.

CARLOS TORO 
En el brasero portugués, precursor 
del horno extremeño y andaluz, 
Wout van Aert hizo la gaviota, ese 
aleteo con los brazos cuando gana. 
Casi gafado, lo ha hecho por segun-
da vez este año. Estaba, pues, extre-
madamente contento, como quien 
rompe un mal fario. El rojo de su jer-
sey es el fuego de una antorcha. El 
belga se da el relevo a sí mismo. 
       Etapa de vísperas. De víspera de 
entrar en España. De víspera de la 
primera jornada montañosa. Eta-
pa para sprinters. Los poquitos, y no 
de gran alcurnia, que hay. Está Ka-
den Groves, que es bueno, sí, pero 
no de los mejores. Y un crepuscu-
lar Bryan Coquard. Y 
un Wout van Aert que 
ya sólo es rapidito. A 
medida que amplia-
ba y mejoraba sus ca-
pacidades, fue per-
diendo filo. Pero le dio 
de sobra para, aun-
que partió de lejos, 
como el día anterior, 
dar buena cuenta de 
Groves y de Aberstu-
ri, cuyo tercer puesto 
revela que, efectiva-
mente, la Vuelta no 
es país para sprinters. 
Demasiada montaña 
concentrada en eri-
zadas microetapas. 
Así que no vienen los 
velocistas. Los equi-
pos se confeccionan 
sin ellos. 

Etapa dividida en dos partes. La 
primera la protagonizaron Luis Án-
gel Maté, Xabier Isasa, Ibon Ruiz y 
Unai Iribar. Dos Euskaltel y dos Kern 
Pharma. Formaciones modestas 
con afán, con necesidad de dejar-
se ver mientras puedan. Los cua-
tro, especialmente Maté y Ruiz, só-
lo pretendían puntuar en el puerto 
de Teixeira para subir al podio co-
mo líderes de la montaña. El puer-

to de Teixeira es de cuarta catego-
ría por el porcentaje (3,2%), pero 
de segunda por la longitud (17 kms.). 
Eran puntos golosos antes de que 
cueste mucho más ganarlos. 

El cuarteto, tras Teixeira, y por 
las mismas razones, aspiraba a 
aguantar hasta el alto de Alpe-
drinha, de cuarta, a 45 kms. de la 
llegada. Lo logró. A partir de ahí, el 
pelotón pasó de permisivo a im-
placable. Generoso, comprensi-
vo, pero no hasta el extremo de co-
rrer riesgos, no había dejado que 
la ventaja del cuarteto sobrepasa-
ra los cinco minutos. 

Isasa soltó a sus compañeros de 
fatiga, honor a todos, que se aban-
donaron a su suerte. A falta de 20 
kms. para la meta, arrojó la empa-
pada toalla. Y ya nadie sacó los pies 
del tiesto, abocada la etapa al sprint 
final desde el mismo banderazo 
de salida, cada cual en su papel de 
aspirante, de ayudante o de cesan-
te. Y algunos, en los últimos cua-
tro kms. de la zona de protección, 
hasta de ausentes. Un postrer, bre-
ve y absurdo esfuerzo de Campe-
naerts, una pompa de sudor, aca-
bó en nada. Y Van Aert, poderoso, 
se llevó por delante, dejándolos 
por detrás, a todos    

El maillot rojo le sienta muy bien. 
A él y a la Vuelta. No estamos se-
guros de las auténticas aspiracio-
nes del fenómeno belga. Pero to-

dos estos esfuerzos iniciales pare-
cen indicar que sus apetitos no son 
máximos, aunque sí es posible que 
duraderos, al menos hasta el do-
mingo, hasta Granada. 

La cuarta etapa, con la llegada 
en alto en el Pico Villuercas, de pri-
mera, con un segunda, un tercera 
y otro primera en el camino, debe 
empezar a dar pistas acerca del au-
téntico futuro de la carrera.

Van Aert, vencedor, ayer. MIGUEL RIOPA / AP

Enric Mas, junto a un aficionado, en la salida de la contrarreloj de Lisboa. GETTY

La ley de  
Van Aert  

CICLISMO. El belga logra una nueva 
victoria al sprint y fortalece su liderato 

«Aún tengo margen 
de mejora» 

 

CICLISTA. El balear afronta su séptima participación 
en la Vuelta (ha sido segundo en tres ocasiones) con la 
intención de terminar en el podio y ganar una etapa

ENRIC  
MAS

«Las ausencias de 
Pogacar, Evenepoel 
y Vingegaard 
benefician 
a la Vuelta»

CLASIFICACIÓN DE LA ETAPA 
 1. W. Van Aert (BEL/VIRAM)           4:40.42 
 2. K. Groves (GBR/ALPECIN)                m.t. 
 3. J. Aberasturi (ESP/EUSK.)                m.t. 
 4. A. Marit (BEL/INTERMARCHÉ.)         m.t. 
 9. A. Soto Guirao (ESP/KHERN)              m.t. 
CLASIFICACIÓN GENERAL 
 1. W. Van Aert (BEL/VIRAM)         10.05.59 
 2. B. McNulty (GBR/UAE)                  a 13 s. 
 3. M. Vacek (RCH/LIDL)                    a 15 s. 
 4. S. Küng (SUI/GROUPAMA)            a 19 s.  
 20. P. Castrillo (ESP/KERN)                 a 42 s. 
Hoy: Plasencia-Pico Villuercas      170 km.

VUELTA A ESPAÑA 2024 
3ª.Lousa-Castelo Branco 191 km.
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¡YA
EN TU

QUIOSCO!

¡CONSÍGUELOS EN CINCO ESTAMPADOS DIFERENTES!

TU BOLSO DE VERANO

Diseñados en exclusiva por @mariagdejaime

ESTE MES DE REGALO

FOTO: TOMÁS DE LA FUENTE
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EL TIEMPO

SORTEOS

BONOLOTO 
Combinación ganadora del lunes:
2-5-10-20-42-46 (C25, R 8)

0 
2 

81 
4.615 

81.743 
451.716

BOTE 
68.457,61 

845,16 
22,25 
4,00 
0,50

6 
5 + C 
5 
4 
3 
Reintegro

Acertantes EurosCategoría

CUPÓN DE LA ONCE

79.902 
La Paga: 044

El premio de este sorteo es de 35.000 
euros a las cinco cifras del cupón y 
500.000 euros al número más la 
serie. 250 euros a las cuatro primeras 
cifras o cuatro últimas; 25 euros a las 
tres primeras o tres últimas y 6 euros 
a las dos primeras o  dos últimas. 
Reintegro de 2 euros a la primera o la 
última cifra del número premiado. 

SUPER ONCE 
Combinación ganadora del domingo: 
1º Sorteo: 02-07-13-15-16-19-20-24-31-32-
33-36-42-45-46-49-53-67-68-74 
2º Sorteo: 01-02-05-10-15-18-30-31-34-42-
49-54-60-61-64-65-69-70-80-83 
3º Sorteo:  04-15-17-24-25-29-31-38-43-45-
52-56-57-60-65-68-74-79-80-84 
4º Sorteo: 04-09-26-27-35-39-42-46-48-
55-59-60-63-68-70-73-77-79-80-82 
5º Sorteo: 04-05-11-15-17-27-30-35-38-40-
45-54-55-67-71-72-73-74-76-80

TRIPLEX DE LA ONCE
709 - 301 - 626 - 630 - 407

LOTERÍA PRIMITIVA 
Combinación ganadora del lunes:
5-7-16-35-37-41 (C4, R 9)

0 
0 
6 

137 
7.237 

135.576

BOTE 
BOTE 

23.742,66 
1.906,35 

52,49 
8,00

6 + R 
6 
5 + C 
5 
4 
3

Acertantes EurosAciertos

Jóker: 5310148

CRUCIGRAMA PASATIEMPOSWEB.COM

SOLUCIONES:

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

1

2

3

4

5

6

7

8

HORIZONTALES.- 1. Persona que tiene predominio o ascendiente decisi-
vo sobre otra u otras. Persona que antepone el interés propio al ajeno. 2.
Alisada o pulida con lija. Ase ligeramente un alimento, teniéndolo poco
tiempo en el fuego. 3. Que es de un valor o cuantía alta. Ciudad natal de
Beethoven. 4. Que se realizan siempre de la mismamanera. 5. Células de
un individuo que forman sus tejidos y sus órganos. 6. Papel hecho de
pulpa de celulosa. Adormecer. 7. Dañar el viento solano o echar a perder
algo, como las frutas, las legumbres, las mieses o el vino. Ruegue. 8.
Siglas deNarcóticos Anónimos. Obra y acción no susceptible de califica-
ción moral. Como prefijo denota aumento.
VERTICALES.- 1. Acción de recoger la caña de azúcar después de corta-
da. Se usa para denotar idea de equivalencia o igualdad. 2. Examen para
acceder a un puesto de médico residente. Cierto impuesto antiguo. 3.
Que tiene ojeras. 4. Junta y amontona. 5. Paga y administra una publica-
ción. Horas anteriores a mediodía. 6. Perteneciente a Cádiz. 7. Residir

un sentimiento en el interior de una persona. 8. Izquierda Socialista. Aflige, acongoja, angustia. 9. Redundar, rebosar. 10. Doctrina religiosa y filosó-
fica fundada en China por Lao-Tse. 11. Animal solípedo que se emplea como bestia de carga y a veces también de tiro. Me moveré de un lugar a otro.
12. Conjunto de instrumentos y ropas que posee una persona o necesita en su profesión.

HORIZONTALES.-1.Amo.Egoísta.2.Lijada.Soase.3.Crecida.Bonn.4.E.Rutinarios.5.Somáticas.E.6.Tisu.Adormir.7.Asolanar.Ore.8.Na.Amo-
ral.Es.VERTICALES.-1.Alce.Tan.2.Mir.Sisa.3.Ojeroso.4.Acumula.5.Edita.Am.6.Gaditano.7.O.Anidar.8.Is.Acora.9.Sobrar.L.10.Taoísmo.11.Asno.Iré.12.
Enseres.

ARIES
(21 marzo - 20 abril)

HORÓSCOPO PASATIEMPOSWEB.COM

TAURO
(21 abril - 20 mayo)

GÉMINIS
(21 mayo - 21 junio)

CÁNCER
(22 junio - 22 julio)

LEO
(23 julio - 22 agosto)

VIRGO
(23 agosto - 21 septiembre)

LIBRA
(22 septiembre - 22 octubre)

ESCORPIO

SAGITARIO
(22 noviembre - 22 diciembre)

CAPRICORNIO
(23 diciembre - 21 enero)

ACUARIO
(22 enero - 21 febrero)

PISCIS
(22 febrero - 20 marzo)

(23 octubre - 21 noviembre)

El sentido que esconde un mensaje o e-
mail que recibirás solo puedes desci-
frarlo tú mismo, nadie más. Decide tú
mismo sobre tu vida.

Tu exceso de confianza y autoestima te
está causando problemas serios, tanto
en tu vida personal como profesional.
Cambia algunos modales.

La compañía de seres queridos te brin-
dará la fuerza y el amor que necesitas
para afrontar los desafíos. Disfruta de
las vacaciones junto a ellos.

Es bueno para ti que te abras a nuevas
relaciones que puedan llegar a ser
importantes, siempre que tú estés dis-
puesto a ello y pongas de tu parte.

Una revisión médica preventiva te dará
tranquilidad; no postergues tus citas
de salud. Cuida tu espalda: una postura
adecuada evitará molestias.

Aumenta el ritmo de trabajo y, en con-
secuencia, se intensifica el estrés y la
inseguridad a la hora de tomar decisio-
nes determinantes.

Es conveniente que reflexiones sobre
lo que está ocurriendo a tu alrededor
porque esa será la forma de que veas
las cosas de diferente modo.

No te desanimes ante las dificultades y
mantén la fe en tu capacidad para
lograr el éxito. Todos podemos cometer
errores en algún momento.

Si puedes controlar tus emociones,
conseguirás que el esfuerzo que reali-
zas valga más la pena, porque alcanza-
rás algunas de tus metas.

La comunicación clara y efectiva será
crucial para evitar malentendidos con
tus superiores. No subestimes el poder
de una presentación bien preparada.

Es importante para ti que reconozcas lo
que es justo y lo que no lo es y que
aceptes que no siempre puedes tener la
razón en todo lo que piensas.

Practicar la gratitud y el pensamiento
positivo impactará favorablemente en
tu bienestar. Una inversión en educa-
ción te abrirá puertas.

EURODREAMS 
Combinación ganadora del lunes:
6-11-14-17-28-33 (S 5)

0 
0 

148 
5.481 

73.445 
417.719

0,00X 
0,00 

82,09 
35,63 

4,94 
2,50

6 
5 + C 
5 
4 
3 
Reintegro

Acertantes EurosCategoría
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TELEVISIÓN

8.50 La hora de La 1.
10.40 Mañaneros.
14.00 Informativo territorial.
14.10 Ahora o nunca verano.
15.00 Telediario 1.
15.45 Informativo territorial.
16.00 El tiempo.
16.05 Vuelta Ciclista a
España. «Plasencia-Pico
Villuercas».
17.30 Salónde té LaModerna.
18.30 El cazador stars.
19.30 El cazador.
20.30 Aquí la Tierra.
21.00 Telediario 2.
21.55 4 estrellas. «Nadie
confía en nadie».
22.45 Cine. «Un hombre de
altura». Francia. 2016. 98
min. Director: Laurent Tirard.
0.15 HIT. Emisión de los
capítulos «Pinocho» y «Cui-
dados intensivos».

10.55 Documenta2.
11.40 Al filo de lo imposible.
12.10 La 2 express.
12.30 Las rutas D’Ambrosio.
13.30 Mañanas de cine. «El
jinete solitario».
14.50 Ramón y Cajal. Histo-
ria de una voluntad.
15.40 Saber y ganar.
16.30 Grandes documen-
tales.
18.10 Documenta2.
19.00 El Paraíso de las
Señoras.
20.20 La 2 express.
20.30 Diario de un nómada.
Carreteras extremas.
21.00 Diario de un nómada.
Ruta España.
21.30 Cifras y letras.
22.00 El comisario Montal-
bano.
1.30 Documentos TV.

8.55 Espejo público.
13.20 Cocina abierta con
Karlos Arguiñano.
13.45 La ruleta de la
suerte.
15.00 Antena 3 Noticias 1.
15.30 Deportes.
15.35 El tiempo.
15.45 Sueños de libertad.
17.00 Pecado original.
18.00 YAS Verano.
20.00 Pasapalabra.
21.00 Antena 3 Noticias 2.
21.30 Deportes.
21.35 El tiempo.
21.45 El hormiguero 3.0.
22.45 Hermanos.
2.15 The Game Show.
3.00 La tienda de Galería
del Coleccionista.
4.00 Ventaprime.
4.30 Minutos musicales.
6.00 Ventaprime.

7.00 Love Shopping TV
Cuatro.
7.30 ¡Toma salami!
8.30 Callejeros viajeros.
Incluye «Mar de plata» y
«Playas de Puerto Rico».
10.20 Viajeros Cuatro.
«Cartagena de Indias».
11.30 En boca de todos.
14.00 Noticias Cuatro.
14.55 ElDesmarque Cuatro.
15.15 El tiempo.
15.30 Todo es mentira.
18.30 Tiempo al tiempo.
20.00 Noticias Cuatro.
20.45 ElDesmarque Cuatro.
20.55 El tiempo.
21.05 First Dates.
22.50 Código 10. «Especial:
La noche del crimen (II)».
2.00 ElDesmarque madru-
gada.
2.25 The Game Show.

8.55 La mirada crítica. Pre-
sentado por Antonio Texeira y
Jano Mecha.
10.30 Vamos a ver. Presen-
tado por Adriana Dorronsoro
y Alfonso Egea.
15.00 Informativos Telecinco.
15.25 ElDesmarque Te-
lecinco.
15.35 El tiempo.
15.45 El diario de Jorge.
17.30 TardeAR. Presentado
por Beatriz Archidona.
20.00 Reacción en cadena.
21.00 Informativos Telecinco.
21.45 ElDesmarque Te-
lecinco.
21.55 El tiempo.
22.00 ¡Allá tú! Presentado
por Jesús Vázquez.
22.50 First Dates Hotel. Pre-
sentado por Carlos Sobera.
0.40 Una vida perfecta.

6.45 Ventaprime.
7.15 ¿Quién vive ahí?
9.00 Aruser@s fresh.
11.00 Al rojo vivo.
14.30 La Sexta noticias 1ª
edición.
15.15 Jugones.
15.30 La Sexta meteo.
15.45 Zapeando.
17.15 Más vale tarde.
20.00 La Sexta noticias 2ª
edición.
21.00 Especial La Sexta
noticias.
21.20 La Sexta meteo.
21.25 La Sexta deportes.
21.30 El intermedio Sum-
mertime.
22.30 ¿Quién quiere ser
millonario?
2.25 Pokerstars.
3.10 Play Uzu Nights.
4.00 Minutos musicales.

6.45 091: Alerta Policía.
7.30 Así se hace.
9.20 Cazasubastas.
11.01 Aventura en pelotas.
15.02 Expedición al pasado.
«La leyenda del cráneo de
cristal».
15.57 La pesca del oro.
Emisión de dos episodios.
17.47 Pesca radical.
20.34 Chapa y pintura.
«El Barracuda de la última
frontera».
21.30 ¿Cómo lo hacen?
Incluye «Locomotoras, nata
y búmeran» y «Sardinas,
scooters y asientos».
22.30 Desmontando la
historia las siete maravillas.
«Las siete maravillas de la
Ruta de la Seda».
0.24 Batallas de la ingeni-
ería leyendas contra iconos.

8.00 La tienda de Galería
del Coleccionista.
11.00 Santa misa. Palabra
de vida.
11.40 Adoración eucarística.
12.00 Ángelus.
12.05 Ecclesia al día.
12.20 Don Matteo.
14.30 Trece noticias 14:30.
14.45 Sesión doble. «Gritar
al diablo».
17.00 Sesión doble. «La
carrera del oro».
18.50 Western. «Rebelión
redentora». EEUU. 1953. 81
min. Director: Budd Boet-
ticher.
20.20 Cine. «El vengador
del Sur». Italia, España.
1969. 119 min. Director: Mario
Siciliano.
22.00 El cascabel.
0.30 El Partidazo de Cope.

8.00 Todas las criaturas
grandes y pequeñas.
9.38 Amaia, una vuelta al
sol.
10.32 Spice Girls: el precio
del éxito.
12.58 Aitana Bonmatí Conca.
14.35 El día después.
15.40 Cine. «La novia de
América».
17.22 Cine. «Cuando menos
te lo esperas».
19.25 Galgos.
21.00 Leo talks.
21.30 Ilustres ignorantes.
22.00 Cine. «Las audaces».
Suiza. 2023. Director:
Michael Steiner.
23.37 Putin y Occidente: la
guerra de Ucrania. Incluye
«Invasión» y «Impacto
internacional».
1.37 El día después.

6.45 Mujeres ricas de
Cheshire.
8.55 Killer.
9.50 Venganza: trabaja-
dores asesinos.
10.50 Venganza: millonarios
asesinos.
11.45 Caso cerrado.
21.30 La casa de mis
sueños. Emisión de dos
episodios.
23.25 Matanza familiar.
Emisión de dos episodios.
1.10 Parejas asesinas.
2.05 La tienda de Galería
del Coleccionista.
3.05 Venganza: millonarios
asesinos.
3.50 Killer. Emisión de tres
episodios.
6.00 Mujeres ricas de
Cheshire.

6.30 Madrid directo.
7.30 Telenoticias.
8.10 Deportes.
8.20 El tiempo.
8.30 Buenos días, Madrid.
11.20 120 minutos.
14.00 Telenoticias.
14.55 Deportes.
15.20 El tiempo.
15.30 Cine de sobremesa. «A
las duras y a las maduras».
17.25 Cine de tarde. «El
largo y cálido verano».
19.20 Madrid directo.
20.30 Telenoticias.
21.15 Deportes.
21.30 El tiempo.
21.35 Juntos.
22.50 Cañas y barrio.
23.40 Cine. «El albergue de
la sexta felicidad». EEUU.
1958. 158 min. Director: Mark
Robson.

6.50 Vascos por el mundo.
7.00 Boulevard.
9.55 Monk. «El Sr. Monk
recibe un derechazo» y «El
Sr. Monk está bajo el agua».
11.20 Vascos por el mundo.
11.40 Juego de cartas.
13.50 Atrápame si puedes.
14.58 Teleberri.
15.35 Teleberri kirolak.
15.55 Eguraldia.
16.10 Esto no es normal.
17.20 Quédate.
20.10 A bocados verano.
«Bacalao en salsa verde con
berberechos».
21.00 Teleberri.
21.35 Teleberri kirolak.
21.55 Eguraldia.
22.15 La noche de.... «Adul-
tos jóvenes». EEUU. 2011.
Director: Jason Reitman.
0.10 Cine 2. «Plan A».

7.00 La Colla.
8.00 Les notícies del matí.
10.05 Bon dia, bonica.
10.35 Negocis de familia.
11.10 Tresors amb història.
12.25 GR7.
13.15 Animalades, un món
bestial. «Tecles animals».
13.45 Açò és un destarifo.
14.00 À Punt Notícies.
Migdia.
15.10 La cuina de Morera.
15.25 Atrapa’m si pots.
16.35 La Señora.
17.50 Cine. «Alex Hugo:
L’estrangera».
19.30 Hotel Voramar.
20.25 Vigilants de la platja.
21.00 À Punt Notícies. Nit.
21.50 A la saca.
22.45 Comediants.
0.00 Comediants.
0.55 Açò no ho sabies.

GENERALISTAS

Antena 3

Cuatro

La 1

La 2

Telecinco

La Sexta

VEO DMax

TRECE

Movistar Plus+

AUTONÓMICAS

Telemadrid

ETB 2

A PUNT

Canal Sur

IB3 TELEVISIÓN

TEN

TV3
11.15 El convidat.
12.55 Atrapa’m si pots.
14.00 Telenotícies co-
marques.
14.30 Telenotícies migdia.
15.40 El doctor Martin. «El
doctor no hi és» y «Camins
inescrutables».
17.15 Hotel Voramar. «El
secret de l’Anne» y «Tots els
meus anhels».
18.55 No tenim vergonya.
19.10 Atrapa’m si pots.
20.10 Tens un minut?
21.00 Telenotícies vespre.
22.05 Nits Sense ficció.
«Amb tots vostès, Joan
Pera».
23.10 Nits Sense ficció.
«Sempre Dharma».
0.30 Nits Sense ficció. «Tot
assajant Flotats».
1.35 Onze.

8.05 Los repobladores.
9.00 Andalucía directo.
10.20 Hoy en día.
11.50 A toda costa.
13.25 Tierra de sabores.
14.30 Canal Sur noticias 1.
15.25 La tarde. Aquí y ahora.
18.00 Andalucía directo.
19.50 Cómetelo.
20.30 Canal Sur noticias 2.
Presentado por Miguel Ángel
Sánchez.
21.40 Atrápame si puedes.
Presentado por Manolo Sar-
ria.
22.50 Cine. «Lo dice Geor-
gia». EEUU. 2007. Director:
Garry Marshall.
0.35 Cine. «Tamara y la
catarina». México. 2016. 107
min. Directora: Lucía Car-
reras.
2.20 Hijos de Andalucía.

7.00 Cinc dies.
8.00 Tothom en forma.
8.25 Hotel Voramar.
9.15 Illencs pel món.
«Niça».
10.05 Al dia.
11.58 Ara anam.
13.58 IB3 Notícies migdia.
15.15 El temps migdia.
15.30 Cuina amb Santi
Taura.
15.55 Agafa’m si pots!
16.55 Cinc dies.
20.30 IB3 Notícies vespre.
21.30 El temps vespre.
21.40 Jo en sé + que tu.
22.25 Cine. «Bridget Jones’
Baby». EEUU. 2016. 123 min.
Directora: Sharon Maguire.
0.25 Cine. «Teus, meus i
nostres». EEUU. 2005. 88
min. Director: Raja Gosnell.
1.50 IB3 Notícies vespre.

Consulte la programación completa de 127 canales en www.elmundo.es/television

 SUDOKU

CÓMO SE JUEGA AL SUDOKU

Complete los tableros (subdivididos en nueve cuadrados) de 81 casillas
(dispuestas en nueve filas y columnas) rellenando las celdas vacías con números
del 1 al 9, de modo que no se repita ninguna cifra en cada fila, ni en cada
columna, ni en cada cuadrado.
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SOLUCIÓN FÁCIL 19-08-2024

4 5 3 9 6 8 7 2 1

8 9 1 7 2 3 4 6 5

6 2 7 4 5 1 9 3 8

3 7 2 5 1 6 8 9 4

5 4 8 2 9 7 6 1 3

9 1 6 8 3 4 2 5 7

7 3 9 6 4 5 1 8 2

1 6 4 3 8 2 5 7 9

2 8 5 1 7 9 3 4 6

DIFÍCIL 20-08-2024

4 9 7

2 1

5 9 1 7 2 4

3 8 1

2 4

8 7 9

6 7

5 2

8 7

©
2
0
2
4

w
w
w
.p
a
sa
ti
e
m
p
o
sw

e
b
.c
o
m

SOLUCIÓN DIFÍCIL 19-08-2024

7 1 8 4 2 6 5 3 9

3 9 6 5 1 8 4 2 7

2 5 4 7 3 9 8 1 6

1 4 5 9 7 2 3 6 8

6 7 2 3 8 4 1 9 5

8 3 9 1 6 5 7 4 2

4 2 3 6 5 7 9 8 1

9 6 7 8 4 1 2 5 3

5 8 1 2 9 3 6 7 4

00.15 / La 1 
Hugo recibe una 
oferta inesperada 
en ‘HIT’ 
En esta nueva entrega de 
la tercera temporada de 
HIT, Hugo se ve arrastra-
do a un mundo extraño 
cuando intenta ganarse 
la confianza de Israel, que 
ve señales ocultas por to-
das partes. Isra cree que 
es el centro de una cons-
piración y HIT tendrá que 
idear un plan. 

Ingresado tras sufrir 
un brote psicótico, Isra 

no sólo tiene problemas 
para recordar su pasa-
do sino también para 
aceptar su presente. Y 
es que el chaval oculta 
una obsesión con cier-

tas teorías que convier-
ten todo lo que le rodea 
en una trama urdida en 
su contra. 

Ante la inminente vi-
sita del fundador del 
centro, Hugo tendrá que 
esforzarse en ganarse 
su confianza para evitar 
que su compañero pro-
voque una desgracia. 
Además, recibirá una 
oferta inesperada de 
Gustavo y hará frente a 
un recuerdo traumático 
que le persigue desde 
que llegó su padre.

Escena del programa.

15.45 / Antena 3 
Luz desconfía de 
Begoña en ‘Sueños 
de libertad’ 
La serie líder de sobre-
mesa continúa esta tar-
de y la doctora Borrell 
desconfía de Begoña 
más que nunca, al cre-
er que sigue tomando
tranquilizantes. Gema 
e Isabel chocan por la 
gestión de los prepara-
tivbos de la verbena pa-
ra los operarios de la 
fábrica. Damián trata 
de estrechar lazos con 

los Merino. Mateo 
aconseja a Joselito so-
bre cómo actuar con 
Claudia. Jaime trata de 
calmar a Luis con el 
asunto de Luz.

Momento del programa.

PARA NO PERDERSE





VERANO
La revista diaria de EL MUNDO. Martes, 20 de agosto 2024

PALOMITERO

EL VERANO 

Sesión continua (I). De ‘Cazafantasmas’ a los ‘Gremlins’, un puñado de películas abarrotó los cines semana tras semana hace 40 años y cambió para siempre  
la cultura de Hollywood. Esta serie, que arranca con ‘Indiana Jones y el templo maldito’, narra por qué nos gustaron tanto entonces y nos siguen gustando hoy

Por Jorge Benítez

DEL CINE 

1984
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«Novedades, souvenirs y artículos 
de coña». Así fue, porque en Top 
Secret había mucha verdad. 

Para entender el significado del 
boom basta con buscar la película 
de estudios más prestigiada de 
aquel año: Amadeus. La adaptación 
de la obra de Peter Shaffer sobre la 
rivalidad entre Mozart y Salieri 
acabaría siendo la gran triunfadora 
de los Oscar y fue un éxito de 
público y recaudación, pero no 
superó el puesto 14 en la lista de 
taquillazos del año. 

En 1984, el blockbuster se convirtió 
en una máquina de entretenimiento 
coral perfectamente engrasada. Su 
impacto hizo que durante las 
siguientes tres décadas se copiara la 
fórmula hasta la saciedad. Tanto 
que, de cierta forma, ha entrado en 
decadencia. Salvo la excepción de 
2023, con el fenómeno Barbenhei-
mer es casi imposible que varias 
películas en un verano logren cifras 
tan espectaculares como las de 
entonces. 

Para empezar, cambió la forma 
de vender el cine y de catalogarlo. 
¿Se acuerdan de la escena del 
corazón arrancado en la ceremonia 
de la diosa Kali de Indiana Jones? 
¿O de la de la lucha con el cuchillo 
en la cocina de Gremlins? ¿Y qué me 
dicen de los perros del averno que 
salen en Cazafantasmas? Daban 

Por Jorge Benítez (Madrid) 

C
ompatriotas: me complace 
anunciaros que hoy firmé una 
ley que proscribe a Rusia para 
siempre. Comenzaremos a 
bombardearla en cinco minu-
tos». Así empezaba el discurso 
que pronunció el presidente de 
EEUU, Ronald Reagan, el 11 de 
agosto de 1984. Obviamente era 
una broma. 

Estados Unidos no atacó a los soviéticos. De haberlo 
hecho esta serie sobre las películas de aquel año no 
existiría y, como mínimo, este redactor se habría 
quedado calvo unos años antes por culpa de la radiacti-
vidad. En realidad, el tema de la alocución de Reagan era 
el anuncio de la firma de una norma que permitía a los 
estudiantes de asociaciones religiosas reunirse en los 
institutos de secundaria durante el recreo, pero el 
presidente-actor quiso amenizar aquella información 
aburrida con un chiste. El problema es que no fue 
consciente de que la coña se había colado en algunas 
emisoras del país, que habían adelantado su emisión. 
Así que sus palabras provocaron un incidente diplomá-
tico con Moscú y fueron munición para el Partido 
Demócrata unos meses antes de las elecciones presi-
denciales. Sin embargo, Reagan iba sobrado. Fue 
reelegido en noviembre con casi 20 puntos de diferencia 
sobre Walter Mondale, su rival demócrata. 

El mensaje conservador y de superioridad moral de 
todo lo americano que hizo célebre a este presidente 
caló tanto en la sociedad estadounidense que  
Hollywood lo hizo propio. Se empezaron a producir 
decenas de películas optimistas en las que los malos 
siempre eran extranjeros y si no hablaban ruso o 
alemán (de la RDA, claro) venían del espacio, del futuro 
o incluso de un mundo paranormal, mientras que los 
buenos conquistaban el sueño americano y termina-
ban con novia y una casa pagada. Fue tal la simbiosis 
ideológica entre la Casa Blanca y la industria que el 
crítico Peter Biskind, autor del clásico Moteros tranqui-
los, toros salvajes (Anagrama), la resumió así: «Si Reagan 
no hubiera existido, Spielberg lo hubiera inventado». 

El inventor de mundos y presidentes era aquel 
verano, con justicia, el rey. Venía del supertaquillazo  
ET y de producir Poltergeist, así que podía hacer lo que 
quisiera. No tenía nostalgia por el cine de los 70 
bautizado como el Nuevo Hollywood que supuestamen-
te iba a poner al director como magnate de la industria. 
No sólo eso. Spielberg representaba mejor que nadie el 
blockbuster estival que alcanzó su perfección en 1984 y 
40 años después, gracias a la nostalgia, sigue plena-
mente vigente. Como Gardel, del que se decía que una 
vez muerto cada vez canta mejor, este cine gusta cada 
día más. 

«Como comentaba Tarantino, llegados los 80, el 
público pareció cansarse de tanto cinismo, tanta droga  
y tanto relato depresivo generado por el Nuevo  
Hollywood», explica Luis Martínez, crítico de cine de 
este diario. «La invención del llamado cine de Alto 
Concepto fue en su simplicidad la respuesta, a su modo 
también bastante cínica, al hambre de optimismo que 
requerían los tiempos de bonanza. Una canción 
reconocible de entrada, una idea en el primer acto, una 
crisis en el segundo y un reto (o combate) como 
solución de todo son las marcas de agua de Rocky,  
Top Gun, Karate Kid o Flashdance». 

La fórmula sin duda funcionaba. Esa temporada 
Spielberg, quién si no, encabezó la lista mundial de 
recaudación con su Indiana Jones y el templo maldito 
(333 millones de dólares); seguido muy de cerca  
por Superdetective en Hollywood (316 millones)  
–que en el mercado americano sí fue número 1– y de  
Cazafantasmas (295), la comedia más vista en cines 
hasta entonces de la historia. 

En este ranking de taquillazos se colaron también 
Gremlins, Karate Kid, Tras el corazón verde y Loca acade-
mia de policía. ¿Quieren más? Piensen que un clásico 

como Terminator, que marcaría con 
su secuela el cine de los 90, sólo 
llegó al puesto 11. Por su parte, 
Freddy Krueger en su primera 
aparición en Pesadilla en Elm Street 
hizo caer la venta de somníferos 
gracias al terror que provocó 
quedarse dormido, y La historia 
interminable incitó a todos los niños 
a pedir de regalo de cumpleaños un 
dragón chino. 

«Las películas de los 80 han 
mantenido un increíble nivel de 
popularidad entre el público actual 
y parece que ahora es mayor que 
nunca», escribe Hadley Freeman, 
columnista tremendamente famosa 
en Reino Unido y autora de The Time 
of My Life (Blackie Books), un libro 
divertido de nostalgia ochentera. 
«Las adoro porque son desternillan-
tes, tiernas e inteligentes, porque 
son divertidas. Son buenas y están 
infravaloradas». 

Cierto que en ninguna obra 
enciclopédica aparece 1984 como 
un año capital en la historia del cine, 
pero sin duda fue cuando Ho-
llywood, en su conjunto, fue más 
feliz desde los tiempos clásicos de 
sus grandes estudios. 

El dinero se movía casi tan rápido 
como la cocaína. Para definir lo que 
ofreció aquella cartelera hipertrófica 
basta con recurrir a una frase de una 
cinta emblemática de aquel 84: 

miedo, ¿verdad? Pues las producto-
ras nos las vendieron como si 
fueran películas de Disney, destina-
das a un público infantil. 

«Indiana Jones y el templo maldito 
y Gremlins obligaron a que naciera 
la calificación PG-13, para treceañe-
ros con supervisión paternal», 
cuenta el crítico Fausto Fernández. 
«El cine de los 80 adolescente, del 
orwelliano 1984, descubrió que lo 
desagradable y terrorífico podía ser 
parte de una superproducción para 
todos los públicos». Y añade: «Esa 
era la mejor definición de la 
América de Reagan». 

En 1984 se produjo otra innova-
ción. La gran mayoría de las 
películas que triunfaron fueron 
comedias, algo inusual en los 
blockbusters, aunque estas fueran 
vitaminadas con otros géneros, 
como el terror, el policiaco o el cine 
romántico. 

Los protagonistas se buscaban 
en la televisión, el referente de la 
cultura popular de entonces. La 
gran cantera de actores no estaba 
en el Actors Studio, la cuna de los 
actores serios del método, sino en el 
Saturday Night Live, célebre 
programa de humor de la tele 
estadounidense. De allí salieron Bill 
Murray, Dan Aykrond, Eddie 
Murphy o, entre otros, Billy Cristal. 
Hasta el propio John Belushi fue 

‘Indiana Jones  
y el templo 
maldito’, de 
Steven 
Spielberg, peleó 
todo el verano 
con una feroz 
competencia 
para liderar la 
taquilla de 1984.  
ALAMY
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del brazo incorrupto de Santa 
Teresa que han sido robadas por los 
malos. Indiana Jones, como es un 
buen tipo, les ayuda. 

El templo maldito no se rodó en la 
India porque sus autoridades 
encontraron el argumento racista 
(un poco lo es, pero, vamos, 
estamos en los 80) sino en Sri 
Lanka. Costó ocho millones más 
que El arca perdida y el rodaje fue 
durísimo. Los actores tuvieron que 
lidiar con plagas de insectos y 
Harrison Ford sufrió de lo lindo por 
una hernia discal provocada por un 
paseo en elefante. 

Para una de las escenas más 
espectaculares, la del puente 
colgante, se recurrió para su diseño a 
un grupo de ingenieros británicos 
que trabajaban en una presa en la 
zona. Spielberg no la disfrutó 
mucho porque sufre de acrofobia. Si 
bien seguramente la secuencia 
imborrable es la de la persecución 
de las vagonetas por la mina, que 
fue rodada en una gran maqueta 
con efectos de stop-motion. Todos 
flipamos con ella. Un dato: el sonido 
de los rieles lo grabaron en la 
montaña rusa de Disneyworld. 

La película es desigual y cuenta 
con la peor chica Jones de la saga; lo 
sentimos Kate Capshaw, somos más 
de Marianne, de toda la vida. Para 
ser honestos, hay que decir que el 
guion la obligó a una actuación de 
frases de niña mimada y tontita y 
que el público deseara que un tigre 
la devorara en todo momento. Pero 
Spielberg quería una actriz rubia, al 
estilo de los años 30. Curiosamente 
se casó tiempo después con Kate 
Capshaw. Ahora se entiende todo. 
Así son las cosas del querer (y del 
fornicio). 

De Tapón (Ke Huy Quan), el niño 
pesado que es colega de Indiana, no 
pienso decir nada. 

La película tuvo un buen malo, 
aunque muchos echamos de menos 
a los nazis, que son siempre los 
mejores malos. Mola Ram, como su 
nombre indica, mola. Interpretado 
por el indio Amrish Puri, se hizo tan 
popular que mantuvo toda la vida la 
cabeza rapada porque era una 
exigencia de todas las ofertas de 
trabajo que recibía. 

El estreno de El templo maldito fue 
el esperado: brutal. Spielberg lo 
había vuelto hacer. La taquilla del 
año era suya. Pero, de repente, 
apareció un policía bocachanclas de 
Detroit llamado Axel Foley. Esa es la 
siguiente historia.

capaz de triunfar en 1984, algo 
meritorio si tenemos en cuenta que 
llevaba dos años muerto por culpa 
de una sobredosis. Este comediante 
sirvió de inspiración para crear a 
Moquete, el divertido espectro 
verde de Cazafantasmas que 
devoraba toda la comida que 
encontraba. 

El cine del 84 exigía una banda 
sonora y vaya si la tuvo. La música 
de sus películas aportó a los 
estudios unos monumentales 
ingresos extra con la venta de discos 
y casetes. Incluso algunas bandas 
sonoras eclipsaron a sus propias 
películas, como Hard to Hold, El 
amor de un ídolo, que aunque no se 
vio mucho en el cine logró vender 
un millón de copias en Estados 
Unidos. Qué decir del Purple Rain, 
esa oda onanista a la gloria 
cinematográfica de Prince. La 
película recaudó diez veces más que 
su presupuesto, pero eso fue pecata 
minuta si comparamos con las 
ventas del disco: 22 millones de 
copias en todo el mundo. 

Sin olvidar Footloose, la película 
sobre música y baile con Kevin 
Bacon que tanto fascina a Star-Lord, 
protagonista de Guardianes de la 
galaxia; La mujer de rojo (con el 
Oscar a la canción de Stevie 
Wonder, I Just Called to Say I Love 
You), el tema pegadizo de Superde-

triunfan en taquilla. Muchos de 
ellos darían pie a secuelas y serían 
la llave que abriría las puertas de los 
grandes estudios y las grandes 
producciones a cineastas como el 
James Cameron de Terminator. 

EL REY MIDAS 
Ante estas nuevas amenazas, el rey 
Midas de los 80 buscaba un nuevo 
éxito. Llamó a George Lucas, 
creador del personaje de Indiana 
Jones, y llegaron al acuerdo de 
rodar El templo maldito. «Cuando 
Spielberg leyó el guion de Lucas 
perdió hasta peso», cuenta el 

divertido Óscar C. Segura en 80 
Rebobinados (Ed. Círculo Rojo). 
«Violencia, sangre, rituales, torturas, 
muertos... ¿Esto era Indy? ¿O la 
continuación de Holocausto 
Caníbal?». 

Aunque durante décadas El 
templo maldito fue considerada la 
peor película de la saga, hasta el 
estreno de El reino de la calavera de 
cristal, claro, en realidad fue 
incomprendida, más por la crítica 
que por el público, que no le dio la 
espalda. 

Había escenas duras, como la de 
los niños esclavos y el sacrificio 
humano. Y también una buena 
dosis de asquito, como el menú 
degustación del Palacio de Pankot 
con «serpiente con sorpresa» y ese 
mítico «¡Oh, el postre! Sorbete de 
sesos de mono». ¿Fue eso un error 
comercial de Spielberg y Lucas o 
quisieron darle un nuevo matiz al 
personaje en la trilogía que tenían 
pensada? 

Ninguna de las dos cosas. Eran 
cosas del querer. 

Cuando empezó la preproduc-
ción, Spielberg estaba separándose 
de su novia y Lucas estaba firman-
do los papeles del divorcio. Así que 
el ambiente creativo no era el mejor. 
Lucas sintió que el siguiente 
Indiana Jones tenía que ser «una 
película oscura», de la misma 
manera que El imperio contraataca 
era la entrega de la trilogía más 
compleja de Star Wars. Pero eso 
suena a justificación del diván de 
terapia de pareja. 

La segunda historia de Indiana 
Jones comenzaría con unas 
secuencias llenas de acción y magia 
de los musicales del Hollywood 
clásico y lleva a los personajes de 
Shanghai a la India, donde a Indy 
un pueblo sin niños le ruega que 
rescate unas piedras que son algo 
así como unas reliquias del estilo 

tective en Hollywood que es politono estrella en los 
móviles de hoy, de Harold Faltermeyer, y, por supuesto, 
la canción de Ghostbusters, compuesta y cantada 
contrarreloj para su estreno por Ray Parker Jr.. Un 
auténtico pepinazo. 

Además, la música tuvo el mejor envoltorio comercial 
inimaginable. «El éxito de la MTV que empapó la 
estética de muchos de los éxitos del momento», apunta 
Luis Martínez. 

1984 fue el triunfo total de una tendencia que había 
comenzado casi una década antes. Según el libro 
Guinness de los Récords, Tiburón (1975), de Steven 
Spielberg, es considerado como el primer éxito veranie-
go estratosférico al superar la barrera de los 100 millones 
de dólares en recaudación. 

Gracias a la taquilla de este escualo devorahombres, 
los estudios diseñaron una fórmula replicable con 
mayor o menor éxito. Sus ingredientes: un buen 
presupuesto, caras conocidas y una historia emocionan-
te que permitiera una explotación duradera con 
secuelas. Si Tiburón abrió el melón, La guerra de las 
galaxias (1977) redefinió para siempre la industria y dejó 
a los directores-artista a un lado. Las películas empeza-
ron a dar ingresos ajenos a su proyección. Tantos que 
tendrían sus versiones en atracciones de parques 
temáticos, juguetes y álbumes de cromos. 

Este furor que conseguía atraer al público redujo 
también la distancia entre los estudios. Si tenías un 
producto que gustaba, ganabas dinero. Así de sencillo. 
Algo que hoy sería imposible. «La singularidad del cine 
de la década de los 80, tomando como referente 1984, es 
que a las pantallas llegaban, de manera democrática, 
superproducciones y series B, todas con las mismas 
oportunidades para convencer o no al público», explica 
Fausto Fernández. «Son los tiempos de los sleepers, esos 
films pequeñitos, de cualquier género, que de repente 

“Violencia, sangre, rituales, torturas, muertos... 
¿Esto era Indiana Jones? ¿O más bien la  
continuación de ‘Holocausto Caníbal’?” 

“En los años 80 el público pareció cansarse  
de tanto cinismo, tanta droga y tanto relato  
depresivo generado por el Nuevo Hollywood”
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sembrar con el suelo húmedo», comenta Vicent, pero 
al llegar la época «no se podía sembrar nada, era 
imposible que saliera adelante». «De octubre a junio 
no ha llovido prácticamente nada», se lamenta 
Vicent. 

Las sensaciones de Joan, Vicent o Jaume las corro-
bora la Agencia Estatal de Meteorología (Aemet( con 
datos. «No hay precedentes de un año tan seco en la 
comarca», explica José Ángel Núñez, delegado de la 
Agencia en la Comunidad Valenciana. «Ha llovido 
menos de una cuarta parte de lo normal en los últimos 

meses. Es la zona con más déficit acumulado de 
España». 

Lo normal es que en la Marina Alta, a estas alturas 
de año, se hayan acumulado entre «entre 700 y 800 
milímetros», según la Aemet. En localidades como 
Gata de Gorgos se han recogido 123 mm y en Xàbia 
118,1. A la falta de agua se une que 2023 ha sido tam-
bién «el más cálido», lo que hace que este tipo de 
cultivo esté «especialmente afectado». 

COSECHAS MENGUANTES 
En 2023 se recogieron sólo 6.000 kilos de cereal, lejos 
del récord de otros años, cuando recolectaron 10.000 
kilos. Nada presagiaba que no se recogería ni un solo 
gramo. Como «previsión», desde la asociación decidie-
ron sembrar sólo los terrenos más húmedos. «Usamos 
sólo 37 hanegadas de las más de 100 que tenemos», 
explican. Todos los terrenos, dispersos por la Marina 
Alta, son cedidos por sus dueños a cambio de su 
mantenimiento. Ante el desastre, se decidió también 

LA PEOR  
SEQUÍA SE CEBA  
CON EL TRIGO 
CENTENARIO     
DE ALICANTE
Crisis climática. El año más seco 
en la zona de la Marina Alta desde 
que hay registros pone en riesgo 
la recuperación de un cultivo con 
el que se elaboran panes, pizzas y 
cervezas artesanas: “Si se pierde el 
cereal, se pierde todo”, advierten

Por Luis Blasco Alís (Dénia)

Una parte  
del cereal  
de la cosecha 
de 2023.

Una de las tierras 
de cultivo donde 
tendría que haber 
cereal Blat de la 
Marina. L. B.

La harina se 
usa para cocas 
tradicionales, 
pan y pizzas 
artesanas. L. B.

Una hogaza de 
pan elaborada 
con el cereal 
recuperado 
Blat de la 
Marina. E.M.

guardar parte de la cosecha de 2023 para volver a 
sembrar e intentar que la de 2025 salga adelante. «El 
temor estaba ahí y ha llegado», cuenta Joan. En total, 
unos 500 kilos, almacenados en condiciones controla-
das de temperatura y humedad en las instalaciones de 
la cervecera para evitar su deterioro. El resto está a 
punto de agotarse. Eso va a afectar a un grupo de 
artesanos de la zona que utilizan este trigo para hacer 

MEDIO AMBIENTE

V  icent y Joan aparcan la furgoneta en un 
pequeño saliente de la carretera que 
une las localidades alicantinas de Jesús 
Pobre y Gata de Gorgos.  A los pies del 
Montgó, ambos señalan una gran 
extensión de tierra. «Mira cómo está», 

dicen apuntado una parcela ocre y agrietada donde no 
se ve el menor atisbo de vida. «A estas alturas tendría 
que tener los restos de la siembra», añade Vicent. Pero 
en esa parcela, una de las decenas gestionadas por la 
Asociación Sociocultural del Riurau, no hay 
absolutamente nada. El Montgó, otrora una pequeña 
cordillera verde, está salpicada de tonos marrones. 

A pocos kilómetros, en una avenida de Gata de 
Gorgos, Jaume Andrada y Juan Signes sacan de una 
enorme cubeta un poco de cereal Blat de la Marina, 
con el que fabrican panes, pizzas y cervezas artesa-
nas. Con un molino de madera lo convertirán en 
harina. La cubeta está casi vacía, pese a que a tendría 
que estar llena. Es el síntoma de un desastre: la 
sequía. La peor en años. No sólo casi no ha llovido. 
Tampoco lo hizo cuando debía. «Tenemos que 
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decir, el impacto disminuía con un 
tiempo de juego excesivo. Por 
último, se demostró que un uso 
diario controlado reducía los 
niveles de estrés. 

«Nuestro experimento natural 
mostró que los videojuegos 
tuvieron un impacto positivo en el 
bienestar mental, pero si se 
superan las tres horas diarias no 
hay beneficios». Además «nuestros 
hallazgos están en línea con 
estudios experimentales y 
demuestran evidencia causal del 
efecto positivo de los videojuegos 
fuera del entorno del laboratorio. 
Estos hallazgos contradicen 
estudios observacionales previos; 
esta inconsistencia podría deberse 
a la falta de inferencia causal en 
esos estudios», afirma el paper. 
Ellos se explica porque «es 
probable que varios factores de 
confusión, como la frustración en la 
vida real, las conexiones sociales y 
los estilos de vida (incluyendo un 
uso prolongado de internet, 
saltarse comidas o acostarse tarde), 
no se hayan ajustado adecuada-
mente» a la hora de realizar los 

trabajos. Se 
halló que los 
efectos 
positivos 
superan a los 
negativos, y 
enfatiza en que 
estos resultados 
«provienen 
tanto de vías 
positivas como 
negativas». 

Por otro lado, 
como se 

mencionaba anteriormente, jugar 
videojuegos en exceso puede llevar 
a una falta de sueño y, potencial-
mente, dañar el bienestar general 
por la privación o sustitución de 
otros hábitos saludables, como el 
descanso o el ejercicio. 

un «producto diferencial». Josep 
Gordillo ha dejado de usar la harina 
para hacer sus cocas y pizzas; 
Jaume y Juan han reducido el 
porcentaje de este trigo en sus 
cervezas; Pep, del restaurante Pont 
Sec, no puede hacer la tradicional 
paella de Blat; y Luis Manuel López 
Van Beek, panadero junto a su 
hermana Raquel en Dénia, limita 
su producción del pan Blat de La 
Marina, cuya importancia ha sido 
reconocida por la Unesco por «su 
impacto cultural y legado». 

Pero no sólo preocupa esto. «Que 
se pierda el trigo es malo, pero el 
problema tiene mucha más dimen-
sión», apuntan. El cereal tiene una 
parte «social, cultural. Mantener 
vivas las variedades consigue 
articular un movimiento que ha 
dinamizado la zona», añade 
Gordillo. «Si se pierde el grano, se 
pierde todo», sentencia Jaume. 

Ese todo es «conocimiento, 
cultura, comunidad, historia». Es 
«llevar a los niños de la escuela a 
conocer el proyecto y que ayuden a 
sembrar» o disfrutar de la Fiesta del 
Batre. De esta tradición, que celebra 
el fin de la cosecha, nació la idea de 
recuperar este trigo, «para no 
traerlo de fuera». Este año no se ha 
podido llevar a cabo: «Sin trigo no 
hay fiesta», explican. Sin cereal, los 
terrenos se dejan de usar y mante-
ner, lo que puede favorecer la 
aparición de incendios forestales. 

Acumular años sin cosecha 
puede llevar al proyecto, iniciado en 
el año 2015 con la recuperación de 
semillas en manos de particulares y 
del Instituto Nacional de Investiga-
ción y Tecnología Agraria y Alimen-
taria, al punto de partida. «La 
réplica de  variedades nos llevó 
cuatro años de trabajo», cuentan. 

Las pérdidas económicas oscilan 
este año entre los 8.000 y 10.000 
euros. «El proyecto se hace a base 
de ayudas y de lo que genera», dice 
Van Beek. «Y este año no hemos 
generado nada», añade. Aunque las 
implicaciones económicas son 
mínimas, porque nadie vive 
directamente del proyecto, «es un 
síntoma de que algo pasa». 

Las ayudas también escasean.  
El único ayuntamiento que ha 
querido implicarse, según la 
asociación, ha sido el de Jesús 
Pobre, que ha aportado 3.000 €. El 
de Denia lo hizo el primer año. «Les 
gusta el proyecto», añaden, pero la 
ayuda no llega, perdida en la 
burocracia.  

Desde la asociación piden ayuda 
a las instituciones públicas para 
evitar que un proyecto que implica 
a la comunidad y «pone en valor 
muchas de las directrices y de los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible» 
no muera. Si no hay ayudas públi-
cas una alternativa que barajan es 
el crowdfunding. Esta estrategia ya 
les funcionó para comprar una 
máquina para sembrar. Si consi-
guen recaudar dinero suficiente su 
idea es instalar riego en los campos 
mejor preparados para conseguir 
que el trigo salga adelante.

Impacto. A pesar de la mala 
fama que arrastran los juegos 
online, un estudio en ‘Nature’ 
detalla sus potenciales benefi-
cios siempre que estén acota-
dos a un tiempo razonable
Por S. Pérez 

TRES HORAS DE 
VIDEOJUEGOS 
AL DÍA PUEDEN 
MEJORAR LA 
SALUD MENTAL

L as connotaciones con la palabra 
videojuegos, en la mayoría de los casos, 
siempre se ha visto asociada con adicción, 
el impacto negativo, estrés, comporta-
mientos antisociales y problemas 
mentales. Con casi tres mil millones de 

personas en todo el mundo jugando, el aumento del 
tiempo dedicado a jugar ha reavivado las preocupa-
ciones sobre los posibles impactos negativos en la 
salud y sus efectos en el bienestar psicológico. En la 
revista Nature Human Behaviour, los investigadores 
resaltan lo contrario. Aunque hay una gran cantidad 
de investigaciones sobre el impacto de los 
videojuegos, incluyendo su relación con la adicción, el 
bienestar, la función cognitiva y la agresión, resaltan 
que la evidencia no es concluyente. 

En esta investigación, los autores resumen que 
«poseer una consola de videojuegos y participar en 
juegos online grupales podría tener un efecto positivo 
en el bienestar mental», según un estudio basado en 
datos de 97.602 personas en Japón. El trabajo realizado 
entre 2020 y 2022 empleó un sorteo que asignaba dos 
tipos diferentes de consolas a los consumidores (PS5 y 
Nintendo Switch). Todas las personas que querían 
comprar una consola tenían que participar en el mismo. 
La razón del sorteo se debía a una escasez de consolas 

La feria de 
Videojuegos 

Gamergy, 
celebrada en 

Ifema.  
ÁNGEL 

NAVARRETE

en ese momento en el país nipón.  
Aprovechando esta distribución 

aleatoria de consolas, Hiroyuki 
Egami y sus colegas de la 
Universidad de Nihon (Tokyo) 
decidieron estudiar el impacto de 
los videojuegos sobre el estrés y la 
satisfacción con la vida de estas 
personas. Los encuestados tenían 
entre 10 y 69 años y vivían en 
diferentes partes del país. La 
encuesta recopiló información 
sobre la motivación en la 
participación en el sorteo, la 
propiedad de consolas de 
videojuegos, las preferencias de 
juegos, el estado de salud mental, la 
satisfacción con la vida y las 
características sociodemográficas. 
Utilizando diferentes enfoques, 
incluidos algoritmos de 
aprendizaje automático diseñados 
para inferencia causal en datos de 
encuestas, los investigadores 
analizaron los datos para 
comprender mejor el impacto de 
tener una consola y jugar de forma 
habitual.  

Encontraron que la posesión de 
una de las consolas y jugar de 

forma habitual mejoró la salud 
mental de los participantes. 
Destacan el límite de los 
beneficios: los participantes que 
jugaban videojuegos más de tres 
horas al día no experimentaron 
efectos positivos significativos, es 

Los autores apuntan que 
tener una consola ayuda a 
reducir los niveles de estrés

Se estudió el impacto de  
los juegos en la satisfacción 
de las personas con su vida

SALUD
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Neurología. Una nueva técnica 
permite personalizar el trata-
miento invasivo y adaptarlo a 
las necesidades del enfermo. 
De momento se ha probado 
solo en cuatro pacientes
Por C. García 

ESTIMULACIÓN 
CEREBRAL  
‘A LA CARTA’ 
CONTRA EL 
PARKINSON

Hace décadas que para frenar los 
trastornos de movimiento asociados al 
Parkinson se utiliza la estimulación 
cerebral profunda. La técnica, que se basa 
en la implantación de electrodos en áreas 

específicas del cerebro, consigue, en combinación con 
fármacos, mitigar algunos de los síntomas derivados 
de la enfermedad neurológica, aunque tiene 
limitaciones. Una nueva investigación cuyos detalles 
se publican en el último número de Nature Medicine 
allana el camino para optimizar sus beneficios. Según 
sus datos, una estrategia que permite personalizar la 
estimulación en función de las señales 
cerebrales de cada paciente logra 
mejorar los resultados del abordaje 
convencional. Generalmente, en casos 
de Parkinson, la estimulación cerebral 
profunda se lleva a cabo siguiendo un 
protocolo estandarizado, constante, 
que no responde en cada momento a las señales 
cerebrales del paciente o a los niveles de dopamina 
aportados por la medicación habitual. Esto, en 
ocasiones, provoca efectos secundarios no deseados. 
La nueva técnica, en cambio, permitiría una 
estimulación ajustada a la actividad cerebral y las 
necesidades del enfermo, según señalan en la revista 

Tras la reunión del Ministerio de Sanidad y 
otros organismos asociados en relación al 
brote global de mpox (viruela del mono), ayer 
no se acordó ninguna medida extraordinaria, 

siguiendo las indicaciones ya establecidas con el resto 
de los estados miembros de la UE. Por lo que, de 
acuerdo con la OMS y el ECDC, no se recomienda 
implantar restricciones de viaje ni control en frontera. 
Pedro Gullón, director de salud Pública del Ministerio 
de Sanidad, apunta a este medio que «tenemos una 
serie de reuniones esta semana para ver qué cambios 
debemos implementar en este brote». Hoy será la 
reunión de Ponencia de Alertas y mañana la Comisión 
de Salud Pública. De las mismas, se podrían recoger 
novedades sobre la vacunación. «Vamos a reunirnos 
para ver cómo mejorar las coberturas, incluso para 
aumentar las primeras dosis en personas que no se la 
pusieron. Aquí también sumamos al personal 
sanitario que está en contacto con personas con ITS 
(infecciones de transmisión sexual)», expone Gullón. 
El director de Salud Pública no se olvida de «ese 
volumen de españoles que se puso la primera dosis 
en 2022 y que han completar la pauta de vacunación, 
aun con el paso del tiempo». Según los registros de 
Sanidad, serían casi 20.000 españoles. Sobre la mesa 
de trabajo queda pendiente decidir si recomendarán 
la vacunación a todos los viajeros. «No ha habido un 
consenso en las reuniones del ECDC y el Grupo de 
Seguridad y Salud de la UE», apunta Gullón. 

En los últimos 10 días se han notificado, solamente, 
cuatro casos nuevos de mpox en España, todos con el 
clado de la antigua variante, conocida como clado II 
(anteriormente conocido como de África Occidental, 

presente en España y Europa, menos grave, con una 
mortalidad en torno a un 1%). La emergencia sanitaria 
se debe al aumento de caso del clado I (antes de África 
Central, en concreto al 1B), mucho más transmisible, y a 
la que se asocia también más gravedad y hasta un 10% 
de mortalidad. En estos nuevas infecciones, se incluye 
el anunciado ayer por Cantabria. 

Así, en nuestro país se han registrado 264 casos. Con 
ellos se actualizaría el cómputo global del Informe de 
situación epidemiológica de los casos de infección por 
mpox en España del Centro Nacional de Epidemiología 
del Instituto de Salud Carlos III (ISCIII), del pasado 5 de 
agosto. Desde la semana que viene, como una de las 
nuevas medidas ministeriales, este registro epidemio-
lógico será semanal. «La red de vigilancia en salud 
pública se ha mejorado mucho estos últimos años, 
incluido el Real Decreto aprobado recientemente por el 
que por fin estabilizamos la nueva red, que nos permite 
tener datos más rápido», remacha Gullón.

Manos de un 
paciente 
afectado por 
Parkinson. El 
temblor y los 
problemas 
motores son 
característicos 
de la 
enfermedad 
degenerativa.  
A.DI LOLLI

científica sus creadores, liderados por Philip Starr, 
investigador de la Universidad de California en San 
Francisco (EEUU). De momento, han probado la 
utilidad de la estrategia en cuatro pacientes.  

En un primer paso, a estos cuatro enfermos de 
Parkinson se les implantaron electrodos capaces de 
registrar su actividad cerebral. Se tomaron datos de 
sus señales cerebrales, tanto en casa como en el 
hospital, a la vez que se monitorizaban los síntomas 
de la enfermedad con la ayuda de relojes inteligentes 
y diarios completados por los propios pacientes.  

Con esos datos en la mano, los investigadores 
fueron capaces de identificar señales en el núcleo 
subtalámico y la corteza motora que se asociaban 
con síntomas motores de la enfermedad así como 
con los niveles de dopamina. Esos biomarcadores, 
posteriormente, se emplearon para personalizar y 
ajustar la estimulación cerebral profunda que se 
aplicaba a los pacientes en su rutina diaria. Al compa-
rar los resultados del abordaje personalizado con los 
de la intervención convencional, los datos mostraron 
un claro beneficio de la técnica innovadora. La 
estimulación adaptada logró mejorar en un 50% los 
síntomas que los pacientes habían descrito previa-
mente como los más molestos. Además de los resul-
tados registrados por los dispositivos electrónicos 
utilizados en la investigación, tres de los cuatro 
pacientes estudiados señalaron una mejoría en su 
calidad de vida.   

 En la revista científica, los investigadores señalan 
que los resultados de su trabajo son prometedores, si 
bien se necesitan estudios con más pacientes que 
confirmen sus resultados.  

Según datos de la Sociedad Española de Neurolo-
gía, el Parkinson es una enfermedad neurodegenerati-
va y crónica que afecta, en España a entre 120.000 y 
150.000 personas. Se trata de la segunda enfermedad 
neurodegenerativa más frecuente en nuestro entorno, 

solo por detrás de la enfermedad de Alzheimer. De 
momento, no se conoce el origen de esta enfermedad 
que provoca que las neuronas, fundamentalmente las 
que producen el neurotransmisor dopamina, se 
degraden o mueran de forma progresiva. Este descen-
so es el  que ocasiona los problemas motores y otros 
síntomas asociados al trastorno.

En el estudio se registró una mejoría 
del 50% en los síntomas más moles-
tos para los pacientes analizados

VIRUELA DEL MONO 

«VAMOS A MEJORAR 
LAS COBERTURAS 
VACUNALES»
Por Pilar Pérez

Un sanitario 
toma una 
muestra de 
saliva, Munigi 
(RDC). 
AP FOTO
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CHURCHILL, UN 
PINTOR JUBILADO 
TRAS LOS RESTOS 
DE MUSSOLINI
Las peores vacaciones de... (VI). 
El ex ‘premier’ hizo turismo en el 
escenario donde asesinaron al 
Duce para recuperar una compro-
metedora correspondencia
Por Ricardo F. Colmenero

Mónaco y Antibes, en la costa azul, 
con una parada previa en la villa 
italiana del mariscal de campo Sir 
Harold Alexander, a orillas del lago 
Como, en la localidad de Moltrasio. 
Una elección que pierde la inocen-
cia cuando apuntamos que la casa 
estaba a menos de 20 kilómetros 
de Giulino di Mezzegra, donde 
hacía apenas cuatro meses los 
partisanos habían asesinado a 
Benito Mussolini, armado presun-
tamente con correspondencia que 
comprometía al ex primer ministro. 

Para esta aventura de 25 días de 
sol y 15 cuadros, Churchill no se 
embarcó solo. Le acompañaba su 
hija Sarah, su secretaria, Elizabeth 
Layton; su ayudante de cámara, 
Frank Sawyers; un nuevo guardaes-
paldas, el sargento Davies, y su 
médico personal, Lord Moran, 
gracias a cuyos diarios se ha podido 
descifrar parte de esta travesía. 

Según el doctor, su paciente 
quedó tan impresionado por las 
vistas y el paisaje del lago de Como 
que, nada más llegar, se puso a 
pintar durante cinco horas sin 
descanso. Si volviéramos a la 
inexistente agenda oficial, diría que 
el ex premier, en Italia, pintó, comió 
bien, bebió champán, leyó El 
vellocino de oro de Robert Graves, 
redacto algunos folios de sus 
voluminosas memorias, se bañó en 
el lago de Lugano, a espaldas de 
Moltrasio, y disfrutó caminando 
descalzo sobre los suelos de 
mármol de la villa. Pero también 
disfrutó caminando sobre lo que no 
era mármol, sino más bien fango, 
en unas excursiones cuyo auténtico 
cometido habría sido la recupera-
ción de las supuestas cartas. 

Cuando en la primavera de 1945, 
el fascismo ya lo vio todo perdido, 
Mussolini trató de abandonar el 
país rumbo al norte, aunque sin un 

consigo. Sin embargo, como todo el 
mundo sabe, fue fusilado junto a su 
amante en la vía XXIV Maggio, ante 
las puertas de Villa Belmonte. 

A escasos kilómetros, Churchill, 
ahora, pasaba unas más que 
sospechosas vacaciones. Entre 1940 
y 1944, mientras los nazis devora-
ban Europa, el premier habría 
tratado de convencer por carta al 
Duce. Pero como no hay pruebas de 
la existencia de esas cartas, sólo se 
puede especular con propuestas de 
paz a cambio de territorios, o de 
cualquier otra cosa que, a la deses-
perada, pudiera frenar el avance del 
nazismo. 

Aunque todos sus movimientos 
ese verano por el lago de Como son 
pura especulación, lo que se sabe 
seguro es que se presentaba a los 
lugareños con el alias de coman-
dante Waltham. Algunos historia-
dores han publicado que con ese 
alias se reunió con el director de 
una sucursal bancaria en Domaso 
para recoger, sin éxito, el contenido 
de una caja fuerte. También se dice 
que se reunió con Dante Gorreri, 
secretario de la Federación Comu-
nista de Como. Y que el 15 de 
septiembre de 1945, en la trattoria 
La Pergola de Como, ese secretario 
habría entregado a Malcolm Smith, 
capitán de los servicios secretos 
británicos a este lado de Italia, los 
originales de 62 cartas a cambio de 
dos millones y medio de liras en 
efectivo. 

Hace sólo 20 años, la RAI emitió 
un documental basado en las 
investigaciones del ex espía esta-
dounidense Peter Tomkins, y la 
periodista italiana María Luisa 
Forenza, en el que se aseguraba que 
los partisanos no tenían intención 
de asesinar a Mussolini, pero 
recibieron una orden directa de los 
servicios secretos británicos, 
entonces dependientes de Chur-
chill. Su objetivo, de nuevo, acabar 
con la presunta correspondencia 
entre ambos y con el mejor de sus 
testigos. No sería hasta 1985 cuando 
apareció la supuesta cartera de 

mano que llevaba 
Mussolini en el mo-
mento de ser apresado, 
pero estaba vacía. 

Sea como fuere, la 
historia la cuentan o la 
silencian los vencedo-
res, en este caso 
Churchill, pero la 
leyenda la cuenta todo 
el mundo. De ahí que 
aunque nunca se 
encontraran las cartas, 
de las que hasta se 
llegarían a publicar 

algunas falsificaciones, pocos creen 
en la inocencia del viaje del ex 
premier al escenario, todavía 
caliente, donde habrían ejecutado 
al Duce. En sus diarios, Lord Moran, 
cuenta que Churchill le describió 
así el lago de Como: «Un paisaje 
que rezumaba una tranquilidad 
absoluta. Ni la región ni sus habi-
tantes se percatan de las cosas 
terribles que le suceden al mundo».

Retrato  
de Winston 

Churchill 
pintando con 
un puro, otra 
sus pasiones,  
en los labios. 

BETTMANN/ 
CORBIS

El cuadro es de un paisaje con agua. En 
realidad, casi todos los cuadros de Winston 
Churchill son de un paisaje con agua. En 
este también hay una pequeña edificación 
rodeada de árboles, y una escalera de 
piedra para alcanzar la orilla. Churchill lo 

pintó a orillas del lago de Como nada más perder las 
elecciones generales de julio de 1945. Después de 
derrotar a los nazis, Winston Leonard Spencer se había 
ganado un hueco en la historia de la Humanidad, pero 
no en el corazón los ingleses quienes, según los 
historiadores, le consideraban el mejor para liderar la 
guerra, pero el menos indicado para liderar la paz. 

Su decisión de huir a orillas del lago de Como a 
pintar cuadros para pasar el disgusto no parece el 
arranque de las peores vacaciones de su vida. Pero la 
historia sugiere que la escapada estaba más cerca de 
una aventura de James Bond, que del viaje de un 
jubilado ingles de 71 años. Al parecer, la Segunda 
Guerra Mundial no había terminado para todos, y 
mucho menos para Churchill. 

Si para aquellas ya existieran agendas oficiales, la del 
ex primer ministro hablaría de sus primeras vacaciones 
de verdad desde antes de la guerra. Una especie de 
vuelta a la normalidad, solo que en vez de irse al Palacio 
de Blenheim, donde nació y solía retirarse, apostó por 

destino concreto. El 18 de abril se 
trasladó a Milán, y el 25 partió hacía 
el lago de Como disfrazado de 
soldado de un convoy alemán al 
mando del teniente Schallmayer de 
la Luftwaffe. Le acompañaba su 
amante Clara Petacci. En sus 
manos llevaba una cartera de 
mano. La misma con la que aparece 
en algunas fotos históricas, y en la 
que llevaría la correspondencia con 
el premier británico. 

El convoy acabó siendo detecta-
do cerca de la localidad de Dongo a 
las 6.30 del 27 de abril por un grupo 
de partisanos comunistas de la 
Brigada Garibaldi, quienes permi-
tieron escapar a los alemanes, a 
cambio de que les entregaran a 
todos los italianos. No tardaron en 
reconocer al Duce y a su amante, y 
avisaron a sus superiores a la 
espera de instrucciones. A la 

mañana del siguiente los traslada-
ron a la aldea de Giulino di Mezze-
gra. Mussolini creyó en ese mo-
mento que iba a ser liberado, y que 
podría continuar hacia el exilio, o 
que como mínimo, le trasladarían 
para negociar con algún jefe 
partisano. Una confianza de la que 
hablan los libros de historia, y que 
podría estar motivada por la 
documentación que portaba 

Churchill: “Ni la región ni sus 
habitantes se percatan de las cosas 
terribles que le suceden al mundo”

Se fue de vacaciones a menos de 20 
kilómetros de donde hacía cuatro 
meses habían asesinado al Duce
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M ás que turistas,  lo que la Alhambra 
necesita son líderes de opinión, 
personalidades vinculadas a la 
cultura, las artes y las nuevas 
tecnologías». El director del 
Patronato de la 

Alhambra y Generalife, Rodrigo Ruiz-
Jiménez, cree que ha llegado el 
momento de potenciar otras virtudes 
además de la belleza del monumento: 
«No es cuestión de atraer más 
visitantes. Lo que debemos de hacer 
ahora es explicar a la gente la 
inteligencia que posee la Alhambra, de 
modo que sea un conjunto inspirador 
para el resto del mundo, un espacio 
donde reexaminemos los retos que 
tienen por delante los grandes 
conjuntos monumentales como el 
nuestro. Y para eso queremos contar 
con las mejores mentes del planeta». 

La Alhambra como laboratorio de 
ideas es un viejo proyecto urdido en 
tiempos de Rocío Díaz, la anterior 
directora del Patronato de la Alhambra. 
Ruiz-Jiménez ha buscado alianzas para 
generar modelos inspiradores. Y no ha 
tenido que buscar muy lejos: la Univer-
sidad de Granada, una de las principales 
instituciones académicas europeas a la 
cabeza de la inteligencia artificial, ha 
respondido a su llamada con la puesta 
en marcha de un proyecto titulado 
Alhambra Living Labs. «Es hora de que la 
inteligencia artificial entre en el monu-
mento para saber cuáles han de ser 
nuestros futuros pasos: el gemelo digital 
que hemos puesto en marcha determi-
nará cómo conservar y cómo mantener 
el siempre complicado equilibrio con la 
visita pública de aquí a unos años», dice 
Ruiz-Jiménez.  

Un gemelo digital es una réplica 
digital de un activo físico, en este caso la 
Alhambra, con sus mimas funcionalidades, caracterís-
ticas y funcionamiento. A través de sensores inteligen-
tes se recopilan datos y, con ellos, crean escenarios 
hipotéticos para predecir comportamientos. Así, el 
director del monumento cree que es el momento de 
dar un nuevo impulso al plan director: «Aquel docu-
mento, redactado por María del Mar Villafranca con la 
colaboración del arquitecto Pedro Salmerón, fue un 
hito de la gestión cultural que es necesario revisar 
hoy», sostiene. De esta forma, propone una actualiza-

ción de aquel texto sirviéndose de 
los datos obtenidos a raíz de la IA 
que incorpore las nuevas necesida-
des de conservación, difusión y 
comunicación de un conjunto 
patrimonial que ha de convertirse 
en pieza inspiradora para el resto 
de monumentos del planeta.  
P. ¿No son nueve mil personas al 
día una afluencia demasiado alta 
para la Alhambra? 
R. No podemos responder hasta 
que no obtengamos las 
conclusiones de los proyectos de 
medición con IA que tenemos en 
marcha en la actualidad. Pero 
insisto: la Alhambra no ha de 
buscar más afluencia de público 
sino visitantes emocionados por la 
diversidad de experiencias que les 
ofrezcamos. 

Rodrigo Ruiz-Jiménez llegó a la 
dirección del Patronato de la 
Alhambra y Generalife hace un 
año de la mano del consejero 
Arturo Bernal. Estas próximas 
semanas Ruiz-Jiménez tendrá que 
explicar a la nueva consejera de 
Cultura, Patricia del Pozo, los 
proyectos que se trae entre manos. 
Uno de ellos es el debate aún no 
resuelto de los nuevos accesos al 

conjunto monumental. «Hoy no 
haríamos la pirámide del Louvre. 
Del mismo modo no sé qué encaje 
tendría el Atrio de la Alhambra en 
un monumento que busca diversi-
ficar las puertas al conjunto 
patrimonial y ofrecer nuevas 
experiencias culturales a sus 
visitantes», asegura Ruiz-Jiménez. 
P. Pero el Atrio de la Alhambra, el 

proyecto de los arquitectos Álvaro 
Siza y Juan Domingo Santos, 
buscaba ordenar la afluencia de 
visitantes, minimizar el impacto 
del turismo desbordado y ofrecer 
la entrada digna que hoy no posee. 
¿No cree que tienen que abrir ese 
debate? 
R. Sí, quizá ha llegado el momento 
de hacerlo, de organizar unas 
jornadas que analicen esos 
aspectos de gestión del 
monumento. Tengo pendiente 
llamar a Juan Domingo Santos 
para que me explique el proyecto. 

Pero adelanto que queremos 
proyectar nuevos accesos a la 
Alhambra. Queremos abrir sus 
entradas históricas como la Puerta 
de Armas o la Torre de los Picos. 
Esas no serán, de ningún modo, 
las entradas principales: las 
reservaremos para las grandes 

experiencias culturales de la visita 
pública. Por eso la idea de una 
gran entrada choca con el proyecto 
de diversificar las entradas al 
conjunto. Quizá no necesitemos 
un gran atrio de entrada y sí 
entradas que permitan  ver la 
Alhambra de diferentes formas.  

Ruiz-Jiménez sabe que el 
asunto del Atrio es un tema 

espinoso en la gestión del monu-
mento. Sigue sin resolverse por-
que, de entrada, a los ganadores de 
aquel concurso internacional no se 
les ha comunicado nada. Pero 
hasta que llegue ese momento, el 
director del Patronato de la Alham-
bra prefiere poner el acento en 
argumentos más gratos como la 
política expositiva; esto es, las 
diferentes formas de exponer el 
patrimonio de la Alhambra, sin 
que el acceso intramuros sea 
indispensable.   

Por ejemplo, el Instituto del 
Mundo Árabe ha cerrado con el 
patronato una gran exposición en 
París que se titulará Maravillas de 
la Alhambra. La muestra cuenta 
con la colaboración del Louvre y 
de la Hispanic Society, porque 
después viajará a Nueva York. «Eso 
es la internacionalización de la 
Alhambra», afirma con orgullo el 
director. La exposición en París 
tendrá lugar en marzo de 2026. 
P. ¿En qué participará la parte 
institucional de la Alhambra? 
R. En lo principal. En la narrativa. Y 
no abandonamos Francia porque 
estamos trabajando en otra 
exposición con el Louvre y la Casa 

Cartier sobre la visita que Louis 
Joseph Cartier hizo al monumento 
en los años 20 del pasado siglo. Y 
hay que sumar a ese calendario 
otra exposición en colaboración 
con el Museo Picasso Málaga, con 
piezas seleccionadas del artista 
malagueño que podríamos 
mostrar en el Carmen blanco de 
Rodríguez-Acosta. 

El Instituto del Mundo 
Árabe ha cerrado una gran 
exposición en París:  
‘Maravillas de la Alhambra’

El director del 
Patronato de la 
Alhambra, 
Rodrigo Ruiz-
Jiménez.  
 M. MATEO PÉREZ

“LA ALHAMBRA 
NO NECESITA  
MÁS PÚBLICO, 
SINO VISITANTES 
EMOCIONADOS 
CON LA OFERTA”
Rodrigo Ruiz-Jiménez. La última 
iniciativa del director de la Alham-
bra usa réplicas en IA para rentabi-
lizar el turismo e idear propuestas 
que no dañen el monumento
Por Manuel Mateo Pérez (Granada)
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UNA SERIE DE  
LUJO Y FOGONES 
PARA HACER 
FRENTE A LA 
FICCIÓN  TURCA
‘La Favorita 1922’. Mediaset y 
Bambú unen fuerzas en este 
drama para recuperar la ficción 
española más ambiciosa y tratar  
de conquistar el ‘prime time’
Por Esther Mucientes

y los elementos propios del siglo 
XX: desde la fachada del 
restaurante, de más de 17 metros de 
altura, hasta los interiores del 
establecimiento, las cocinas, las 
zonas de servicio y la casa de los 
protagonistas. 

Columnas dóricas y suelos de 
mármol rodean el restaurante y dan 
sujeción a una majestuosa cúpula 
que ofrece ambientación de día y de 
noche gracias a un ingenioso 
sistema de iluminación. En 
contraste con la lujosa decoración 
del restaurante, la zona 
de servicio acoge las 
cocinas, las zonas de 
repostería y emplatado, 
la despensa, la zona de 
lavado y el patio interior 
construido con 
adoquines reales. O la 
casa de las protagonistas 
que aporta el punto más 
decimonónico de toda 
serie. Recrea un piso 
antiguo que ha estado 
abandonado por un 
tiempo, con sus 
característicos papeles 
pintado y zócalos 
marcados por el paso del tiempo. 

Cuenta Barrois que ha habido 
«muchos retos técnicos reales para 
pensar las cosas antes de hacerlas». 
De hecho, pone como ejemplo el 
día en que Cister y Ramón Campos, 
director de La Favorita 1922, se 
presentaron a una reunión con la 
idea de la cúpula, las columnas y el 
restaurante. Al oírlo, lo primero que 
pensaron fue: «Un momento que 
nos estamos metiendo en un fregao 
importante». A la semana, Campos 

y Cister volvieron con un tomo que 
contenía toda la documentación del 
sueño que querían convertir en 
realidad. No hubo dudas: 
«Adelante». 

Pero, como dice el productor 
ejecutivo, «un decorado no es nada 
sin una historia potente». Y La 
Favorita parece que también la 
tiene. En Sevilla, en 1922, la 
marquesa Elena de Valmonte 
(Verónica Sánchez), una mujer 
culta y de posición privilegiada, 
pasa horas en los fogones junto al 

servicio, volcando su energía en su 
gran pasión: cocinar, mientras se 
siente atrapada en un matrimonio 
infeliz con Adolfo, un marido 
autoritario que la menosprecia 
siempre que puede. Una noche, tras 
ofrecer una de sus famosas cenas 
en su palacete, Elena y Cecilia 
(Raquel Querol), su fiel doncella, se 
ven envueltas en un desafortunado 
incidente que cambiará sus vidas 
para siempre. 

«No es una serie que tienda a la 

solemnidad», asegura Verónica 
Sánchez. «Tiene romanticismo, 
tiene comedia, tiene momentos de 
drama, tiene momentos de thriller, 
pero sobre todo es que todas juntas, 
y también con Luis, nos morimos 
de risa», continúa. 

«A mí me encanta que estas 
cinco mujeres se junten para hacer 
algo como montar el primer 
restaurante de Madrid llevado por 
mujeres, donde ellas no sirven a 
ningún jefe», explica con orgullo. 
«Son ellas las que emprenden el 
negocio y, obviamente, se van a 
chocar con todo tipo de estructuras 
sociales que van a intentar 
aplastarlas, pero siguen adelante», 
concluye. 

Para Sánchez, La Favorita 1922 no 
es su primera serie de época, como 
sí lo es para Luis Fernández, quien 
desde el primer día que le pusieron 
el traje se sumergió completamente 
en su papel de hombre de 
principios del siglo XX que acabará 
embelesado por las cinco mujeres. 
«Es un buscavidas», asegura. «Para 
él, es todo nuevo, sobre todo que en 
esa época una mujer regente un 
restaurante, porque entonces no era 
lógico ni entendible. Sin embargo, 
dentro de lo que eran los hombres 
en aquel entonces, es un 
avanzado». 

Porque La Favorita 1922 no es una 
historia para mujeres, «es una 
historia de mujeres», una historia 
para todos, la historia que busca 
recuperar la fortaleza de las series 
en el prime time de la televisión 
lineal. Aun así, habrá que esperar 
para su estreno, pues La Favorita 
Bistró está todavía en construcción.

Verónica 
Sánchez y Luis 

Fernández 
encarnan a 

Elena y Julio  
en esta nueva 

ficción. 
MEDIASET

C inco soñadoras que juntas son mejores y 
que juntas crean algo mejor... Qué gran 
definición te acabo de dar, ¿no?». El autor 
de esta descripción que sirve para 
condensar en una sola frase La Favorita 
1922 es su protagonista, Luis Fernández 

(Julio). El actor, junto a Verónica Sánchez (Elena), 
Raquel Querol (Cecilia), Ana Ferrer (Andrea Duro), 
Maribel Salas (Lourdes Mendieta) y Elena Maroto 
(Rosa), trasladará muy pronto a los espectadores al 
Madrid de los años 20. Es el «esfuerzo titánico» y 
«faraónico» que desde el pasado verano llevan 
haciendo Mediaset y Bambú Producciones para poner 
en marcha la serie, que nace con un claro objetivo: 
«Recuperar a la audiencia que en algún momento se 
perdió en la ficción española en favor de las series 
turcas». 

Josep Cister, productor ejecutivo, es el encargado de 
recorrer los impresionantes decorados que conforman 
La Favorita 1922. No escatima en detalles ni en pasión; 
precisamente esta última es la clave: «Es la palabra que 
define esta serie. Nadie se puede imaginar las horas que 
hemos dedicado a esto. Ahora es cuando tengo la 
sensación de que esta es mi casa y que hoy empieza a 
tener sentido todo nuestro trabajo». 

Vidrieras elegidas ad hoc para la serie, muebles 
fabricados a medida... En definitiva, El Rastro de 
Madrid saqueado por el equipo de producción y 
decorados, azulejos originales «para que a través de la 
pantalla se vea el brillo», el arcón de madera que en 
aquellos años cobijaba el hielo de restaurantes y bares, 
un colmado tan medido al detalle que parece real, una 
casa donde está reflejado hasta el papel que decoraba 
en esos tiempos los hogares... «Hemos venido a 
presumir», dice orgulloso Ghislain Barrois, CEO de 
Mediterráneo y de Telecinco Cinema.  

Es la primera vez que Mediaset y Bambú 
Producciones, la productora detrás de grandes éxitos de 
ficción como La Promesa o El caso Asunta, se unen, y la 
simbiosis entre ambos es indudable. Mediaset quiere 
volver a apostar por la ficción de calidad en prime time, y 
Bambú desea que la televisión generalista deje de 
temer a las plataformas y vuelva a unos orígenes que tal 
vez nunca debió perder: aquellos años de Médico de 
familia, de Compañeros, de Física o Química y de tantas 
otras. Y ahí se ha lanzado Mediaset otra vez, y de la 
mano de la probablemente una de las mejores 
productoras de ficción de nuestro país. «La Favorita 1922 
es una ficción ambiciosa porque Mediaset es ambiciosa 
y porque Bambú también lo es», afirma Cister. 

Desarrollados bajo la dirección de arte de Marcelo 
Pacheco y Antoni López y construidos en dos platós 
que suman casi 2.000 metros cuadrados, los decorados 
de La Favorita 1922 albergan los escenarios principales 
en los que se desarrollan las tramas de la serie, 
reproduciendo fielmente la arquitectura, la decoración 

‘La Favorita 
Bistró’, el 

restaurante  
de la ficción.  

MEDIASET
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A
 tan sólo 32 kilómetros del 
coqueto museo de Lola Flores en 
Jerez de la Frontera se erige el 
Centro de Interpretación de Rocío 
Jurado en la localidad gaditana 
donde nació hace 81 años: 
Chipiona. Era el sueño de la 
artista: tener un museo en su 

pueblo y, tras años de dimes y diretes, polémicas y 
enfrentamientos entre la familia, finalmente abrió sus 
puertas en julio de 2022. En los dos años transcurri-
dos, unas 67.000 personas han recorrido los mil 
metros cuadrados dedicados a la cantante. Es la 
segunda parada en la ruta veraniega por nuestros 
museos españolísimos. 

En el Centro de Interpretación de Rocío Jurado hay 
discos, vestidos de fiesta, trajes de flamenca, peinetas, 
su agenda personal, carteles de películas, infinidad de 
premios, fotos muchas fotos, y un sinfín de objetos de 
todo tipo, cada uno con su historia: billetes de 100 
pesetas, una botella de la Casera y hasta el imponente 
Mercedes negro en el que viajaba la artista. Suena la 
voz de Rocío Jurado, La más grande, nada más abrir la 

puerta del centro. La música lo inunda todo. Las 
paredes están repletas de sus fotos y sus discos. Una 
enorme placa detalla, uno a uno, todos los discos de la 
cantante que se atrevió con todos los géneros: copla, 
flamenco, baladas, rancheras e incluso jazz. Durante 
su carrera, grabó 35 LP, colaboró con artistas en otros 
20 y participó en alrededor de 150 recopilatorios. Con 
semejante trayectoria, logró 150 discos de oro y tres de 
platino. Ahí están las míticas Se nos rompió el amor,  
Ese hombre y Como yo te amo, compuestas las tres por 
el genial Manuel Alejandro, también gaditano como 
Rocío y Lola. 

En esas canciones y en otras muchas de su extenso 
repertorio, la artista enarbolaba la bandera de la 
liberación de la mujer muchísimo antes de que el 
feminismo estuviera en boca de todos y todas.  
«Soy feminista, no soy detractora del hombre, para 
nada, soy defensora de los derechos de la mujer, que 
es diferente», dijo La más grande hace ya décadas en 
una entrevista en TVE. 

EL CINE 
Rocío Jurado era mucho más que su música y mucho 
más, por supuesto, que toda esa morralla rosa que 
sobre ella y todos y cada uno de los miembros de su 
familia y otros allegados se emitió en los programas 
del corazón en los últimos años de su vida. Participó 
en decenas de películas, como Sevillanas y Amor Brujo 
de Carlos Saura, y La Lola se va a los puertos, con Pepe 
Sancho y Paco Rabal, en 1993. Fue la última que grabó. 
En Argentina rodó cuatro filmes y en los inicios de su 
carrera también se la vio en la gran pantalla con 
Manolo Escobar. Su filmografía completa es otro gran 
mural que da la bienvenida al visitante. 

Ya dentro, los ojos se van hacia 
los vestidos de la artista. Rojos, 
negros, azules, verdes, fucsias, 
dorados, blancos... Menos amari-
llo se ve toda la gama cromática.  
Hay entre 700 y 800 prendas, la 
mayoría de ellas en el almacén del 
museo porque no hay metros 
suficientes en el museo para 
exhibirlos todos. Por eso, cada 
cierto tiempo, se van renovando 
los que se muestran al público. 
Están los trajes que llevó la  
artista en el espectáculo Azabache 
en la Expo’92 de Sevilla, que 
confeccionó Franca Squarciapino, 
Oscar de Hollywood por Cyrano  
de Bergerac. 

Aquel espectáculo, de cuatro 
horas de duración, estuvo protago-
nizado por Rocío Jurado, pero en 
él también participaron Imperio 
Argentina, Juanita Reina, Nati 
Mistral y María Vidal. Costó una 
fortuna de la época: 630 millones 
de pesetas (3,7 millones de euros). 
Se necesitaron 540 trajes de 
flamenca, 180 mantones de mani-
la, 156 pelucas, 36 peinetas y 220 
pares de zapatos. Fue el más caro y 
ambicioso de la Exposición 
Universal celebrada en Sevilla hace 
32 años. El auditorio donde se 
representó lleva hoy el nombre de 
Rocío Jurado. 

En el museo, están también los 
trajes que lució la artista en sus 
múltiples actuaciones en Televi-
sión Española, como en la gala de 
Nochevieja de 1994, en la que 
interpretó Viva el pasodoble. En ese 
programa hizo su primer trabajo 
televisivo su hija Rocío Carrasco. 
Salió acompañada del dúo Cruz y 
Raya y dio paso a su madre. 

Otra actuación mítica de la más 
grande en TVE fue en 1979, cuando 
de rojo intenso, escotazo y atrevi-
das transparencias entonó Señora, 
otro hitazo con el sello de Manuel 
Alejandro. Este vestido forma parte 
de la colección expuesta en el 
museo de Chipiona, que abrió y 
gestiona el Ayuntamiento de esta 
localidad gaditana. 

Pero para traje icónico el  
vestido sábana con el que actuó en 
televisión en 1974. Cuenta la leyen-
da que Rocío estaba tan cansada de 
que el censor de TVE descartara la 
mayoría de sus trajes para actuar 
que dijo: «Pues la próxima vez 
actúo con una sábana». Y así lo 
hizo. Es el bonus track que espera al 
visitante casi al final del recorrido. 

La voz y la fuerza de Rocío 
Jurado maravillaron a muchos.  
El poeta Rafael Alberti le dedicó 
unos versos, de su puño y letra, 
que pueden verse en el museo.  
«Tú eres el sueño del alba, / la sábana 
de la aurora, / desnuda a la madru-
gada. / Canta. / Rocío del mar, rocío / 
primero de la mañana, / ansia de los 
lentos barcos, / viento que llega y no 
pasa. / Canta. / Quédate en el sueño, 
quédate / para siempre y no te vayas, / 
rocío del mar de Cádiz, / faro que 
nunca se apaga / Canta. / Canta 
siempre, Amor, Rocío. / Canta, canta, 
canta, canta»

En el museo, están también los trajes  
que lució la artista en sus múltiples 
actuaciones en Televisión Española

Durante su carrera, ‘La más grande’  
grabó 35 LP, colaboró con artistas en otros 
20, ganó 50 discos de oro y tres de platino

Interior  
del  museo 

dedicado a  
la artista  

Rocío Jurado 
en Chipiona.

ROCÍO JURADO Y LA 
LIBERACIÓN DE LA 
MUJER EN 150 DISCOS 
DE ORO Y 800 TRAJES
Museos españolísimos (II). En Chipiona  
se erige el Centro de Interpretación de Rocío 
Jurado, cumpliendo el sueño de la artista: 
tener un museo en su pueblo natal. Abrió en 
julio de 2022, 16 años después de su muerte
Por Silvia Moreno. Fotografía de Cata Zambrano
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una forma de torear que no es mía, 
sino que está basada en los 
cánones de todos los grandes de 
toreo.   
P. Su biografía podría titularse Una 
vida a contra corriente. 
R. Puede ser.  O a contra estilo.  
P. ¿Se siente valorado? 
R. Me siento reconocido, pero no 
valorado.  
P. ¿Por quién no valorado y por 
quién reconocido?  
R. Me siento reconocidísimo por 
mis compañeros, por grandes 
leyendas y figuras del toreo que me 
han transmitido cosas que ni 
soñaba, y  me han empujado 
cuando venían las dudas. Y 
también gran parte de la prensa. Y 
por supuesto muchos aficionados. 
Tú mismo me has hecho a lo largo 
de la vida crónicas increíbles, 
maravillosas, y esas cosas ayudan a 
convencerte de que el camino que 
sigues es el que sientes. Y no 
valorado, por el sistema. Siempre 
están pidiendo triunfos y cuando lo 
he hecho tampoco han estado a la 
altura. Mi temporada más larga ha 
sido de 24 corridas, al año siguiente 
de la Puerta Grande de Madrid en 
otoño de 2018 con una tarde 
inolvidable. 
P. ¿Qué es lo más bonito que un 
maestro le ha dicho? 
R. Curro me dijo que le hacía sentir 
cosas especiales; y El Viti, que si 
ahora quisiese ser torero debería 
beber de la fuente de Urdiales. 
P. ¿Dónde habita la profundidad 
en el muletazo? 
R. En el embroque. Si tú no 
embrocas con profundidad, el 
muletazo no puede tener 
profundidad. Y no es en la largura 
sino es en la intensidad.  No 
enganches al toro más allá de 
donde no debes, ni no lo lleves 
más allá de donde no debes. Ahí 

El matador de 
toros riojano 
Diego Urdiales 
tiene en Bilbao 
un palmarés 
inalcanzable 
en la última 
década. 
BERNARDO DÍAZ

SEMANA GRANDE 

LA SORPRESA 
DE AARÓN 
PALACIO EN  
BILBAO
Por Zabala de la Serna

Sorprendió Aarón Palacio –y de 
qué modo– desde que voló la 
verónica con un dibujo 

extraordinario. Tan asentado y, 
sobre todo, con tan buen concepto 
del toreo. De una precocidad 
asombrosa. Apenas suma seis 
novilladas con caballos. Su 
izquierda dejó huella, el manejo de 
los vuelos, el embroque, la soltura. 
El preciso utrero de José Cruz lo 
hacía también con clase por esa 
mano. Lo afeó Palacio todo con la 
espada (saludos tras aviso). Fue 
acusando el joven aragonés en su 
tobillo el percance en los albores de 
la tarde. No le impidió irse a porta 
gayola, formar un alboroto por 
faroles de rodillas y volver a volar 
con son el capote. El inicio de faena, 
de rodillas y a dos manos, no estuvo 
exento de gusto. Que se entreveró 
siempre que pudo entre una 
embestida muy descompuesta y su 
indiscutible disposición. Un final 
por manoletinas, una estocada 
rinconera y corta, una oreja. Gran 
estusiasmo por lo visto y por lo que 
se intuye en uno de Aragón que 
torea por el palo del Sur.      

Ya había cortado una oreja 
Roberto Martín «Jarocho» al 
sobrero, que fue serio y bueno, el 
mejor, también más óptimo a 
izquierdas. La faena, sin embargo, 
fue básicamente diestra. De oficio 
bien aprendido. La última tanda, 
enfrontilada al natural, apuntó que 
debía haber abundado por ese 
pitón. Una estocada desprendida, 
una oreja.  No redondeó el triunfo 
con una espada muy fallona –a 
escasos días de su alternativa en 
Palencia- ante el cuarto, que no 
humilló apenas. Y eso no ayudó 
precisamente con los aceros. 
Anduvo el chaval con la muleta por 
encima de su deslucidote oponen-
te, tratando de darle el ritmo 
ausente (silencio tras aviso).   

Javier Zulueta sólo pudo demos-
trar la sutileza que le adorna en 
series necesariamente breves con 
un novillo frágil. Su bondad la 
pulseó Zulueta, que sólo se destem-
pló con la espada, su talón de 
Aquiles (saludos). Cerró la novillada 
de José Cruz –una corridita por 
delante pero equilibrada –, de mejor 
juego en su primera mitad –los 
orígenes se notan; el manejo es otra 
historia–, un sexto que se paró a 
plomo. Zulueta esbozó cosas 
indefectiblemente inconclusas. Un 
pinchazo, estocada atravesada y 
varios descabellos (silencio). Casi 
tres horas de función.   

radica el muletazo eterno. Cuando 
ese muletazo surge, cada uno con 
su personalidad, debe contar ante 
todo con una cosa: la reducción. 
Cuando tú reduces la embestida 
aquello cobra otra dimensión.  
P. ¿Urdiales que se ha apretado 
más con la soga al cuello que 
cuando han venido un poquito las 
cosas de cara?  
R. Parece mi sino que cuando las 
cosas están complicadas la suerte 
me ha ayudado más. Y cuando se 
han puesto algo mejor se ha 
torcido. No me considero con 
torero afortunado en los sorteos.  
P. Vuelve el próximo sábado a 
Bilbao, plaza donde en la última 
década ha cosechado un palmarés 
inalcanzable, tras años de ausencia.     
R. Mi currículum en Bilbao en la 
última década ni en mis mejores 
sueños lo hubiese imaginado con 
tres puertas grandes, numerosas 
orejas y tardes importantísimas. 
He matado ocho corridas de 
Victorino y he triunfado en gran 
parte de ellas. Lo que ha pasado en 

Bilbao  en mi carrera ha sido muy 
especial, incluso diría que lo más 
especial. Lo único que pedía es que 
el trato estuviese a la altura de las 
circunstancias, ni más ni menos. 
P. Al final pierde el aficionado. 
R. Matan la ilusión de la gente y 
devalúan el toreo. 

“Mi tauromaquia está 
basada en los cánones de 
todos los grandes del toreo”

“La temporada más larga  
ha sido de 24 tardes, el año 
después de la Puerta Grande”

ADiego Urdiales (Arnedo, 1975) le 
entregaron este fin de semana las llaves 
de oro de Dax (Francia), la plaza donde se 
convirtió en matador de toros hace un 
cuarto de siglo. Nunca en este tiempo 

renunció al clasicismo, a la pureza, ese barco que 
atraviesa todas las épocas del toreo con el viento en 
contra de la modernidad que amenaza naufragios. 
Respira aún con dolor por la fractura costal que 
arrastra desde Azpeitia. Pero más duelen otras cosas. 
Ahora regresa tras años de ausencia a Bilbao, la negra 
arena su vida, donde acumula glorias como nadie en 
la última década.  
P. Diego, en 25 años de alternativa, no se ha 
traicionado jamás. Un milagro.   
R. Ni yo mismo me lo creo. Los inicios fueron 
durísimos, con un toro muy a la contra de mi forma de 
interpretar. Me da vértigo cuando miro atrás. Siento que 
el único camino por el que hubiese funcionado en el 
toreo era éste. Esa forma de torear es lo que siempre me 
ha mantenido la llama de la ilusión encendida. 
P. Curro siempre destaca el mérito de mantenerse  leal 
a una idea el tipo de ganaderías que mataba. 
R. Era fundamental  no traicionarme, no salirme de  

DIEGO URDIALES 
“ME SIENTO 
RECONOCIDO, 
PERO NO 
VALORADO”
XXV aniversario. El clásico de 
Arnedo, que nunca se ha traicio-
nado, vuelve tras años de ausen-
cia a Bilbao, la plaza de su vida, en 
este cuarto de siglo de alternativa
Por Zabala de la Serna 
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Consciente de que sus hijos iban a devorarse 
entre ellos, Alain Delon, fallecido este 
domingo a los 88 años, dejó bien atado el 
tema de su vasta herencia. Una lección que 
aprendió en 2017 cuando tras el 

fallecimiento de su amigo Johnny Hallyday, la viuda y 
sus descendientes se enzarzaron en una guerra 
judicial sin precedentes. 

A Anouchka, su hija favorita, le ha llegado el 50% 
de sus bienes y a sus otros dos hijos, a Anthony (59) 
y Alain-Fabien (30) el 25% cada uno. El primogénito 
es fruto de su primer matrimonio con la actriz 
Francine Canovas, conocida artísticamente como 
Nathalie Delon, con quien estuvo casado de 1964 a 
1969 y los otros dos nacieron de su segundo 
matrimonio con la ex modelo holandesa Rosalie van 
Breemen, que duró de 1987 a 2002. Pocos meses 
después se casaba con el magnate de las ópticas 
Alain Affelou (76). 

Alain Delon posa en su despacho en París. El actor murió este domingo a los 88 . GTRES

Considerado uno de los 
intérpretes europeos más ricos, los 
medios galos calculan que la 
fortuna del protagonista de El 
gatopardo oscila entre los 200 y 
300 millones de euros. 

En vida, la estrella francesa fue 
consciente de las peleas que 
tenían sus vástagos por algunas de 
sus pertenencias, una situación 
que se agravó posteriormente 
cuando en 2019 sufrió un derrame 
cerebral. No es ningún secreto el 
amor que le profesaba 
públicamente a su única hija y, de 
hecho, le pidió que le acompañara 
cuando el Festival de cine de 
Cannes le otorgó la Palma de Oro 
honorífica a toda su carrera varios 
meses antes de sufrir el accidente 
cerebrovascular por el que fue 
puesto bajo la tutela de su familia. 
En el certamen dejó claro que 
“todo se resolverá antes de mi 
muerte, nos guste o no. Si no lo 
hiciera se destrozarían, habría una 
guerra entre ellos. Estoy seguro”. 
Durante su enfermedad estuvo bien 
cuidado, pero en repetidas 
ocasiones manifestó que le 
practicaran la eutanasia. 

Por lo que respecta a sus bienes 
inmuebles, el más preciado era el 
Château de la Brûlerie en Douchy, 
en el departamento Centro-Valle de 
Loira, donde decidió pasar sus 
últimos años de vida. La propiedad 
tiene 120 hectáreas, la compró en 
1971 y la decoró junto a su pareja 
Mireille Darc, uno de sus más 
grandes amores con quien estuvo 
de 1968 a 1983. La actriz y modelo 
falleció hace siete años, sumiendo a 
Delon en una profunda depresión. 

Al actor francés le gustaba vivir 
muy bien y rodearse de belleza, en 

el más amplio sentido de la 
palabra. También poseía una 
mansión en Suiza. 

 En el pasado invirtió muy bien. 
Con sus primeros jugosos 
contratos compró una mansión a 
las afueras de París, más tarde 
adquirió un fabuloso tríplex con 
vistas a la torre Eiffel y tal y como 
asegura El diario Sur, a mediados 
de los sesenta compró un terreno 
en el residencial Rancho Domingo 
(Benalmádena, Málaga), a raíz de 
su estancia en la mansión de su 
amigo Maurice Beriro –dueño del 
hotel Tropicana, en Torremolinos– 
“ Es el Saint Tropez español, pero 
el clima es mejor aquí”, confesó en 
aquel momento. Descubrió este 
lugar porque rodó Mando perdido 
(1966) con su íntima Claudia 
Cardinale y Anthony Quinn. 

El deterioro progresivo de Delon 
a consecuencia del accidente 
cerebrovascular provocó agrias 
disputas entre los hermanos Delon 
que terminaron en denuncias entre 
ellos. Anthony y Alain-Fabien 
llegaron a acusar a Anouchka de 
querer trasladar a su progenitor a 
Suiza para comtrolarle mejor y, por 
supuesto, con la intención de pagar 
menos impuestos tras el 
fallecimiento. En un 
programa de 
televisión francés, el 
más pequeño de la 
familia dijo que su 
hermana estaba 
usando “métodos de 
crápula, de mafiosa”. 
Los varones también 
resaltaron que 
Anouchka les ocultó 
parte del expediente 
médico. En lo único en 
lo que hicieron frente 
común fue en 
deshacerse de la 
influencia de Hiromi 
Rollin, que empezó 
como asistenta de los 
rodajes en 1992 y fue  
ganando autoridad en 
el ámbito privado. En 
una de sus últimas 
entrevistas el actor la 
definió como 
“compañera” y no 
“cuidadora”, como la 
solían denominar sus 
descendientes. Tras las 
investigaciones 
pertinentes fue 
despedida. 

Con tantos 
problemas familiares, el 11 de 
enero de este año la fiscalía 
francesa mandó realizar un 
examen médico sobre su estado 
de salud que determinó que el 
protagonista de A pleno sol (1960) 
tenía que estar vigilado por un 
agente judicial para velar de forma 
neutral e imparcial cualquier 
decisión concerniente a su salud 
ya que los hijos seguían 
peleándose. Durante el peritaje, 
según Le Parisien, la última gran 
estrella de Francia aseguró que 
quería morir.

Favorita. Se calcula que su 
fortuna puede llegar a los 300 
millones. Deja el 50% a su  
hija Anouchka y la otra mitad  
a sus otros dos hijos. Sabía  
que se pelearían por el dinero.
Por Luis Fernando Romo

DELON MEJORÓ 
A SU HIJA PARA 
EVITAR PELEAS 
POR SU BRUTAL 
HERENCIA

YUYEE  
NO VENDE EL 
SANTUARIO A 
FRANK Y CIE-
RRAN SU CANAL
Por Marta Corbal

Tercera ronda. La pelea entre 
Frank Cuesta (52) y Yuyee 
Alissa Intusmith (51) está 

más reñida que nunca. El último 
golpe se lo ha llevado el 
naturalista, después de que su ex 
anunciase que ya no le dará 
opción a comprar las tierras del 
Santuario Libertad.  

Últimamente,  todo parece quedar 
en palabras entre ellos. En una en-
trevista con este diario, Yuyee ase-
guró que Frank no le pagaba la pen-
sión como habían acordado. Para de-
fenderse, él adjuntó pantallazos don-
de se veían transferencias a favor 
de su ex mujer por valor de 170.000 
euros en un plazo de 19 meses. Aun-
que no especifica si todo este dine-
ro era para Yuyee y su hija Zen, o si 
también incluía parte de los gastos 
que le corresponde pagar a ella co-
mo dueña de las tierras.   

A favor de Frank Cuesta están sus 
hijos mayores, Zape y Zorro. A favor 
de Yuyee, su novia, Chris Korn. Esta 
última ha denunciado públicamen-
te la eliminación del canal de You-
Tube de la actriz tailandesa. Lo hizo 
con el siguiente mensaje: “Me pre-
gunto quién tiene acceso al canal de 
Yuyee y por qué ha sido borrado”. 
Aunque podría ser un señalamien-
to hacia Frank, es posible que usua-
rios afines al aventurero hayan de-
nunciado la cuenta de Yuyee hasta 
provocar su cierre.   

Lo que está claro, es que su acción 
tuvo una reacción. Ahora, Frank Cues-
ta está buscando un nuevo empla-
zamiento para el refugio de anima-
les. “Tengo 134 días para comprar una 
tierra, vallar el terreno, plantar árbo-
les, colocar los contenedores, crear 
varios lagos y trasladar los anima-
les...Y os prometo que el día 1 de ene-
ro 2025... Veréis que el Santuario Li-
bertad revive”, ha escrito en redes. 

Pasar la gorra no le ha servido pa-
ra quedarse donde está, pero puede 
que le ayude a rehacer su proyecto 
en otro lugar de Tailandia.De mo-
mento no hay ni OK ni KO ninguno.

Anthony,  
de 59 años; 
Anouchka,  
de 33; y 
Alain-Fabien 
Delon, que  
cumplió  
30 en 
noviembre. 
GTRES

Yuyee, ex 
mujer de 

Frank Cuesta 
junto a su 

actual 
pareja, Chris 
Korn. CEDIDA.
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El servicio ‘Koala’ para asistir a menores 
desprotegidos funcionará desde noviembre 
L Este nuevo programa de la Gerencia de Servicios Sociales, que se define como una ayuda a domicilio pensada 
para familias en riesgo o con grandes cargas, dará servicio de apoyo doméstico y refuerzo educativo a los menores

BURGOS 
El área municipal de Servicios Socia-
les ve factible tener en funcionamien-
to el nuevo programa ‘Koala’ para el 
próximo mes de noviembre, una ayu-

da a domicilio pensada para me-
nores de edad de entre cero y 17 años 
en situación de riesgo o desamparo. 
Esta es la previsión que  maneja el 
equipo de Gobierno de PP y Vox que 

espera adjudicar definitivamente el 
servicio este próximo mes de septiem-
bre. Por ahora, ya existe una adjudi-
cación provisional según la cual la em-
presa Arasti Barca MA S. L. se haría 

cargo del ‘Koala’ porque ha sido la me-
jor valorada en el proceso de lici-
tación. Pero faltan algunos trámites 
antes de que la propuesta sea defini-
tiva y se llegue a firmar el contrato, 

unas cuestiones que podrían quedar 
resueltas en septiembre, según indi-
ca la presidenta de la Gerencia de Ser-
vicios Sociales del Ayuntamiento, la 
concejala Andrea Ballesteros. 

Primer día de escuela para la plantilla del Silbö San Pablo Burgos sobre la 
cancha de El Plantío donde al inicio de la pretemporada hicieron su 
presentación como nuevos fichajes nada menos que seis de los diez 

jugadores con los que cuenta del momento el club de cara a la temporada, 
además del propio entrenador, Bruno Savignani. En esta primera semana, 
las sesiones tendrán un enfoque intensivo en la preparación física.

EL SAN PABLO ECHA A ANDAR CON DIEZ JUGADORES Y SEIS DE ELLOS NUEVOS T. ALONSO

Pág. 14

BURGOS 
El Ayuntamiento de Burgos ul-
tima la que será la última campa-
ña de limpieza y desbroce de sola-
res de titularidad municipal y ca-
minos de la ciudad.

Nuevos rostros se 
incorporan este 
año a la Batalla 
de Atapuerca

 La DO Ribera 
apuesta como 
embajadores de 
la vendimia por 
Eva Soriano y 
Fernando Cayo 

Burgos desbroza 
36 solares para 
evitar incendios y 
como ejemplo para 
los particulares

PROVINCIA

Pág. 5

ARANDA 
La cómica Eva Soriano será la nue-
va embajadora de la Gran Fiesta de 
la Vendimia, mientras que el actor 
vallisoletano Fernando Cayo será 
el ‘Ribereño del Año’. La coinciden-
cia con las fiestas de Aranda ade-
lanta la celebración al fin de sema-
na del 5 al 7 de septiembre. Pág. 6

Pág. 4

Pág. 3

CASTILLA Y LEÓN | CRISIS EN EL PSOECYL

El procurador socialista, 
imputado por agresión sexual a 
un menor de 13 años, lo conoció 
en una plataforma de contactos 
El PSOE de Tudanca se ve envuelto en un nuevo 
escándalo tras la dimisión de Juan Luis Cepa al ser 
acusado de agredir sexualmente al menor. «Estaba 
convencido que era mayor de edad», asegura      
el parlamentario, quien niega contacto físico

Pág. 9
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NOTICIAS FALSAS,  redes sociales,  influencers, 
instagramers y, por si faltaba algo para hacer 
indistinguible la realidad de la ficción, llega la 
inteligencia artificial. En redes sociales ya es 
prácticamente imposible diferenciar lo que es 
real de lo que es un montaje, una broma o un 
bulo. En este contexto el papel de los medios 
de comunicación más tradicionales no sólo no 
va a perder peso, sino que, muy al contrario, se 
convertirán en los próximos años en los únicos 
garantes de la verdad y de la realidad real, no la 
virtual.  

Las grandes cabeceras nacionales y 
regionales y los medios audiovisuales 
convencionales que sean capaces de mantener 
su profesionalidad y su independencia de las 
presiones políticas y económicas están 
llamados a convertirse en el último recurso de 
la sociedad para conocer la realidad 

contrastada. Es 
indudable que 
nadie está en 
posesión de la 
verdad pero el 
conocimiento 
objetivo de la 
realidad y de las 
noticias que genera 
la actualidad es la 
única forma de 
generar opinión y 
de crear corrientes 
de pensamiento 
libre claves para la 
evolución de 
cualquier sociedad. 

Hoy día ya es 
inevitable 

desconfiar de cualquier noticia, mensaje o 
vídeo que no provenga de un medio de 
comunicación reconocible por su prestigio y 
trayectoria. Mientras que las aplicaciones 
basadas en inteligencia artificial no se regulen 
adecuadamente (y no es fácil) resultará 
imposible fiarnos de cualquier noticia o 
información que recibamos en nuestro móvil. 
Ante este panorama no es extraño que el 
Gobierno Central se preocupe por controlar la 
información para generar relatos y construir la 
verdad oficial controlando los medios de 
comunicación. 

La palabra «regeneración» en boca de un 
político adquiere habitualmente 
connotaciones demoledoras como ya han 
demostrado los últimos regeneradores de la 
política del extinto partido de Ciudadanos. 
Cuando, además, lo que se pretende regenerar 
no es sólo la política, sino la democracia en si 
misma a través de una Ley de regeneración 
democrática, el panorama es para echarse a 
temblar. Cuando un político se pone a 
regenerar debería plantearse, en primer lugar, 
regenerarse a sí mismo y más si hablamos de 
nuestro resiliente Presidente del Gobierno. La 
anunciada Ley regeneradora pretende 
disfrazar, detrás de inconcretas medidas sobre 
transparencia y «calidad informativa», un 
férreo sistema de control gubernamental de los 
medios de comunicación regado con un 
paquete de cien millones de euros. Confiemos 
en la profesionalidad de los medios como 
salvaguarda de la información veraz y 
contrastada. Es la última esperanza de los 
ciudadanos frente a la manipulación política.

Los medios de 
comunicación

EL COMÚN DE 
LOS MORTALES
JAVIER 
RAMÍREZ CASTILLA Y LEÓN A ESCENA

ABEL

La localidad soriana de Peroniel del Campo celebró ayer una 
de sus citas más multitudinarias: su tradicional carrera de 
caracoles que este año ha reunido a 55 moluscos siendo una 
de las más participativas en los 41 años de historia de este 
evento. ‘Ramoncín’, entrenado por Xavi, fue el más rápido en 

la cronoescalada marcando un tiempo de 6 minutos y 45 
segundos. A pesar del esfuerzo no consiguió batir el récord 
que está en 4 minutos y 27 segundos. En la carrera en línea 
‘Morado’, de Gonzalo, fue el más rápido marcando un tiempo 
de 12 minutos y 8 segundos. Emoción a flor de piel.

CARACOLES SORIANOS A LA ‘CARRERA’ EN PERONIEL ALBA HERNÁNDEZ
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NATALIA ESCRIBANO  BURGOS 
El área municipal de Servicios So-
ciales ve factible tener en funciona-
miento el nuevo programa ‘Koala’ 
para el próximo mes de noviembre, 
una ayuda a domicilio pensada pa-
ra menores de edad de entre cero y 
17 años en situación de riesgo o de-
samparo. Esta es la previsión que  
maneja el equipo de Gobierno de PP 
y Vox que espera adjudicar definiti-
vamente el servicio este próximo 
mes de septiembre. 

Por ahora, ya existe una adjudi-
cación provisional según la cual la 
empresa Arasti Barca MA S. L. se 
haría cargo del ‘Koala’ porque ha si-
do la mejor valorada en el proceso 
de licitación. Pero faltan algunos 
trámites antes de que la propues-
ta sea definitiva y se llegue a firmar 
el contrato, unas cuestiones que 
podrían quedar resueltas en sep-
tiembre, según indica la presiden-
ta de la Gerencia de Servicios So-
ciales del Ayuntamiento, la conce-
jala Andrea Ballesteros.  

La idea sería dar difusión del ser-
vicio entre las familias que podrían 
hacer uso, con la idea de que en no-
viembre pudiera estar en funciona-
miento. El programa, que fue pro-
puesto por la Junta de Castilla y Le-
ón y que fue bien acogido desde el 
Ayuntamiento de Burgos, está pen-
sado para familias con grandes car-
gas que requieran apoyo.  

El objetivo es que los menores pue-
dan permanecer en su domicilio con 
una persona de ayuda que les apo-
yaría en sus necesidades básicas (fí-
sicas, psíquicas, educativas, de cui-
dados, entre otras) para favorecer su 
desarrollo personal y una sólida in-
tegración familiar y social. La asis-
tencia profesional podría ser de 
tipo doméstico, personal, apoyo y 
refuerzo didáctico, formativo, ins-
tructivo o similar y social para la rea-
lización de las actividades cotidia-
nas.  Igualmente, se pretende dar res-
puesta, en el seno de la unidad fa-
miliar, a las necesidades básicas de 
los menores físicas, emocionales, 
educativas y sociales. 

 Los servicios se prestarán en el  
ámbito doméstico, familiar, social y 
cultural de las personas usuarias,  
utilizando en la medida de lo posi-

ble los recursos normalizados exis-
tentes, según recoge el pliego. 

El horario de atención a los me-
nores sería de 8.00 a 22.00 horas de 
lunes a viernes y excepcionalmente 
los sábados de 8.00 a 15.00 horas. 
Los técnicos de servicios sociales de-
berán estudiar las situaciones, igual 
que con los mayores que reciben asis-
tencia domiciliaria, para establecer 
el número de horas que le corres-
pondería a cada familia.  

El tiempo máximo de prestación 
sería de dos horas diarias o 14 sema-
nales, según las valoraciones de los 
técnicos en función de la situación 
concreta de cada familia. Por circuns-
tancias excepcionales debidamen-
te justificadas, podrá incrementar-
se el límite de tiempo establecido 
hasta un 50% por un periodo máxi-

mo de 6 meses siendo posible la  pró-
rroga por igual periodo. 

El contrato recoge un máximo de 
horas anuales para funciones do-
mésticas y personales de 7.223 y otras 
10.404 horas al año para tareas de 
apoyo y refuerzo didáctico. 

Todas las personas contratadas 
para desempeñar este trabajo debe-
rán tener experiencia previa en el 
cuidado infantil y estar capacitados 
en primeros auxilios y manejo de 
emergencias. Además, deberán ser 
responsables, confiables y tener una 
actitud positiva y amigable hacia los 
niños y niñas. 

Los pliegos se aprobaron el pa-
sado mes de abril a través de la Junta 
de Gobierno. Al proceso de licitación 
se presentaron un total de 5 empre-
sas, de las cuales 2 no pasaron el cor-
te en los criterios que dependían de 
juicio de valor (propuesta técnica). Así, 
quedaron finalmente 3 propuestas en-
tre las cuales la que ha obtenido más 
puntuación es la ya comentada. 

El precio base de licitación del 
contrato es de 1.484.062 euros sin 

IVA y de 1.600.155 con IVA incluido 
por un periodo máximo de cuatro 
años, divididos en dos de contrato 
y dos más de prórroga. La Junta de 
Castilla y León tiene previsto apor-
tar, dentro del acuerdo marco de co-
financiación, un importe máximo 
anual de 399.565 euros, por lo prác-
ticamente cubrirá el 100% del cos-
te, resalta Andrea Ballesteros. 

Por ahora apenas hay unas previ-
siones sobre las familias a las que 
podría beneficiar este servicio, ya 
que dependerá de las solicitudes que 
se presenten y de las que se aprue-
ben en función de la valoración de 
los técnicos. Por tanto, también se 
desconoce cuántas personas sería 
necesario contratar para atender la 
ayuda a domicilio en los hogares has-
ta que el programa no eche a andar.

Los proyectos para edificar nuevas viviendas registra mínimos hasta septiembre de 2023. TOMÁS ALONSO

El servicio ‘Koala’ para menores 
desprotegidos estará para noviembre 
L Este nuevo programa de la Gerencia de Servicios Sociales, que se define como una ayuda a domicilio 
pensada para familias en riesgo o con grandes cargas, dará servicio de apoyo doméstico y refuerzo educativo

14 
horas a la semana. El tiempo 

máximo de prestación sería de dos 
horas diarias o 14 semanales, según 

las valoraciones de los técnicos en 
función de cada familia.
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MARTA CASADO  BURGOS 
El Ayuntamiento de Burgos ultima la 
que será la última campaña de lim-
pieza y desbroce de solares de titula-
ridad municipal y caminos de la ciu-
dad. Se trata de labores de preven-
ción de incendios que consisten en 
eliminar la maleza de estas parcelas 
sin uso específico. En concreto, des-
de Medio Ambiente se ha contra-
tado la realización de 36 intervencio-
nes durante la campaña de este año 
en parcelas con limpieza de la vege-
tación de manera manual, mecani-
zada o ambas intervenciones.  

 
En total se ha intervenido en 163.000 
metros cuadrados de los que la gran 
mayoría son solares vacíos mientras 
que hay cinco caminos que se han 
desbrozado y suman 6.184 metros 
cuadrados. Se trata de las interven-
ciones en el Camino de Santiago en-
tre San Amaro y Villalbilla, el cami-
no del río hasta la Depuradora, el ca-
mino de San Esteban de los Olmos 
y la calle Carcedo.   

«Todas las parcelas de titularidad 
municipal están terminadas», señala 
el concejal de Medio Ambiente, Car-

los Niño, quien comenta que la em-
presa que se ha adjudicado el contra-
to menor de intervención, valorado 
en 14.400 euros, ha remitido fotos del 
antes y el después. «Nos ha venido 
bien porque cuando se quita la male-
za se ven los plásticos y ahora el si-
guiente paso será proceder a limpiar-
lo para dejarlo todo limpio».  

Será el último contrato menor de 
este tipo, que este año tuvo que sacar-
se a licitación en dos ocasiones por-
que la primera quedó desierta, por-
que a partir de ahora tendrán un man-
tenimiento recogido en un contrato 

de servicios. «Es el último año en el 
que tendremos que hacer este tipo 
de contratos porque estas parcelas se 
han incluido dentro del nuevo contra-
to de Jardines así como la zona del 
Castillo», especificó el concejal.  

Mantener limpios de vegetación 
y maleza los solares vacíos es una 
obligación de la norma de urbanis-
mo para los propietarios sean o no 
administraciones públicas. Por eso 
el concejal de Medio Ambiente, Car-
los Niño, ha indicado la necesidad 
a los particulares que «todo lo mu-
nicipal está  terminado, hacemos 

un llamamiento a los propietarios 
privados que tienen las parcelas sin 
desbrozar para que se respon-
sabilicen con la obligación de su 
mantenimiento», señaló el edil.  

De esta manera, la concejalía de 
Medio Ambiente se ha dado instruc-
ción a las áreas implicadas para «re-
cordar que son responsables del man-
tenimiento de sus parcelas, deben 
cumplir con esas obligaciones por-
que todos los años pasa lo mismo y 
se corren riesgos», explicó. No des-
carta la ejecución subsidiaria en ca-
so de que estas parcelas no se lim-
pien en el plazo estipulado por la ley 
de urbanismo. La ejecución subsi-
diaria supone que el Ayuntamiento 
realiza la labor y luego gira el coste 
al propietario que no ha ejercido su 
obligatoriedad. Se pueden llegar a 
establecer sanciones por no cumplir 
con el decoro de estos solares.  

PARQUE DEL CASTILLO 
El concejal de Medio Ambiente, Car-
los Niño, anunció que en el mes de 
septiembre miembros del equipo de 
su concejalía y vecinos del Casco Al-
to realizarán una visita a la ladera del 
Castillo para conocer el estado de la 
vegetación en toda el área. «En sep-
tiembre haremos una visita al Casti-
llo con los vecinos para ver entre to-
dos qué partes hay que intervenir, si 
hay zonas urgentes o se puede espe-
rar a su intervención». Se trata de una 
espacio cuyo mantenimiento se ha in-
cluido como novedad en el contrato 
de jardines y mantenimiento de zo-
nas verdes. De esta manera se reali-
zarán intervenciones periódicas por-
que el concejal reconoce que «el Cas-
tillo está bien aunque es cierto que hay 
que arreglarlo pero no puede ser un 
jardín urbano aunque si hay un incen-
dio si está  limpio se propicia menos 
el fuego». Tal y como sucedió hace unos 
días cuando se declaro el un incendio 
cerca de las casas. 

De esta manera, recordó que la par-
te de abajo del Castillo se había some-
tido a un desbroce de vegetación y a 
una siega, dentro del contrato menor 
de mantenimiento de solares que se 
está ultimando en estos días. Una ac-
ción que cree que «ayudó a que no se 
propagara el fuego por esa zona» más 
próxima a las viviendas. 

La actuación en el solar de las ruinas de la Iglesia de San Román está entre las intervenciones realizadas. ÓSCAR CORCUERA

Medio Ambiente limpia  36 solares 
municipales y cuatro caminos 
Desbrozan y limpian de maleza 163.000 metros cuadrados que ayudan a prevenir 
incendios / Inician requerimientos a propietarios privados antes de una ejecución 

M. CASADO  BURGOS 
Los puntos limpios disponibles en 
la ciudad (Camino Valdechoque y 
Vistalegre) no son suficientes para 
asumir el ritmo de reciclaje de en-
seres que ha alcanzado la población 
burgalesa. Así que el Ayuntamien-
to de Burgos plantea una tercera ins-
talación. «Teníamos pendiente un 
informe de la entidad gestora (Fun-
dación Lesmes) para comunicar las 
necesidades que tenían porque es-
tamos viendo que se ha incremen-
tado bastante el reciclaje y el uso de 

esos puntos limpios y nos hemos 
dado cuenta que Burgos necesita un 
tercero», remarcó el concejal de Me-
dio Ambiente, Carlos Niño.  

La concejalía de Medio Ambien-
te, en colaboración con el área de 
Urbanismo, ya están buscando de 
manera activa una parcela que pue-
da cumplir con esta función. Niño 
reconoce que le gustaría que estu-
viera ubicado en Gamonal aunque 
lo principal es que la parcela cum-
pla las condiciones necesarias. «Me 
parece que estaría bien en Gamo-

nal, pero lo principal es que sea una 
parcela amplia porque el punto lim-
pio norte esta encajado y así es di-
fícil una ampliación además que 
debe cumplir la normativa y no es 
fácil encontrarla».  

La concejalía no se marca plazos 
puesto que todo está  supeditado 
a encontrar una parcela de titula-
ridad pública donde ubicar las ins-
talaciones. «En cuanto nos digan 
que tengo una parcela nos pone-
mos a ello, intentaré  presupues-
tarlo para el próximo año», remar-

có Carlos Niño. El año pasado los 
dos puntos limpios de la ciudad re-
cogieron enseres y material de re-
ciclaje de 32.000 usuarios. 

En cuanto a las instalaciones de 
Vistalegre, el concejal aseguró que 
abrirán de nuevo al público la pró-
xima semana tras el incendio que 
se produjo hace unos días. «Funda-
ción Lesmes están esperando a que 
esta semana puedan limpiar, ha es-
tado parado porque la Policía que-
ría hacer las pruebas para determi-
nar las causas del incendio y hasta 
esta semana no han podido ver qué  
necesitan reparar o qué  hace falta», 
señaló Niño.  

EN UNA SEMANA 
El objetivo de los gestores del Pun-
to Limpio de la zona Norte es que la 
próxima semana se puedan abrir las 

instalaciones de Vistalegre que su-
frieron un incendio el pasado 9 de 
agosto. Efectivos del Parque de Bom-
beros de Burgos se tuvieron que em-
plear a fondo para controlar y sofo-
car un «incendio importante», tal y 
como indicaban desde el propio dis-
positivo desplegado en la zona.  

El siniestro preocupó a los veci-
nos, el 112 registro hasta 47 llama-
das al respecto en poco tiempo, de-
bido a que estas instalaciones están 
cerca de una gasolinera y del Hos-
pital Universitario de Burgos. El fue-
go afectó a cuatro contenedores y a 
dos acumulaciones de residuos en 
la zona de sofás y colchones. La in-
tervención de los bomberos logra-
ron que las llamas no se extendiera 
hasta la zona de pinturas y aceites 
reciclados que podría haber com-
plicado la extinción del incendio.

Plantean un tercer punto limpio en 
Burgos por el aumento del reciclaje  
Gamonal sería la ubicación si encuentran una parcela amplia 
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La fiesta de la vendimia volverá a celebrarse este año en la plaza mayor de Aranda de Duero. L. V.

La circulación de la AP-1, afectada por un accidente en Briviesca. DGT

PUENTE DE AGOSTO 

OCHO HERIDOS LEVES EN 6 ACCIDENTES 
EN LAS CARRETERAS BURGALESAS  
HLa Operación Especial de Tráfico ’15 de agosto 2024’ deja seis accidentes 
con víctimas en las carreteras burgalesas, en los que ocho personas resulta-
ron heridas leves incluido un niño de 13 años. La Dirección General de Tráfi-
co (DGT) estimaba alrededor de 144.000 desplazamientos hasta ayer do-
mingo 18 de agosto en la Operación Especial de Tráfico en las carreteras de 
la provincia de Burgos y las previsiones se confirmaron con un tráfico inten-
so en la red viaria. Las mayores intensidades se registraron en el mediodía 
del domingo 18 de marzo, alcanzando los 2.631 vehículos/hora y sentido en 
las principales vías de la provincia como son la A-1, AP-1, A-231 y A-62.  La ma-
yor conflictividad se concentró una vez más en la antigua autopista, la AP-1 
donde se produjeron notorias retenciones el pasado viernes cuando varios 
vehículos colisionaron por la tarde entre sí y dejando personas que precisa-
ron asistencia sanitaria. Ese mismo día por la mañana y unos kilómetros 
más adelante y también en sentido Miranda resultaron heridas en un acci-
dente tres personas, una de ellas un niño de 13 años.

 

Imagen de archivo de un camión de lucha contra incendios. T. ALONSO

TRESPADERNE 

UN INCENDIO EN CADIÑANOS OBLIGA A 
MOVILIZAR A VARIAS CUADRILLAS  
Un incendio en una zona de matorral y monte bajo a las afueras de la loca-
lidad de Cadiñanos, junto a la carretera BU-550 que comunica con Pedro-
sa de Tobalina, ha obligado a movilizar a varias cuadrillas para tratar de so-
focar las llamas. En el operativo participan medios aéreos y una de las uni-
dades helitransportadas que se suma a los agentes medioambientales, una 
autobomba y otros efectivos sobre el terreno. El fuego se desató minutos 
antes de las siete de la tarde y se declaró como controlado a las 19:32h.   En 
el barrio de Villatoro, en Burgos capital, se produjo un incidente que Infor-
cyl calificó como falsa alarma, aunque en la ciudad se llegó a detectar olor 
a humo. Lo mismo sucedió en Celada del Camino junto a la línea del ferro-
carril unos minutos antes. En Villanueva de Gumiel fue rápidamente extin-
guido un fuego iniciado a las 18:31h cerca de la carretera BU-920 y en ape-
nas veinte minutos se desactivó la amenaza.

 

 La DO Ribera apuesta por 
Eva Soriano y Fernando Cayo 

LA CÓMICA EVA SORIANO SERÁ LA NUEVA EMBAJADORA 
DE LA GRAN FIESTA DE LA VENDIMIA, MIENTRAS QUE EL 
ACTOR VALLISOLETANO FERNANDO CAYO RECOGERÁ EL 

TESTIGO COMO ‘RIBEREÑO DEL AÑO’ 

LORETO VELÁZQUEZ ARANDA 
Siguiendo la estela de Quim Gutié-
rrez, Antonio Orozco, Silvia Abril, 
Macarena Gómez, Roberto Leal o 
Candela Peña, la cómica y presen-
tadora Eva Soriano será la nueva 
embajadora oficial de la Deno-
minación de Origen Ribera del Due-
ro. La Gran Fiesta de la Vendimia 
tendrá lugar el fin de semana del 5 
al 7 de septiembre en Aranda de Due-
ro. Además, el actor vallisoletano 
Fernando Cayo recogerá el testigo 
como ribereño del Año, un galardón 
que ya reconoce a personalidades 
como las actrices Lola Herrera y Lu-
cía Jiménez; los humoristas J.J. Va-
quero y Héctor Miguel ‘Quequé’, o 
el cocinero Óscar Velasco, entre otros. 

La séptima edición de la Fiesta de 
la Vendimia se adelanta este año al fin 
de semana del 5 al 7 de septiembre por 
la coincidencia  con las fiestas patro-
nales de Aranda y al igual que el año 
anterior, se centrará en la plaza Mayor. 

Conocida por presentar programas 
radiofónicos y televisivos como ‘Cuer-
pos Especiales’, ‘Showriano’ o ‘La No-
che D’, Eva Soriano destaca en el pa-
norama del humor español «como 
una voz influyente en la cultura del 
entretenimiento y es la mejor repre-
sentante para asumir con orgullo un 
papel tan relevante como el de em-
bajadora de Ribera del Duero», des-
tacan desde el Consejo Regulador. 

Eva Soriano acepta el reto con ilu-
sión y «muy emocionada de formar 
parte de este evento tan representati-
vo». «Es un orgullo ser embajadora de 
la Gran Fiesta de la Vendimia, evento 

que festeja la cultura, la tradición y el 
amor de esta tierra en donde se traba-
ja con tanta pasión el mundo de la vi-
ticultura», comenta la embajadora. 

Por su parte, el vallisoletano Fer-
nando Cayo, reconocido por su ver-
satilidad como actor en el ámbito ci-
nematográfico, teatral y de la televi-
sión en España, además de músico, 
productor y director, ha encarnado 
un amplio repertorio de personajes 
en producciones como ‘La casa de 
papel’ o ‘Amar es para siempre’, reci-
biendo elogios y premios por sus in-
terpretaciones.  «Así, profundamen-
te arraigado a Castilla y León, nadie 
mejor que Cayo para tomar el relevo 
como Ribereño del año en este 2024», 
afirman en el Consejo Regulador. 

Fernando Cayo no esconde su op-
timismo. «Me siento muy agrade-
cido y orgulloso de que Ribera del 
Duero haya pensado en mí para ser 
Ribereño del año. Será un placer for-
mar parte de este evento que mari-
da a la perfección la cultura, ocio, 
tradición y el vino de las bodegas 
de la DO Ribera del Duero. Conti-
nuaré siendo un gran prescriptor 
de los vinos de esta tierra, caracte-
rizados por su enorme calidad», ga-
rantiza Fernando Cayo. 

En palabras de Enrique Pascual, 
presidente del Consejo Regulador de 
la Denominación de Origen Ribera 
del Duero, «nos complace enorme-
mente tener a Eva Soriano y a Fernan-
do Cayo como representantes de Ri-
bera del Duero y de la Gran Fiesta de 
la Vendimia este año». «Tanto Eva co-
mo Fernando, son dos profesionales 

que abanderan la excelencia, el com-
promiso y la experiencia, valores que 
caracterizan a nuestra denomina-
ción», señala convencido de que su 
presencia en la Gran Fiesta de la Ven-
dimia «no solo destacará la calidad 
de nuestro evento, sino que también 
servirá como altavoz para promover 
la riqueza cultural y enológica de nues-
tra región a nivel global».  El pre-
sidente recuerda que la elección de 
Eva Soriano y Fernando Cayo se en-
marca dentro del compromiso de la 
DO Ribera del Duero con la cultura y 
el arte, reforzando su papel como pro-
motora de talentos y embajadora de 
los valores de la Comunidad.  

LA VENDIMIA SE MANTIENE 
Mientras avanzal la preparación de 
esta fiesta, el viñedo continúa el ciclo 
veraniego tras una primavera inten-
sa, marcada por las heladas y el gra-
nizo. . Según explica el responsable 
de Viticultura y Enología del Conse-
jo Regulador de la D.O. Ribera del Due-
ro, Alberto Tobes, salvo lo que se per-
dió por las bajas temperaturas y el pe-
drisco, donde el estado «es irregular 
y heterogéneo», la uva presenta un 
estado óptimo sanitario. «Está muy 
bien», asegura. El ciclo va un poco más 
retrasado que el año pasado, cuando 
la vendimia se adelantó, pero insiste: 
«estamos dentro de las fechas habi-
tuales de los últimos 25 años». «Toda-
vía falta un mes y todo puede cam-
biar, pero por ahora todo apunta a que 
la cosecha empezará a final de sep-
tiembre y el grosor se volverá a dar en 
la primera quincena de octubre».
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L. BRIONES  BURGOS 
Hasta cinco personajes clave mu-
darán de piel en la nueva edición 
de la Batalla de Atapuerca. Y es que 
el domingo 25, a las 18.30, se estre-
narán el narrador y los intérpretes 
de figuras tan relevantes en el cho-
que como García, rey de Pamplo-
na-Nájera; Diego Laínez, padre del 
Cid; el príncipe Sancho y un aún bi-
soño Cid. Dos jóvenes vecinos de 
la localidad que organiza la cita des-
de hace 29 años asumirán estos úl-
timos papeles. Contribuirán así a 
«poner en valor el patrimonio in-
material» de su tierra, pues ese es 
el objetivo último de la iniciativa, 
promovida por la Asociación de 
Amigos de Atapuerca, según des-
tacaba en su presentación Isabel 
Torrientes, responsable de la enti-
dad, que incidía además en la difi-
cultad añadida que ha supuesto en 
la preparación la sustitución de tan-
tos personajes principales. 

Un centenar de personas partici-
parán en la recreación que se acom-
paña durante toda la jornada de otras 
actividades vinculadas con el hecho 
histórico que la inspira, cuyo desen-
lace -he ahí su importancia- sirvió 
para sentar los cimientos para la 
construcción del reino de Castilla 
tras la muerte del soberano na-
varro a manos de un caballero pro-
pio en el fragor de la contienda, «al 
enterarse de que le había injuriado 
con su mujer», según cuentan. 

Torrientes, acompañada por su 
hermana Raquel, que fuera duran-
te años alcaldesa de Atapuerca, y 
Raquel Contreras, diputada provin-
cial y actual regidora de la locali-
dad, presentaron la cita y refrenda-
ron el empeño de todo el pueblo 
por lograr que esta celebración ele-
ve su reconocimiento como Fiesta 
de Interés Turístico Regional a Na-
cional. El camino ya iniciado será, 

auguran, largo. «No damos la ba-
talla por perdida», indicaba al hilo 
Contreras, aunque, al igual que sus 
acompañantes, reconocía que es 
un reto «muy difícil». 

De vuelta a lo tangible, la XXIX 
edición de la actividad cultural más 
veterana de la zona, Isabel Torrien-
tes recordó que organizarla supo-
ne un gran esfuerzo para un muni-
cipio con menos de 200 habitantes 
«con unos recursos limitados». No 
obstante, «lo hacen posible» la im-
plicación de intérpretes y volunta-
rios, el apoyo del Ayuntamiento de 
la localidad, la Diputación Provin-
cial, el Sistema Atapuerca, el Cen-
tro de Iniciativas Turísticas de la Sie-

rra de Atapuerca y la colaboración 
de las asociaciones de recreación 
histórica que se suman a la inicia-
tiva. «A todos ellos les trasladamos 
nuestro más sentido agradecimien-
to, porque la batalla es de todos los 
que la sienten suya», apuntaba. 

La Batalla de Atapuerca es el acto 
clave de una programación que se 
extiende durante toda la jornada y 
a lo largo del año, tanto en la red de 
redes como en el Centro Turístico 
Cultural que lleva su nombre y «per-
mite que visitantes y peregrinos se-
an partícipes de nuestra historia». 

El domingo la actividad arranca-
rá con la inauguración, a las 12 ho-
ras, en la plaza Pablo García Virum-

brales, del mercado medieval que 
cumple 25 años como acompañan-
te de excepción del evento. Talleres 
de tintes y telares, una exposición y 
una exhibición de las huestes ecues-
tres completan las propuestas ma-
tutinas, aperitivo del plato fuerte que 
tendrá lugar a las 18.30. «Recomen-
damos siempre llevar una chaque-
ta, porque aunque haga sol allí co-
rre viento frío», indicaba Raquel To-
rrientes. Tras la representación des-
filarán las tropas hasta la plaza del 
Mercado, donde sonará el grupo de 
folk medieval Os Fillos d’o Sobrarbe 
a las 20 horas. Acompañarán con su 
música al ya tradicional baile de los 
gigantones que rematará la agenda.

   BURGOS 
Los vecinos de Pradoluengo par-
ticiparon hace años en una consul-
ta municipal en la que se les consul-
tó si eran o no partidarios de conti-
nuar celebrando corridas de toros 
durante las fiestas del pueblo. El re-
sultado de aquella votación fue un 
rotundo «no» y desde entonces no 
se han celebrado corridas en el mu-
nicipio. Sin embargo, la polémica ha 
llegado por la reacción de una parte 
de los vecinos al constatar que el 
actual partido de gobierno, que, se-
gún señalan los opositores a los to-

ros, en su programa electoral no men-
cionó en absoluto esta cuestión, de-
cidió reintroducir estos festejos es-
te verano sin realizar una nueva con-
sulta ni proporcionar información 
adicional al respecto, lo que ha pro-
vocado un notable malestar entre 
buena parte de los ciudadanos. 

Según han hecho notar los detrac-
tores de los festejos taurinos, el go-
bierno municipal que encabeza Su-
sana Díez (PP) se ha mostrado reti-
cente a ofrecer explicaciones claras, 
limitándose a proporcionar datos va-
gos y a aprobar presupuestos gene-

rales de las festividades sin especi-
ficar públicamente las partidas de-
dicadas al montaje de la plaza de to-
ros o al evento del Grand Prix. 

Este contexto ha generado un cli-
ma de gran tensión en Pradoluengo 
y las redes sociales y los barrios han 
sido escenarios de repetidas discu-
siones, mientras que en las calles 
han aparecido pancartas y grafitis 
de protesta que fueron retiradas y 
vueltas a colocar. La situación se ha 
agravado aún más tras publicarse en 
redes fotos en las que parece que se 
están quemando las pancartas.

Polémica en Pradoluengo por la vuelta 
de los festejos taurinos a las fiestas  
Los vecinos votaron en contra de los toros en una consulta popular

Nuevos rostros en la Batalla de Atapuerca 
Cinco intérpretes se estrenan en la vigésima novena edición de una cita que ronda el 
centenar de participantes / Mantiene su empeño por ser Fiesta de Interés Turístico Nacional

Las hermanas Torrientes junto a la alcaldesa de Atapuerca, Raquel Contreras. TOMÁS ALONSO

Una de las pancartas contra los toros en Pradoluengo. ECB

   BURGOS 
Zalduendo y Arlanzón serán los 
anfitriones los días 24 y 31 de agos-
to, respectivamente, a partir de 
las 20:30h del ciclo de ‘Cine de Ve-
rano’ impulsado por el proyecto 
Crece de Cruz Roja,  una iniciati-
va  que tiene como objetivo la con-
cienciación sobre la soledad no 
deseada y la promoción de la au-
tonomía personal. 

Este ciclo busca acercar al pú-
blico distintas temáticas relacio-
nadas con la soledad no desea-
da a través de las proyecciones. 
En primer lugar, se presentará el 
cortometraje “Autorretrato”, una 
producción propia de la organi-
zación que tiene como propósi-
to concienciar sobre la soledad 
no deseada, destacando los di-
versos perfiles de la población 
que pueden sufrirla. El corto se 
enfoca en desmitificar la idea de 
que solo las personas mayores 
padecen esta problemática, mos-
trando las variadas realidades 
que la soledad puede generar. 

Tras la proyección del corto, se 
exhibirá la película “El peor veci-
no del mundo”, cuyo mensaje sub-
raya la importancia de las relacio-
nes interpersonales y cómo la co-
munidad puede contribuir a miti-
gar el sentimiento de soledad no 
deseada entre sus miembros. 

Cruz Roja busca que, a través 
de una actividad recreativa co-
mo es el cine, se puedan fortale-
cer las relaciones comunitarias 
y mejorar el bienestar emocio-
nal de los residentes en áreas ru-
rales, así como su calidad de vi-
da. Esta es la razón por la cual se 
ha puesto en marcha esta activi-
dad, que visitará 18 municipios 
con menos de 100 habitantes du-
rante los meses estivales.

Cruz Roja lleva 
el cine de 
verano a 
Zalduendo y 
Arlanzón
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La automoción impulsa las exportaciones 
de Castilla y León hasta los 10.000M€  
L Las ventas exteriores de la Comunidad aumentaron un 8,6% en comparación a 2023 L Valladolid lidera 
las exportaciones castellanas y leonesas con más de 4.000M€, lo que representa un 42,7% del total

MIGUEL Á. CONDE VALLADOLID 
Las exportaciones de Castilla y León 
siguen en alza. Según los últimos da-
tos publicados por la Junta en rela-
ción a las ventas exteriores durante 
el primer semestre del año, la venta 
de productos fuera de las fronteras ya 
supera la barrera de los 10.000 millo-
nes de euros, en concreto 10.011. Esto 
es gracias en buena medida al sector 
del automóvil castellano y leonés que 
consiguió exportar por un total de 
3.136 millones de euros, lo que supo-
ne un incremento del sector del 13,6% 
en comparación al mismo periodo 
del año pasado. 

Valladolid es la provinca que 
lidera las exportaciones castellanas 
y leonesas. La provincia vendió al 
exterior productos por valor de 4.269 
millones de euros, que representa 
el 42,7% del total de ventas al exte-
rior de Castilla y León. Además, du-
rante este primer semestre sus ven-
tas exteriores subieron un 16,9% en 
comparación a 2023, el mejor dato 
de toda la Comunidad. 

Así, las ventas al exterior de la Cas-
tilla y León siguen viento en popa. 
En cuanto a la importación de pro-
ductos a Castilla y León, al igual que 
las exportaciones, también crecie-
ron. La cuantía de importaciones se 
cifra en 8.280 millones de euros, un 
3% más que el primer semestre de 
2023. De esta manera, Castilla y Le-
ón experimentó un superávit comer-
cial de 1.731 millones de euros, y una 
tasa de cobertura del 120,9%. 

En cuanto a su situación en compa-
ración al resto del país, las exportacio-
nes de Castilla y León supusieron el 
5,1% del total, y las importaciones un 
3,9%. Esto implica que, el peso tanto 
de importaciones como de exporta-
ciones subió en relación al año pasa-
do, cuando los datos se situaban en el 
4,6 y 3,7% respectivamente. Todo ello 
mientras las exportaciones espa-
ñolas ascendieron a 195.105 millones 
de euros y las importaciones a 210.928, 
lo que creó un déficit comercial de ca-
si 16.000 millones de euros, y una ta-
sa de cobertura del 92,5%. 

En Castilla y León, además del au-
mento en el sector del automóvil, tam-
bién subieron las exportaciones de Má-

quinas, aparatos y material eléctrico. 
Este sector experimentó la mayor va-
riación de todas las secciones arance-
larias, con una subida del 23%. Sin em-
bargo, es necesario recordar que el ma-
yor peso de las ventas exteriores de la 
Comunidad sigue siendo el de Mate-
rial de transporte, que supone más de 
la cuarta parte del total vendido (25,7%), 
seguido del de Máquinas, aparatos y 
material eléctrico, que tiene un peso 
del 17,7% del total. 

Sin embargo, y pese al aumento 
de ventas en estos dos sectores, otros 
experimentaron en este primer se-
mestre descensos en sus expor-
taciones. En concreto, el sector de 
Pasta de madera u otras materias de 
celulosa cayó un 8,7%. 

En el caso de las importaciones, 
el mayor aumento lo registraron los 
Productor de las industrias quími-
cas y conexas, con un 18% más, se-
guido de las Manufactureras de pie-
dra, yeso y cemento con un 16%. En 
cuanto a los descensos, la menor 
cantidad de importaciones la reali-

zó el sector de Productos del reino 
vegetal, con una bajada del 7,3%. 

Siguiendo con los destinos econó-
micos de las exportaciones de Casti-
lla y León, durante el periodo de ene-
ro a junio de este año, el mayor valor 
se concentró en los Bienes interme-
dios, con un 54,7%, al igual que el des-
tino de las importaciones, con un 
73,8%. Respecto al mismo periodo del 
año pasado, la comparativa refleja 
que los Bienes intermedios aumen-
taron sus exportaciones en un 16,2%, 
al igual que los Bienes de consumo, 
aunque con una cifra más discreta del 
1,3% más. No pasó así en los Bienes 
de capital, en los que disminuyeron 
un 4,9% las exportaciones. 

Con respecto a las importaciones, 
se registraron ascensos en los Bie-
nes intermedios, con un 6,7% y los 
Bienes de consumo, con un 0,1%, 
aunque disminuyeron en los Bienes 
de capital un 14%. 

El país con el que mejor relación 
comercial guarda Castilla y León es 
Francia, para el cual se destinó un 23,8% 

del total de las exportaciones, lo que 
se traduce en 2.382 millones de euros 
exportados frente a los 1.927 millones 
de euros de 2023. Además, en el caso 
del país galo, en comparación con el 
año pasado, las relaciones comercia-
les mejoraron, y es que el total de ven-
tas con destino francés subió un 23,7%. 

El siguiente país el la lista es Por-
tugal, que recibió un 9,6% de las ex-
portaciones totales, o lo que es lo mis-
mo, 959 millones de euros, con una 
variación del 2,2%. El siguiente en la 
lista es Marruecos con un 8,7% de las 
exportaciones totales. Además, la va-
riación interanual en cuanto a este 
destino refleja que las ventas subie-
ron un 22,8%, uno de los mayores va-
lores, pasando de los 708 millones de 
euros del primer trismestre de 2023 
a los 869 millones de euros en 2024. 
Teniendo en cuenta las importacio-
nes, a Francia (19,2%) le siguen Ale-
mania, 9,8%del total; e Italia, 8,3%. 

Entre los mayores porcentajes de 
exportaciones de Castilla y León des-
tacan los de destino Rumanía. Y es que 

las ventas a este país aumentaron un 
411,6%, al igual que pasa en Marrue-
cos, donde subieron un 22,8%. Sin em-
bargo, al igual que aumentaron en al-
guno de los países, también disminu-
yeron en otros, como es el caso de Ale-
mania (-20,1%) o Bélgica (-17,1%). 

En el caso de las importaciones, en 
el mismo periodo y en términos inte-
ranuales, el mayor valor es el del país 
galo, del cual proviene un 19,2% de las 
importaciones totales. Sin embargo, y 
pese a que es el país del que Castilla y 
León importa más productos, las im-
portaciones provenientes de suelo fran-
cés bajaron un 16,3%.  El segundo país 
del que más productos provienen es 
Alemania, con un 9,8% del total de im-
portaciones. En el caso de este país, las 
compras se mantienen habiendo su-
bido a penas un 0,3%. 

No pasa lo mismo con Países Bajos. 
En este caso, las importaciones a Cas-
tilla y León aumentaron un 34,8% en 
comparación con el mismo periodo 
de tiempo de 2023. En concreto, el va-
lor de las compras a este país pasó de 
los 283 millones de euros el año pasa-
do a los 382 millones el primer trimes-
tre de este 2024. El siguente en la lista 
con mayor variación es Estados Uni-
dos, que también supera el aumento 
del 30%. En este caso, las importacio-
nes que cruzaron el Atlántico para lle-
gar a Castilla y León se cifraron en 240 
millones de euros, frente a los 179 re-
gistrados el años pasado. En total, pa-
ra el país americano la variación se ci-
fra en una subida del 33,7%. 

eÁVILA. La provincia abulense ex-
portó productos por un total de 70,6 
millones de euros, un 0,7% del total 
de Castilla y León. Sus ventas exte-
riores se rebajaron un 28,8% respec-
to al mismo periodo de 2023. En 
cuanto a las importaciones, también 
disminuyeron un 18,5%, arrojando la 
cifra de 102,7 millones. 

eBURGOS. La provincia de Burgos 
exportó el 19,8% de los productos de la 
Comunidad. Sus ventas exteriores 
(1.979,1 millones de euros) aumentaron 
un 4,6% respecto a 2023. En cuanto a 
las importaciones, se sitúa como la se-

Imagen de archivo de una factoría automovilística de Castilla y León. ICAL

PASA A PÁGINA SIGUIENTE
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FELIPE RAMOS  VALLADOLID 
Hace un año. Los hechos por lo que 
se investiga al dimitido procurador 
del PSOE por Salamanca, Juan Luis 
Cepa, por agresión sexual a un me-
nor de 13 años se remontan a hace 
ahora un año, «en agosto del año pa-
sado», aclara el propio Juan Luis Ce-
pa, quien reconoce que contactaba 
con el menor a través de la aplica-
ción de contactos Grindr. 

«Estaba convencido de que era 
mayor de edad», asegura Cepa en de-
claraciones a este periódico, para a 
renglón seguido afirmar: «Para en-
trar en ese tipo de aplicaciones tie-
nes que ser mayor de edad, por eso 
siempre pensé que lo era».  

Afirmaciones que anteceden al 
hecho de que niega de forma rotun-
da que haya agredido sexualmente 
al menor de 13 años, tal y como cons-
ta en la investigación judicial que 
provocaba la dimisión del procura-
dor socialista por Salamanca de to-
dos su cargos. Conviene recordar 
que Cepa, además de portavoz de 
Agricultura del grupo socialista en 
las Cortes es concejal  en el Ayunta-
miento salmantino de Aldea del 
Obispo y miembro de la mesa del 
comité autonómico, el máximo ór-
gano entre congresos, un puesto en 
el que le colocaba el propio secreta-
rio general del PSOE de Castilla y 
León, Luis Tudanca. 

«No he cometido ninguna agre-
sión sexual, y esa será mi defensa», 
asevera el ya ex procurador socialis-
ta por Salamanca porque pese a que, 
según la investigación judicial, se 
trataría de un menor de 13 años con 
el que al menos habría tenido un con-
tacto sexual, Juan Luis Cepa niega 
rotundamente haber tenido contac-
to físico y mucho menos sexual, ade-
más de insistir que siempre pensó 
que era mayor de edad. 

«No tuve ningún contacto y no lo 
conozco», asevera el dimitido parla-
mentario socialista por Salamanca, 
quien sí reconoce  conversaciones 
subidas de tono con quien él, insis-
te, pensaba que era mayor de edad. 
«Está claro que son conversaciones 
con exageraciones y que se sacan de 
madre», manifiesta. 

Preguntado por qué presenta su 
dimisión si, como afirma, no ha co-
metido delito alguno, Juan Luis Ce-
pa es igual de rotundo: «Porque me 
lo pidió David Serrada». Dimisión 
que, según el hasta este lunes por-
tavoz de Agricultura del grupo so-
cialista en las Cortes de Castilla y Le-
ón, el secretario general del PSOE de 
Salamanca le había exigido «el vier-
nes pasado».  

Cepa pide tiempo para poder ar-
ticular su defensa y declarar como 
investigado por agresión sexual a 
un menor que iba a ser ante el Tri-

bunal Superior de Justicia de Cas-
tilla y León, en una fecha aún por 
determinar, y que ahora, tras la re-
nuncia a todos sus cargos, lo hará 
ante el Juzgado de Instrucción nú-
mero 1 de Ciudad Rodrigo, que es 
quien iniciaba la investigación, se-
gún reconoce el propio Cepa, y de-
rivaba al TSJ el caso del parlamen-
tario por su condición de aforado 
como procurador, que pierde con 
su dimisión de este lunes. 

Y es que hace más de un mes que 
el Tribunal Superior de Justicia de 
Castilla y León viene investigando 
al dimitido parlamentario socialis-
ta por Salamanca, Juan Luis Cepa. 
El Alto Tribunal de Castilla y León 
confirma la causa contra el hasta 
esta la mañana de ayer procurador  

del PSOE de Castilla y León por agre-
sión sexual a un menor, que es lo 
que provocaba de la dimisión de to-
dos sus cargos, políticos y en el PSOE 
de Castilla y León, en la mañana de 
este lunes, tal y como adelantaba 
este periódico. 

«La Sala de lo Civil y Penal del Tri-
bunal Superior de Justicia de Casti-
lla y León mantiene abierta una cau-
sa por un presunto delito de agre-
sión sexual a un menor contra un 
procurador en Cortes por la provin-
cia de Salamanca», detalla el comu-
nicado remitido por el Alto Tribunal 
de Castilla y León a los medios de 
comunicación. Una nota, que llega-
ba poco después de la dimisión de 
Juan Luis Cepa y de publicar este pe-
riódico los motivos de la misma, en 

la que se destaca que «la investiga-
ción se inició en un Juzgado de Ciu-
dad Rodrigo, que tras practicar dili-
gencias, elevó hace más de un mes 
la causa al TSJ por ser el órgano com-
petente para investigar a aforados».  

A partir de ahí, continúa el escri-
to, el TSJ designó magistrado ins-
tructor, «que requirió a las Cortes 
para que acreditara la condición 
de diputado del investigado». Ade-
más, en ese momento, declaraba 
secreta la causa mientras prac-
ticaba algunas diligencias. 

«Cumplimentadas las mismas, 
–continúa el escrito remitido por el 
TSJ– levantó el secreto y citó a de-
clarar en calidad de investigado al 
diputado autonómico». Una decla-
ración que «no se ha producido aún», 

puntualiza el Alto Tribunal y que, 
evidentemente, ya no tendrá lugar 
en el TSJCyL tras dejar de ser pro-
curador. 

Todo esto cambia ahora tras la di-
misión del procurador salmantino, 
hecho que hace que el TSJ resalte 
que «cuando tenga conocimiento 
oficial de la renuncia del investiga-
do al acta de diputado, dejará de ser 
competente y remitirá la causa al juz-
gado instructor que inició la inves-
tigación», es decir el de Ciudad Ro-
drigo, que es quien iniciaba la inves-
tigación. 

«El procurador Juan Luis Cepa di-
mite de todos sus cargos en las Cor-
tes de Castilla y León y en el PSOE. 
La dimisión se ha hecho efectiva es-
ta mañana en el Registro del Parla-
mento autonómico», señalaba pre-
viamente la escueta nota de apenas 
diez líneas del PSOECyL. En la mis-
ma, se indicaba que el portavoz de 
Agricultura y Ganadería del Grupo 
Socialista en las Cortes de Castilla y 
León y procurador por Salamanca 
dimite «por motivos personales».  
Ninguna explicación más se da des-
de la dirección autonómica del PSOE, 
con su secretario general Luis Tu-
danca a la cabeza,  que esos «moti-
vos personales», pese a que en el par-
tido eran conocedores ya de la acu-
sado de agresión sexual que pe-
saba sobre Cepa, y para muestra la 
petición de dimisión que el viernes 
pasado le exigía el líder de los socia-
listas de Salamanca. 

Se da la circunstancia, según in-
dican desde las Cortes y reconoce 
Cepa, que el procurador no presen-
taba su escrito de dimisión en per-
sona ante el Registro sino que era 
el grupo socialista quien la presen-
taba, lo que motivaba que desde 
las Cortes se llamara a Cepa para 
certificar que era así.

El procurador socialista, acusado de agresión sexual 
a un menor, lo conoció en una web de contactos 
Los hechos se remontan a agosto del año pasado, cuando el parlamentario Juan Luis, quien dimite de todos sus 
cargos tras ser imputado por el TSJ, contactó con el menor / «Estaba convencido que era mayor de edad», afirma

Juan Luis Cepa y la secretaria de organización del PSOECyL, Ana Sánchez, en una imagen de archivo. ICAL

F. RAMOS VALLADOLID 
Crisis total en el PSOE de Castilla 
y León.  Los escándalos dinamitan 
al PSOECyL de Luis Tudanca, quien 
mientras sigue callado y sin dar se-
ñales de vida, después de conocer-
se este lunes la dimisión del pro-
curador  salmantino Juan Luis Ce-
pa tras su implicación en un caso 
de agresión sexual a un menor. Una 
dimisión y un escándalo que vie-
ne a sumarse al que protagoniza-
ba en febrero pasado el entonces 
procurador por Soria y número tres 
de Tudanca en el grupo socialista 
en las Cortes, Ángel Hernández, 
que era detenido por un caso vio-
lencia machista contra su pareja. 

Ahora llega el caso de agresión 

sexual a un menor del salmantino 
Juan Luis Cepa y la reacción de la 
dirección autonómica del PSOE, 
con su secretario general, Luis Tu-
danca, al frente es dar la calla ca-
llada por respuesta y remitirse a un 
escuto comunicado de 10 líneas. 

El PSOE de Tudanca guarda si-
lencio y se limita comunicar la di-
misión «por motivos personales» 
del parlamentario socialista por 
Salamanca, investigado por el Tri-
bunal Superior de Justicia de Cas-
tilla y León por un caso de agresión 
sexual a un menor. Habrá que es-
perar a este martes para alguien en 
la dirección autonómica, en con-
creto la número dos de Luis Tudan-
ca, la secretaria de organización, 

Ana Sánchez, dé explicaciones an-
te los medios. 

Y todo pese a que el propio Ce-
pa, en declaraciones a este perió-
dico, reconoce que presenta su di-
misión después de que el viernes 
pasado se la exigiera el secretario 
general del PSOE de Salamanca, 
David Serrada. Hecho inequívoco 
del conocimiento que la dirección 
del PSOECyL y el propio Tudanca 
tenían de la grave acusación que 
pesaba contra Juan Luis Cepa. Y, 
pese a conocerlo, el PSOE de Tu-
danca emite un breve comunica-
do en el que oculta el caso de agre-
sión sexual a un menor por el que 
se investiga a Cepa y lo camufla co-
mo «motivos personales». 

Un Juan Luis Cepa que no es un 
cualquiera en el partido. Se trata, 
de nuevo como sucedía con Ángel 
Hernández, de una de las perso-
nas de confianza de Tudanca en el 
grupo socialista en las Cortes de 
Castilla y León, no en vano era has-
ta este lunes el portavoz de Agri-
cultura y Ganadería del grupo en 
el Parlamento autonómico. 

A esto se le suma el hecho, se-
gún detallan la fuentes socialistas 
a la que ha tenido acceso este pe-
riódico, que tras quedar fuera de la 
Ejecutiva autonómica al no propo-
nerlo el PSOE de Salamanca, Tu-
danca lo colocaba en la mesa del 
comité autonómico, el máximo ór-
gano entre congresos.

Los escándalos dinamitan el PSOE de Tudanca



10 EL CORREO DE BURGOS. Martes 20 de agosto 2024

CASTILLA Y LEÓN

 VALLADOLID 
Dos detenidos en Palencia por dos 
nuevos casos de violencia de gé-
nero ocurridos este fin de semana. 
Uno de ellos se produjo en la no-
che del pasado viernes, día 16, en 
un domicilio de la calle Joaquín 
Costa. Varias patrullas de la Po-
licía Local y Nacional acudieron al 
lugar de los hechos alertados por 
el servicio de emergencias 1-1-2 que 
les informó de una presunta agre-
sión de un varón a una mujer. Los 
agentes identificaron a una joven 
de 28 años que presentaba distin-
tas lesiones en la cara y a su pare-
ja y agresor, varón de 35, procedién-
dose a la detención del mismo. 

Se decidió trasladar a la mujer 
a un Centro de Salud para ser exa-
minada y el varón pasó a disposi-
ción judicial, según informa Ical. 

El segundo caso ocurrió po-
cas horas después.Los hechos 
ocurrieron en una vivienda de 
la calle Árbol del Paraíso y los 
agentes policiales también acu-
dieron tras la llamada de  ser-
vicio de emergencias  1-1-2 in-
formando de una posible agre-
sión de un varón a una mujer.

Dos detenidos 
en Palencia por 
nuevos casos 
de violencia 
de género

VALLADOLID 
La Guardia Civil detuvo en la loca-
lidad leonesa de Los Barrios de Lu-
na a un hombre que ejercía como 
juez en una competición de vela, 
acusado de un delito de la libertad 
sexual por haber mantenido pre-
suntamente contacto físico con tres 
menores de edad.  

Fuentes de la Delegación del Go-
bierno en Castilla y León informa-
ron a la Agencia Ical que los hechos 
tuvieron lugar en la noche del sá-
bado, día 17 de agosto, en el trans-
curso de una fiesta de despedida 
en un Club Náutico del embalse de 
Los Barrios de Luna. 

Fue en ese contexto cuando el 
detenido, que ya ha sido puesto a 
disposición judicial a la espera de 
un juicio rápido, además de llevar 
a cabo el presunto contacto físico 
con las tres menores, habría hecho 
a las afectadas comentarios “ina-
propiados” que “provocaron su ma-
lestar e incomodidad”, según in-
forma Ical. 

 En el proceso, el Club Depor-
tivo Naútico de León se persona-
rá como acusación particular, se-
gún informa Europa Press.

Detenido en 
León un juez 
de vela por 
contacto físico 
con menores

VALLADOLID 
La Gerencia Regional de Salud de Cas-
tilla y León ha aprobado el protocolo 
para la indicación, uso y autorización 
de la dispensación de medicamentos 
por parte del personal de enfermería 
de Sacyl en el tratamiento farmacoló-
gico de personas con fiebre (parace-
tamol e ibuprofeno), que hasta la fe-
cha estaban sujetos a prescripción mé-
dica.  

Con estas actuaciones se pretende 
colaborar en la consecución del obje-
tivo terapéutico de resolver con la ma-
yor agilidad posible sintomatologías 
asociadas a la fiebre, de manera que la 
población diana a la que se dirige se-
rán las personas adultas y pediátricas 
que presentan malestar o disconfort 
asociados a cualquier proceso de este 
tipo, según informa Europa Press. 

La actuación enfermera que descri-
be este protocolo se encuadra, por tan-
to, al manejo farmacológico de la fie-
bre como síntoma, y en ningún caso 
excluye la valoración médica con la 
aplicación de las medidas que la situa-
ción clínica del paciente precise, según 
ha señalado la Junta en un comu-
nicado recogido por Europa Press. 

Así, el protocolo indica que, inde-
pendientemente de su origen y del es-
tudio de éste, la bibliografía recomien-
da tratar la fiebre para reducir sínto-
mas como cefalea, mialgia y artralgias 
o para prevenir complicaciones. 

De manera que, dada la relevancia 
clínica de establecer la etiología, la de-
cisión de reducir la fiebre con antitér-
micos asume que no hay beneficio 
diagnóstico al permitir que la fiebre 
persista, y permite el control del sínto-

ma, la prevención de complicaciones 
y mejorar el confort en pacientes sin 
contraindicaciones para los anti-
térmicos. 

Para hacer factible su aplicabilidad 
se han adoptado las medidas téc-
nicas necesarias en el módulo de pres-
cripción de receta electrónica para que 
el personal de enfermería acreditado 
ya pueda realizar la indicación de me-
dicamentos sujetos a prescripción mé-
dica incluidos en este nuevo protoco-
lo, ya que la Dirección Técnica de Far-

macia lo ha incorporado en el campo 
denominado ‘Guías/Protocolos’ don-
de aparecerá junto al protocolo de he-
ridas, el de quemaduras y el de osto-
mías, aprobados hace tiempo. 

Este protocolo es el fruto de un tra-
bajo interdisciplinar de profesionales 
de enfermería, medicina y farmacia, 
de diferentes ámbitos de actuación, a 
través de las directrices establecidas 
en la normativa nacional (guía apro-
bada por la Comisión Permanente de 
Farmacia del Consejo Interterritorial 

del Sistema Nacional de Salud). 
La aplicación de este protocolo en 

la práctica asistencial supone la op-
timización de las competencias pro-
fesionales de la enfermería y el de-
sarrollo de actuaciones de valor, tal 
y como ha destacado la Junta. 

Estas competencias consisten en 
educar a la persona y al cuidador en el 
manejo del tratamiento farmacológi-
co y de los cuidados asociados,esta-
blecer estrategias para mejorar la ad-
herencia terapéutica a la medicación.

Enfermería ya puede recetar los 
medicamentos contra la fiebre 
La finalidad es la consecución del objetivo terapeútico de resolver con la mayor agilidad 
posible estas sintomatologías y está dirigido a personas adultas y pediátricas

Expedición de medicamentos con receta en una farmacia. Imagen de archivo.ICAL

 VALLADOLID 
El bono rural de transporte a la de-
manda, implementado por la Con-
sejería de Movilidad y Transforma-
ción Digital, ha permitido que 117.602 
viajeros se desplacen de manera 
gratuita en el primer semestre del 
presente año, utilizando las 1.840 
rutas en funcionamiento, que unen 
5.094 núcleos de población. Supo-
ne un incremento de un nueve por 
ciento respecto al mismo periodo 
del pasado año. En consecuencia, 
supone la conexión de 1,2 millones 
de personas. El perfil de usuario 
más habitual es el de una mujer ma-
yor de 50 años residente en el me-
dio rural, según informó la Junta en 
un comunicado recogido por Ical. 

Esta iniciativa se ha implantan-
do en la Comunidad desde marzo 
de 2021, hasta completar las 123 zo-

nas de transporte a la demanda es-
tablecidas por la Junta, y con-
tinúa en crecimiento, tras registrar 
casi 550.000 viajeros desde que se 
pusiera en funcionamiento. El pa-
sado 2023 fueron 234.668 los via-
jeros que utilizaron este servicio 
gratuito, según informa Ical. 

El uso del bono rural en el trans-
porte a la demanda ha tenido un 
incremento notable de viajeros en 
todas las provincias, con un mayor 
uso en los meses de abril y mayo, 
con 20.332 y 22.953 usuarios, res-
pectivamente. Las provincias de 
León (27.635) y Salamanca (27.483) 
encabezan las cifras. 

Esta movilidad sostenible del 
transporte a la demanda alcanzó 
los 354.699 viajeros en la Comuni-
dad en 2023, 309.404 en 2022 y 
223.006 en 2021, con un aumento 

progresivo de usuarios en todas 
las provincias. Aglutina a todos los 
usuarios del bono rural gratuito y 
al resto de viajeros que utilizan al-
gunas de las líneas del transporte 
público a la demanda de la Comu-
nidad. 

TRANSPORTE A LA DEMANDA 
El transporte a la demanda, re-

gulado por la Ley 9/2018, de 20 de 
diciembre, de Transporte Público 
de Viajeros por Carretera de Cas-
tilla y León, es un sistema de ges-
tión del transporte de viajeros de 
uso general que permite que los 
servicios se programen y presten 
previa petición del usuario, que in-
teractúa con la administración o el 
operador a través de medios tele-
fónicos o telemáticos, según infor-
ma Ical. 

Desde la implantación del Bono 
Rural Demanda, que arrancó en el 
año 2021, es posible viajar en zo-
nas de transporte a la demanda de 
manera gratuita e ilimitada, “sien-
do un elemento de discriminación 
positiva para el medio rural y una 
apuesta clara para por las políti-
cas públicas dirigidas a fijar pobla-
ción en el territorio”. 

Tiene un uso sencillo tanto pa-
ra jóvenes como para mayores, a 
través de una tarjeta física, que se 
podrá adquirir al acceder al auto-
bús con un coste único de fianza 
de cinco euros, o mediante una App 
(Bono Demanda Castilla y León), 
previamente descargada en su te-
léfono, que genera un código QR, 
personal e intransferible, que se 
debe mostrar al conductor para ac-
ceder al autobús. 

El servicio de reserva de viajes 
puede realizarse a través del nú-
mero de teléfono gratuito 900 204 
020 o mediante la web 
https://www.reservastransportede-
mandajcyl.es/.

El bono rural de transporte alcanza los 
117.600 usuarios en el primer semestre
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ANDREA VILLARES LEÓN 
El incendio en el entorno de Cas-
trillo de Polvazares se propagó a 
gran velocidad en la tarde de ayer 
por culpa de las rachas de viento. 

Las llamas comenzaron a prime-
ra hora de la tarde, a las 16.10 ho-
ras, en el entorno de Castrillo de 
Polvazares, perteneciente al térmi-
no municipal de Astorga, que es 
un Conjunto Histórico-Artístico de 
alto valor monumental en León. 

En un principio, fue declarado de 
nivel 1 del Infocal por la previsión de 
tardar más de 12 horas en controlar-
lo y por la posible afección a masas 
arboladas de más de 30 hectáreas. 

Sin embargo, en torno a las 19.00 
horas, los servicios de la Junta ascen-
dieron el fuego a nivel 2 por posible 
riesgo a la población y bienes dis-
tintos de los de naturaleza forestal. 

Este cambio supuso pasar de 18 
medios, hasta 26 y, finalmente, ya 
pasadas las 20.00 horas, había 90 
efectivos trabajando en las labores 
de extinción. Sobre esa misma ho-
ra, fue cuando la Junta decidió de-
salojar el municipio de Piedralba 
debido a las rachas de viento que 
provocaban un acercamiento peli-
groso de las llamas a la localidad. 

El alcalde de Santiago Millas, tér-
mino municipal al que pertenece la 
localidad desalojada, explicó a la 
agencia Ical  que el viento ha sido el 
culpable de que el fuego «se haya me-
tido encima del pueblo», por lo que 
la Guardia Civil procedió a su desa-

lojo, previsiblemente, hacia Astorga. 
Es el regidor astorgano, José Luis 

Nieto, quien aportó más datos al 
señalar que las llamas se iniciaron 
«en una cuneta al lado de una ca-
rretera”, pero es como consecuen-
cia del viento, «que está atacando 
de costado», por lo que este ha lle-
gado al pueblo de Peñalba hasta 
el punto de obligar a su desalojo. 

Al filo de las 21.00 horas, fuentes 
de la Junta confirmaron a Ical que 
una segunda localidad, Oteruelo de 
la Valduerna, también fue desaloja-
da por el alto riesgo del incendio.  

Según un comunicado difundido 
por la Junta de Castilla y León, es un 
incendio que se propaga a gran velo-
cidad por el fuerte viento y la orogra-
fía del terreno. Los fuertes vientos con 
rachas de más de 20 km/hora han pro-
vocado una tasa de crecimiento de 175 
hectáreas por hora y una propagación 
del frente principal de 28,5 metros por 
minuto (1,7 km/h). El perímetro, a cie-
rre de esta edición, era de 13 kilóme-
tros, por lo que el operativo desplega-
do trabaja en frenar la cabeza y los 
flancos tratando de minimizar la po-
sible afección a las infraestruc-
turas y poblaciones del entorno. 

TRABAZOS Y VILLABLINO,  
PROVOCADOS 
«Indicios claros» para pensar que 
son intencionados. Esa es las valo-
ración de Juan Carlos Suárez-Qui-
ñones respecto al origen de los in-
cendios en Trabazos (Zamora) y Vi-

llablino (León). El consejero de Me-
dio Ambiente de Castilla y León 
aseguró este lunes, durante la fir-
ma del Protocolo de Abastecimien-
to de Agua Potable en la provincia 
de Valladolid, que los focos de es-
tos fuegos han sido provocados. 

En el caso del incendio forestal 
de Trabazos, que obligó a desalo-
jar a la población de Sejas de Alis-
te y que llegó a alcanzar el nivel 2 
de alerta en el Infocal, el conseje-
ro señaló que el origen «se está in-
vestigando, como todos los incen-
dios, porque puede ser suscepti-
ble de delito». «Todo lo dirá la in-
vestigación policial y se dará cuen-
ta al juzgado. Pero cuando hay 
distintos focos, salvo tormenta eléc-
trica, son indicio claro de incendio 
provocado, pero deben decidirlo los 
investigadores con todas las hipóte-
sis», apuntó en la rueda de prensa. 

El fuego zamorano ha arrasado 
cerca de 300 hectáreas totales y es-
te lunes ha bajado a nivel 0, es de-
cir, se encuentra controlado des-
pués de que el operativo de extin-
ción haya enfriado la zona «lo su-
ficiente como para evitar el pe-
ligro de reactivación». A pesar de 
ello, llamó a la prudencia, puesto 
que «aunque aparentemente son 
incendios que ya parecen fríos, en 
su interior, las raíces pueden ac-
tuar como mechas», y quiso recor-
dar el fuego en El Espinar (Sego-
via) hace unas semanas, que tuvo 
una reproducción por unas raíces 

«incandescentes». 
Al hilo de ello, también señaló 

que el incendio declarado nivel 1 
en la mañana de este lunes en Vi-
llablino, León, «también cuenta 
con todos los indicios de ser inten-
cionado». «Ha surgido en los albo-
res de la mañana, con la tempera-
tura que hay en esa zona, donde 
incluso en días pasados ha he-
lado y hay escarcha. Es imposible 
que se haya generado por sí solo», 
sentenció Quiñones. 

Así, con ese escenario y con el «ro-
cío que todavía queda», todo apun-
ta a que ha sido provocado, ya que 
además no se han registrado tor-
mentas eléctricas y ha ocurrido en 
una ladera «abrupta», con una oro-
grafía «endiablada para los medios». 

En cuanto a las actuaciones de 
los medios de extinción, el conse-
jero respondió a las críticas sobre 
la falta de medios aéreos en el in-
cendio de Trabazos y ensalzó que 
«ha habido aviones y todos los me-
dios disponibles», aunque consi-
deró que «la pregunta habría que 
trasladarla al Gobierno». En todo 
caso, destacó que el trabajo de co-
ordinación técnica por parte de las 
dos administraciones, en la que no 
se ha percibido «ninguna falla». 
«Otra cosa es la discusión a nivel 
político, pero a nivel técnico ha exis-
tido gran coordinación, para un in-
cendio con gran potencial y fuer-
tes vientos que se ha atajado», con-
cluyó el consejero.

El fuego en Castrillo de los Polvazares 
desaloja dos pueblos de León 
Las llamas comenzaron pasadas las 16.00 horas de la tarde de ayer y, en torno a las 
19.00, la Junta ascendió el incendio a nivel 2 por el posible riesgo a la población y bienes

Incendio forestal declarado en la tarde de ayer en Castrillo de los Polvazares (León). ICAL

 VALLADOLID 
La Federación de Ecologistas en 
Accción (EA) ha reclamado al Mi-
nisterio para la Transición Ecoló-
gica y el Reto Demográfico y a la 
Unión Europea que se paralice el 
radiomarcaje de osos y lobos en 
Castilla y León al entender que 
«no está totalmente acreditada 
su necesidad, los detalles de los 
trabajos y los objetivos claros de 
conservación de ambas especies». 

«En los últimos dos años se 
están prodigando las capturas 
de osos y lobos en la Cordillera 
Cantábrica para su radiomarca-
je, colocando collares a los ejem-
plares capturados, aducen que 
con fines científicos, en ambos 
casos sin cumplir las mínimas 
exigencias en cuanto a informa-
ción y transparencia.  

Siendo muy probable que es-
tos trabajos se realicen para «gas-
tar» las ingentes cantidades de 
dinero que llegan de Europa y 
que, en muchos casos, no se sa-
be qué hacer con ese dinero», 
señalan los ecologistas a través 
de un comunicado remitido a 
Europa Press.

Ecologistas en 
Acción pide 
paralizar el 
radiomarcaje 
de osos y lobos

VALLADOLID  
La Agencia de Protección Civil y 
Emergencias de Castilla y León 
ha gestionado 93 incidentes en 
la primera quincena de agosto, 
lo que supone el mayor número 
de sucesos en el entorno na-
tural en los últimos cinco años.En 
concreto, el Centro Coordinador 
de Emergencias ha actuado en 
incidentes de rescate en monta-
ña, rescate en agua, sanitarios en 
lugar público y de personas de-
sorientadas, situaciones que au-
mentan durante este periodo, 
cuando crece la actividad en en-
tornos y ecosistemas naturales 
de la Comunidad.El senderismo, 
junto con la escalada y bicicleta 
de montaña, son las actividades 
más habituales que generan in-
cidentes, según ha señalado la 
Junta en un comunicado recogi-
do por Europa Press, en el que 
también ha incidido en el efecto 
de las altas temperaturas. 

Y es que, durante las dos pri-
meras semanas de agosto de 
este año, han aumentado las 
emergencias ocurridas en el 
medio natural.

Castilla y León 
supera su récord 
en rescates en 
entornos 
naturales
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Más presencia policial y 
puntos violeta en las fiestas 
de San Antolín de Palencia 
Estarán ubicados en el Paseo del Salón, Huertas del Obispo y 
Parque del Sotillo según se acordó en la Junta Local de Seguridad

 PALENCIA 
El Ayuntamiento de Palencia aco-
gió durante la mañana de ayer la 
celebración de la Junta Local de 
Seguridad de cara a los próximos 
sanantolines que comenzarán ofi-
cialmente el próximo miércoles 28 
de agosto. La Policía Local, Bom-
beros, fuerzas y cuerpos de segu-
ridad del Estado y protección civil, 
entre otros, están implicados en 
esta organización, que acordaron 
dotar de una mayor presencia po-
licial y más puntos violeta contra 
las agresiones sexuales el Paseo 
del Salón, Huertas del Obispo y 
Parque del Sotillo de la capital pa-
lentina. 

Una reunión que es ya una cita 
habitual a las puertas de los feste-
jos de San Antolín a la que acuden 
todos los implicados en la seguri-
dad de la ciudad palentina con el 
objetivo de estar «muy pendientes 
de apoyar y ayudar a las posibles 
víctimas de un abuso o una agre-
sión sexual, situación propiciada 
por la acumulación de público en 
lugares muy concretos» durante 
esos días.  

«Es necesario que los cuerpos y 
fuerzas de Seguridad del Estado 
estén coordinados porque, ló-
gicamente, esperamos y deseamos 
buena presencia de público duran-
te los os. Está bien hacer un repa-
so de las medidas porque siempre 
hay cosas que pueden suceder, pe-
ro siempre es mejor que si algo es 
previsible que esté contemplado», 
aseguró la alcaldesa de la ciudad, 
Miriam Andrés. 

En este sentido, anunció la reg-
tidora palentina la presencia de un 
mayor número de agentes de Po-
licía Local en las zonas donde ha-

bitualmente se produce una aglo-
meración mayor.  

 
PUNTOS VIOLETA 
«Tenemos que adelantarnos a lo 
que pueda pasar en las aglomera-
ciones donde hay más posibilida-
des de que ocurran agresiones, abu-
sos e indefensiones. Los ‘Puntos 
Violeta’ son todavía necesarios y 
estarán ubicados en el Paseo del 
Salón, en las Huertas del Obispo y 
en el Sotillo. Allí darán informa-
ción y todo lo que se necesite», aña-
dió Andrés al tiempo que insistió 
en que se reforzará la plantilla de 
la Policía Local para incrementar 
su presencia en la calle durante las 
fiestas de San Antolín: «No se re-
forzará al cien por cien porque no 

será necesario pero sí que hay re-
fuerzo y hay horas extras».  

Por su parte, el subdelegado del 
Gobierno en Palencia, Ángel Mi-
guel, anunció que también la Po-
licía Nacional y la Guardia Civil in-
crementarán los controles preven-
tivos que se efectúen de alcohol y 
drogas en los puntos de entrada y 
salida a la ciudad.  

Asimismo, quiso remarcar que 
el país, al igual que el resto de Eu-
ropa, continúa en Nivel 4 Antite-
rrorista Reforzado, y eso, añadió, 
«obliga a actuar en consecuencia 
a ese estadio», teniendo en cuen-
ta la aglomeración que supone la 
celebración de las fiestas, como en 
este caso las de la capital palenti-
na.

Reunión de la Junta Local de Seguridad para San Antolín. ICAL

JOSÉ SOSA SORIA 
El Ministerio de Transportes pro-
cedió ayer al corte al tráfico del viaduc-
to sobre el río Golmayo en la parte sur 
de la variante de Soria para avanzar 
con las obras de reparación sobre la 
infraestructuras. El corte está centra-
do en el kilómetro 9,354 de la varian-
te oeste de la ciudad de Soria, también 
conocida de Los Royales. El viaducto 
estará cortado hasta mediados de sep-
tiembre, aunque el último fin de se-
mana de agosto se abrirá para facili-
tar la operación retorno del verano, 
según informaron las autoridades.  

Con el objetivo de agilizar la circu-
lación en la medida de los posible, la 
SO-20 está abierta a la circulación, con 
paso alternativo regulado por semá-
foros hasta que finalicen los trabajos 
de reparación de la estructura. Ade-
más, se han habilitado los corres-
pondientes itinerarios alternativos de-
bidamente señalizados. 

Las obras en el viaducto se suman 
a las diversas actuaciones que se es-
tán desarrollando en la ciudad y que 
provocan dificultades en el tráfico ro-
dado. Principalmente se deja sentir 
en las entradas de la ciudad con las in-

tervenciones para la modernización 
de las travesías de la ciudad que afec-
tan tanto a la entrada por el Caballo 
Blanco como a la carretera de Logro-
ño. También se está interviniendo en 
el Puente de Piedra y la carretera de 
Madrid.  

Tras el anuncio del corte el Minis-
terio recordó que durante estas afec-
taciones, los vehículos ligeros podrán 
disponer como itinerario alternativo 
las travesías de la ciudad de Soria (C/ 
Madrid, Eduardo Saavedra y Ave-
nida Valladolid), para continuar el des-
tino que tuvieran fijado. 

Por su parte, para el tráfico de vehí-
culos pesados (más de 3,5 toneladas) 
seguirán habilitados los correspon-
dientes itinerarios alternativos debi-
damente señalizados: a partir de la 
glorieta del Caballo Blanco, en Soria, 
y también en Almazán y Ágreda. 

En el Caballo Blanco se dirigirá al 
tráfico para que, por ejemplo, conti-
nuando por la A-11 y por la N-110, pue-
da seguir camino a Madrid. También 
se desviará por la CL-101 en dirección 
norte y este y la CL-116 en dirección 
norte y oeste. En Ágreda, en el ki-
lómetro 101 de la A-15, se indicará el 
corte de la Variante Oeste de Soria pa-
ra que utilicen la CL-101 en dirección 
a Madrid. Por su parte, en la salida 41 
de la A-15, a la altura de Almazán, se 
indicará la carretera CL-101 como iti-
nerario alternativo para llegar a Soria.

Cerrado al tráfico el viaducto de entrada 
a Soria hasta el día 13 para su reparación  

 SALAMANCA 
La Junta de Castilla y León invir-
tió 1,8 millones de euros en la 
rehabilitación y mejora de la efi-
ciencia energética de 12 antiguas 
viviendas de camineros, ubica-
das en la calle Parque de Obras 
Públicas del municipio de Peña-
randa de Bracamonte, en la pro-
vincia de Salamanca, dentro del 
programa de actuaciones en ma-
teria de vivienda que desarrolla 
la Consejería de Medio Ambien-
te, Vivienda y Ordenación del Te-
rritorio. 

Estas viviendas, rehabilitadas 
por la Sociedad Pública de In-
fraestructuras y Medio Ambien-
te (Somacyl) con fondos euro-
peos React-EU, pasan a formar 
parte del parque público de vi-
viendas en alquiler destinadas 
fundamentalmente a jóvenes me-
nores de 36 años. 

La Junta aclaró en un comuni-
cado remitido este lunes a Ical tras 
la visita de la directora general de 
Vivienda, Arquitectura, Ordena-
ción del Territorio y Urbanismo, 
María Pardo, que esta edificación 
tenía un total de 20 viviendas que 
llevaban más de 13 años de obra 
cerrada, ya que habían sido obje-
to de varias rehabilitaciones falli-
das, y estaba sujeta a «las vicisi-
tudes del abandono de la conser-
vación y del vandalismo calleje-
ro». El estado de conservación era 
«muy deficitario» y por ello se pro-
cedió al derribo de ocho de las vi-
viendas, y se aprovechó ese espa-
cio para dotar a las que han sido 
rehabilitadas de aparcamiento en 
superficie. El proyecto consistió 
en la rehabilitación de 12 de esas 
20 viviendas y las obras permitie-
ron completar la reforma inicia-
da hace años, realizando los tra-
bajos necesarios para garantizar 
las condiciones de habitabilidad 
y seguridad estructural. 

La Junta destina 
1,8 millones a 
reformar 12 casas 
de camineros    
en Peñaranda

 LEÓN 
El Partido Animalista, Pacma, de-
nunció ayer la carrera de burros 
celebrada durante este fin de se-
mana en la localidad leonesa de 
Boñar por el «trato vejatorio» pro-
porcionado a los animales que 
«fueron obligados a participar» y 
que «fueron golpeados repetidas 
veces mientras se les profería in-
sultos para que avanzaran», mien-
tras que otros espectadores «re-
clamaban que se les dejase des-
cansar». 

Pacma, que hizo público un ví-
deo que recoge lo sucedido, ex-
plicó que un adulto y un niño son 
los «improvisados jinetes» de una 
carrera en la que los burros, «ex-
haustos y visiblemente reticentes 
a continuar», se negaban a avan-
zar «a pesar de los los golpes de 
tanto de quienes les montaban co-
mo de ayudantes que se sumaban 
a los empujones y las patadas en 
los costados, además de tirones 
de cuerda». «La escena se volvió 
aún más perturbadora cuando uno 
de los jinetes, frustrado, insultó al 
animal con un ‘vamos, hijoputa», 
prosiguieron desde la formación.

Pacma 
denuncia la 
carrera de 
burros de 
Boñar, en León

 LEÓN 
La Delegación de Gobierno en 
Castilla y León ha autorizado al 
Ayuntamiento de Ponferrada (Le-
ón) la instalación y el uso de dos 
videocámaras fijas en puntos con-
cretos para proteger este bien de 
patrimonio natural. La medida 
viene motivada por los ataques 
causados en el Tejo Milenario en 
el mes de agosto de 2023, cuan-
do el Consistorio ponferradino 
se personó como acusación par-
ticular solicitando medidas de 
protección. 

El concejal de Seguridad Ciu-
dadana, Carlos Cortina, desta-
có que la instalación de video-
vigilancia servirá para cuidar 
«uno de los monumentos vivos 
más importantes de la comar-
ca» y evitará que haya futuras 
agresiones. 

El Tejo de San Cristóbal de Val-
dueza es un árbol declarado Es-
pécimen de Singular Relevancia 
por la Junta de Castilla y León, y 
forma parte de la Red de Espa-
cios Naturales de Castilla y León, 
en la categoría de Monumento 
Natural.

Autorizan la 
instalación de 
dos cámaras 
en el Tejo de 
San Cristóbal 
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ESQUELAS

FARMACIAS  
DE GUARDIA

SERVICIO DE URGENCIAS DIURNA: 
(9:30h a 22:00h)
- Progreso, 32 (Antigua General Mola) 
- Plaza Mío Cid, 2  
 (Estatua del Cid Soportales de Antón) 
- Avda. de los Derecho Humanos, 16 
 (Antigua Eladio Perlado 16- Gamonal) 
- Barcelona s/nº  
 (Parque Santiago - Gamonal)

SERVICIO DE URGENCIAS NOCTURNA: 
(22:00h a 9:30h del día siguiente)
- C/ Paseo La Serna, 3 
- Francisco Sarmiento, 8

Falleció en Burgos el día 18 de agosto a los 92 años de edad, 
después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad.

DOÑA INÉS COLINA VALMALA

Q. E. P. D.

LA SEÑORA

Ruegan una oración por el eterno descanso de su alma

Sus apenados hijos: Santiago y Rosa María. Hijos políticos: Rossana y Jose Antonio. 
Nietos: Gadea, Pablo, Adrián y Raquel. 

Hermana (†), hermano político, sobrinos, primos y demás familia.

Las honras fúnebres y funeral se celebrarán hoy martes a las 11:15 h. 
en la iglesia parroquial de San Millán Abad en San Millán de Juarros. 

Efectuándose acto seguido la conducción de la finada al cementerio de dicha localidad.

Vivía: San Millán de Juarros (Burgos).   
Capilla ardiente: Tanatorio de Funeraria ‘San José’.                                   Burgos, 20 de agosto de 2024

(VDA. DE DON SANTIAGO DUQUE SAIZ)

Falleció en Burgos el día 19 de agosto a los 93 años de edad, 
después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad.

DON ANTONIO IBÁÑEZ CASTILLA

Q. E. P. D.

EL SEÑOR

Ruegan una oración por el eterno descanso de su alma

Sus apenados hijos: Araceli, Pedro, Jesús Manuel, Olga, Antonio, Jaime y Nuria. 
Hijos políticos: Begoña, María Luisa, Jesús, Asunción, Cristina y Clarence. 

Nietos: Fabiola y Jesús Enrique; Héctor y Omar; Adriana y Marcelo. 
Hermanos, hermanos políticos. Sobrinos, primos y demás familia.

Las honras fúnebres y funeral se celebrarán hoy martes a las 15:45 h. 
en la capilla del Tanatorio de Funeraria ‘San José’.  

.Efectuándose acto seguido la conducción del finado al cementerio de San José.

Vivía: C/ Amaya, nº4.   
Capilla ardiente: Tanatorio de Funeraria ‘San José’.                                   Burgos, 20 de agosto de 2024

(VDO. DE DOÑA HORTENSIA QUINTANA GUTIERREZ)

Falleció en Burgos el día 19 de agosto a los 84 años de edad, 
después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad.

DON MANUEL VERA QUINTERO

Q. E. P. D.

EL SEÑOR

Ruegan una oración por el eterno descanso de su alma

Sus hijos: Roberto, Miguel Ángel (†), Ana Isabel y Noemí. Hijos políticos: María Consuelo, 
María Luisa, Bienvenido y Javier. Nietos: Ismael y Juan; Laura y Patricia; Jorge y Alejandro; 

Miguel Ángel y Marina. Hermanos: Valentina y María de los Ángeles. 
Hermanos políticos, sobrinos, primos y demás familia.

Las honras fúnebres y funeral se celebrarán hoy martes a las 13:15 h. 
en la capilla del Tanatorio de Funeraria ‘San José’.  

Efectuándose acto seguido su incineración.

Vivía: Burgos.   
Capilla ardiente: Tanatorio de Funeraria ‘San José’.                                   Burgos, 20 de agosto de 2024

(VDO. DE DOÑA MARINA GARCÍA-PASCUAL SÁNCHEZ)
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  BURGOS 
Buen partido del Burgos CF en El 
Plantío para vencer a un Carta-
gena que puso las cosas difíciles y 
se adelantó en el marcador al inicio 
de la primera mitad. A partir de ahí, 
el conjunto blanquinegro, a juicio 
de su entrenador, hizo «un buen 
partido» y «cuando hemos tenido 
que ir a remontar lo hemos hecho, 
cuando hemos tenido que defen-
der y sufrir lo hemos hecho y hay 
que estar contentos».  

«En esta categoría sabemos que 
para ganar tienes que sufrir, creo 
que lo hemos hecho, creo que en 
varias ocasiones hemos triangula-
do bien, hemos llegado a la contra 
y hemos tenido alguna posibilidad 
de poder hacer el tercero. Ese gol ha 
llegado muy tarde, esa tranqui-
lidad de la jugada con el penalti, 
muy bien Curro e Íñigo Córdoba en 
esa jugada, han estado muy listos, 
han sacado un penalti y parecía que 
matamos el partido», es el resumen 
del técnico local que acabó satisfe-
cho de un debut de la temporada 
en el que se vió que este Burgos tie-
ne «chispa» en ataque y que este 
curso se plantea con un juego más 
ofensivo y resolutivo. 

ACICATE PARA ATACAR 
El gol en contra anotado por el Carta-
gena en el minuto 14 sirvió de acicate 
para el que Burgos CF tuviera que ace-
lerar el tipo de juego que Jon Pérez 
Bolo pretende que sea la tónica en El 
Plantío esta temporada: el ataque. 

«Sabemos lo complicado que es 
darle la vuelta a un partido y lo he-
mos conseguido relativamente rá-
pido y hemos sacado con muy bue-
nas sensaciones la primera parte y 
atacando, que es lo que pretende-
mos en el Plantío», explicaba el en-
trenador vizcaíno al término del 
encuentro. 

Todo parte de una jugada del Car-
tagena en la que el Burgos no defen-
dió bien, como reconoce Bolo, y el ri-
val se puso por delante. Un frenazo 
al buen inicio de los locales, a juicio 
de su entrenador, quien, no obstan-
te puntualiza que pese a que el Bur-
gos comenzó «teniendo el balón y 
jugando en campo contrario, quizás 
nos faltaba un poco de ritmo, de ve-
locidad en el juego porque ellos se 
cerraban bien, nos tapaban todas las 
líneas de pase y jugábamos muy le-
jos del área y lejos de su portería».  

«Teníamos el balón pero no hacía-
mos daño, ahí quizás tenemos que 
darle un poco más de velocidad al 
juego», reflexionaba Bolo, quien, con 
todo, ponderó que se ha dado «un 
paso adelante en tener balón tam-

bién» y elogió la labor de los nuevos 
jugadores de la plantilla que «se es-
tán empapando muy rápido de lo 
que queremos». 

TRABAJO POR DELANTE 
La primera victoria ya está en el casi-
llero y coloca al Burgos CF en el segun-
do puesto de la clasificación por de-
trás del goleador Zaragoza, pero para 
Bolo «queda mucho trabajo por de-
lante» porque hay «jugadores que se 
tienen que poner a la altura física de 
los compañeros» ya que, en su opinión, 
«les falta todavía esa chispa para aguan-
tar más minutos al nivel del ritmo que 
queremos meter a los partidos». 

Bolo da pistas de su planteamien-
to de temporada dibujando un Bur-
gos «reconocible» como ya anticipó 
en la previa, especialmente en de-
fensa. A mayores, Bolo demanda a 
sus jugadores «velocidad», «entra-
das por banda», «centros» y, en de-
finitiva, «que pasen cosas en el par-
tido». Comenzando por empujar al 
rival en su campo desde el «princi-
pio del partido» y una de las opcio-
nes es «a base de centros», según ad-
mitió Bolo que había barajado para 
el partido contra el Cartagena. 

Un espectáculo de afición y para 
Jon Pérez ‘Bolo’, dando instrucciones desde la banda de El Plantío durante el primer partido de Liga. SANTI OTERO

Un Burgos peleón en ataque para 
la temporada y sólido en defensa 

 

FÚTBOL. «Sabemos lo complicado que es darle la vuelta a un partido y lo hemos conseguido relativamente 
rápido», valora en el entrenador del Burgos CF que se muestra satisfecho con las  «sensaciones de la primera parte» 

DOS PARTES  
«La segunda parte, 
ellos con el cambio 
nos han metido un 
delantero más, han 
tenido más valor en 
ellos que nosotros, al 
revés que en la 
primera» 

REFUERZOS  
«Todavía faltará 
alguien por llegar, el 
club está haciendo un 
esfuerzo increíble»  

FICHAJES  
«Les falta todavía esa 
chispa para aguantar 
más minutos al nivel 
del ritmo que 
queremos meter a 
los partidos»  

LA ARBITRA  
«darle la enhorabue-
na por su trabajo, por 
llegar al fútbol 
profesional, por la 
élite. Se lo hemos 
dicho antes del 
partido»

BURGOS CF

El delantero Dani Ojeda puso 
por delante al Burgos CF tras el 
empate anotado por Fer Niño y 
tras el encuentro, el jugador 
canario reconocía que fue un 
gol de ensueño al rematar 
dentro de la portería «un balón 
que todos los que hemos 
jugado al fútbol alguna vez, 
pues soñamos tener». «Un 
balón que te cae perfecto pero 
que normalmente acabas 
mandándolo a las nubes y hoy 
la he enganchado muy bien», 
explicab. «Ha sido una 
ejecución perfecta y contento 
por ello, evidentemente, 
porque a nivel personal hace 
falta esos goles y esas buenas 
sensaciones y encima que 
sirva para remontar y para que 
el equipo gane el partido, pues, 
sin duda, trae muy buenas 
sensaciones a nivel personal», 
admitía el delantero canario 
del Burgos CF.

DANI OJEDA Y EL 
SEGUNDO GOL 
DEL BCF: El 
remate soñado

PASA A PÁGINA SIGUIENTE
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la afición. 
Ante un aforo de 9.642 espec-

tadores, el Burgos CF ejecutó una 
brillante remontada que trans-
mitió emoción a las gradas y lle-
vó al técnico local a afirmar que 
«vuelve a ser un espectáculo ju-
gar en el Plantío con nuestra gen-
te» y ponderó «cómo apoya, có-
mo nos anima», ya que para la 
plantilla y el staff técnico «es un 
orgullo ver el campo así, cómo 
animan, cómo aprietan al rival». 

 Es por ello que mostró su con-
fianza en que el conjunto blan-
quinegro sea capaz de «volver 
a repetir lo del año pasado» y 
convertir el estadio del Plantío 
en un fortín, «sobre todo por 
nuestra gente». 

«Que disfruten de lo que va-
mos a hacer esta temporada, que 
vamos a por ella y que queremos 
que estén contentos con lo que 
ven en el campo. Por nosotros no 
vamos a dejar la vida por ello», 
se comprometió. 

Por su parte, el portero del equi-
po blanquinegro en el primer par-
tido de liga, Ánder Cantero, in-
sistió en la valoración del míster 
y reconoció que «en el momen-
to que nos hemos puesto con el 
marcador en contra, la gente no 
ha parado de animar, ha segui-
do empujándonos, y eso lo he-
mos sentido y ha sido algo clave 
para conseguir esa remontada».  

A propósito de su parada evi-
tando una clarísima ocasión del 
Cartagena valoró que el hecho de 
que «la gente valore tu trabajo 
siempre es algo que se agradece». 

PARTIDO EL LUNES 
La plantilla se ejercitó este lunes 
en la ciudad deportiva de Casta-
ñares y descansará mañana y pa-
sado. No será hasta el jueves cuan-
do se retomen los entrenamien-
tos para preparar el partido con-
tra el Córdoba CF. El conjunto 
blanquinegro se entrenará de jue-
ves a domingo para afrontar el 
partido contra el recién ascendi-
do equipo andaluz el próximo lu-
nes a las 21:30h en el estadio mu-
nicipal nuevo Arcángel de la ca-
pital cordobesa, a la que se des-
plazará el domingo. El Córdoba 
viene de perder en Anduva por 
la mínima contra el CD Mirandés 
en la primera jornada.

El San Pablo echa 
a andar con diez 

 

BALONCESTO. Primera toma de contacto en El Plantío para la 
plantilla con seis jugadores y entrenador nuevos y cuatro juniors

Tres exjugadores: Dani Díez, que jugó en el San Pablo y vuelve y Cuevas y Cremo, con pasaporte Tizona. T. ALONSO

   BURGOS 
Primer día de escuela para la planti-
lla del Silbö San Pablo Burgos sobre 
la cancha de El Plantío donde al ini-
cio de la pretemporada hicieron su 
presentación como nuevos fichajes 
nada menos que seis de los diez ju-
gadores con los que cuenta del mo-
mento el club de cara a la próxima 
temporada, además del propio en-
trenador, Bruno Savignani.  

Para tres de los novatos, el po-
lideportivo municipal no les es ex-
traño. El madrileño Dani Díez ya en-
trenó en esa misma cancha en su pri-
mera etapa como jugador del San 
Pablo cuando militaba en ACB, mien-
tras que para Dídac Cuevas y Joe Cre-
mo El Plantío es pasado reciente. 
Más para el norteamericano que ter-

minó la temporada en el CB Tizona 
y se ha pasado a las filas del otro equi-
po de la ciudad. Lo mismo que Dí-
dac Cuevas, aunque el catalán ya ha-
bía abandonado al club capitalino 
por una breve incursión en la ACB 
en Zaragoza donde ni cuajó. 

Bruno Savignani también debuta 
al frente de un banquillo en el que 
cuenta también como novedad con 
los fichajes de Pablo Almazán, Gyorgy 
Goloman y Jon Gudmundsson. Per-
manecen en el equipo desde la tem-
porada pasada Gonzalo Corbalán, 
Miha Lapornik, Álex Barrera y Luke 
Fischer. Para completar el entrena-
miento y evaluar sus capacidades, 
Savignani citó a cuatro jugadores del 
equipo filial Grupo de Santiago: Ra-
miro Rodríguez, Marcos Bella, Ama-

deo Vera y Farly Núñez. 
Durante esta primera semana, las 

sesiones de entrenamiento para el 
Silbö San Pablo Burgos tendrán un 
enfoque intensivo en la preparación 
física, bajo la supervisión del prepa-
rador físico Dani Hernández Roda. 
El equipo llevará a cabo entrena-
mientos dobles de mañana y tarde, 
durante el lunes y el martes. 

Conforme avance la semana, se 
espera que los jugadores incremen-
ten el trabajo con balón, para dar pa-
so a los entrenamientos colectivos, 
dirigidos por el entrenador Bruno 
Savignani, junto a los técnicos asis-
tenciales Jorge Álvarez y Juanjo Nie-
to. Esta semana inicial de prepara-
ción concluirá el sábado con una se-
sión de entrenamiento matutina.

   BURGOS 
El Burgos BH volverá a competir 
esta semana en Francia en dos ci-
tas de mucho nivel. Entre el mar-
tes 20 y el viernes 23 los morados 
disputarán por primera vez el Tour 
de Poitou-Charentes en Nueva Aqui-
tania, como antesala de la Clásica 
de Bretaña del domingo 25. Al igual 
que el reciente Tour de Limousin, 
la primera de estas pruebas tendrá 
cuatro etapas. Otra cita en la que 
debutará el equipo burgalés, que 
estas semanas afronta un calen-
dario diferente al de años previos. 
A diferencia de Limousin, Poitou-
Charentes es un recorrido menos 
montañoso y con una decisiva con-
trarreloj individual el tercer día. 

El Burgos BH acude al Tour de 
Poitou-Charentes en Nueva Aqui-
tania con muchos de sus velocis-
tas y clasicómanos. Óscar Pelegrí 
y Antonio Angulo serán los hom-
bres a seguir en las llegadas masi-
vas, en las que estarán apoyados 
por Ángel Fuentes, Clément Alle-
no, Jetse Bol, David Delgado y Se-
bastián Mora, que regresa a las 
competiciones de carretera tras su 
participación en los Juegos Olím-
picos de París. Un equipo poliva-
lente y con corredores que se de-
senvuelven muy bien en este tipo 
de carreras. 

La jornada clave de acara a la cla-
sificación general será la larga con-
trarreloj individual del jueves 22, 
entre las localidades de Menigou-
te y Fontaine-le-Comte. Será un re-
corrido llano y poco técnico de 29 
kilómetros destinado a los espe-
cialistas en la lucha contra el cro-
no. Precisamente desde Fontaine-
le-Comte partirá la última jorna-
da, la más montañosa de la carre-
ra, con destino a Poitiers. Allí se da-
rán cuatro vueltas a un circuito de 
14 kilómetros que incluye dos pe-
queños repechos, uno con rampas 
de hasta el 13% de desnivel.

CICLISMO
El Burgos 

BH debuta 
en Poitou-
Charentes 

VIENE DE PÁGINA ANTERIOR
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  BURGOS 
Entre la historia y la leyenda se ubi-
ca la localidad burgalesa de Pala-
cios de Benaver, la cual alberga el 
espiritual monasterio de las Ma-
dres Benedictinas de San Salvador, 
situado en el Barrio Menor y cuyo 
origen se considera «uno de los 
más antiguos de la cristiandad en 
España». 

El templo pertenece al estilo gó-
tico cisterciense, y todos estos si-
glos de historia se han traducido 
en una gran cantidad de relatos y 
tradiciones. Uno de los legados más 
significativos del convento es el 
Cristo Crucificado, que tras un mi-
nucioso proceso de restauración y 
mejora llevado a cabo por la Fun-
dación del Patrimonio Histórico, 
ha sido confirmado como una obra 
maestra del románico, una pieza 
única del siglo XII. 

Aunque en un principio el obje-
tivo era simplemente restaurar la 
imagen, los restos hallados en la 
cruz condujeron a un cambio en el 
enfoque, que incluyó un proyecto 
de restauración que duró un año. 

Al Cristo se le realizaron catas y 
estratigrafías,  las cuales reve-
laron que bajo las cinco capas de 
policromía en la madera de la cruz, 
se conservaban el color original y 
los detalles de creación en muy 
buen estado. 

La parte inferior de los brazos y 
los pies era la más deteriorada, pe-
ro gracias a las sucesivas capas apli-
cadas para eliminar la polilla y la 
carcoma, han logrado que se man-
tengan en el tiempo. 

Además, en la unión de los bra-
zos apareció inscrito en un círcu-

lo el ‘agnus dei’, por lo que José Ig-
nacio Mijangos, presidente de la 
fundación, calificó la obra como 
una «joya». 

Como es costumbre desde hace 
siglos, cada año se celebra una ro-
mería en la que nueve pueblos se 
unen en una fiesta de hermandad 
en torno al Cristo. Antes de que la 
procesión llegue al Monasterio be-
nedictino, los estandartes de los 
nueve pueblos y sus cruces proce-
sionales se encuentran y se salu-
dan mientras el sacerdote recita las 
letanías de los santos. Para culmi-
nar el día, todos se reúnen en una 
multitudinaria comida al aire libre, 
al más puro estilo campestre. 

Por otro lado, Palacios de Bena-
ver pertenece a la comarca de Odra-
Pisuerga, dentro del arciprestazgo 
de San Juan de Ortega. Formó par-
te de la Intendencia de Burgos du-
rante el período comprendido en-
tre 1785 y 1833, y está enclavado co-
mo una entidad local menor del 
ayuntamiento de Isar. 

COMO LLEGAR 
El municipio de Palacios de Bena-
ver se encuentra en la parte noroc-
cidental de la provincia de Burgos, 
a unos 20 kilómetros de la capital. 
Para llegar hasta allí, se debe tomar 
la N-120 hasta el ramal en dirección 
Villanueva de Argaño e incorporar-
se a la A-231. Una vez allí, hay que 
seguir hasta la salida 152 hacia la N-
120/Las Quintanillas y continuar por 
la carretera de Melgar de Fernamen-
tal, para después tomar la BU-V-
6064. Durante el trayecto se atra-
viesan las localidades de Villalbilla 
de Burgos o Las Quintanillas.

PALACIOS DE BENAVER

Un Cristo Crucificado, el 
tesoro oculto del pueblo   

Se trata de una obra maestra del románico que se une a la 
majestuosidad del monasterio de las Madres 

Benedictinas de San Salvador

Monasterio de las Madres Benedictinas de San Salvador.

   Calles de Palacios de Benaver.Tímpano de la entrada al monasterio. / ECB Figura emblemática del Cristo Crucificado. 
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SORIA 
La Guardia Civil en Soria aprehen-
dió 127 kilogramos de picadura 
de tabaco de origen supuesta-
mente ilícito desde el inicio de 
2024, cuyo valor en el mercado 
superaría los 22.000 euros. Su-
ponen 50 actas-denuncia por in-
fracción a la normativa de con-
trabando por venta clandes-
tina de tabaco, al encontrarse 
esta mercancía catalogada co-
mo género estancado, corres-
pondiendo al Estado el mono-
polio de su distribución.

SORIA 
El viaducto sobre el río Golmayo 
en la parte sur de la variante que-
dó ayer cerrado al tráfico para avan-
zar con las obras de reparación 
sobre la infraestructuras. Estará 
así hasta mediados de septiem-
bre, aunque el último fin de sema-
na de agosto se abrirá al tráfico 
para la operación retorno.

JOSÉ ÁNGEL CAMPILLO SORIA 
La obra licitada en la provincia en lo 
que va de año no avanza al mismo 
ritmo que en 2023. Hasta el cierre de 
julio, el dinero dispuesto por los di-

ferentes entes en las procedimien-
tos descendió en un 52%. En total,  
pusieron sobre la mesa 72 millones 
de euros, según el recuento que lle-
va a cabo la Cámara de Contratistas 

de Castilla y León. El Estado es la ad-
ministración que más pesa en el cóm-
puto de la inversión, pero a su vez la 
que más cae en relación a 2023. Has-
ta julio van 29,1 millones, pero el año 

anterior eran 106,1 millones. Sólo la 
Comunidad Autónoma experimen-
ta un incremento, un modesto 0,5%. 
La administración local va a la baja, 
un 10%, con 16 millones.
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La Casa de los 
Poetas gana 
adeptos con un 
78% más de 
visitas en julioPeroniel del Campo celebró ayer una de sus citas 

más multitudinarias: su tradicional carrera de 
caracoles que este año reunió a 55 moluscos 

siendo una de las más participativas en los 41 
años de su historia. ‘Ramoncín’, entrenado por 
Xavi, fue el más rápido en la cronoescalada con 

6 minutos y 45 segundos. En la carrera en línea 
‘Morado’, de Gonzalo, fue marcó el mejor 
tiempo, 12 minutos y 8 segundos. 

CARACOLES A LA ‘CARRERA’ EN PERONIEL DEL CAMPO
ALBA HERNÁNDEZ
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AÑO CX.  Número: 18.979

La licitación de obra pública baja 
un 50% y se queda en 72ME 
El Estado, con 29,1 millones, es la administración que más pesa en el cómputo de la inversión, 
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El procurador socialista, 
imputado por agresión sexual a 
un menor de 13 años, lo conoció 
en una plataforma de contactos 
El PSOE de Tudanca se ve envuelto en un nuevo 
escándalo tras la dimisión de Juan Luis Cepa al ser 
acusado de agredir sexualmente al menor. «Estaba 
convencido que era mayor de edad», asegura      
el parlamentario, quien niega contacto físico

CASTILLA Y LEÓN | CRISIS EN EL PSOECYL
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Hasta cinco personajes clave mudarán de piel en la nueva 
edición de la Batalla de Atapuerca. Y es que el domingo 25, a 
las 18.30, se estrenarán el narrador y los intérpretes de figuras 
tan relevantes en el choque como García, rey de Pamplona-
Nájera; Diego Laínez, padre del Cid; el príncipe Sancho y un 

aún bisoño Cid. Dos jóvenes vecinos de la localidad que orga-
niza la cita desde hace 29 años asumirán estos últimos pape-
les. Contribuirán así a «poner en valor el patrimonio inmate-
rial» de su tierra, pues ese es el objetivo último de la iniciati-
va, promovida por la Asociación de Amigos de Atapuerca. 

LA BATALLA DE ATAPUERCA INCORPORA NUEVOS ROSTROS T. ALONSO

NOTICIAS FALSAS,  redes sociales,  influencers, 
instagramers y, por si faltaba algo para hacer 
indistinguible la realidad de la ficción, llega la 
inteligencia artificial. En redes sociales ya es 
prácticamente imposible diferenciar lo que es 
real de lo que es un montaje, una broma o un 
bulo. En este contexto el papel de los medios 
de comunicación más tradicionales no sólo no 
va a perder peso, sino que, muy al contrario, se 
convertirán en los próximos años en los únicos 
garantes de la verdad y de la realidad real, no la 
virtual.  

Las grandes cabeceras nacionales y 
regionales y los medios audiovisuales 
convencionales que sean capaces de mantener 
su profesionalidad y su independencia de las 
presiones políticas y económicas están 
llamados a convertirse en el último recurso de 
la sociedad para conocer la realidad 

contrastada. Es 
indudable que 
nadie está en 
posesión de la 
verdad pero el 
conocimiento 
objetivo de la 
realidad y de las 
noticias que genera 
la actualidad es la 
única forma de 
generar opinión y 
de crear corrientes 
de pensamiento 
libre claves para la 
evolución de 
cualquier sociedad. 

Hoy día ya es 
inevitable 

desconfiar de cualquier noticia, mensaje o 
vídeo que no provenga de un medio de 
comunicación reconocible por su prestigio y 
trayectoria. Mientras que las aplicaciones 
basadas en inteligencia artificial no se regulen 
adecuadamente (y no es fácil) resultará 
imposible fiarnos de cualquier noticia o 
información que recibamos en nuestro móvil. 
Ante este panorama no es extraño que el 
Gobierno Central se preocupe por controlar la 
información para generar relatos y construir la 
verdad oficial controlando los medios de 
comunicación. 

La palabra «regeneración» en boca de un 
político adquiere habitualmente 
connotaciones demoledoras como ya han 
demostrado los últimos regeneradores de la 
política del extinto partido de Ciudadanos. 
Cuando, además, lo que se pretende regenerar 
no es sólo la política, sino la democracia en si 
misma a través de una Ley de regeneración 
democrática, el panorama es para echarse a 
temblar. Cuando un político se pone a 
regenerar debería plantearse, en primer lugar, 
regenerarse a sí mismo y más si hablamos de 
nuestro resiliente Presidente del Gobierno. La 
anunciada Ley regeneradora pretende 
disfrazar, detrás de inconcretas medidas sobre 
transparencia y «calidad informativa», un 
férreo sistema de control gubernamental de los 
medios de comunicación regado con un 
paquete de cien millones de euros. Confiemos 
en la profesionalidad de los medios como 
salvaguarda de la información veraz y 
contrastada. Es la última esperanza de los 
ciudadanos frente a la manipulación política.

Los medios de 
comunicación

EL COMÚN DE 
LOS MORTALES
JAVIER 
RAMÍREZ

RODERA
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SORIA

JOSÉ ÁNGEL CAMPILLO SORIA 
La obra licitada en la provincia en 
lo que va de año no avanza al mis-
mo ritmo que en 2023. Al menos la 
estadística detecta una significa-
tiva caída y sólo la administración 
autonómica se destaca por un au-
mento, aunque de proporciones 
modestas. Hasta el cierre de julio, 
el dinero dispuesto por los di-
ferentes entes en las procedimien-
tos descendió en un 52% en rela-
ción al mismo periodo de 2023. 

En total, las administraciones en 
la provincia pusieron sobre la me-
sa 72 millones de euros en los sie-
te primeros meses del año, según 
el recuento que lleva a cabo la Cá-
mara de Contratistas de Castilla y 
León. En el mismo arco temporal, 
pero del ejercicio precedente, la 
cantidad ascendía a 150,6 millo-
nes, de manera que se ha produci-
do un descenso del 52,2%. 

Hay que tener en cuenta que la 
entidad cameral computa los pro-
cedimientos desde la apertura de 
las ofertas económicas y que aún 
no ha incorporado los resultados 
de la importante licitación del tra-
mo de la A-11 entre Langa de Due-
ro y Aranda, que moviliza nada me-
nos que 211,8 millones de euros. 

El Estado es la administración 
que más pesa en el cómputo de la 
inversión, pero a su vez la que más 
cae en relación a 2023. Los proce-
dimientos puestos en marcha por 
la Administración General del Es-
tado ascendieron hasta julio a 29,1 
millones. Pero en 2023 represen-
taban 106,1. De ahí que se haya pro-
ducido un descenso porcentual del 
72,5%, el más acusado del recuen-
to en la provincia. 

Por su parte, la administración 
local que en otras ocasiones ha lle-
vado el peso de la licitación mues-
tra una tendencia a la baja. En con-
creto, del 10% al pasar de los 17,8 
millones del año pasado a los 16 
contabilizados por la Cámara de 
Contratistas. En cuanto a la Junta, 
su crecimiento es ligero, aunque 
protagonista por ser la única ten-
dencia positiva. Las obras licita-
das por la Comunidad Autónoma 
se incrementaron en un 0,5%. 

Este aumento que no llega al 
punto porcentual traduce la com-
paración de los 26,8 millones del 
último periodo con los 26,7 del año 
pasado por estas fechas. Los pro-
cedimientos de la Junta represen-
taron un 37% del total  provin-
cial,mientras que los del sector lo-
cal (ayuntamientos y Diputación) 
supusieron un 22%. 

Por su multiplicidad es el ámbi-
to local el más relevante desde el 
punto de vista numérico de los con-

tratos. Así, movilizó 64 licitacio-
nes, frente a las 21 de la Comuni-
dad Autónoma y las ocho de la Ad-
ministración Central. 

El peso de Soria dentro del total 
de licitaciones de la Comunidad 
Autónoma es escaso, según se des-
prende de la elaboración de los da-
tos estadísticos de la Cámara de 
Contratistas de Castilla y León. En 
este sentido, los 72 millones de So-

ria representan un 4,4% de los 1.636,7 
millones puestos sobre la mesa por 
todas las administraciones en el 
ámbito regional. 

Del desglose por entre resulta 
que Soria supone el 3,1% de los 
928,4 de la Administración Gene-
ral del Estado y el 5,8% de los 461,6 
de la Junta de Castilla y León. La 
aportación de los ayuntamientos 
y la Diputación a las licitaciones 

de la esfera local se traduce en un 
6,5% de los 246,7 millones. 

En el mismo periodo de 2023, los 
150,6 millones de inversión en So-
ria suponían un 10,5% de los 1436,7 
millones del total regional. 

Frente a la tendencia a la baja de 
las licitaciones en la provincia, la 
realidad autonómica es distinta y 
se anota una elevación porcentual 
que roza el 14%.

APARATOSO ACCIDENTE 
EN LA ROTONDA, SIN 
HERIDOS. Aparatoso acciden-
te en la entrada a Soria desde la 
N-122 sin consecuencias perso-
nales. El suceso se produjo en 
torno a las 12.30 horas de ayer 
cuando un turismo se incorpo-
raba a la rotonda del Caballo 
Blanco desde la carretera de 
Valladolid y en lugar de realizar 
el giro se empotró debajo de la 
bionda. El suceso coincide con 
las obras en la zona debido a la 
actuación en el viaducto, que 
obliga al corte de tráfico en 
dirección a Madrid, con la seña-
lización correspondiente. 
Según confirmaron fuentes de la 
Subdelegación del Gobierno, 
uno de los dos ocupantes del 
vehículo tuvo que ser excarcela-
do por los bomberos de Soria, 
mientras que el otro pudo salir 
por su propio pie. Ambos fueron 
trasladados al Hospital Santa 
Bárbara para observación. El 
accidente provocó retenciones.

La obra licitada se reduce un 
52% en la provincia hasta julio 
L Sólo la Comunidad Autónoma experimenta un incremento, un modesto 0,5%             
L Las administraciones han dispuesto en 2024 contratos por valor de 72 millones

Renovación de las aceras de Santa Clara, una de las obras del año en la capital. HDS

ALBA HERNÁNDEZ

La ejecución inversora en lo 
que va de año suma una cuarta 
parte de lo comprometido, 
según la elaboración de los 
datos de la Cámara de 
Contratistas. Y es que los 72 
millones dispuestos por las 
administraciones copan el 
26,4% de lo que la entidad 
cameral calcula que los entes 
tienen que poner sobre la mesa 
en 2024. La estimación, sobre 
la base de los presupuestos del 
Estado y demás administracio-
nes es para Soria de 272 
millones. Los compromisos 
tendrían que acelerarse 
bastante para cumplir con esta 
previsión en lo que resta de 
ejercicio. 

Según las cuentas del 
Estado y los anuncios 
prorrogados, la Administra-
ción Central tendría que poner 
sobre la mesa en Soria 144 
millones. Las obras de la 
Comunidad Autónoma 
ascenderían a 94 millones, 
según su presupuesto. Y el 
sector local invertiría 34, 
conforme a los anuncios 
recopilados por la Cámara de 
Contratistas. 

El resultado de las 
licitaciones en Soria en el año 
2023 quedó en 353,3 millones, 
una gran cifra que casi triplicó 
la del ejercicio precedente. La 
Administración Central 
asumió el grueso de la obra 
pública, al aportar 283,2 
millones. En segundo puesto 
quedó el sector local, que 
dispuso 39,5 millones. La 
Comunidad Autónoma quedó 
a la cola de la clasificación 
inversora con 30,5 millones.

LA INVERSIÓN 
COMPROMETIDA 
ASCIENDE A 272 
MILLONES
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SORIA

JOSÉ SOSA SORIA 
El Ministerio de Transportes pro-
cedió ayer al corte al tráfico del via-
ducto sobre el río Golmayo en la 
parte sur de la variante de Soria 
para avanzar con las obras de re-
paración sobre la infraestructuras. 
El corte está centrado en el kiló-
metro 9,354 de la variante oeste de 
la ciudad de Soria, también cono-
cida de Los Royales. El viaducto es-
tará cortado hasta mediados de 
septiembre, aunque el último fin 
de semana de agosto se abrirá al 
tráfico para facilitar la operación 
retorno del verano, según informa-
ron las autoridades.  

Con el objetivo de agilizar la cir-
culación en la medida de los posi-
ble, la SO-20 está abierta a la cir-
culación, con paso alternativo re-
gulado por semáforos hasta que fi-
nalicen los trabajos de reparación 
de la estructura. Además, se han 
habilitado los correspondientes iti-

nerarios alternativos debidamen-
te señalizados. 

Tras el anuncio del corte el Mi-
nisterio recordó que durante estas 
afectaciones, los vehículos ligeros 
podrán disponer como itinerario 
alternativo las travesías de la ciu-
dad de Soria (C/ Madrid, Eduardo 
Saavedra y Avenida Valladolid), pa-
ra continuar el destino que tuvie-
ran fijado. 

Por su parte, para el tráfico de 
vehículos pesados (más de 3,5 to-
neladas) seguirán habilitados los 
correspondientes itinerarios alter-
nativos debidamente señalizados: 
a partir de la glorieta del Caballo 
Blanco, en Soria, y también en Al-
mazán y Ágreda. 

En el Caballo Blanco se dirigirá 
al tráfico para que, por ejemplo, 
continuando por la A-11 y por la N-
110, pueda seguir camino a Madrid. 
También se desviará por la CL-101 
en dirección norte y este y la CL-

116 en dirección norte y oeste. En 
Ágreda, en el kilómetro 101 de la A-
15, se indicará el corte de la Varian-
te Oeste de Soria para que utilicen 
la CL-101 en dirección a Madrid. Por 
su parte, en la salida 41 de la A-15, 
a la altura de Almazán, se indica-
rá la carretera CL-101 como itine-
rario alternativo para llegar a So-
ria. 

En el resto de los enlaces de la 

autovía A-15, desde el kilómetro 41 
al 63,800, y los de la carretera SO-
20, desde el kilómetro 0 al 9 (au-
tovía) se señalizará dicha prohibi-
ción y por dónde pueden hacer el 
desvío (que será circulando hacia 
Almazán por la A-15 y luego elegir 
entre CL-101 o CL-116).  

Las obras en el viaducto se su-
man a las diversas actuaciones que 
se están desarrollando en la ciu-

dad y que provocan dificultades en 
el tráfico rodado. Principalmente 
se deja sentir en las entradas de la 
ciudad con las intervenciones pa-
ra la modernización de las trave-
sías de la ciudad que afectan tan-
to a la entrada por el Caballo Blan-
co como a la carretera de Logroño. 
También se está interviniendo en 
el Puente de Piedra y la carretera 
de Madrid. 

El viaducto de la 
SO-20 se despide 
hasta mediados 
de septiembre 
El tráfico pesado tiene ya marcadas las 
alternativas en Soria, Ágreda y Almazán

El viaducto está cerrado desde la mañana de ayer. ALBA HERNÁNDEZ

LA JUVENTUD  Soria 
HORARIO:  
De 11.00 a 20.30 h.  
PRECIO:  
De 4-17 años: 2.06 € 
+18 años: 3,60€        
+65 años: 1,80€  
-4 años 0€.

EL CASTILLO Soria 
HORARIO:  
De lunes a viernes 12.00  
a 14.30 h. y de 16.30 a 
20.00 h.  
Fines de semana y 
festivos, cerrada. 
PRECIO: gratuita.

SAN ANDRÉS Soria 
HORARIO:  
De 11.30 a 20.30 h.  
PRECIO:  
de 4-17 años: 2.06 €. 
+18 años: 3,60€.   
+65 años: 1,80€. 
-4 años: 0€.

ÁGREDA 
HORARIO: De 11.00 a 20.30 h. 
PRECIO:  4€ para mayores de 
16 años y de 3€ para 
menores de 16 años. Abonos 
de 45€ para mayores de 16 
años  y de 30€ para los 
menores de esa edad. 

QUINTANA REDONDA 
HORARIO: 
De 12.00 a 20.00 h. 
PRECIO: Adultos: 3€. Niños 
-12 años y +65: 2€. 
Abonos de diferentes 
precios.

BAYUBAS DE ABAJO  
HORARIO:De 11.00 a 21.00 h. 
PRECIO: 3€  entrada diaria  
de lunes a viernes. 4€ entrada  fin de 
semana.  Descuento para empadro-
nados y  los jubilados empadronados  
entran gratis. 

CAMARETAS 
HORARIO:  De 12.00 a 20.00 h. 
Todos los días 
PRECIO: Empadorandos: 
1,40 € para menores de 14 
años y jubilados y 3 € para 
mayores de 14.  
No empadronados  2 y 3,50€.

CAMPING EL CONCURSO 
ABEJAR 
HORARIO: De 12.00 a 20.00 h. 
PRECIO: Laborales: niños 2€. Adultos 
2,70€. Festivo: 2,40 y 3,20 €. Abonos 
de 10 baños 24€. De temporada, 42€ 
niños y 58€ adultos. El familiar 130€. 
Empadronados más barato y si son 
menores de 18, gratis.

P
IS

C
IN

A
S

 

TARDELCUENDE 
HORARIO: De 12.00 a 20.00 h. 
PRECIO: Para empadronados 
abonos de 15€ hasta 12 años y 
de 24 € desde 12 años.  
Desde 65 años: 13€.  
No empadronados hasta 12 
años 28€ y 33€ desde 12 años.  
Desde 65 años: 13€.

SAN PEDRO MANRIQUE 
HORARIO: De 11.00 a 
14.00 y de 16.00 a 20.00 
horas.  
PRECIO: Menos de 12 años 
1,50 €. Adultos: 3 €.  
Bonos de temporada  
menores 15€ y adultos 30€

ALMENAR 
HORARIO:  
De 12.00 a 20.00 h. 
PRECIO:  Niños de 5 a 14 
años: 3€.  
Mayores de 14 años: 4€ 
Abonos de diferentes 
precios.

SAN LEONARDO  
DE YAGÜE 
HORARIO:  
De 11.15 a 20.30 h. 
PRECIO:  
Individual: 3,5€. 
Abono temporada: 32€.  
Los mensuales 25€.
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SORIA

M.H. SORIA 
Gustavo Adolfo Bécquer, Antonio 
Machado, Gerardo Diego... y otros 
muchos que siguieron su estela se 
reúnen en la Casa de los Poetas que 
desde 2012 permite a los sorianos 
y visitantes descubrir la esencia de 
lo que llevó a todos ellos a cantar 
a Soria. Este mes de julio parece 
que muchos más han redescubier-
to este reducto de la poesía que al-
berga el Casino Amistad Numan-
cia. Hasta un 78% más de visitas 
que un año antes marcan el tirón 
que está teniendo este museo de-
dicado a la cultura. 

El pasado mes pasaron por sus 
salas 350 personas, una cifra no-
tablemente superior a los 196 que 
lo hicieron el año pasado. Desde el 
Casino Amistad Numancia lo atri-
buyen a un aumento del turismo 
en esas fechas, y también al Tren 
Campos de Castilla que ha permi-
tido a muchos visitantes realizar 
el trayecto desde Madrid-Chamar-
tín con destino a Soria y disfrutar 
de muchos de los encantos de la 
provincia. En julio se realizaron 
dos viajes. 

Lo cierto es que la Casa de los 
Poetas no cuenta con una gran di-
fusión pero sí se anuncia en la en-
trada del Casino y no falta quien 
se adentra para descubrir en su ter-
cera planta un universo muy dis-
tintos a las prisas y disfrutar de la 
belleza que ofrecen las letras. El 

verano es una época muy pro-
picia para dejarse envolver por la 
poesía sin límite de tiempo. 

En lo que va de año, hasta julio, 
han pasado por la Casa de los Poe-
tas 1.559 personas, mientras que el 
pasado año completo lo hicieron 
3.113 visitantes, como indicó la ad-

ministrativo del Casino, Lucía Ji-
ménez. Este mes de agosto no va 
mal, pero todavía es pronto para 
saber si igualará las cifras del año 
pasado cuando registró 407 visi-
tantes. 

Lo que más les gusta son los 
audiovisuales, aunque, como se-

ñaló Jiménez, las quejas de los vi-
sitantes es que se proyectan todos 
a la vez, lo que impide seguir un 
itinerario y obliga a esperar que 
comiencen, una y otra vez. «Por lo 
general tardan una media hora, 
aunque se pueden detener todo lo 
que quieran leyendo todo los pa-
neles referentes a los poetas. Tie-
ne mucho que leer», apuntaron des-
de el Casino. 

 
OTROS POETAS 
Se trata de casi 300 metros cuadra-
dos de zona museística con pro-
yecciones y recursos interactivos 
y muchos poemas que a lo largo 
de la historia han ensalzado a So-
ria, y no sólo de Machado, Gerar-
do Diegoo Bécquer, porque en la 
Casa de los Poetas también tienen 
cabida Rafael Alberti, Camilo Jo-
sé Cela, Enrique Tierno Galván, Ga-
briel Celaya, Carmen Conde, Ra-
fael Montesinos, Jose García Nie-
to, entre otros.  

Uno de los puntos más a favor 
de este museo es que abre duran-
te todo el día, a demanda del inte-
resado, y en el horario del Casino, 
por lo tanto hasta las 22.00 horas. 
Está abierto de 10.00 a 14.00 horas 
y de 16.00 a 22.00 horas. Además, 
a diferencia de otros museos, tam-
bién permite acceder los lunes, y 
por un módico precio de dos euros 
la entrada general, 1,5 euros la re-
ducida.

Los poetas que cantaron a Soria ganan adeptos en 
julio con un 78% más de visitas en su museo del Casino 
La afluencia de turistas anima la afluencia que se dispara hasta los 350 visitantes

 SORIA 
Especialistas del Destacamento Fis-
cal y Fronteras de la Guardia Civil en 
Soria, han aprehendido 127 kilogra-
mos de picadura de tabaco de origen 
supuestamente ilícito desde el inicio 
de 2024, cuyo valor en el mercado su-
peraría los 22.000 euros, con un total 
de 50 actas-denuncia por infracción 
a la normativa de contrabando por 
venta clandestina de tabaco, al encon-
trarse esta mercancía catalogada co-
mo  «género estancado», correspon-
diendo al Wstado el monopolio de su 
distribución, según informó la Sub-
delegación del Gobierno.  

La picadura de tabaco, también co-
nocida como ‘tabaco de liar’, consiste 
en hojas de tabaco cortadas o fraccio-
nadas, generalmente en forma de hi-
lo, de modo que pueda fumarse sin 
transformación industrial posterior, 
que generalmente se consume me-
diante el liado manual de cigarrillos. 

Desde la Subdelegación recordaron 
que la compra o venta de tabaco fue-
ra de los cauces establecidos puede re-
presentar una infracción a la Ley de 
Represión del Contrabando, siendo 
posible enfrentarse tanto los vende-
dores como los compradores a eleva-
das sanciones como consecuencia de 

esta actividad. Este comercio ilícito 
puede suponer un serio riesgo para la 
salud de los consumidores, porque al 
haber eludido cualquier tipo de con-
trol sanitario no es posible conocer su 

origen, estado de conservación, traza-
bilidad o condiciones de manipula-
ción, pudiendo encontrarse este taba-
co adulterado y no cumplir los míni-
mos estándares de calidad exigidos. 

Como perjuicios añadidos fruto 
de este comercio ilegal se encuentra 
también el grave menoscabo econó-
mico al sector de venta legal del taba-
co y al interés general de la población, 

al eludirse el pago de los correspon-
dientes impuestos especiales que gra-
van la venta de estos géneros. 

La Guardia Civil recuerda a la ciu-
dadanía que «los únicos» canales de 
venta lícita de tabaco en España y que 
a su vez ofrecen todas las garantías 
necesarias, son las expendedurías ofi-
ciales y los puntos de venta con recar-
go, siendo obligatoria en estos últi-
mos la venta a través de una máqui-
na expendedora, y no es legal la ven-
ta ‘a granel’ a través de internet o por 
otras vías, así como tampoco está per-

mitida generalmente la venta manual 
de cigarrillos sueltos. Esta última prác-
tica está únicamente habilitada a es-
tablecimientos debidamente autori-
zados, generalmente establecimien-
tos hosteleros, siempre que se trate de 
tabaco con capa natural, los denomi-
nados puros o puritos. Como precau-
ciones básicas a la hora de realizar la 
compra de cajetillas de tabaco, debe 
hacer sospechar la venta callejera, el 
etiquetado del embalaje en idioma di-
ferente al castellano o la ausencia de 
la correspondiente precinta fiscal. 

La Guardia Civil incauta 127 kilos de 
picadura de tabaco de origen ilícito  
A lo largo de 2024 el número de denuncias interpuestas por la Benemétita alcanza el 
medio centenar y el valor en el mercado del producto interceptado es de 22.000 euros

Parte del material incautado por la Guardia Civil. HDS

La Casa de los Poetas, en el tercer piso del Casino.  HDS

La Guardia Civil 
recuerda que no es 
legal la venta a 
granel por internet 

Aconsejan mirar 
el etiquetado y 
comprobar el 
precinto fiscal
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MILAGROS HERVADA SORIA 
La provincia de Soria tiene todavía 
secretos para muchos visitantes y 
hay que ir desvelándolos. Con el ob-
jetivo de descubrir para el turismo 
la riqueza patrimonial y cultural del 
territorio, Tursoria ha organizado las 
II Jornadas de Turismo Rural que en 
esta ocasión focaliza en Tierras Al-
tas y su entorno más próximo. 

Bajo el programa Un universo por 
descubrir, la Asociación de Turismo 
Rural de Soria ha preparado un ci-
clo de conferencias, aderezado con 
visitas a distintos enclaves que per-
mitan a los asistentes valorar el po-
tencial existente. 

Las jornadas se celebrarán del 13  
al 15 de septiembre en las localida-
des de Yanguas, Villar del Río, Onca-
la, Bretún, Borobia y Ágreda para 
quienes quieran inscribirse. 

«Tenemos tanto en la provincia 
que cuando viene, el turista se sor-
prende», aseguró la presidenta de 
Tursoria, Beatriz Calavia, quien des-
tacó la comarca de Tierras Altas co-
mo una zona «muy despoblada pe-
ro con unos recursos que podrían 
ser de relevancia a nivel internacio-
nal», en referencia a su valor paleon-
tológico. Precisamente una de las 

ponencias la ofrecerán los paleon-
tólogos Carolina Fuentes y Federi-
co Meijide, y versará sobre Un mu-
seo paleontológico al aire libre, el 
domingo 15 de septiembre, a las 
10.00 horas, en el Aula Paleontoló-

gica de Villar del Río. «Saben que 
tenemos 12 especies únicas en el 
mundo y sólo han podido dar rele-
vancia a dos porque tardan años en 
reconocerlo», comentó Calavia a 
modo de ejemplo del potencial aún 

por descubrir, «y al que hay que dar 
relevancia».   

Lo mismo ocurre, añadió, con los 
tapices de Oncala, ocho de ellos te-
jidos sobre cartones de Rubens. La 
visita al museo será en la tarde del 

sábado 14 de septiembre, a las 17.00 
horas, y posteriormente ofrecerá una 
ponencia el arqueólogo soriano Eduar-
do Alfaro y visita al yacimiento ar-
queológico de Los Casares. 

El programa organizado por Tur-
soria, con la colaboración de admi-
nistraciones como la Junta y la Di-
putación, entre otros ayuntamien-
tos, instituciones y colectivos, arra-
nan el día 13 de septiembre en Ágre-
da, con la presencia del director general 
de Turismo, Ángel González Pieras. 
La primera ponencia será de la his-
toriadora Marisol Encinas y se pre-
sentará a Sol de la Quadra Salcedo 
coo embajadora soriana. Por la tar-
de, los participantes en las jornadas 
se trasladarán a Borobia y su obser-
vatorio astronómico para escuchar 
una ponencia y visualizar ya de no-
che los cielos nocturnos, después de 
una degustación de productos de la 
zona. 

El sábado la actividad comenza-
rá en Bretún, en concreto en la Fun-
dación Vicente Marín, y se tratará de 
los recursos turísticos de la zona con 
el empresario Carlos Martínez Iz-
quierdo, el presidente de la Asocia-
ción Regional de Turismo Rural de 
Castilla y León, Luis Chico, y la po-
nencia correrá a cargo de Raúl Utri-
lla, delegado de Hispania Nostra en 
Castilla y León. Después conocerán 
el museo etnográfico sobre Guinea 
Ecuatorial en Bretún y ofrecerá una 
segunda ponencia la doctora en mu-
sicología Isabela Aranzadi. 

El sábado concluirá en Oncala y 
el domingo por la mañana en Villar 
del Río, con conferencia y ruta de 
campo. Las jornadas finalizarán en 
Yanguas con una visita guiada.

Tursoria programa conferencias y 
visitas para potenciar Tierras Altas 
Las II Jornadas de Turismo Rural se celebran del 13 al 15 de septiembre con el objetivo 
de dar a conocer los atractivos de la provincia / Cada año focalizan en una comarca

Museo de Tapices de Oncala. HDS

 SORIA 
El Festival Otoño Musical Soriano – 
Festival Internacional de Castilla y Le-
ón (FOMS) empezó ayer la venta de 
abonos para el su 32 edición en las ta-
quillas de la Audiencia y los Cines Mer-
cado, además de forma online en la 
página web. La cita cuenta con solis-
tas de talla nacional e internacional, 

la presencia de importantes forma-
ciones orquestales y una apuesta re-
forzada por la inclusión del talento jo-
ven. 

El precio del abono es de 175 euros 
y se pueden adquirir de forma presen-
cial en horario de mañana en la taqui-
lla del Teatro Palacio de la Audiencia 
(11 a 14 horas), en las de Cines Merca-

do (de 17.30 a 22 horas)  hasta la me-
dianoche del 20 de agosto. Las entra-
das individuales se podrán adquirir 
desde el día 23. El coste del abono ade-
más incluye reducciones del 10 por 
ciento para personas empadronadas 
en la ciudad. El vale incluye todas las 
actuaciones salvo el concierto del día 
17 y los gratuitos con acceso libre. 

El Otoño Musical ‘arranca’ en verano 
Primeras colas en las taquillas para acceder a los abonos    
de un festival que comenzará el próximo 5 de septiembre

Varias personas junto a la taquilla de La Audiencia en la mañana de ayer.  ALBA HERNÁNDEZ
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Peroniel reúne a 55 caracoles 
en una cita muy concurrida 
L ‘Ramoncín’ fue el ganador en la crono con 6 minutos y 45 segundos mientras que 
‘Morado’ venció en la carrera en línea con un tiempo de 12 minutos y 8 segundos

V.R.A. SORIA 
Peroniel del Campo ha celebrado 
una de sus citas más multitudina-
rias: su tradicional carrera de cara-
coles que este año ha reunido a 55 
moluscos siendo una de las más par-
ticipativas en los 41 años de histo-
ria de este evento. El año pasado fue-
ron 45 animales los inscritos, tal y 
como indica José Luis Rincón, co-
ordinador de la actividad que se ce-
lebra en el marco de las fiestas en 
honor a la Santísima Trinidad. 

Los caracoles tienen que superar 
dos pruebas. En primer lugar la cro-
noescalada que consiste en una su-
bida en vertical, de 1 metro, en una 
maqueta que reproduce el castillo 
de Peroniel. La segunda es una ca-
rrera en línea, en la que los anima-
les tienen que cubrir una distancia 
de un metro. El recorrido que los ca-
racoles tienen que salvar se refresca 
con agua para ayudar a los peque-
ños animales a completar el circui-
to.  

‘Ramoncín’, entrenado por Xavi, 
fue el más rápido en la cronoesca-
lada marcando un tiempo de 6 mi-
nutos y 45 segundos. A pesar del es-
fuerzo no consiguió batir el récord 
que está en 4 minutos y 27 segun-
dos. Tras ‘Ramoncín’ subieron al pó-
dium ‘Tsurdi’ de Anne con un tiem-
po de 12 minutos y 44 segundos y 
‘Rojo’, entrenado por Bruno, que pa-
ró el reloj en 12 minutos y 47 segun-
dos.  

En la carrera en línea ‘Morado’, de 
Gonzalo, fue el más rápido marcan-
do un tiempo de 12 minutos y 08 se-
gundos estando muy cerca de lograr 

el récord que se encuentra en 11 mi-
nutos y 27 segundos. En segundo lu-
gar llegó ‘Mía’, entrenado por Vega 
que logró un tiempo de 14 minutos 
y 17 segundos seguido en tercer lu-
gar de ‘Nogal’, entrenado por Bruno, 
que marxó un tiempo de 14 minu-
tos y 53 segundos. 

Con esta iniciativa, tal y como de-
jó claro José Luis Rincón, se persi-
guen varias cosas. En primer lugar, 
«respetar totalmente el medio am-

biente y el ecosistema» y, en segun-
do lugar, «potenciar la convivencia 
intergeneracional entre los mayo-
res y los pequeños». No en vano, des-
tacó Rincón, «ha habido gran can-
tidad de público y había muchos ni-
ños con sus abuelos. Queremos co-
nectar el pasado y el futuro a través 
del presente». Y, continuó, «como 
muestra de esa conexión este año 
se ha dado una curiosa coinciden-
cia y es que Xavi, que ha ganado la 

cronoescalada con su caracol ‘Ra-
moncín’, es hijo de Yoli que fue la 
primera ganadora de la crono hace 
ya 41 años». Rincón se mostró muy 
satisfecho con el desarrollo de la jor-
nada «con una alta participación 
que ha contado, incluso, con gente 
que ha venido de fuera». Todo ello 
«con el objetivo final de que el pue-
blo siga teniendo vida y que la ca-
rrera de caracoles sea un ejemplo 
de unión entre generaciones».

Victoria de la cronoescalada de caracoles celebrada ayer en Peroniel del Campo. ALBA HERNÁNDEZ

V.R.A. SORIA 
El castillo de Berlanga de Duero ha 
sido el marco incomparable de una 
visita guiada que se celebró el pasa-
do domingo por la noche y que con-
tó con la participación de unas 800 
personas. Una visita organizada por 
el Ayuntamiento y la asociación de 
Amigos del Castillo que buscaba co-
mo principal objetivo dar difusión a 
este monumento que, en realidad, 
son dos en uno ya que alberga un 
castillo medieval y otro renacentis-
ta. 

El alcalde de la Berlanga, Enrique 
Rubio, explicó ayer que «queríamos 
hacer algo parecido a las Noches en 
Blanco y decidimos hacer una visi-

ta nocturna al castillo pero no nos 
imaginábamos tanta repercusión. A 
las 21.00 horas ya había cerca de 500 
personas esperando y, gracias a los 
voluntarios de la asociación que se 
encargaron de realizar las explica-
ciones pertinentes y controlar el flu-
jo de visitantes la actividad, que ter-
minó en torno a las 23.30 horas, fue 
todo un éxito».  

Una iniciativa «que ya habíamos 
realizado en alguna otra ocasión pe-
ro no habíamos contado con esta 
respuesta. Elegimos una noche de 
luna llena para que el tránsito hacia 
el castillo fuera accesible y vistoso y 
las vistas al pueblo desde este encla-
ve fueron preciosas», continuó Ru-

bio que quiso «agradecer el compor-
tamiento de todos los visitantes que 
a pesar de los tiempos de espera ac-
tuaron con total respeto».  

La visista «fue totalmente gratui-
ta aunque fueron muchos los visi-
tantes que nos sugirieron que habría 

que pagar por disfrutar de eventos 
así. Sin embargo, en esta ocasión, 
hemos priorizado la difusión y el bo-
ca a boca de 800 participantes en est-
ta visita nocturna en un pueblo que 
cuenta con 850 vecinos. Es una bar-
baridad», concluyó el regidor.

Cerca de 800 personas 
visitan el castillo de 
Berlanga por la noche

Visita nocturna al castillo de Berlanga. HDS

 SORIA 
Este próximo fin de semana, 24 
y 25 de agosto, las calles de San 
Esteban de Gormaz regresan al 
pasado para celebrar, un año 
más, el tradicional Mercado Me-
dieval de la localidad que este 
año cumple su edición número 
XXIV. Una cita que se ha conver-
tido en uno de los eventos ine-
ludibles del calendario estival 
en la provincia. En esta ocasión, 
el mercado contará con un am-
plio programa de actividades 
para el disfrute de los vecinos y 
visitantes de todas las edades, 
tal y como explicaron desde el 
Ayuntamiento ribereño.  

El Mercado Medieval con-
tará en esta edición con más de 
100 artesanos y puestos, activi-
dades para los más pequeños, 
talleres y demostraciones en vi-
vo, animación por las calles, lu-
chas medievales, juglares, joro-
bados, etc., así como exhibición 
de cetrería, paseos en camello y 
dromedario y otros animales de 
granja.  

Todo ello estará acompaña-
do de espectáculos itinerantes 
de música, teatro para todos los 
públicos, espectáculos de fue-
go o seres mitológicos, que ani-
marán durante todo el fin de se-
mana, sin olvidar las ya tradi-
cionales justas y torneos a ca-
ballo, uno de los grandes espec-
táculos del evento, que tendrán 
lugar junto al puente de los 16 
ojos, sobre el río Duero. Al zoco 
árabe y al campamento se uni-
rán los espectáculos de cetrería.  

LAS IGLESIAS 
Además, las iglesias románicas 
serán, como no podía ser de otro 
modo, protagonistas en un fin 
de semana ambientado en la 
época en la que se construye-
ron. El visitante podrá adentrar-
se en el mercado tras cruzar la 
recreación de la ‘Puerta de San 
Gregorio’, recorriendo las calles 
estrechas de San Esteban, su ar-
quitectura tradicional, los tem-
plos cristianos, los restos de mu-
ralla musulmana, el entorno de 
las bodegas y el castillo, etc.  

Un escenario idóneo para al-
bergar uno de los mejores mer-
cados medievales de la provin-
cia en un fin de semana en el 
que San Esteban de Gormaz re-
vive su pasado como ‘Puerta de 
Castilla’ durante la Reconquis-
ta, etapa histórica en la que la 
localidad ‘Castro Moro’ era una 
de las plazas fuertes de la fron-
tera que formaba el Duero entre 
cristianos y musulmanes, una 
etapa en la que el Cid Campea-
dor se enorgullecía al decir: «San 
Esteban, una buena ciudad».

San Esteban 
celebra su 
Mercado 
Medieval este 
fin de semana
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La automoción impulsa las exportaciones 
de Castilla y León hasta los 10.000M€  
L Las ventas exteriores de la Comunidad aumentaron un 8,6% en comparación a 2023 L Valladolid lidera 
las exportaciones castellanas y leonesas con más de 4.000M€, lo que representa un 42,7% del total

MIGUEL Á. CONDE VALLADOLID 
Las exportaciones de Castilla y León 
siguen en alza. Según los últimos da-
tos publicados por la Junta en re-
lación a las ventas exteriores durante 
el primer semestre del año, la venta de 
productos fuera de las fronteras ya 
supera la barrera de los 10.000 millo-
nes de euros, en concreto 10.011. Esto 
es gracias en buena medida al sector 
del automóvil castellano y leonés que 
consiguió exportar por un total de 3.136 
millones de euros, lo que supone un 
incremento del sector del 13,6% en com-
paración al mismo periodo del año pa-
sado. 

Valladolid es la provinca que li-
dera las exportaciones castellanas y 
leonesas. La provincia vendió al ex-
terior productos por valor de 4.269 
millones de euros, que representa el 
42,7% del total de ventas al exterior 
de Castilla y León. Además, duran-
te este primer semestre sus ventas 
exteriores subieron un 16,9% en com-
paración a 2023, el mejor dato de to-
da la Comunidad. 

Así, las ventas al exterior de la Cas-
tilla y León siguen viento en popa. En 
cuanto a la importación de productos 
a Castilla y León, al igual que las ex-
portaciones, también crecieron. La 
cuantía de importaciones se cifra en 
8.280 millones de euros, un 3% más 
que el primer semestre de 2023. De es-
ta manera, Castilla y León experimen-
tó un superávit comercial de 1.731 mi-
llones de euros, y una tasa de cobertu-
ra del 120,9%. 

En cuanto a su situación en compa-
ración al resto del país, las exportacio-
nes de Castilla y León supusieron el 
5,1% del total, y las importaciones un 
3,9%. Esto implica que, el peso tanto 
de importaciones como de exporta-
ciones subió en relación al año pasa-
do, cuando los datos se situaban en el 
4,6 y 3,7% respectivamente. Todo ello 
mientras las exportaciones espa-
ñolas ascendieron a 195.105 millones 
de euros y las importaciones a 210.928, 
lo que creó un déficit comercial de ca-
si 16.000 millones de euros, y una ta-
sa de cobertura del 92,5%. 

En Castilla y León, además del au-
mento en el sector del automóvil, tam-
bién subieron las exportaciones de Má-

quinas, aparatos y material eléctrico. 
Este sector experimentó la mayor va-
riación de todas las secciones arance-
larias, con una subida del 23%. Sin em-
bargo, es necesario recordar que el ma-
yor peso de las ventas exteriores de la 
Comunidad sigue siendo el de Mate-
rial de transporte, que supone más de 
la cuarta parte del total vendido (25,7%), 
seguido del de Máquinas, aparatos y 
material eléctrico, que tiene un peso 
del 17,7% del total. 

Sin embargo, y pese al aumento de 
ventas en estos dos sectores, otros ex-
perimentaron en este primer semes-
tre descensos en sus exportaciones. 
En concreto, el sector de Pasta de ma-
dera u otras materias de celulosa cayó 
un 8,7%. 

En el caso de las importaciones, el 
mayor aumento lo registraron los Pro-
ductor de las industrias químicas y co-
nexas, con un 18% más, seguido de las 
Manufactureras de piedra, yeso y ce-
mento con un 16%. En cuanto a los des-
censos, la menor cantidad de impor-
taciones la realizó el sector de Produc-

tos del reino vegetal, con una bajada 
del 7,3%. 

Siguiendo con los destinos econó-
micos de las exportaciones de Casti-
lla y León, durante el periodo de ene-
ro a junio de este año, el mayor valor 
se concentró en los Bienes interme-
dios, con un 54,7%, al igual que el des-
tino de las importaciones, con un 73,8%. 
Respecto al mismo periodo del año pa-
sado, la comparativa refleja que los Bie-
nes intermedios aumentaron sus ex-
portaciones en un 16,2%, al igual que 
los Bienes de consumo, aunque con 
una cifra más discreta del 1,3% más. No 
pasó así en los Bienes de capital, en los 
que disminuyeron un 4,9% las expor-
taciones. 

Con respecto a las importaciones, 
se registraron ascensos en los Bienes 
intermedios, con un 6,7% y los Bienes 
de consumo, con un 0,1%, aunque dis-
minuyeron en los Bienes de capital un 
14%. 

El país con el que mejor relación 
comercial guarda Castilla y León es 
Francia, para el cual se destinó un 23,8% 

del total de las exportaciones, lo que 
se traduce en 2.382 millones de euros 
exportados frente a los 1.927 millones 
de euros de 2023. Además, en el caso 
del país galo, en comparación con el 
año pasado, las relaciones comercia-
les mejoraron, y es que el total de ven-
tas con destino francés subió un 23,7%. 

El siguiente país el la lista es Portu-
gal, que recibió un 9,6% de las expor-
taciones totales, o lo que es lo mismo, 
959 millones de euros, con una varia-
ción del 2,2%. El siguiente en la lista es 
Marruecos con un 8,7% de las expor-
taciones totales. Además, la variación 
interanual en cuanto a este destino re-
fleja que las ventas subieron un 22,8%, 
uno de los mayores valores, pasando 
de los 708 millones de euros del pri-
mer trismestre de 2023 a los 869 mi-
llones de euros en 2024. Teniendo en 
cuenta las importaciones, a Francia 
(19,2%) le siguen Alemania, 9,8%del 
total; e Italia, 8,3%. 

Entre los mayores porcentajes de 
exportaciones de Castilla y León des-
tacan los de destino Rumanía. Y es que 

las ventas a este país aumentaron un 
411,6%, al igual que pasa en Marrue-
cos, donde subieron un 22,8%. Sin em-
bargo, al igual que aumentaron en al-
guno de los países, también disminu-
yeron en otros, como es el caso de Ale-
mania (-20,1%) o Bélgica (-17,1%). 

En el caso de las importaciones, en 
el mismo periodo y en términos inte-
ranuales, el mayor valor es el del país 
galo, del cual proviene un 19,2% de las 
importaciones totales. Sin embargo, y 
pese a que es el país del que Castilla y 
León importa más productos, las im-
portaciones provenientes de suelo fran-
cés bajaron un 16,3%.  El segundo país 
del que más productos provienen es 
Alemania, con un 9,8% del total de im-
portaciones. En el caso de este país, las 
compras se mantienen habiendo su-
bido a penas un 0,3%. 

No pasa lo mismo con Países Bajos. 
En este caso, las importaciones a Cas-
tilla y León aumentaron un 34,8% en 
comparación con el mismo periodo 
de tiempo de 2023. En concreto, el va-
lor de las compras a este país pasó de 
los 283 millones de euros el año pasa-
do a los 382 millones el primer trimes-
tre de este 2024. El siguente en la lista 
con mayor variación es Estados Uni-
dos, que también supera el aumento 
del 30%. En este caso, las importacio-
nes que cruzaron el Atlántico para lle-
gar a Castilla y León se cifraron en 240 
millones de euros, frente a los 179 re-
gistrados el años pasado. En total, pa-
ra el país americano la variación se ci-
fra en una subida del 33,7%. 

eÁVILA. La provincia abulense ex-
portó productos por un total de 70,6 mi-
llones de euros, un 0,7% del total de 
Castilla y León. Sus ventas exteriores se 
rebajaron un 28,8% respecto al mismo 
periodo de 2023. En cuanto a las impor-
taciones, también disminuyeron un 
18,5%, arrojando la cifra de 102,7 millo-
nes. 

eBURGOS. La provincia de Burgos 
exportó el 19,8% de los productos de la 
Comunidad. Sus ventas exteriores 
(1.979,1 millones de euros) aumentaron 
un 4,6% respecto a 2023. En cuanto a 
las importaciones, se sitúa como la se-

Imagen de archivo de una factoría automovilística de Castilla y León. ICAL

PASA A PÁGINA SIGUIENTE
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gunda provincia por volumen del 
total castellano y leonés (19,3%). 
Además, la variación interanual se 
situó en 1.598.9 millones, un 8,3% 
más. 

eLEÓN. La provincia leonesa re-
gistró el 8,1% del total de exporta-
ciones, es decir, 808,7 millones de 
euros. Esto supone un crecimiento 
del 8,8%. En cuanto a las importa-
ciones, un 6,6% del total, se sitúan 
en 546,5 millones, con un creci-
miento del 3,6%. 

ePALENCIA. En Palencia, las 
exportaciones crecieron un 16,3% al 
situarse en los 1.490,1 millones, lo 
que supone un aporte del 14,9% del 
total regional. La importaciones 
también aumentaron un 12,8% has-
ta llegar a los 405,9 millones de eu-
ros. 

eSALAMANCA. Las exporta-
ciones del primer semestre en la 
provincia salmantina supusieron 
un 5,5% del total de Castilla y León. 
En cuanto a cifras monetarias, se si-
túan en 553,1 millones, lo que supo-
ne una bajada del 1,6% respecto a 
2023. Las importaciones, por el 
contrario aumentaron un 25,5%, 
hasta los 779,3 millones, lo que su-
pone un 9,4% del total. 

eSEGOVIA. Segovia puntúa el 
3,8% del total de exportaciones, con 
382,1 millones de euros. En su caso 
aumentaron el primer semestre un 
6,6% en relación al año pasado. Las 
importaciones, que suponen un 
3,5% del total de Castilla y León, 
crecieron un 26,1%, el mayor dato 
de la Comunidad, hasta los 286,5 
millones de euros. 

eSORIA. La provincia de Soria 
exportó un 3% del total de la Co-
munidad, por un valor de 300,4 
millones de euros. Sin embargo, 
las ventas exteriores disminuye-
ron un 1,8% respecto a 2023. En 
cuanto a  las importaciones, que 
suponen el 2,8% de Castilla y Le-
ón, se cifran en 228,4, por lo que 
también cayeron un 0,7% en 
comparación al primer semestre 
del año pasado. 

eVALLADOLID. La provincia 
vallisoletana experimentó los 
mejores datos en cuanto a expor-
taciones. Sus exportaciones su-
ponen un 42,7% del total, con 
4.269,7 millones de euros. Esto se 
traduce en una variación interau-
nal positva del 16,9%. Sus impor-
taciones, que son el 51,4% del to-
tal castellano y leonés, se cifran 
en 4.258,1 millones, con una baja-
da del 2,4%. 

eZAMORA. Zamora registró 
un marcado descenso del 11,4% 
en sus exportaciones (156,3 millo-
nes). Las ventas exteriores zamo-
ranas representan el 1,6% del to-
tal de Castilla y León. En cuanto 
a sus importaciones, también se 
redujeron, un 29,7%, hasta los 73 
millones, y suponen el 0,9% del 
total.

VIENE DE PÁGINA ANTERIOR

LETICIAFERNÁNDEZ VALLADOLID 
CaixaBank financia a las empre-
sas de Castilla y León con 730 mi-
llones en el primer semestre. Así 
lo ha comunicado la propia enti-
dad financiera a través de un co-
municado, donde señalan que lle-
vó a cabo un total de 3.228 opera-
ciones, lo que supondría «un 22% 
más que en los seis primeros me-
ses del pasado ejercicio». 

CaixaBank señala que este vo-
lumen de crédito ha ido dirigido a 
pequeñas, medianas y grandes em-
presas de la Comunidad con la fi-
nalidad de «inyectar liquidez y a 
financiar inversiones para el cre-
cimiento de sus negocios».  

«Las empresas contribuyen a la 
creación de riqueza, de empleo y, 
por tanto, de bienestar de todas las 
personas», señala la directora te-
rritorial de CaixaBank en Castilla 
y León, Belén Martín, quien con-
fiesa que su compromiso con las 
empresas es «firme», ya que, para 
ella son «clave en el desarrollo y 
evolución de nuestras sociedades». 

La entidad financiera precisa que 
se encargan de ofrecer a los clien-
tes un Plan de Estímulo a la Inver-
sión. Con este tipo de servicio, un 
equipo de expertos realiza un aná-
lisis exhaustivo de la situación fi-
nanciera de cada empresa, así co-
mo de sus necesidades y oportu-
nidades de negocia, y le brinda la 
financiarión necesaria para que 
ponga en marcha sus proyectos, 
impulsar su competitividad para 
con otras compañías y seguir cre-
ciendo. 

CaixaBank recuerda que la Co-
munidad cuenta con 13 oficinas y 
centros especializados con los que, 
de forma exclusiva, responde a 
aquellas necesidades que presen-
tan las empresas. Además recuer-
dan que trabaja un «amplio equi-
po de profesionales expertos» pa-
ra la «gestión integral de las em-
presas» ofreciendo una propuesta 
de valor única y diferenciada para 
cada una de ellas. 

La directora territorial de Caixa-
Bank en Castilla y León, Belén Mar-

tín, ha puesto en valor que «las em-
presas contribuyen a la creación 
de riqueza, de empleo y, por tan-
to, de bienestar de todas las per-
sonas». 

«Nuestro compromiso con las 
empresas es firme porque son cla-
ve en el desarrollo y evolución de 

nuestras sociedades y queremos 
estar cerca de los empresarios en 
su día a día a través de un aseso-
ramiento de alta calidad y acom-
pañamiento», ha subrayado Mar-
tín. 

La entidad financiera, a través 
de su división CaixaBank Empre-
sas, se ha consolidado como una 
entidad de referencia para el teji-
do empresarial gracias a su mode-
lo de especialización. ofrece pro-
ductos y servicios adaptados a las 
necesidades concretas de las em-
presas a través de los más de 70 
centros de empresas ‘Store Pymes’, 
que prestan servicio a aquellas em-
presas que facturan menos 2 mi-
llones de euros, y de los más de 140 
centros especializados en atender 
a empresas de mayor dimensión, 
que facturan más de 2 millones de 
euros. 

Esta división cuenta con más de 
220 oficinas especializadas reparti-
das por todo el país, en las que tra-
bajan un total de 2.200 profesiona-
les altamente cualificados.

CaixaBank financia a las empresas 
de Castilla y León con 730M€ 
La entidad financiera señala que llevó a cabo más de 3.200 operaciones de concesión 
de crédito a las compañías de la Comunidaden los seis primeros meses del año 

Belén Martín. E.M.

 ZAMORA 
La consejera de Industria, Comer-
cio y Empleo, Leticia García, expre-
só ayer su confianza de que la em-
presa LatemAluminium ubicada 
en el polígono industrial de Villa-
brázaro (Zamora), «consiga la fi-
nanciación que le falta» para su 
ampliación. 

«La Junta de Castilla y de León 
ha hecho el máximo esfuerzo en 
el apoyo, no solo del polígono don-
de se asienta, La Marina en Villa-
brázaro, sino con el apoyo especí-
fico a esta industria», aseguró. 

«También ha recibido apoyos del 
Gobierno de España. En este mo-
mento, la industria está pendien-

te de alguna financiación. Somos 
positivos. Esperamos que con-
siga solucionar esos pequeños pro-
blemas de financiación que está 
manteniendo en este momento», 
reiteró. 

Y es que García, también desta-
có ayer que los programas mixtos 
de formación y empleo «aportan 

dinamismo y economía en el ám-
bito rural y tienen carácter social», 
ya que las personas que parti-
cipan en ellos salen del desempleo 
durante, al menos, seis meses. 

«Más de 2.100 personas se for-
man y trabajan en Castilla y León 
en estos programas. En Zamora, 
hay 39 acciones formativas y de 
trabajo, 31 ayuntamientos impli-
cados, con la participación de en-
tidades sociales como Intras y más 
de 5,1 millones invertidos», in-
dicó. 

«La formación tiene un peso im-
portantísimo en el empleo de ca-
lidad y trabajamos en ello cada día. 
La Junta destina más de 175 millo-
nes en la última convocatoria en 
materia de formación en sentido 
amplio y los programas mitos son 
parte de la formación. Mejoramos 
la empleabilidad de los desemplea-
dos de Castilla y León», señaló. 

Leticia García hizo estas decla-
raciones en Villaferrueña (Zamo-
ra) adonde acudió para visitar las 
obras de rehabilitación que reali-
zan alumnos del programa mixto 
de formación y empleo. «Es uno de 
los 211 programas mitos que se de-
sarrollan en Castilla y León», recal-
có en declaraciones a Ical. 

También asistieron a la visita el al-
calde de Villaferrueña, Gregorio Mar-
tínez; el delegado territorial de la Jun-
ta de Castilla y León en Zamora, Fer-
nando Parada; el gerente regional del 
ECyL, Jesús Blanco; los diputados pro-
vinciales Atilana Martínez y Emilio 
Fernández y el gerente provincial del 
ECyL, Efrén Fernández.

La Junta confía en que LatemAluminium 
«consiga la financiación» para ampliarse

Obras de rehabilitación de los alumnos del programa mixto de formación y empleo.  ICAL
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FELIPE RAMOS  VALLADOLID 
Hace un año. Los hechos por lo que 
se investiga al dimitido procurador 
del PSOE por Salamanca, Juan Luis 
Cepa, por agresión sexual a un me-
nor de 13 años se remontan a hace 
ahora un año, «en agosto del año pa-
sado», aclara el propio Juan Luis Ce-
pa, quien reconoce que contactaba 
con el menor a través de la aplica-
ción de contactos Grindr. 

«Estaba convencido de que era 
mayor de edad», asegura Cepa en de-
claraciones a este periódico, para a 
renglón seguido afirmar: «Para en-
trar en ese tipo de aplicaciones tie-
nes que ser mayor de edad, por eso 
siempre pensé que lo era».  

Afirmaciones que anteceden al he-
cho de que niega de forma rotunda 
que haya agredido sexualmente al 
menor de 13 años, tal y como cons-
ta en la investigación judicial que 
provocaba la dimisión del procura-
dor socialista por Salamanca de to-
dos su cargos. Conviene recordar que 
Cepa, además de portavoz de Agri-
cultura del grupo socialista en las 
Cortes es concejal  en el Ayuntamien-
to salmantino de Aldea del Obispo 
y miembro de la mesa del comité au-
tonómico, el máximo órgano entre 
congresos, un puesto en el que le co-
locaba el propio secretario general 
del PSOE de Castilla y León, Luis Tu-
danca. 

«No he cometido ninguna agre-
sión sexual, y esa será mi defensa», 
asevera el ya ex procurador socialis-
ta por Salamanca porque pese a que, 
según la investigación judicial, se 
trataría de un menor de 13 años con 
el que al menos habría tenido un con-
tacto sexual, Juan Luis Cepa niega 
rotundamente haber tenido contac-
to físico y mucho menos sexual, ade-
más de insistir que siempre pensó 
que era mayor de edad. 

«No tuve ningún contacto y no lo 
conozco», asevera el dimitido parla-
mentario socialista por Salamanca, 
quien sí reconoce  conversaciones 
subidas de tono con quien él, insis-
te, pensaba que era mayor de edad. 
«Está claro que son conversaciones 
con exageraciones y que se sacan de 
madre», manifiesta. 

Preguntado por qué presenta su 
dimisión si, como afirma, no ha co-
metido delito alguno, Juan Luis Ce-
pa es igual de rotundo: «Porque me 
lo pidió David Serrada». Dimisión 
que, según el hasta este lunes por-
tavoz de Agricultura del grupo so-
cialista en las Cortes de Castilla y Le-
ón, el secretario general del PSOE de 
Salamanca le había exigido «el vier-
nes pasado».  

Cepa pide tiempo para poder ar-
ticular su defensa y declarar como 
investigado por agresión sexual a un 
menor que iba a ser ante el Tribunal 

Superior de Justicia de Castilla y Le-
ón, en una fecha aún por determi-
nar, y que ahora, tras la renuncia a 
todos sus cargos, lo hará ante el Juz-
gado de Instrucción número 1 de Ciu-
dad Rodrigo, que es quien iniciaba 
la investigación, según reconoce el 
propio Cepa, y derivaba al TSJ el ca-
so del parlamentario por su condi-
ción de aforado como procurador, 
que pierde con su dimisión de este 
lunes. 

Y es que hace más de un mes que 
el Tribunal Superior de Justicia de 
Castilla y León viene investigando 
al dimitido parlamentario socialis-
ta por Salamanca, Juan Luis Cepa. 
El Alto Tribunal de Castilla y León 
confirma la causa contra el hasta es-
ta la mañana de ayer procurador  del 

PSOE de Castilla y León por agresión 
sexual a un menor, que es lo que pro-
vocaba de la dimisión de todos sus 
cargos, políticos y en el PSOE de Cas-
tilla y León, en la mañana de este lu-
nes, tal y como adelantaba este pe-
riódico. 

«La Sala de lo Civil y Penal del Tri-
bunal Superior de Justicia de Casti-
lla y León mantiene abierta una cau-
sa por un presunto delito de agre-
sión sexual a un menor contra un 
procurador en Cortes por la provin-
cia de Salamanca», detalla el comu-
nicado remitido por el Alto Tribunal 
de Castilla y León a los medios de 
comunicación. Una nota, que llega-
ba poco después de la dimisión de 
Juan Luis Cepa y de publicar este pe-
riódico los motivos de la misma, en 

la que se destaca que «la investiga-
ción se inició en un Juzgado de Ciu-
dad Rodrigo, que tras practicar dili-
gencias, elevó hace más de un mes 
la causa al TSJ por ser el órgano com-
petente para investigar a aforados».  

A partir de ahí, continúa el escri-
to, el TSJ designó magistrado ins-
tructor, «que requirió a las Cortes pa-
ra que acreditara la condición de di-
putado del investigado». Además, en 
ese momento, declaraba secreta la 
causa mientras practicaba algunas 
diligencias. 

«Cumplimentadas las mismas, 
–continúa el escrito remitido por el 
TSJ– levantó el secreto y citó a de-
clarar en calidad de investigado al 
diputado autonómico». Una decla-
ración que «no se ha producido aún», 

puntualiza el Alto Tribunal y que, evi-
dentemente, ya no tendrá lugar en 
el TSJCyL tras dejar de ser procura-
dor. 

Todo esto cambia ahora tras la di-
misión del procurador salmantino, 
hecho que hace que el TSJ resalte 
que «cuando tenga conocimiento 
oficial de la renuncia del investiga-
do al acta de diputado, dejará de ser 
competente y remitirá la causa al juz-
gado instructor que inició la inves-
tigación», es decir el de Ciudad Ro-
drigo, que es quien iniciaba la inves-
tigación. 

«El procurador Juan Luis Cepa di-
mite de todos sus cargos en las Cor-
tes de Castilla y León y en el PSOE. 
La dimisión se ha hecho efectiva es-
ta mañana en el Registro del Parla-
mento autonómico», señalaba pre-
viamente la escueta nota de apenas 
diez líneas del PSOECyL. En la mis-
ma, se indicaba que el portavoz de 
Agricultura y Ganadería del Grupo 
Socialista en las Cortes de Castilla y 
León y procurador por Salamanca 
dimite «por motivos personales». 
Ninguna explicación más se da des-
de la dirección autonómica del PSOE, 
con su secretario general Luis Tu-
danca a la cabeza,  que esos «moti-
vos personales», pese a que en el par-
tido eran conocedores ya de la acu-
sado de agresión sexual que pe-
saba sobre Cepa, y para muestra la 
petición de dimisión que el viernes 
pasado le exigía el líder de los socia-
listas de Salamanca. 

Se da la circunstancia, según in-
dican desde las Cortes y reconoce 
Cepa, que el procurador no presen-
taba su escrito de dimisión en per-
sona ante el Registro sino que era el 
grupo socialista quien la presenta-
ba, lo que motivaba que desde las 
Cortes se llamara a Cepa para certi-
ficar que era así.

El procurador socialista, acusado de agresión sexual 
a un menor, lo conoció en una web de contactos 
Los hechos se remontan a agosto del año pasado, cuando el parlamentario Juan Luis Cepa, quien dimite de todos 
sus cargos tras ser imputado por el TSJ, contactó con el menor / «Estaba convencido que era mayor de edad», afirma

Juan Luis Cepa y la secretaria de organización del PSOECyL, Ana Sánchez, en una imagen de archivo. ICAL

F. RAMOS VALLADOLID 
Crisis total en el PSOE de Castilla 
y León.  Los escándalos dinamitan 
al PSOECyL de Luis Tudanca, quien 
mientras sigue callado y sin dar se-
ñales de vida, después de conocer-
se este lunes la dimisión del pro-
curador  salmantino Juan Luis Ce-
pa tras su implicación en un caso 
de agresión sexual a un menor. Una 
dimisión y un escándalo que vie-
ne a sumarse al que protagoniza-
ba en febrero pasado el entonces 
procurador por Soria y número tres 
de Tudanca en el grupo socialista 
en las Cortes, Ángel Hernández, 
que era detenido por un caso vio-
lencia machista contra su pareja. 

Ahora llega el caso de agresión 

sexual a un menor del salmantino 
Juan Luis Cepa y la reacción de la 
dirección autonómica del PSOE, 
con su secretario general, Luis Tu-
danca, al frente es dar la calla ca-
llada por respuesta y remitirse a un 
escuto comunicado de 10 líneas. 

El PSOE de Tudanca guarda si-
lencio y se limita comunicar la di-
misión «por motivos personales» 
del parlamentario socialista por 
Salamanca, investigado por el Tri-
bunal Superior de Justicia de Cas-
tilla y León por un caso de agresión 
sexual a un menor. Habrá que es-
perar a este martes para alguien en 
la dirección autonómica, en con-
creto la número dos de Luis Tudan-
ca, la secretaria de organización, 

Ana Sánchez, dé explicaciones an-
te los medios. 

Y todo pese a que el propio Ce-
pa, en declaraciones a este perió-
dico, reconoce que presenta su di-
misión después de que el viernes 
pasado se la exigiera el secretario 
general del PSOE de Salamanca, 
David Serrada. Hecho inequívoco 
del conocimiento que la dirección 
del PSOECyL y el propio Tudanca 
tenían de la grave acusación que 
pesaba contra Juan Luis Cepa. Y, 
pese a conocerlo, el PSOE de Tu-
danca emite un breve comunica-
do en el que oculta el caso de agre-
sión sexual a un menor por el que 
se investiga a Cepa y lo camufla co-
mo «motivos personales». 

Un Juan Luis Cepa que no es un 
cualquiera en el partido. Se trata, 
de nuevo como sucedía con Ángel 
Hernández, de una de las perso-
nas de confianza de Tudanca en el 
grupo socialista en las Cortes de 
Castilla y León, no en vano era has-
ta este lunes el portavoz de Agri-
cultura y Ganadería del grupo en 
el Parlamento autonómico. 

A esto se le suma el hecho, se-
gún detallan la fuentes socialistas 
a la que ha tenido acceso este pe-
riódico, que tras quedar fuera de la 
Ejecutiva autonómica al no propo-
nerlo el PSOE de Salamanca, Tu-
danca lo colocaba en la mesa del 
comité autonómico, el máximo ór-
gano entre congresos.

Los escándalos dinamitan el PSOE de Tudanca
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RAÚL ALONSO  SORIA 
La pretemporada del CD Numancia 
sigue desarrollándose con absoluta 
normalidad. Nada comparable con 
la del pasado año, donde las lesio-
nes fueron una constante e impidie-
ron al entonces técnico rojillo Javi 
Moreno poder trabajar con un nú-
mero adecuado de futbolistas tanto 
en las sesiones diarias de entrena-
miento como en los diferentes en-
cuentros amistosos. En esta ocasión, 
y a falta de trece días para el estreno 
oficial en la competición liguera, su 
sucesor en el banquillo está llevan-
do a cabo una pretemporada mucho 
más ‘placentera’. Trabajo sin contra-
tiempos negativos en forma de lesio-
nes el que viene desarrollando Aitor 
Calle desde que el pasado 16 de julio 
dirigiera su primera sesión como en-
trenador numantino. 

En la actualidad, el único inquili-
no de la enfermería es el cancerbero 
Dorronsoro, quien se tuvo que reti-
rar en el minuto 85 del partido de pre-
sentación ante la SD Ponferradina 
debido a una molestia muscular en 
la zona del gemelo de su pierna iz-
quierda. Ayer se  sometió a una prue-
ba diagnóstica (resonancia magné-
tica) para conocer el alcance de la le-
sión con el objetivo de descartar una 
mayor gravedad. Con el primer diag-
nóstico todo apunta a que en breve 
podría ponerse de nuevo a entrenar 
junto al resto de compañeros.  

Días de tranquilidad en este perio-
do de preparación que agradecen los 
propios jugadores, el cuerpo téc-
nico y, en especial, el director depor-
tivo del club, Álex Huerta. «Las lesio-
nes nos marcaron la pasada tempo-
rada, incluso el inicio de la tempora-
da. Hemos podido contar con toda 
la plantilla desde el inicio, y eso evi-
dentemente te facilita todo un poco». 
Otro factor positivo es el hecho de 
que «el tener consolidada una base 
de la pasada temporada nos está fa-
cilitando el trabajo». La plantilla, des-
pués de la jornada de descanso de 
ayer lunes, se ejercitará sin interrup-
ción hasta el próximo viernes, antes 
del último amistoso en Tudela. 

Precisamente, si los entrenos se 

vienen desarrollando con normali-
dad, los encuentros amistosos se es-
tán saldando con resultados positi-
vos, con tres victorias y cuatro em-
pates. Un dato, de todas formas, irre-
levante en cualquier pretemporada, 
y al que Huerta tampoco quiere dar-
le excesiva importancia. «Hay que 
contextualizar y relativizar un poco 
los resultados de la pretemporada, 
pero sí es cierto que en siete par-
tidos la imagen del equipo ha sido 
buena, y no se ha perdido. Y tres 
partidos han sido ante rivales de su-
perior categoría. Pero más allá de  es-
to me quedo con las sensaciones, que 
creo que han sido positivas».  

De cara a esta próxima campaña, 
la RFEF decidió incrementar el nú-
mero de fichas federativas por club. 
Si hasta ahora el límite era de 22, el 
organismo federativo determinaba 
aumentarlo hasta las 25. El límite de 
fichas senior es de 18, por lo tanto ca-
da plantilla puede contar en sus 
filas con siete futbolistas Sub23. Una 

regulación, según se argumentó en 
su momento, que busca fomentar las 
oportunidades de los jugadores más 
jóvenes. En la actualidad, el CD Nu-
mancia tiene 20 fichas federativas 
ocupadas (el portero Miguel Ángel 
Abad la tiene con el equipo filial), y 
la intención de la dirección deporti-
va es comenzar la competición en 
2ªRFEF con un total de 22. «La idea 
no es cubrir las 25. Pero mientras ha-
ya fichas y esté abierto el mercado 
seguiremos atentos hasta el final por 
si se diese alguna oportunidad inte-
resante. No vamos a cerrarnos».  

De esta manera, según explica 
Huerta, con esta premisa aún falta-
rían dos fichajes más. Se busca late-
ral izquierdo y extremo derecho. To-
do apunta a que ambos llegarán pro-
cedentes del Independiente del Va-
lle de Ecuador, considerado como el 
club con la mejor cantera de Améri-
ca y principal exportador de futbo-
listas a Europa. «Tenemos abierta esa 
situación. El vínculo con Ecuador es 

estrecho y cabe la posibilidad de que 
puedan ser jugadores interesantes. 
Pero vamos a esperar. Al final, traer 
jugadores de ligas extranjeras tiene 
condicionantes en cuanto a trámi-
tes». La comunicación con Roberto 
Arroyo, director deportivo de la en-
tidad ecuatoriana, es constante y flui-
da, se ha venido haciendo seguimien-
to a varios integrantes del filial (Club 
Deportivo Independiente Juniors, 
que milita en la Segunda División de 
su país) y se espera que la burocra-
cia permita la llegada a Soria de es-
tos dos futbolistas antes del cierre 
del mercado de fichajes.  

Dos nuevos integrantes para el pri-
mer equipo que serían bien recibi-
dos por el técnico Aitor Calle. «Esta-
mos en comunicación permanente. 
El míster está contento por como va 
todo, por lo que se ha encontrado 
aquí y por el grupo que se ha creado. 
Se ha adaptado bastante bien», afir-
ma el director deportivo del club nu-
mantino, Álex Huerta. 

Álex Huerta en la presentación del equipo la pasada semana, junto al ex-numantino Lupu. MARIO TEJEDOR

El CD Numancia B, 
que arrancó la 
pretemporada el 
pasado 5 de agosto, 
jugará mañana 
miércoles su tercer 
encuentro 
amistoso. Será en el 
campo Abel Antón 
de Tardelcuende, 

ante el conjunto 
pizorrero. 
Posteriormente, el 
próximo domingo, 
25 de agosto, 
disputará un torneo 
triangular en las 
instalaciones de la 
Ciudad Deportiva 
Francisco Rubio 
Garcés ante San 
José de Zaragoza y 
Galapagar. Por su 
parte, el equipo 
Juvenil A de Liga 

Nacional, que dirige 
por cuarta campaña 
consecutiva Fredy 
Vera, también se 
vestirá mañana de 
corto en el partido 
amistoso que le 
medirá al CD 
Golmayo-Camare-
tas. El sábado, en la 
Ciudad Deportiva 
del Rayo Vallecano, 
se enfrentará a la 
escuadra juvenil 
madrileña. 

La cantera 
sigue su 
preparación

 SORIA 
El equipo celeste inició el traba-
jo de pretemporada el pasado 
viernes, 16 de agosto. En las pri-
meras jornadas, el trabajo esta-
rá encaminado a la tonificación 
física, un imprescindible acondi-
cionamiento físico inicial que, 
posteriormente, permitirá al equi-
po pelear con garantías hasta el 
final de temporada. Paulatina-
mente, el cuerpo técnico de Gru-
po Herce Soria irá introduciendo 
sesiones con balón para el traba-
jo técnico, táctico y la compene-
tración del plantel.  

Para estas primeras sesiones el 
míster Toribio no podrá contar 
con los seis efectivos que están 
con la selección, tres en la abso-
luta y tres en la Sub20. Los prime-
ros, Villalba, Olalla y Arjones, que 
trabajan por el Campeonato de 
Europa, se incorporarán a finales 
de agosto. Mientras que Rodrigo 
Jiménez, Alejandro Villalba y 
Carlos Montero llegarían en la 
primera semana de septiembre.

Comenzaron 
los entrenos 
para Grupo 
Herce Soria    

GOLF
Máxima 

actividad 
en el campo 
de Pedrajas  

VOLEIBOL

Sin sobresaltos  
 

FÚTBOL. El Numancia afronta las dos últimas semanas de pretemporada antes del inicio 
de liga / La plantilla se verá reforzada con dos jugadores llegados desde Ecuador

La última prueba 
para la plantilla 
numantina antes 
del comienzo oficial 
de la temporada 
llegará este próximo 
sábado, 24 de 
agosto, en el estadio 
municipal de Tudela 
ante el conjunto 

local. El partido 
comenzará a las 
ocho de la tarde. En 
las filas del conjunto 
navarro milita el ex-
numantino Antonio 
Cotán, tras su paso 
por la UD Melilla. 
Este será el octavo 
encuentro amistoso 
para los de Aitor 
Calle, ante un rival 
de milita en la 
misma categoría 
que la escuadra 

soriana. Un CD 
Tudelano que esta 
tarde se medirá a la 
UD Mutilvera, a las 
19:30 horas, dentro 
del Trofeo Valle de 
Aranguren. El 
cuerpo técnico 
rojillo también ha 
programado sesión 
de entrenamiento 
para el día siguiente 
a este último 
encuentro de 
preparación. 

Último 
amistoso 
en Tudela

SORIA 
El Club de Golf Soria ha sido el es-
cenario del III Torneo Renault Au-
togonse, con más de setenta juga-
dores en un campo en perfectas 
condiciones y en un día veranie-
go. En Scratch Caballeros el ven-
cedor  fue José Javier Sáinz, si-
guiéndole en los puestos de ho-
nor sus dos compañeros del club 
anfitrión José Luis Pascual  y Ramsés 
López. En Damas, la clasificación 
Scratch estuvo comandada por 
Marta Lecanda (Neguri). La segun-
da posición fue para Blanca Le-
canda (Universidad de Navarra) y 
Alicia Lecanda (Neguri) finaliza-
ba tercera. La local Gloria Martí-
nez fue la mejor en Hándicap. 

En cuanto al Hándicap de Pri-
mera en Caballeros, el vencedor 
fue José Luis Pascual, que finalizó 
empatado a puntos con el segun-
do clasificado, Eduardo Lostao (Oli 
Hinojosa). En el Hándicap de Se-
gunda Categoría el triunfo fue pa-
ra Emilio Ciriano (CG Soria). 

Mañana se celebra en Pedra-
jas la prueba del Circuito Sé-
nior de Castilla y León. 
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ANUNCIOS BREVES

Máxima
HOY

Mínima

13º
ÁGREDA ALMAZÁN EL BURGO MEDINACELI ÓLVEGA SAN ESTEBAN S. LEONARDO SAN PEDRO VINUESA

Ágreda 

 26
10

Máxima Mínima

12º

EN LA CAPITAL

SORIA

San Leonardo 
de Yagüe

 32
 11

Almazán 
 11

34

MAÑANA

Ólvega  27
 13

Medinaceli  13
32

El Burgo  33


San Esteban  34


Vinuesa  12 27
14



32º

32º

32
12

30

11

12

San Pedro 
Manrique

Celia Carrascosa Martínez 
C/ El Collado, 46. Tel. 975.212.443 
De lunes a viernes de 09.00 a  20.00 h. 
 
Mª del Mar Lérida García   
C/ Valonsadero, 22.  Tel. 975.230.709   
De lunes a viernes de 09.00 a 22.00 h. 
 
Mª Dolores Sánchez Barreiro 
Avda. Mariano Vicén, 1. Tel. 975.211.989 
De lunes a viernes de 09.00 a 20.00 h. 
 
Mª Victoria Martínez Beltrán 
C/ Marqués de Vadillo, 3. Tel. 975.211.183 
De lunes a viernes de 09.00 a 20.00 h. 
 
Raquel Martínez García 
C/ La Tejera, 2. Tel. 975.211.834 
De lunes a viernes de 09.00 a 20.00 h. 
 
Inmaculada González Gesteiro  
C.C. Camaretas. Tel. 975.249.002 
De lunes a sábado de 10.00 a 22.00 h.

FARMACIAS CON HORARIO AMPLIADO

FARMACIA DE GUARDIA

Máximas más altas y sol

EMBALSE CUERDA DEL POZO

MUSEO NUMANTINO 
Soria Telf. 975 / 22 -13- 97 Lunes cerrado. 
 
MUSEO PALEONTOLÓGICO 
Ambrona 
Domingos y festivos: 10.00-14.00. 
Lunes y martes cerrado por descanso. 
 
ERMITA DE SAN BAUDELIO 
Casillas de Berlanga 
Del 1/6 al 31/8: De 10.00 a  14.00 y de 17.00 a 21.00 
horas. Menos lunes y martes. Del 1/11 al 31/3: De 
miércoles a sábado de 10.00 a 14.00 y de 13.30 a 
18.00 y los domingos y festivos, de 10.00 a 14.00. 
Del 1/4 al 31/5 y del 1/9 al 31/10, de miércoles a 
sábado de 10.00 a 14.00 y de 16.00 a 19.00 h.  
 
CLAUSTRO S. JUAN DE DUERO 
Soria 
Telf. 975 / 23 -02- 18. Lunes cerrado por descanso. 
 
NUMANCIA 
Garray 
Telf. 975 / 18-07-12. Domingos y festivos: 10.00-

14.00. Lunes cerrado por descanso. 
 
TIERMES 
Montejo de Tiermes 
Telf. 975 / 18 -61- 56. Domingos y festivos: 10.00-
14.00. Lunes cerrado por descanso. 
 
YACIMIENTO. 
Domingos y festivos: 10.00-14.00. Lunes 
cerrado por descanso. 
 
MUSEO DIOCESANO 
Telf. 975 / 34 -01- 96. Grupos: todos los días previa 
petición de hora en el teléfono 975/34-01-96 
 
CONCATEDRAL DE SAN PEDRO 
Telf. 975 / 21 -15- 51 
La Iglesia en invierno: cerrado, excepto por las 
tardes en horas de culto. En verano: 10.00-20.00. 
 
EL CLAUSTRO ROMÁNICO 
Verano: 10.00-14.00 y 17.00-20.00. 
Invierno: sábado, domingo y festivos:                                                             
10.00-13.00 y 16.00-19.00. 

COLEGIATA NTRA. SRA. DEL MERCADO  
Berlanga  Telf. 975 / 34-34-33.  
Todo el año. Horario de apertura: de Miércoles a 
Domingo: 12.30-14.00 y 16.00-17.30 h. Lunes y 
martes cerrado. 
 
CASTILLO DE BERLANGA 
Todo el año. Solicitar cita en Oficina de Turismo 
o en las dependencias municipales. 
 
MONASTERIO CISTERCIENSE 
Santa María de Huerta 
Telf. 975 / 32-70-02 
Todo el año.  10-13 y 16-18.  
Domingos y festivos: 11.30 a 12.30 celebración 
de los servicios religiosos. Domingo tarde: 
abierto. 
 
AULA ARQUEOLÓGICA Y MOSAICOS 
ROMANOS 
Medinaceli 
(Abierto de jueves a domingo - Visitas 
concertadas todos los días) Horario: 11,00 a 
14,00 h. y 16,00 a 20,00 h. 

AULA PALEONTOLÓGICA 
Villar del Río  
Telfs. 975185093-625795477 
Horario: Mañanas: de 11 a 14. Tardes: de 17 a 21. 
El Aula abrirá todos los días de la semana hasta 
el 3 de septiembre. 
 
AULA ARQUEOLÓGICA “EL CERCO DE 
NUMANCIA” 
Garray Periodo: 1 de agosto a 31 de octubre. 
Horario miércoles a domingo de 10 a 14 y de 16 
a19. 
 
MUSEOS ETNOLÓGICOS 
En Torreandaluz, Valderrueda, San Andrés de 
Soria, Romanillos de Medinaceli, Alcubilla del 
Marqués, Cuevas de Soria y Barca existen 
museos en los que se exponen utensilios, 
muebles, etc. ya fuera de uso y expuestos ahora 
para el público en general. 
 
M. DE LA VENERABLE SOR Mª JESÚS DE 
ÁGREDA 
Llamar previamente. 

EL TORREÓN DE NOVIERCAS 
Durante el verano abierto de miércoles a 
domingo, de 11.30 a 13.30 y de 17 a 20. 
 
FUNDACIÓN CULTURAL DE BLAS-
VILLODRES 
El Burgo de Osma  
Telf. 975341006 
Horario de invierno: Abierto sábados. De 12 a 
14 y de 17 a 19. Visitas guiadas a diversas 
colecciones (etnológica, arqueológica, 
muebles castellano-leoneses y de arte 
contemporáneo) 
 
CENTRO TEMÁTICO DE LA CERÁMICA EN 
QUINTANA 
Horario: Martes a viernes de 10 a 14 horas y de 16 
a 18.00 horas. (Lunes  cerrado). Domingo y 
festivos de 12.00 a 14.00 horas. 
 
PARQUE TEMÁTICO DEL ROMÁNICO. (SAN 
ESTEBAN DE GORMAZ) 
Horario: Martes a domingo de 11.00 a 14.00 
horas  de 17.00 a 20.00 horas.  

Telf. 975186245. www.parqueromanico.com 
Camino Molino de los Ojos  
 
MEDIO AMBIENTE. PARQUE NATURAL 
CAÑÓN DEL RÍO LOBOS 
Centro de visitantes: Horario de 1 de noviembre a 
15 de diciembre: Recepción-información: abierto 
todos los días de 10 a 14 y de 16 a 19 horas. 
Visita sala interpretación, visitas particulares: 
abierto todos los días de 10 a 14 y de 16 a 19 
horas. Grupos organizados cita previa 
(975/363564 de 9 a 10 horas). Máximo 50 
personas/grupo. Visita guiada. Otras 
actividades consultar  monitores. 
 
CENTRO MICOLÓGICO DE NAVALENO 
Ofrece rutas micológicas guiadas, una 
exposición permanente, varios puntos de 
información turística o de identificación de 
setas, así como cursos y talleres. Horario. De 1 
de Octubre a 30 de Noviembre está abierto de 
miercoles  a sábado de 10 a 14, y  de 16 a 19. Los 
domingos de 10 a 14. Más información en 
navalenomicologico.

MUSEOS

E L  T I E M P O  /  H O Y

AL 61,8%  DE SU CAPACIDAD                             

Mª Jesús Delso Gil 
C/ Francisco de Ágreda, 4 
Tel. 975.224.645

SORIA                                                         
EMERGENCIAS                                                              112 
BOMBEROS                                          085/ 975 220 700 
POLICÍA NACIONAL                            091/ 975 239 323 
GUARDIA CIVIL                                   062/ 975 220 350 
CRUZ ROJA                                                    975 222 222 
POLICÍA LOCAL                                       112/ 975 211 862 
IBERDROLA (averías)                                 901 202 020 
AMBULANCIAS                                             975 230 000 
HOSPITAL SANTA BÁRBARA                    975 234 300 
HOSPITAL EL MIRÓN                                  975 220 904 
TAXIS                                                                975 213 034 
                                                                                    975 221 718 
RADIO TAXI                                                          975 239 090  

PROVINCIA 
GUARDIA CIVIL                                                          062 
BOMBEROS                                                                 085 
Almazán                                                        670 975 065 
El Burgo de Osma                                       670 975 085 
San Esteban de Gormaz                           670 975 085 
Ágreda                                                           670 975 045 
Ólvega                                                           670 975 055 
TELE-RUTA                                                           900 123 505 
CENTROS DE SALUD 
Ágreda                                                                    670 647 218 
Almazán                                                                 975 300 961 
Arcos de Jalón                                                        975 320 311 
El Burgo de Osma                                                  975 341 211 

TELÉFONOS DE INTERÉS
Berlanga de Duero                                                 975 343 019 
Covaleda                                                                975 370 005 
Gómara                                                                   975 380 295 
Ólvega                                                                     976 645 589 
San Esteban de Gormaz                                      975 350 125 
San Leonardo de Yagüe                                     975 376 012 
San Pedro Manrique                                            975 381 170 
Soria Rural                                                            975 228 282 
Toxicología                                                            975 620 430 
SACyL                                                                      975 222 450 

CENTROS DE ACCIÓN SOCIAL 
Soria Rural                                 
Campo de Gómara                                              975 380 001 
Zona de Almazán                                                 975 300 461 

Zona Sur                                                                975 320 559 
Berlanga de Duero                                              975 343 071 
Pinares Norte                                                      975 360 694 
Zona del Moncayo                                                975 197 214 
Ribera del Duero                                                  975 340 014 
Pinares Sur                                                            975 376 740 
Tierras Altas                                                          975 340 014 
ASESORAMIENTO A LA MUJER                975 101 064                              
INFORMACIÓN  JCYL                                                     012 

TRANSPORTES 
Estación de autobuses                                        975 225 160 
Renfe                                                                         975 240 202 
Taxis                                                                            975 213 034 
El Tiempo                                                           906 365 342

EN LA PROVINCIA 
Del 19 al 25 de agosto  
ALMAZÁN, BURGO DE OSMA, ÁGREDA, 
SAN LEONARDO DE YAGÜE(24 H.) 
 
SAN PEDRO MANRIQUE, DURUELO DE 
LA SIERRA, LANGA DE DUERO Y 
ALMENAR (HASTA LAS 22.00H.)

Poco nuboso. Temperaturas mínimas en as-
censo y máximas con pocos cambios. Vien-
tos del nordeste flojos, intensificándose por 
la tarde, con algunas rachas fuertes.



                 31 17 34 16 34 15 32 17 31 17 35 16 33 15 30 14 32 14
Jueves Jueves Jueves Jueves Jueves Jueves Jueves JuevesJueves

TRABAJO

701

Envía SOY HUMANO  
al 28033

www.msf.es/serhumano

Juntos  
salvaremos  

más vidas

sus anuncios llame  
al 975 21 20 63

VENTA          
INMOBILIARIA

101
SE VENDE cochera cerrada de 
34m2 en Av. de Valladolid 7, junto 
al Chino y frente al bar Termancia, 
capacidad para 2 coches, 2 motos y 
almacenaje, con luz independiente, 
ideal para carga de vehículos eléc-
tricos. 33.000 euros. 629 286 155.

SE VENDE Citroën C4 año 2008. 
210.000 km. 5.000 euros. Tel. 
630070931

IMPORTANTE empresa de elec-
tricidad y telecomunicaciones, 
necesita Oficiales y Ayudantes. 
Teléfono 608 43 80 78 

CERVECERIA bar Torcuato nece-
sita camarero-a. Envíanos tu cu-
rriculum a: info@torcvato-so-
ria.com o llámanos al 654 533 87

MOTOR

601
VARIOS

901
SE VENDE radio cd-mp3 coche 
modelo Alanna, año 2006 (Seat 
Ibiza).  Llamar al 622000129, de 
lunes a viernes por las mañanas y 
festivos todo el día.

                 27 14 32 13 34 11 31 12 28 13 35 13 32 10 27 11 31 10
Miércoles Miércoles Miércoles Miércoles Miércoles Miércoles Miércoles MiércolesMiércoles
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CARTELERA

LA 8

CyL 7

CINE Y TV

07:30 Paseos con encanto.  
08:15 Hecho en CyL.  
09:00 Con la música a todas partes.  
10:40 Mundo Natural.  
11:05 Todo vale en CyL.  
11:55 El arcón.  
12:45 Clap. Ritmos y palabras.  
13:15 El correvuela.  
14:05 Diagnóstico. Síndrome de Asperger 
14:30 CyLTV Noticias 1. Con Antonio Renedo 
15:10 EL tiempo 1.  
15:25 CyLTV Noticias 1 (Red.). Con lengua de 
signos 
15:55 Piedra sobre Piedra. Jugamos con el 
patrimonio. Videojuegos e iglesias.  
16:40 Paseos con encanto.  
17:25 Hecho en CyL.  
18:15 Con la música a todas partes.  
20:00 CyLTV Noticias 2. Con Pilar Ruiz 
20:40 EL tiempo 2.  
20:55 Escápate de viaje. «Escápate de Viaje» por 
Cuéllar 
21:40 Me vuelvo al pueblo. Otero de Herreros 
22:35 Cine de verano: Yo secuestré a Sinatra. 
2003 - Ron Underwood  
00:05 CyLTV Noticias 2 (Red.).  
00:35 EL tiempo 2. 
00:45 Piedra sobre Piedra.  
01:30 Galería del Coleccionista. 

06:00 Infocomerciales 
07:25 La red de la vida 
07:55 Contigo pan y magia 
08:45 Me vuelvo al pueblo 
09:40 Naturaleza viva 
11:23 La 8 Noticias 
11:53 La 8 Magazine redifusión 
13:55 La 8 Noticias 
14:30 CyLTV Noticias 
15:10 El tiempo  
15:30 La 8 Noticias 
16:05 Programación local 
18:05 CyLTV Noticias. Con lengua de signos 
18:40 El tiempo 
18:50 Lo mejor de Parques Naturales 
19:15 Uepa: Un escenario para amar 
20:00 CyLTV Noticias 
20:40 El tiempo 
20:55 La 8 Noticias 
21:30 La 8 Magazine redifusión 
23:30 La 8 Noticias 
00:00 CyLTV Noticias 
00:35 Programación local 
02:35 Infocomerciales

Martes cerrado por descanso de personal.  Miércoles en los cines Lara  Programa Cine Sénior  para que  
los mayores de 65 años puedan ir al cine por 2 euros. 

SALA 1 18.00                        
              20.15     22.35 
                                  
17.45    20.15     22.35 
                                  
17.45    20.15     22.35 
                                  
18.00                        
              20.30          
                                  
17.45    20.15     22.35 
                                  
18.00    20.30     22.35 
                                  
18.00                        
              20.30     22.35 
                                  
18.00                        
              20.30          
                            22.35

CINES LARA DEL 15 AL 22 DE AGOSTO
SESIONES

- PADRE NO HAY MÁS QUE UNO 4 
- ROMPER EL CÍRCULO 
 
- LA TRAMPA 
 
- ALIEN: ROMULUS 
 
- BORDERLANDS 
- EL CONDE DE MONTECRISTO 
 
- DEADPOOL Y LOBEZNO 
 
- BUFFALO KIDS 
 
- DEL REVÉS 2 (INSIDE OUT 2) 
- CUERPO ESCOMBRO  
 
- GRU 4. MI VILLANO FAVORITO 
- EL MUSICAL DE LOS 80s y 90s. LA PELÍCULA 
- LONGLEGS

SALA 2

SALA 3

SALA 5

SALA 6

SALA 7

SALA 8

SALA 4

SALA 1 - MATRONAS  (VOSE) 
- THE SWEET EAST  (VOSE) 
- NIÉGALO SIEMPRE 
 
- KOATI 
- UN LUGAR COMÚN 
- NUESTRO MOMENTO PERFECTO  (VOSE)

              17.00 
              19.00 
                         2100 
                    
               17.30 
                19.15 
                           21.15

SESIONES

SALA 2

Martes, 20 de agosto

DEADPOOL Y LOBEZNO 
Estados Unidos. 2024. Dirección. Shawn Levy.  
Reparto.  Ryan Reynolds, Hugh Jackman, 
Emma Corrin.  Sinopsis.  Tercera entrega de la 
saga «Deadpool», ahora integrada en el 
Universo Cinematográfico de Marvel (MCU) 
pero manteniendo su enfoque para adultos, con 
calificación R. En septiembre de 2022 se 
confirmó la aparición de Hugh Jackman como 
Lobezno, por primera vez desde «Logan».

ROMPER EL CÍRCULO 
Estados Unidos. 2024. Dirección. Justin 
Baldoni.  Reparto.  Blake Lively, Justin Baldoni, 
Jenny Slate.  Sinopsis.  Lily Bloom (Blake Lively) 
es una mujer que se sobrepone a una infancia 
traumática para embarcarse en una nueva vida 
en Boston y perseguir su sueño de abrir su propio 
negocio. Un encuentro casual con el encantador 
neurocirujano Ryle Kincaid (Justin Baldoni) 
desata una intensa conexión entre ellos.

CINES MERCADO

SALA 1 - MATRONAS  (VOSE) 
- THE SWEET EAST  (VOSE) 
- NIÉGALO SIEMPRE (VOSE) 
 
- KOATI 
- UN LUGAR COMÚN 
- NUESTRO MOMENTO PERFECTO 

              17.00 
              19.00 
                         2100 
                    
               17.30 
                19.15 
                           21.15

SESIONES

SALA 2

Miércoles, 21 de agosto
KOATI 
Estados Unidos. 2021. Dirección. Rodrigo Perez-
Castro. Reparto. Animación - Sofia Vergara, Joe 
Manganiello, Adriana Barraza. Sinopsis. Koatí 
es una película protagonizada por tres héroes 
inesperados: Nachi, un coatí de espíritu libre, 
Xochi, una audaz mariposa monarca, y Pako, una 
rana hiperactiva. Juntos emprenden una 
aventura para evitar que Zaina, una malvada 
serpiente, destruya su hogar.

UN LUGAR COMÚN 
España. 2024. Dirección. Celia Giraldo. 
Reparto.Eva Llorach, Felix Pons Ferrer, Aina 
Clotet. Sinopsis. Pilar (Eva Llorach) es una 
madre entregada y la enfermera más respetada 
de la clínica donde trabaja. O al menos eso 
piensa ella hasta el día que, de pronto, es 
despedida. Desubicada ante ese repentino 
vacío, se aferra desesperadamente a lo que 
siempre ha hecho: cuidar a su familia.
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 SORIA 
La Diputación de Soria pone en mar-
cha la nueva Campaña de Comer-
cio Rural 2024, que apoyará a los 
establecimientos locales y a sus 
clientes a lo largo de los próximos 
meses. Como parte del lanzamien-
to, de forma complementaria, esta 
semana se dará inicio a una serie 
de cursos de cocina, que tendrán lu-
gar en distintos puntos de la pro-
vincia. 

El arranque de la campaña con-
tará con cuatro talleres de cocina, 
que forman parte de un total de 25 
demostraciones culinarias distri-
buidas por todo el territorio. Estos 
eventos, conocidos como ‘ShowCoo-
king’, estarán liderados por la coci-
nera Alejandra Antón, del restau-
rante La Chistera. En estas sesio-
nes, la chef elaborará un menú des-
tacando la importancia del comer-
cio local en la oferta de una 
alimentación completa y saludable. 

La Campaña de Comercio ‘Mu-
cho más que tiendas’ tiene como 
objetivo subrayar el valor esencial 
que las tiendas locales ofrecen en 
los pequeños municipios de Soria, 
proporcionando productos de cali-
dad y cercanía que facilitan la vida 
diaria de sus habitantes. En línea 
con la filosofía de la cocina ‘ki-
lómetro cero’, se promoverá la com-
pra a productores locales y el con-
sumo de alimentos de proximidad, 
garantizando así productos frescos 
y sostenibles. 

Las demostraciones culinarias se 
llevarán a cabo en 25 pueblos de la 
provincia. Los interesados podrán 
inscribirse e informarse en sus res-
pectivos ayuntamientos hasta com-
pletar el aforo de cada clase. 

Esta semana, la campaña dará sus 
primeros pasos en cuatro localida-
des, con los cursos programados pa-
ra los días 21 y 22 de agosto. El miér-
coles 21, Alejandra Antón ofrecerá 
clases en San Esteban de Gormaz, 
a las 11:00 horas en el CEPA Doña Ji-
mena, y en Langa de Duero, a las 
17:00 horas en el local de la Calle Del 
Rio 118. El jueves 22, será el turno de 
Navaleno y San Leonardo, con se-
siones a las mismas horas (A las 11 
horas en Navaleno en el Centro Mi-
cológico y a las 17 horas en San Leo-
nardo en el Centro Juvenil). 

Con esta iniciativa, la Diputación 
de Soria, bajo el lema ‘Todos sali-
mos ganando’, busca dinamizar el 

comercio rural y fomentar hábitos 
de consumo saludables y respon-
sables, apoyando a los pequeños 
productores y comercios de proxi-
midad. 

Para finalizar, la Campaña de Co-
mercio Rural 2024 no se limita úni-
camente a los cursos de cocina, ya 
que estos son solo el punto de par-
tida de una serie de iniciativas que 
buscan transformar y revitalizar el 
comercio en los pueblos de la pro-
vincia. 

A lo largo de las próximas sema-
nas, se presentarán nuevas accio-

nes que involucrarán tanto a los con-
sumidores como a los comercios lo-
cales, con el objetivo de crear un 
equilibrio sostenible que permita 
dinamizar la economía rural. Des-
de incentivos para fomentar las com-
pras en tiendas de proximidad has-
ta programas de formación para co-
merciantes, la campaña pretende 
fortalecer un sector esencial para la 
vida en los municipios. 

Con esta apuesta por la sosteni-
bilidad y la cercanía, la Diputación 
de Soria busca asegurar que el co-
mercio local siga siendo un pilar 

fundamental de la vida en los pue-
blos, garantizando no solo el acce-
so a productos de calidad, sino tam-
bién el futuro de estas localidades. 

Esta iniciativa continúa la cam-
paña lanzada el año pasado en la 
que se resaltó el papel fundamen-
tal de los clientes en el entorno ru-
ral mediante tarjetas de fideliza-
ción. Con ellas los clientes que rea-
lizaban más de seis compras supe-
riores a 30 euros obtuvieron uno de 
los exclusivos regalos de la campa-
ña ‘Mucho más que tiendas’. Este 
incentivo, tal y como indican fuen-

tes de la institución provincial, ayu-
dó a fortalecer el vínculo entre los 
comercios locales y sus clientes fo-
mentando la fidelidad y el compro-
miso con el comercio de proximi-
dad. 

Este año, siguiendo la misma lí-
nea, se trabaja en una nueva app 
que aportará grandes novedades, 
avanzan desde la institución pro-
vincial, tanto para los clientes co-
mo para los comerciantes. La apli-
cación incluirá herramientas inte-
ractivas que facilitarán las compras 
así como la posibilidad de loca-
lizar los comercios más cercanos o 
participar en nuevas dinámicas de 
premios. «A medida que avance la 
campaña iremos desvelando todas 
las sorpresas que nos esperan», 
apuntan desde Diputación. 

En la edición de 2023 se pusieron 
en marcha diez talleres de cocina 
en otras tantas localidades que dis-
ponían de tienda y de salón social 
con cocina comunitaria. Los talle-
res se llevaron a cabo con produc-
tos comprados en los comercios de 
la zona  realizándose se forma co-
laborativa por parte de profesiona-
les del sector de la hostelería. Val-
deavellano de Tera, Almazán, Gol-
mayo, Berlanga de Duero, Quinta-
na Redonda, Salduero, Covaleda, 
Navaleno, Almenar y Ágreda fueron 
los diez pueblos que disfrutaron de 
esta cocina en directo.

Los cursos de cocina forman parte de la campaña de comercio 
rural de la Diputación para apoyar a establecimientos locales

‘Show Cooking’ en el 
medio rural soriano

HDS

Los cursos. El miércoles 21 el 
curso será a las 11.00 horas en 
el CEPA Doña Jimena San 
Esteban de Gormaz y en Langa 
de Duero, a las 17.00 horas en el 
local de la calle Del Río 118. El 
jueves 22, será el turno de 
Navaleno y San Leonardo, con 
sesiones a las mismas horas (a 
las 11.00 horas en Navaleno en 
el Centro Micológico y a las 
17.00 horas en San Leonardo 
en el Centro Juvenil). 

La chef. La joven Alejandra 
Antón, del restaurante La 
Chistera, se pondrá a los 
mandos de los ‘Show Cooking’. 
Ha estudiado en el Basque 
Culinary Center de San 
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